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F. BARTOLOMÉ

UNA DE DOS: o el presidente de México miente...
o alguien le miente al presidente de México. Sólo así
se puede explicar que tanto el representante comercial
de Estados Unidos como el propio embajador Ken
Salazar hayan tenido que salir a desmentir a Andrés
Manuel López Obrador.
PARA suavizar las críticas por el nepotismo en
su gobierno (al nombrar subsecretario al hijo
de otro subsecretario), el mandatario salió con
la novedad de que Washington había decidido
no llevar a un panel de controversia, su reclamo
por el tema energético dentro del TMEC.

PERO como suele suceder con todo lo que se dice
en la mañanera, la realidad tiene otros datos. Y tanto
la oficina del Representante Comercial estadouni
dense como el embajador Salazar aclararon que las
negociaciones siguen, que su país no ha desistido
en su reclamo y que, por supuesto, las cosas pueden
acabar mal para México si se llega al panel
de controversias.

ANTE el desmentido a lo dicho por el Presidente,
se refuerzan entonces las preocupaciones porque
Alejandro Encinas Nájera, sin experiencia en el tema,
sea el encargado de negociar con los expertos
de Estados Unidos y Canadá. ¿Qué podría salir mal?

DA LA IMPRESIÓN de que los panistas de la Ciudad
de México están decididos a darle a Morena tooodas
las armas para derrotarlos en 2024.

YA DE por sí Claudia Sheinbaum y su equipo los traen
a palos con el tema del cártel inmobiliario en Benito
Juárez. Y ahora los del PAN terminan a golpes, patadas
y sillazos en su contienda interna, en una trifulca que
se atribuye al grupo del alcalde Santiago Taboada
y el diputado federal Jorge Romero. Las cosas
se pusieron tan rudas que hasta parecía asamblea
de Morena. Si la idea es sepultar a la oposición
en la capital... ¡ahí la llevan los panistas!

MÁS VALE que Claudia Ruiz Massieu y Enrique
de la Madrid se lleven casco de protección
a la pasarela del PRI, porque aquello pinta para ser,
en realidad, una emboscada.

Y ES QUE resulta por demás extraño que justo cuando
AMLO urgió a la oposición a definir a sus presidencia
bles, Alejandro "Alito" Moreno decidió organizar
una pasarela de priistas que suenan, aspiran o sueñan
con la candidatura presidencial.
AYER pasaron por ahí Beatriz Paredes, Ildefonso
Guajardo y José Ángel Gurría. Y hoy estarán
De la Madrid, Ruiz Massieu, el duranguense
Esteban Villegas y el coahuilense Miguel Riquelme.
Sin embargo, muchos priistas no creen que se trate
de un súbito interés por la apertura de parte Alito.
MÁS BIEN, dicen, el cuestionadísimo dirigente
nacional del PRI ya tiene a su candidato y sólo
le está dando atole con el dedo a los tricolores.

Adivine usted quién es el elegido de Alito y por qué
pensó en Alejandro Murat.
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CIRCUITO
INTERIOR

EN RESPUESTA
a las críticas

por Va campaña
megalómana que
incluyó una lona
tan grande como
ilegal en Tlatelolco
y miles de carteles
en las calles con su
retrato, la Alcaldesa de
Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas, respondió
con un tuit que decía:
"se logró el objetivo".

LO CURIOSO es que
acompañó el mensaje
con imágenes del
anuncio que no son
suyas y sin dar, por
lo menos, el crédito
correspondiente
a Óscar Míreles,
fotógrafo de
REFORMA

EN UNA de esas,
el "objetivo" era
demostrar que, tras un
año en el cargo, sigue
sin entenderle a las
leyes de Publicidad
Exterior y de Derecho
de Autor. Y entonces
sí, ¡por supuesto
que lo "logró"!

MÁSCATEOS
de inmuebles ligados
con corrupción
inmobiliaria, pero del
ex director de Obras

de BJ, Nicias Aridjis,
ni sus luces.

ES UNO
de los acusados
de beneficiarse
con el cochinero
en las construcciones
y la Fiscalía no le ha
visto ¡ni el polvo!
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

La vida es como el mar: honda y temible.

¿Cuántos muertos hay en el mar?
¿Cuántos muertos hay en la vida?
El mar tiene tormentas.
Si no las tuviera no sería mar.

La vida también tiene tormentas.
Si no las tuviera no sería vida.

Cuando me acerco al mar

siento que me acerco a la vida.
Cuando me acerco al mar

siento que me acerco a la muerte.

Tanta vida hay en el mar,
y tantas muertes.

Tantos mares hay en la vida,
y tanta muerte.

De seguro en la muerte
hay también muchos mares.

¡Hasta mañana!...
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com

Sobres de 'cash'

La ambición del Presidente ha sido siempre
más política que pecuniaria, pero su
imagen de hombre que no se interesa por el
dinero cae por tierra.

"Los sobres grandes o pequeños
se convirtieron en un símbolo

de Andrés Manuel López Obrador".

Elena Chávez, El rey del cash

La forma más fácil de cuestionar
el contenido de El rey del cash,
el libro de Elena Chávez, ha sir

do calificarla de "mujer despechada".
Este argumento machista se ha utili
zado siempre para minusvalorar los
testimonios de las mujeres. Pero si bien
siempre es sano tener cierto escepti
cismo ante los testimonios, y buscar
corroboración independiente de los
hechos, mucho de lo que se narra en
el libro sí tiene confirmación.

Una parte de la información ya
era pública y ha sido ratificada por el
propio López Obrador y su equipo. Sa
bemos, por ejemplo, que después de
la derrota electoral de 2006 el tabas
queño se autonombró "presidente le
gítimo" y se asignó a sí mismo, y a los
"secretarios" y "subsecretarios" de su
gabinete, sueldos de 50 mil pesos al
mes. Empezó entonces unas intermi
nables giras por todo el país que, por
muy baratas que hayan sido, tuvieron
en su conjunto un costo elevado. Al
guien estaba financiando estos suel
dos y giras.

Tampoco es novedad que mucho
de este dinero se obtuvo y se disper
só en efectivo. En varias ocasiones el
Presidente se ha enorgullecido de no
tener cuentas de cheques o tarjetas

de crédito. Este uso de efectivo viola
las leyes fiscales y sugiere que tanto
el actual Presidente como sus colabo
radores omitían el pago del Impuesto
Sobre la Renta. Desde hace años, por
otra parte, han surgido videos que
muestran a colaboradores de López
Obrador recibiendo sobres o maletas
con efectivo, los cuales confirman las
anécdotas del libro. Todos los involu
crados han declarado que el dinero era
para "el movimiento" y han asumido la
responsabilidad, aplicando la fórmula
que, según Chávez, se les ordenaba se
guir "Si te descubren, te echas la culpa
y te quedas callado".

También son públicos los descuen
tos a los sueldos de legisladores y fun
cionarios públicos para entregar dine
ro a la campaña electoral permanente
de López Obrador. Chávez lo reitera
a través de testimonios, pero los des
cuentos fueron confirmados jurídica
mente en Texcoco, cuando Delfina Gó
mez era presidenta municipal, prácti
ca que llevó a una sanción millonaria
a Morena por parte del INE. La pro
pia Delfina ha reconocido que realizó
estos descuentos, aunque dice que no
fueron forzosos. Chávez, en El rey del
cash, afirma que los funcionarios, "Re
signados a nuestra suerte, cooperába
mos ante el temor de perder el trabajo".

Hay otras anécdotas del libro que
no han sido confirmadas. Chávez na
rra, por ejemplo, cómo Mario Delgado,
entonces secretario de Finanzas del
gobierno capitalino de Marcelo Ebrard,

entregaba maletas llenas de dinero a
Alejandro Esquer, secretario particular
de López Obrador. Chávez da a pro
pósito, un testimonio personal, y no
de oídas, de una de esas entregas. Sí
hay registro público, en cambio, de que
Marcelo Ebrard declaró que no tenía
ni recursos ni propiedades, lo cual no
le impidió vivir durante años en París.

Chávez expresa dudas sobre la
honestidad personal del Presidente,
pero no ofrece indicios de que el pre
sidente López Obrador se haya enri
quecido de estas aportaciones. No se
puede decir lo mismo, sin embargo, de
algunos de sus colaboradores. La am
bición del Presidente ha sido siempre
más política que pecuniaria, pero su
imagen como un hombre que no se
interesa por el dinero cae por tierra.
Más bien, vemos en el libro a un poK
tico que siempre entendió que la polí
tica cuesta dinero y que quiso sacarlo
de donde pudo y siempre en efectivo
para no dejar rastro.

• CABOTAJE

El Presidente dijo ayer que podría abrir
el mercado interno de aviación a aero
líneas extranjeras. Es la llamada octava
libertad, el cabotaje. Muy pocos países
la aceptan: Aeroméxico, por ejemplo,
no puede ofrecer vuelos de Houston a
Nueva York. Pero tiene razón AMLO:
la competencia abarataría los precios
de los vuelos nacionales y beneficiaría
al consumidor.
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DE POLITICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton d¡yahoo.com.mx

El bolerito

Más de 60 años han pasado
pero los pobres de México siguen
siendo pobres y los políticos
siguen siendo los mismos políticos.

He aquí una escueta descrip
ción del matrimonio. Prime
ro: "¡No acabes!" y después:

"No empieces"... El cuadro, pintado
al óleo, es un collage. Se llama "El
bolerito", y representa a un pequeño
lustrador de calzado contando por la
noche, en un cuartucho hecho de lá
minas y tablas, las escasas monedas
que recibió ese día en su larga jornada
de trabajo. La figura del niño, de ro
dillas en el piso de tierra, está alum
brada por la luz de una vela que da
a la escena una atmósfera dramática
Pegados a la pared del cuchitril, como
para tapar quizás alguna grieta, hay
pedazos de periódico. En ellos se al
canzan a leer palabras como "pobre
za", "frío" y "muerte". Se ve también
el logotipo del PRI. Yo tenía 20 años,
y era reportero novel en un periódico
de Saltillo, El Sol del Norte, pertene
ciente a la entonces poderosa Cade
na García Valseca Iba camino de mi
trabajo cuando pasé por una galería
de arte donde se exhibía la obra de
un pintor local. Entré por curiosidad,
y de inmediato uno de los cuadros
captó mi atención: "El bolerito". Lar
go rato estuve contemplándolo antes
de ir a mirar las demás pinturas. Vol
ví al día siguiente a ver únicamen
te aquélla. Se me acercó entonces el

pintor. Me dijo: "Le gusta el cuadro,
¿verdad?" Respondí: "Mucho. Lo vi
ayer, y regresé hoy a verlo otra vez".
Me preguntó: "¿Por qué no se lo lle
va?". "No puedo pagarlo" contesté.
El cuadro costaba 600 pesos. Era lo
que ganaba yo en un mes en el pe
riódico. "Lléveselo me dijo el artis
ta, y páguemelo como pueda. Más
que el dinero me importa que mis
cuadros queden en manos de perso
nas que sepan apreciarlos". Me llevé
la pintura, y se la pagué como pude:
este mes 50 pesos, 100 el otro, 30 el
siguiente, y así. Tan orgulloso estaba
de mi cuadro que lo puse en la pared
frente a la cual tenía mi escritorio en
el periódico. La pintura le dio vida no
sólo a aquel muro, sino a toda la sala
de redacción. Sucedió que un día el
mismísimo coronel García Valseca,
dueño del periódico, lo visitó. Al pa
sar frente al cuadro se detuvo a verlo.
"Qué buen cuadro", comentó antes
de seguir su camino. Fui llamado por
un funcionario que acompañaba al
coronel. "Me dicen que el cuadro es
suyo. Se lo compro". 'Terdone, pero
no lo vendo". "Lo quiero para rega
lárselo al coronel. Le doy por él 5 mil
pesos". ¡5 mil pesos! Era casi mi suel
do de un año. Confieso que vacilé un
poco antes de responder: "De veras,

no lo vendo. Es un cuadro que quie
ro mucho". Ese mismo día, terminada
la visita de García Valseca, me llevé la
pintura a mi casa, no fuera a ser que
algún oficioso adulador del coronel, o
de su funcionario, dispusiera de ella.
Quiero mucho, en efecto, a ese cuadro.
Lo tengo todavía, en sitio preferente
de mi casa Su autor es Eloy Cerece
ro Sandoval, pintor extraordinario y
hombre de calidad humana excep
cional. Ronda ya los 90 años, y sigue
pintando con la misma excelencia y
entusiasmo de aquellos tiempos. Me
enorgullece que hoy, a más de ser mi
amigo, es mi compadre. Hace unos
días se inauguró una exposición de
su obra en la galería del Centro Cul
tural Vito Alessio Robles. La presen
tó su directora, la maestra Esperanza
Dávila Sota, que a su vastísima cultura
añade su calidad de diligente funcio
naría Me alegró ver que el recinto se
llenó con admiradores de la obra de
Eloy, gran artista, gran persona Un
pensamiento triste, sin embargo, me
apareció de pronto. Más de 60 años
han pasado desde que compré aquel
cuadro, y el bolerito sigue contando
su miseria en este país donde los po
bres siguen siendo los mismos pobres
y los políticos siguen siendo los mis
mos políticos... FIN.
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irardistas a la tuerza
¿Se acuerda usted cuando el canciller

lo Ebrard compartió su número de
íiatsApp para interactuar con la población?

Pues bien, un reportero de
EL UNIVERSAL que escri
bió a ese número con fines
periodísticos fue incluido,
sin ser consultado, a un
grupo llamado "Frente Na
cional Ebrardista" en *
CDMX, donde se promueve
al aspirante presidencial
morenista. Muchos han
abandonado el grupo en de
sacuerdo con ser incluidos

i su consentimiento, y muchos se han su
io, al grado que este frente, en la Ciudad

! México, llega casi a 500 participantes. A la
iierza, nos dicen, ni las corcholatas entran.

üdan la espalda al
|ievo iefe del SAT
:js: Nos comentan que quien se salvó de com

er ante diputados, fue el titular del SAT,
> Martínez Dagnlno, quien no asisti

í a San Lázaro como el subsecretario Gabriel
> y el procurador fiscal, Arturo Medina

lienes lo defendieron aseguraron que su área
i era necesaria, pues "sólo" se va a discutir el
nete económico para 2023. Algunos hacen
• que la recaudación influye en cómo se

tienen los ingresos y que la principal fuente
! ingresos públicos provendrá de los impues
s. Así que, para muchos, sería bueno conocer
6mo hará don Arturo para lograr ese nivel de
audación. Lo que no se podrá conocer, ya

ue los morenistas lograron cubrirle la espalda.

¡n Saiazar y el proverbio ruso
Nos hacen ver que el embajador de Esta
¡ Unidos en México, Ken Salazar, ha evi
do pronunciarse sobre el seguimiento que
. realizado Sedeña de sus actividades, según
velaron correos de Guacamaya Leaks a los
ae tuvo acceso EL UNIVERSAL. Ayer el di
amático dijo que su gobierno trabaja con
rios estados. "El gobierno sabe y les infor

mamos de lo que estamos haciendo en los es
tados". Entonces, si informa de todo, para qué
el seguimiento de la Defensa. Confía, pero ve
rifica, dice un viejo proverbio ruso.

leva misión para un militar
::: Ayer se anunció que el director general de
t Agencia Federal de Aviación Civil, es el ge
eral de División Piloto Aviador Diplomado de

i Mayor Aéreo retirado, Miguel Enrique
i Osuna Nos hacen ver que el general
i recibió su primera misión: lograr lo que

; antecesores no han podido: que México re
jipere la Categoría 1 en seguridad aérea, situa
án que mantiene al país, y las líneas aéreas
dónales con afectaciones y desventajas fren

B a la competencia internacional.
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Rommel ¿entre una cañera
polca y un clavado de cobardía?
::::: Quien llamó la atención por su actuar, nos
platican, fue el exclavadista olímpico Rom
mel Pacheco Marrufo, quien sin mucha ex
plicación hace unos días pidió "licencia" co
mo diputado federal por Yucatán. No obstan
te, nos dicen, entre la clase política pronto co

rrió la voz de que la inten
ción de don Rommel fue
evitar verse obligado a votar
la propuesta que se discutió
en la Cámara de Diputados,
sobre la Guardia Nacional,
ya que el legislador por el
PAN es un miembro desta
cado del Ejército Mexicano

Rommel y la postura de su partido.
Pacheco ante el tema lo colocaba en

disyuntiva En este contex
to, nos revelan que aunque se espera que sea
en esta semana cuando regrese a su curul, no
falta quien ya vio debilidad política en el pa
nista, sobre todo porque de propia voz ha di
cho que en el futuro buscaría ser alcalde de
Mérida o hasta gobernador.

Góber sale "reprobado"
::::: Nos relatan que en Baja California Sur, el
gobernador Víctor Castro Cosío (Morena)
cumplió un año de gestión entre reclamos
por problemas añejos y pocas soluciones. En

este sentido, nos dicen que
lo que más ha llamado la
atención es el amago que
hicieron trabajadores de la
SEP sin plaza, quienes re
claman regularización, así
como derechos laborales y
amenazan con un paro para
este martes, al acusar que
las autoridades hacen "oíVíctor Castro

Cosío dos sordos", especialmente
don Víctor, pues siendo

profesor normalista sabe del rezago de plazas
y no ha logrado una gestión eficaz en este ru
bro, pese a las promesas de campaña. Repro
bado salió el profe Víctor.

De suspirantes tricolores
::::: Quien sigue insistiendo en ser el candida
to del PRI a la gubernatura de Coahuila el
próximo año, nos comentan, es el alcalde de
Torreón, Román Alberto Cepeda, quien un

día y el otro también decla
ra que tiene todas las cre
denciales para ser elegido y
hasta busca visibilidad en
cada espacio que sea posi
ble. No obstante, nos dicen,
en los corrillos tricolores
hay quienes aseguran que
don Román sólo fantasea,

Román Alberto ya que hasta él sabe que el
ungido será Manolo JiméCepeda
nez, secretario de Inclusión

Social. Ya veremos, nos dicen, a qué lado fa
vorece realmente la moneda y si habrá pre
mio de consolación una vez declarada la de
terminación final.
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Sheinbaum y Adán Augusto,
buenos hermanos
::::: Ya lo había dicho la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Par
do: las coreholatas presidenciables de Morena
para el año 2024 no se van a pelear, pero pú
blicamente lo hizo más evidente y consisten
te. Luego de reunirse con diputados locales
para pedirles que avalen la reforma de la ex
tensión de la presencia del Ejército en las ca
lles hasta 2028, el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández, y doña
Claudia dijeron no sólo ser compañeros de lu
cha del movimiento, sino hennanos, e inclu
so, el tabasqueño le hizo un reconocimiento
por los buenos resultados en la seguridad de
la capital del país. Doña Claudia aseveró que
no los verán peleados. ¿Será que están man:
dado un mensaje a los otros aspirantes more
nistas a la candidatura presidencial?

Se amplía la baraja panista para
la Ciudad
::::: Nos cuentan que tal parece que la baraja
del Partido Acción Nacional para elegir can
didatos para pelear por la Jefatura de Go
bierno en 2024 se amplía. Bueno, eso nos

f dicen, con el anuncio de la

| senadora Kenia López
1 Rabadán, quien se suma a
2 la del alcalde de Benito
| Juárez, el panista Santia

I! go Ta*>oatla Cortina. Am
Igk, *. < bos, nos recuerdan, perte
¦ necen al grupo político li
W JHH derado por Jorge Rome
Santiago ro, líder de los blanquiazu
Taboada, les en San Lázaro y quien

tiene la mayor fortaleza en
posiciones en la Ciudad de México. Veremos
cómo estos anuncios —donde también ya
está la senadora Xóchitl Gálvez— impac
tan para la concreción de la alianza con el
PRD y PRI, pues en éste último, el edil de
Cuajimalpa, el priista Adrián Rubalcava,
también buscará esa nominación.

Sólo 3 secretarios rendib1 ^
cuentas ante pleno del Congreso
::::: Sólo serán tres los secretarios del Go

bierno de la Ciudad de México que acu
dan al Congreso de la Ciudad de México
con motivo de la Glosa del Cuarto Infor

me. Son el titular de Go
bierno, Martí Batres
Guadarrama; la de Ad
ministración y Finanzas,
Luz Elena González, y
el secretario de Seguridad
Ciudadana, Ornar García
Harfuch. El resto, según
los acuerdos asumidos en
la Junta de CoordinaciónMarti Batres

Guadarrama Política (Jucopo), liderada
por el panista Christian

von Roerich, será virtual por el tema del
Covid19. Esto ocurre cuando hay menos
contagios y en el pleno del Congreso local
y cada vez son menos los legisladores que
usan cubrebocas.
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Peras y manzanas
I VALERIA MOY
Y ahora... Senasica
Senasica se sumó hace dos semanas a

la lista de organismos de los que se
conocía poco. Así sucedió cuando em

pezaron los ataques a la Cofece, a la CRE, a
CNH, a los fideicomisos con sus respectivos
nombres —FEIP, Fonden, Fodepren—. De re
pente, las acciones y las menciones del presi
dente nos recuerdan que esas figuras existen
por alguna razón. Senasica es el Servicio Na
cional de Sanidad, Inocuidad y Calidad
Agroalimentaria y básicamente se encarga de
que los alimentos que consumimos tengan
estándares mínimos de calidad.
Cuando compramos alimentos en los su

permercados, las tiendas pequeñas, los merca
dos, rara vez pensamos en todos los procesos
que esos alimentos tuvieron que pasar antes
de llegar a nuestro carrito del súper. ¿De dón
de es la carne que consumen en tu casa? ¿La
congelaron antes o viene directo del rastro?
¿Qué procesos tienen que pasar los pavos o los
cerdos antes de llegar a convertirse en jamón
para garantizarte que no tienen químicos no
civos o bacterias que podrían enfermarte se
riamente? ¿Sabes qué fertilizantes o insectici
das le pusieron a la lechuga o a las espinacas
que compras en una bolsa en el departamento
de frutas y verduras? ¿Serán portadores de sal
monella los huevos que compras? ¿El pescado
congelado es 100% pescado o tiene agua aña
dida para que pese más?
De eso se encarga Senasica. No pretende

ría entender la complejidad de su trabajo,
pero sí me doy cuenta de su relevancia.
El presidente, en su conferencia mañanera

de hace dos semanas, anunció un nuevo
plan de combate a la inflación que, entre
otras cosas, eliminaría cualquier tipo de ba
rrera a la importación de determinados ali
mentos, incluyendo los controles fítozoosani
tarios, y delegando esta responsabilidad a las
15 empresas firmantes de acuerdo. El plan
no se ha publicado en el Diario Oficial de la
Federación. Días después, el presidente aña
dió que "se usaba a Senasica y a Cofepris co
mo obstáculos" que acababan encareciendo
los productos alimenticios.
Supongo que en los procesos sanitarios

que verifica Senasica debe haber trámites
meramente burocráticos y redundancias en
algunos casos innecesarias, trámites que ha
bría que replantear y modernizar. Senasica,
como cualquier instancia de control sanita
rio, representa una barrera artificial al co
mercio, una barrera para contener la entrada
de plagas y enfermedades.
Tratar de abatir un periodo inflacionario

abriendo la puerta a todo tipo de problemas
sanitarios abriría también un problema co
mercial. El capítulo 9 del TMEC establece
con mucha claridad los criterios sanitarios y
fitosanitarios a los que los tres socios se de
ben de apegar.
Además, si el fenómeno inflacionario actual

es global, ¿qué nos hace pensar que con una
medida así lograríamos alimentos más baratos?
Quién lo hubiera dicho. Ahora habrá que

defender también a Senasica. •

Abrir la puerta a todo tipo de
problemas sanitarios abriría
un problema comercial.
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Pasarela priista: no es la
caballada, es el establo
Ayer por la tarde, en el au

ditorio Plutarco Elias
Calles, de la sede nacio

nal priista, comenzó un ejercicio
que, titulado oficialmente "Diá
logos por México", pretende
convertirse en una suerte de pa
sarela de "presidenciábles del
PRI", aquellos militantes tricolo
res que, legítimamente, pero
también con cierta ingenuidad,
aspiran á ser los candidatos de
un partido que hoy no tiene nin
guna posibilidad de ganar la Pre
sidencia de la República solo y
que, por ahora, se ha quedado
también sin aliados que lo res
palden, luego de que sus dirigen
tes nacionales traicionaran a la

alianza Va por México con el
PAN y el PRD.
Por eso en el evento de ayer, en

Insurgentes Norte, había más de
nostalgia del pasado que de po
sibilidades de futuro. Y no es que
Beatriz Paredes Rangel, Enrique
de laMadrid, Ildefonso Guajardo
y José Angel Gurría, no tengan
todos y cada uno de ellos las
trayectorias, la experiencia y los
méritos para aspirar a una nomi
nación presidencial. Los cuatro
han ocupado posiciones de la
mayor relevancia, tanto a nivel
de secretarías de Estado, como
de diputados, senadores o inclu
so secretario general de un orga
nismo internacional como la
OCDE. El problema en estos mo
mentos en el PRI no es la caba
llada, que pudiera parecer ro
busta y preparada, el problema
es el establo, que está despresti
giado, dividido y fracturado, des

Insurgentes Norte, había más de
nostalgia del pasado que de po
sibilidades de futuro. Y no es que
Beatriz Paredes Rangel, Enrique
de laMadrid, Ildefonso Guajardo
y José Angel Gurría, no tengan
todos y cada uno de ellos las
trayectorias, la experiencia y los
méritos para aspirar a una nomi
nación presidencial. Los cuatro
han ocupado posiciones de la
mayor relevancia, tanto a nivel
de secretarías de Estado, como
de diputados, senadores o inclu
so secretario general de un orga
nismo internacional como la
OCDE. El problema en estos mo
mentos en el PRI no es la caba
llada, que pudiera parecer ro
busta y preparada, el problema
es el establo, que está despresti
giado, dividido y fracturado, des

vencijado y devaluado por la
sangría de Morena.
Beatriz Paredes fue la encar

gada de abrir ayer una "pasarela"
que no se parece nada a los his
tóricos desfiles de presidenciales
en el PRI. De entrada, reiteró su
aspiración para abanderar a su
partido en la elección de 2024,
pero pidió "piso parejo" y que la
selección del candidato o candi
data del priismo se realice en una
elección abierta y por voto de
mocrático de sus militantes.

En primera fila escuchaban a
Beatriz exlíderes de su partido
como Manlio Fabio Beltrones,
José Antonio González Fernán
dez y Pedro Joaquín Coldwell. El
gran ausente, el coordinador de
los senadores del PRI, Miguel
Ángel Osorio Chong, quien
mantiene una pugna abierta con
el dirigente Alejandro Moreno. Y
fue precisamente "Alito" quien
aludió a las presencias y las au
sencias en su discurso: "Los lide
razgos priistas que atendieron el
llamado a estos foros denomina
dos Diálogos por México son
quienes llevan al PRI en el cora
zón y en la camiseta y buscan la
unidad del partido", dijo el diri
gente insinuando que los ausen
tes no buscan la unidad.
Entre ayer y hoy desfilarán

también por los foros priistas
Enrique de la Madrid, exsecreta
rio de Turismo, Ildefonso Gua
jardo, extitular de Economía y
encargado de la negociación del
TMEC con Estados Unidos y Ca
nadá, y el exsecretrario de Ha
cienda y exdirector de la OCDE,

En primera fila escuchaban a
Beatriz exlíderes de su partido
como Manlio Fabio Beltrones,
José Antonio González Fernán
dez y Pedro Joaquín Coldwell. El
gran ausente, el coordinador de
los senadores del PRI, Miguel
Ángel Osorio Chong, quien
mantiene una pugna abierta con
el dirigente Alejandro Moreno. Y
fue precisamente "Alito" quien
aludió a las presencias y las au
sencias en su discurso: "Los lide
razgos priistas que atendieron el
llamado a estos foros denomina
dos Diálogos por México son
quienes llevan al PRI en el cora
zón y en la camiseta y buscan la
unidad del partido", dijo el diri
gente insinuando que los ausen
tes no buscan la unidad.
Entre ayer y hoy desfilarán

también por los foros priistas
Enrique de la Madrid, exsecreta
rio de Turismo, Ildefonso Gua
jardo, extitular de Economía y
encargado de la negociación del
TMEC con Estados Unidos y Ca
nadá, y el exsecretrario de Ha
cienda y exdirector de la OCDE,

José Angel Gurría. Cada uno de
ellos delineará sus propuestas y
planteamientos para un México
de futuro y, sobre todo, para el
México que sobrevivirá a la 4T.
Seguro que con cada uno de ellos
habrá planteamientos intere
santes y visión de país, porque
todos tienen experiencia pública
y de gobierno.
Lo que seguro no habrá en estos

foros convertidos en pasarela de
presidenciables es un partido fuer
te que respalde las aspiraciones de
sus hombres y mujeres.
En una de esas los aspirantes del

otrora poderoso partido serán mu 
cha pieza para un PRI debilitado,
dividido y solo. Porque ahora la vi
sión de una Coalición Opositora
para el 2024, la que están impul
sando desde "Unidos por México",
se ve más cercana a una alianza

entre el PAN y Movimiento Ciuda
dano, con el PRD junto a ellos, que
con un PRI que, mientras siga di
rigido por Alito Morenoy"amarra
do" a pactos inconfesables con
Morena, no será de fiar para nin
guna alianza con la oposición. •
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Militantes tricolores que con cierta ingenuidad aspi
ran a ser los candidatos de un partido que no tiene
ninguna posibilidad de ganar la Presidencia solo.
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¿Quién manda aquí?
El 30 de octubre de 2018,

aún como presidente
electo, Andrés Manuel

López Obrador envió un men
saje a los empresarios del país.
En el video que grabó para in
formar sobre lo que sería la
cancelación del aeropuerto de
Texcoco, colocó deliberada
mente a su lado una copia del
libro "¿Quién manda aquí?".
Para los observadores, un men

sajeclaro: había llegado ya y las
decisiones las tomaría él:
Estamos a punto de que se

cumplan cuatro años de ese vi
deo. Si nos volvemos a preguntar
"¿Quién manda aquí?" la res
puesta es muy distinta:
Después de que revelamos el

hackeo del grupo Guacamaya a
la Secretaría de la Defensa Na
cional, se ha publicado un alud
de noticias revelando documen
tos, análisis, informes de inteli
gencia, reportes de actividades.
En todo lo que se ha expuesto
hay un hilo conductor: el Ejérci
to manda en México.

El Ejército está involucrado
en todos los temas relevantes
de política pública del país.
Eso, si no lo sabíamos, lo intuía
mos. Nada más que ahora está
también documentado. Pero lo
que no habíamos dimensiona
do es el limitado papel en el que
queda el presidente de México.
Hoy Andrés Manuel López
Obrador luce sometido a las
Fuerzas Armadas, actuando
como un simple vocero de los
análisis e intereses del Ejército.
La mañanera se vuelve un sim
ple ejercicio de validación, con
firmación y divulgación de lo
que los militares le dicen. El
Ejército le dice. El presidente
asume. La reunión de seguri
dad que se realiza todos los días

tos, análisis, informes de inteli
gencia, reportes de actividades.
En todo lo que se ha expuesto
hay un hilo conductor: el Ejérci
to manda en México.

El Ejército está involucrado
en todos los temas relevantes
de política pública del país.
Eso, si no lo sabíamos, lo intuía
mos. Nada más que ahora está
también documentado. Pero lo
que no habíamos dimensiona
do es el limitado papel en el que
queda el presidente de México.
Hoy Andrés Manuel López
Obrador luce sometido a las
Fuerzas Armadas, actuando
como un simple vocero de los
análisis e intereses del Ejército.
La mañanera se vuelve un sim
ple ejercicio de validación, con
firmación y divulgación de lo
que los militares le dicen. El
Ejército le dice. El presidente
asume. La reunión de seguri
dad que se realiza todos los días
previa a la mañanera se antoja
como la línea de transmisión.

Hay ejemplos contundentes pa
ra reforzar esta suerte de mando de
los militares sobre el presidente:
Un cable de los ventilados en

el hackeo clasifica al movimien
to de las mujeres como "subver
sivo". El presidente calificá a las
mujeres así. Un correo del agre
gado cultural militar en la OEA
descalifica al secretario General
Luis Almagro. Inmediatamente
después el presidente da su per
sonal "opinión" y coincide, claro.
El Ejército dice que las tareasque
realizan no son espionaje son la
bores de inteligencia. El presi
dente sale a defender, con el mis
mo mensaje: "es que ellos tienen
labores de inteligencia que lle

Hoy López Obrador luce sometido a las Fuerzas
Armadas, actuando como un simple vocero.

van a cabo, que no de espionaje,
que es distinto". El Ejército hace
valoraciones políticas antes de
las elecciones, hace pronósticos
de resultados, alerta de las enti
dades en las cuales Morena va

mal, entra un trabuco de opera
ción electoral de último momen

to y se voltea la elección. Así pasó
en San Luis Potosí. El Ejército
plantea al presidente hacer una
aerolínea y el presidente lo vali
da confesando que se lo habían
notificado días antes.
El hackeo de Guacamaya ha

servido para echarle luz a la
compleja relación entre el presi
dente y el Ejército. Y claramente
la balanza de poder no es como
la imaginábamos. •

historiasreportero@gmail.cokm
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Zstán muriendo más migrantes
lexicanos al cruzar hacia EU

e dejaron en el'Mdesierto el gru
po, ya estoy pe

do a los cerros de Texas", le es
ibió a uno de sus primos por
atsApp el joven hidalguense

0mar Reyes López.
Omar partió del municipio de

San Salvador comunidad de
Santa María Amajac en el esta
do de Hidalgo, rumbo a Estados
Unidos. Tenía solo 19 años. Su fa
milia dice que se fue a buscar
una vida mejor, aunque no que
ría irse: que lloró al partir.

Salió con un grupo de diez per
sonas. Iba a reunirse con un primo
suyo que trabaja en Texas. Lo
acompañaba un segundo primo.
La salida se llevó a cabo a fí
ales de octubre de 2021. Omar

viajó por avión a Ciudad Juárez.
En esa ciudad estuvo escondido
en una casa de seguridad al lado
de otros migrantes. Envió fotos
del lugar donde se hallaba. Cru
zaron la frontera en los primeros
días de noviembre. Pero Omar se
extravió en el desierto: "Se can
só, se fue retrasando, hasta que
los otros lo perdieron de vista",
relata uno de sus familiares.

El "coyote" que lo llevaba lo
abandonó. Decidió esperarlo unas
horas, pero cuando Omar no apa
reció, tomó la decisión de seguir.
La familia levantó poco des

pués un reporte de desaparición
en la fiscalía de Chihuahua. Las

peores cosas comenzaron a pasar:
grupos de delincuentes se comu
nicaron con los familiares. Para

viajó por avión a Ciudad Juárez.
En esa ciudad estuvo escondido
en una casa de seguridad al lado
de otros migrantes. Envió fotos
del lugar donde se hallaba. Cru
zaron la frontera en los primeros
días de noviembre. Pero Omar se
extravió en el desierto: "Se can
só, se fue retrasando, hasta que
los otros lo perdieron de vista",
relata uno de sus familiares.
El "coyote" que lo llevaba lo

abandonó. Decidió esperarlo unas
horas, pero cuando Omar no apa
reció, tomó la decisión de seguir.
La familia levantó poco des

pués un reporte de desaparición
en la fiscalía de Chihuahua. Las

peores cosas comenzaron a pasar:
grupos de delincuentes se comu
nicaron con los familiares. Para

exigir dinero a cambio de devol
ver al muchacho, según dijeron,
pero también para obligarlos a
detener la búsqueda, para que no
"calentaran" la zona
Omar le envió mensajes de

WhatsApp a un primo suyo. Este
intentó orientarlo: "Busca la ma
nera de que alguien te ayude o si
puedes entrégate a la migra... Si
crees que ya no la armas marca
al 911. Ellos te van a ir a buscar,
no tengas miedo".
Al perderse, Omar intentó vol

ver al lado mexicano. El año an
terior al que él se extravió, 557
migrantes habían muerto al cru
zar la frontera: 310 más que el
año anterior. La cifra de decesos
documentada por la patrulla

fronteriza era la más alta en casi
dos décadas.

"Tengo agua, co
mida, también
aquí están pasan
do grupos donde
puedo esperar".

"Si miras que
ya no aguantas,
prende una lum

bre... para que te re
coja una patrulla...

Ahí van a llegar por ti".
Sí", respondió Omar.

Omar pidió una recarga de
100 pesos. Envió un mensaje in
quietante: "Ya crucé ríos de ayer
estoy en 20 no sé qué te dijo ano
che vi luz para borrar... Yo no me
quiero quedar aquí hermano
ayúdame por favor".
Los mensajes de su primo si

guieron llegando. "Dónde estás
hermanito, quiero saber que estás
bien". "Márcale al guía gordito".
"Van a ir por ti. Tienes todavía co
mida. No te me rindas". "Dame
una pista de dónde estás".
Bajo la presión de los familia

res, la fiscalía buscó a Omar con
helicópteros, con patrullas, con

perros. Uno de sus últimos men
sajes fue el siguiente: "Quiero ir
me para México otra vez... voy a
tener que apagar mi teléfono más
al ratito te mando un mensaje".
Luego, toda la comunicación

se perdió.
Los restos de Omar fueron en

contrados en la zona de Guada
lupe, Chihuahua, en las inme
diaciones de una finca abando
nada, once meses después de la
desaparición.
Hace unos días su cuerpo lle

gó a Santa María Amajac, en
donde fue velado. Nadie sabe
exactamente qué pasó. Hasta
ahora, sobre su muerte existen
solo unas hipótesis, y existe tam
bién el retrato de un país delin
cuencial que lucra con la trage
dia de otros, y de un país que ex
pulsa a ciudadanos de cuyo des
tino no vuelve a saberse más.
"Ojalá que el caso de Omar no

sea el único. Ojalá que las auto
ridades logren dar respuesta a los
familiares de cientos, de miles de
hermanos desaparecidos", con
cluyen sus familiares. •
Twitter. @hdemauleon
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Rayuela
Los y laspanistas quieren
gobernar la Ciudad de
México. ¿Recurrirán a
palos y machetes, como
hicieron en Xochimilco?
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CIUDAD PERDIDA

El PAN, en vías de descomposición
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

COMO EN LOS mejores momentos
del perredismo o del priísmo en
decadencia, los azules de Acción
Nacional, no conformes con el es
cándalo del cártel inmobiliario en

Benito Juárez, este domingo protagonizaron
otro capítulo en su innegable descomposición.

RESULTA QUE, SEGÚN se ha dado a cono
cer, el alcalde en Benito Juárez el corazón del
cártel inmobiliario, Santiago Taboada, que se
supone apto para gobernar una de las ciudades
más grandes del mundo, se llevó casi toda la
elección interna en su partido.

CASI, ES DECIR, no toda, y en lugar de
aceptar la disidencia, como aconsejado por el
"chacal de Los Pinos", Felipe Calderón, ordenó,
según nos cuentan, que un grupo de choque re
ventara la asamblea en la que Dulce Esmeralda
Mendoza Flores, contraria a su grupo, había
sido elegida.

LOS QUE SUPUESTAMENTE fueron en
viados por Taboada ingresaron a un salón de
fiestas en la alcaldía Xochimilco, donde había
transcurrido la elección, y cuando empezaba el
festejo por el triunfo de Mendoza, destrozaron
mobiliario y amenazaron a los asistentes.

IBAN ARMADOS CON machetes y armas de
fuego, advirtieron algunos testigos. Dulce, la
triunfadora en la elección, asegura haber escu
chado detonaciones, cuando menos un par de
veces, de las mencionadas armas de fuego.

UNO DE LOS miembros del grupo de choque
que fue detenido, primero por los asistentes
al pretender llevarse las boletas de la elec
ción, y luego por las autoridades de la ciudad,
confesó que había sido enviado por Alejandro
Gutiérrez, director del Gobierno en Benito
Juárez.

ESE ES EL Partido Acción Nacional hoy, y
ese es exactamente el mensaje que envían a
la población. No tienen programa, no tienen
proyecto de gobierno, pero desde ahora ya con
siguieron el manejo de la violencia.

EL ASUNTO NO se puede ignorar porque
Acción Nacional era la esperanza del ala más

conservadora de la CDMX para ganar la capi
tal del país.

Y DECIMOS QUE "era" porque es muy difícil
que la gente siga creyendo, por más a la de
recha que se ubique, que la dirigencia de los
azules puede llevar a algún buen puerto a esta
ciudad.

ASÍ LAS COSAS, es muy probable que esta
vez lo azules pierdan lo poco que hasta ahora
han conseguido, es decir: Benito Juárez, y
además de lo ya dicho, será necesario tomar en
consideración nuevos factores presentes en la
alcaldía.

SI BIEN ES cierto que la demarcación mantie
ne su perfil clasemediero, también lo es que la
construcción de complejos habitacionales con
departamentos en renta le empieza a cambiar
la cara al supuesto azul invencible.

POR LO PRONTO, además de lo que tengan
que decir las autoridades sobre el vergonzoso
acontecimiento, se debe sumar desde ya una
explicación de los panistas, cuando menos a su
comunidad.

JORGE ROMERO Y Taboada tienen que
pensar muy bien cuál es su futuro en las lides
políticas, porque hasta hoy la cosa del mañana
parece no favorecerlos; por el contrario, día
con día nuevos datos, nuevos hallazgos sobre
hechos de corrupción forman el relato de la
desgracia de uno de los partidos con mayor
prosapia en el país y en la ciudad. Lástima.

De pasadita
DESDE UNA CAMPAÑA urgente de vacunas
en lo más difícil de la pandemia, hasta la paci
ficación de lugares tan peligrosos como Agui
lillas, Michoacán, han mostrado el perfil de la
secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez.

MUY A SU estilo, no se ha servido de la "poli
tiquería" como su forma de trabajo. Para ella
no hay reuniones secretas con empresarios ni
acomodos silenciosos para manipular a la diri
gencia de su partido, y aunque de eso no se ha
ble en la Cámara de Senadores este miércoles
cuando se pare frente a ellos, seguro son datos
a tomarse en cuenta. Ya veremos.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO
El dominante general secretario (i
"Justificaciones" de Adán // Guacamaya y
Tabasco # Paredes, Beltrones y Alito

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO HAY NINGUNA falta de res
peto del diputado Sergio Barrera
Sepúlveda, de MC, en una carta
que envió a Luis Cresencio San
doval, titular de la Secretaría de

la Defensa Nacional (Sedeña), en relación con
un encuentro con diputados federales que el
general secretario ha pospuesto con aires nada
republicanos. (Si hubiera alguna otra comuni
cación oficial de Barrera, que fuera "irrespe
tuosa", ayer no informó sobre ello el secretario
de Gobernación, fuente informativa de las
extravagantes pretensiones justificatorias del
delicado desdén castrense a lo civil).

PERO, AUN CUANDO en este caso un legisla
dor federal hubiese utilizado términos suscep
tibles de ser entendidos como "irrespetuosos",
ningún secretario de Estado (a fin de cuentas,
forman parte del Poder Ejecutivo federal,
quien nombra y remueve libremente a estos
funcionarios, aunque todos los militares han
terminado su sexenio) puede legítimamente
argüir tales desbordamientos verbales, presun
tos y opinables, para eludir lo que justamente
debe ser un espacio de libre expresión (incluso
con excesos, que la Constitución salvaguarda
en cuanto correspondan al ejercicio de la
representación pública), de confrontación de
ideas y de revisiones, tan rispidas como suele
ser el debate en las cámaras, de las posturas de
cualquier servidor público, militar o no.

NO HA SIDO la posposición del encuentro con
los diputados el único punto polémico. Tam
bién lo es el hecho de no acudir a un recinto
propio del poder convocante, el Legislativo, si
no establecer que fuera en el campo del convo
cado, en instalaciones militares. La oposición
a ese verdoso predominio político, más que
inmobiliario, es la esencia de la "irrespetuosi
dad" del parlamentario naranja.

EL EPISODIO ES agravado por las ligeras

expresiones, por decir lo menos, del secretario
y precandidato presidencial López Hernández,
quien aventuró que la Comisión de Defensa
Nacional no es el ámbito preciso para que el
secretario de la Defensa Nacional realice una

reunión de trabajo (¿cuál sería entonces, secre
tario López Hernández, la comisión adecuada,
la de "Asuntos sin Importancia"?). El motivo
de la tentativa de reunión de diputados con el
general Sandoval es la comprometedora filtra
ción de datos de la Sedeña que hizo un colec
tivo de presuntos hacktivistas que han usado
la etiqueta Guacamaya. Es absolutamente
natural, obligado, que se convoque al titular de
esa secretaría para que informe a la correspon
diente comisión legislativa sobre lo sucedido.

EL PROPIO SECRETARIO López Hernán
dez debería responder a los señalamientos,
desprendibles de esas filtraciones hasta ahora
no desmentidas técnicamente, de que, durante
su paso por el gobierno de Tabasco, personajes
del crimen organizado se encargaron de la
Secretaría de Seguridad y el mando policiaco
directo, con permanencia duradera.

NO ES UN despropósito el pedir claridad
en ese tema, aunque ayer el planteamiento
matutino ante el Presidente de la República
llevó a éste a defender a su paisano, con una
fuerte referencia de los vicios que afectan al
periodismo convencional, mayoritariamente
entregado al golpeteo del jefe del Ejecutivo y
sus políticas, pero sin entrar al persistente fon
do del asunto: la entrega o no de posiciones en
áreas tabasqueñas de seguridad a miembros de
un expansivo cártel.

Astillas

ES MUY CREATIVO el cinismo de Alejandro
Moreno, Alito. Primero descarrila la alianza de
nominada Va por México y ahora propone, con
su vehemencia adaptable a toda circunstancia,
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que los damnificados de sus maniobras, PAN y
lo que queda del PRD, más MC, exploren posi
bilidades de hacer alianza rumbo a 2024... De
inmediato, la priísta histórica Beatriz Paredes
levantó la mano para proponerse como candi
data a la Presidencia de la República... Por lo
pronto, Paredes propició la reaparición en ac
tos públicos de Manlio Fabio Beltrones, quien
tuiteó sobre el "ejercicio político democrático"
que realiza el PRI... Y, mientras el embajador
de Estados Unidos, Ken Salazar, dice que se
guirá "trabajando" con gobiernos de México,
¡hasta mañana!

A José ÁngeL Gurría, quien formó parte del
gabinete de Ernesto Zedillo, fue uno de Los
oradores en La jornada de Diálogos por

México, a La que convocó eL PR!. EL ex
secretario pidió "restituir" La alianza Va por
México. Foto María Luisa Severiano
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la mayoría parlamen
taria de Morena y sus aliados
frenó en seco la exigencia oposi
tora de citar a comparecer ante
la Comisión de Hacienda de la
Cámara de Diputados al nuevo
titular del SAT, Antonio Martí
nez Dagnino, para explicar este
martes, junto con el subsecreta
rio de Hacienda, Gabriel Yorio,
y el procurador fiscal, Félix Me
dina, los alcances del proyecto
de Ley de Ingresos 2023. Aun
que el bloque lopezobradorista
ganó la votación, en el aire que
dó el señalamiento del priista
Hiram Hernández sobre el pre
sunto intento de cuidar al joven
funcionario y evitar su presenta
ción ante los legisladores, "por
que está muy verde".

ante el arranque del de
bate de la reforma electoral, el
INE y el Tribunal aprovecharon
para unir fuerzas y pedir que fi
nalmente y después de años de
desacato, el Poder Legislativo
regule la paridad con reglas cla
ras, para que en la carrera presi
dencial nadie se dé por sorpren
dido y se establezca cómo los
partidos garantizarán espacios
paralas mujeres en el cargo más
importante, pero también en las

gubernaturas, enlas alcaldías, en
los Congresos y hasta en los ór
ganos y dependencias.

en la Universidad Na
cional Autónoma de México te

men que las protestas de estu
diante s empiece n a tomar forma
de una acción concertada con fi

nes de desestabilización, pues a
los cierres de planteles promo
vidos por j óvenes vinculados a la
senadora Citlalli Hernández,
secretaria general de Morena,
se suma ahora el activismo de

dirigentes estudiantiles de fina
les de los 80, del CEU. "Que al
guien les avise que ya pasaron 35
años", piden desde CU.

Altum Tecnologic re
apareció en la escena con la in
tención de ganarse la adjudica
ción directa para arrendar más
de 30 mil equipos de cómputo a
la Autoridad Educativa Federal

de CdMx, después de que nin
gún concursante pudo llevarse
el contrato. Hay que recordar
que en febrero pasado MILE
NIO documentó cómo la firma
de Claudia María Rincón, La
reina de las licitaciones, se colu
dió con otras ligadas a ella mis
ma para simular competencia
en perjuicio de Pemex.

Fecha: 18/10/2022

Página: 2

Area cm2: 160

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 19,520

Página 29 de 204



El comunismo
es irreversible
Los izquierdosos del subcontinente latinoame

ricano pretenden no simpatizar nada con los
militares. Los ejércitos seríanlos emisarios de
una clase gobernante opresora, perpetuado
res de un orden injusto, represores del pueblo,

aliados del capital, colaboradores del imperialismo yan
qui, en fin, todo eso. Y, bueno, el golpismo de los "gorilas"
de las naciones de Suramérica ha contribuido ciertamen

te al desprestigio de las fuerzas castrenses: ahí están ya, en
los libros de historia, los dictadores argentinos, los chile
nos, los que tomaron el poder en Uruguay, en Bolivia y en
Brasil, entre tantos otros países. ¿Nombres? El boliviano
Hugo Banzer, los argentinos Juan Car
los Onganía, Alej andró Lanusse y J orge
Rafael Videla, el chileno Augusto Pino
chet, el guatemalteco Carlos Castillo Ar
mas, el paraguayo Alfredo Stroessner, el
uruguayo Gregorio Alvarez, el brasileño
Castelo Branco... La galería de tiranos es
tá muy bien provista en este hemisferio.
Estamos hablando, sin embargo, de

dictaduras de "derechas" por clasificar
las de alguna manera— apadrinadas por el empresariado,
por doña Iglesia Católica e impulsadas por la CIA en unos
tiempos, los de la Guerra Fría, en los que la oposición al in
tervencionismo de la Unión Soviética era una necesidad
absolutamente estratégica para los Estados Unidos.
Curiosamente, todosy cada uno de esos sistemas dicta

toriales llegaron a su fin y les abrieron la puerta a regíme
nes democráticos. Donde eso no ocurrió fue en el imperio
de la dinastía Castro, en Cuba Allí, en el paraíso socialista
de la "Revolución", las cosas son totalmente irreversibles
y podríamos pensar que un modelo edificado en la más

abominable represión de las liberta
des, en el terror (parecería exagerado
el término, amables lectores, pero se
trata de un sistema que encarcela, que
ejecutay que tortura a los disidentes,
así sea que hayan formado parte, en
algún momento, de la jerarquía go
bernante) y en el control absoluto de
la población, va a perdurar a perpetui
dad, lo mismo que la fórmula que lo

gró exportar a Venezuela
Y, miren, en esos territorios sojuzgados, las fuerzas ar

madas ya no merecen el repudio de los fanáticos del colec
tivismo. No, son el "ejército del pueblo". La "Revolución",
de la mano de los militares, tiene un pacto con la eterni
dad, miren ustedes.

La "Revolución",
de la mano de los
militares, tiene
un pacto con la

eternidad

Fecha: 18/10/2022

Página: 31

Area cm2: 188

1 / 1

Columnas Políticas

Polìtica Irremediable /Román Revueltas Retes

Román Revueltas Retes

Costo: 25,129

Página 19 de 204



Matanga dijo la changa
¿Por qué tiene el gobierno que tomar dinero reservado, o si usted quiere% olvidado
en los bancos? Qué rara forma de relacionarse con éste. Sirve, pero no sirve; es

basura, pero no tanto; tráiganme la cabeza deEsquer. Oh. Ay, dioses....

Que nadie se mueva de sus
lugares. Esta columna del
fondo no estará dedicada

al libro de Elena Chávez,
El rey del cash, eso ocurri

rá mañana. Gil arrastra la cobija. Nada
lo consuela. Dicen que las cosas van mal,
pero a Gilga la verdad es que le impor
ta un cacahuate. Ya en serio, dejen las
mortificaciones que se desprenden del
Palacio Nacional. Ja: el Presidente más
austero, es un decir, vive en un Palacio.
¿Cómo la ven? Dicho esto sin un albur
palaciego.
Ahora mal sin bien: una nota de la re

dacción de Animal Político informa que
"el Presidente propuso que los recursos
mostrencos (sin dueño o no reclamados
de los bancos) sean destinados para pro
gramas sociales y de salud, y no a seguri

co, sin dueño, nadie lo reclama. Correc
to, pero ¿por qué tiene el gobierno que
tomar ese dinero reservado, o si usted
quiere olvidado?. Dinero hasta por de
bajo de las piedras, oh, sí. Luego, el Pre
sidente recapacitó, cosa rarísima y se
ñaló que es necesario que se profundice
y revise más el tema, pues todavía tiene
que ir al Senado para su análisis y apro
bación: "Parece que lo confiscado en el
caso de delitos, un porcentaj ees para la
Federacióny otro porcentaje paralos es
tados y para seguridad pública y yo diría
'no', que sea para personas con discapa
cidad, que sea para adultos mayores, que
sea para la salud". Válgale a Dios a Gil, ji,
qué rara forma de relacionarse con el di
nero. Sirve, pero no sirve; es basura el di
nero, pero no tanto; tráiganme la cabeza
de Esquer. Oh. Ay, dioses.

Ventanilla
El Presidente propuso, en conferencia de
prensa, que estos recursos se entreguen

de manera directa ala población, sin inter
mediarios, "para que le llegue a los que lo
necesitan realmente". Pregunta: ¿puede
Gilga recoger en esa ventanilla su dinero?,
aunque sea poco, nada le hace, bienvenido
lo que caiga.
El Presi siempre la hace de tos, eso no

tiene remedio. La tosferina: "fue un lío,
un escándalo, de que ahora ya queríamos
confiscar las cuentas bancarias, que si na
die reclamaba una cuenta después de seis
años, Venga para acá'. Para empezar, es
una iniciativa de legisladores que tiene
que ver con la delincuencia (...) Se aprobó
casi por unanimidad... de todas maneras
yo pido, con todo respeto, al Poder Legisla
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tivo que informen y que se profundice más
sobre el tema, como todavía tiene que ir al
Senado, hay tiempo".
Ash, a duro y dale con que sus adversa

rios lo molestan, cuando en realidad el úni
co que molesta, agrede, infama, injuria es
el mismísimo Presidente. Si esto que sigue
se los contara Gil, no se lo creerían: López
Obrador advirtió que podría haber intere
ses de los bancos detrás porque "hay mu
cho dinero que va a quedando en los bancos
y, cuando menos, lo hacen sudar a ese dine
ro, que ya no reclama nadie". De acuerdo,
pero por qué se lo van a agandallar. Total,
la Cámara de Diputados avaló con 366 vo
tos afavor, que los recursos sin dueño o no
reclamados de los bancos sean destinados

a labores de seguridad pública.
Depósitos
Gamés no da crédito y cobranza, cada cosa

un problema: de acuerdo con la iniciativa,
estos recursos se repartirán de la siguiente
manera: 45% a la Federación, 30% a las en
tidades federativas y 25% para los munici
pios. Los recursos deberán usarse exclusi
vamente para equipamiento, infraestruc
tura policial, uniformes, botas y chalecos.
"Los depósitos e inversiones vencidas y no
reclamadas en el transcurso de tres años

cuyo importe no exceda al equivalente a
quinientas cuarenta UMA, prescribirán en
favor déla Seguridad Pública". Gilga quiere
las UMA, que sólo Dios sabe que sean, pero
deben ser valiosas. Por cierto, Gil se apre
sura a recoger cantidades fuertes de dinero
que dejó olvidadas en una cuenta de hace
15 años. Y era una cantidad impresionante,
j i, se los jura Gamés.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Groucho Marx: "¡Hay tantas cosas en la

vida más importantes que el dinero! ¡Pero
cuestan tanto/".

En realidad el único que
molesta, agrede, infama,
injuria es el mismísimo

Presidente
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J uventud y
seguridad social

F
I 117y 18 de marzo pasado arranco en Merida,

Yucatán, la Jornada Nacional de Perspecti
^ va de Juventudes, un espacio plural e inclu

yente para dignificar y fortalecer la participaciónj oven en
el desarrollo del proyecto de nación. El 29 agosto se llevó a
cabo el Segundo Encuentro Nacional de Autoridades Jó
venes para promover un espacio de coordinación entre
autoridades jóvenes de todos los niveles de la Adminis
tración Pública Federal. Se trata de un esfuerzo encabe

zado por un provocador profesional para unir gente, mi
paisano y amigo Guillermo Santiago, director general del
Instituto Mexicano de la Juventud.

¿Y cuándo en Chiapas?, nos preguntamos con Memo
y fue así como el fin de semana pasado en Tuxtla Gutié
rrez y en San Cristóbal de las Casas llevamos a cabo el foro
"Las juventudes y los retos de la seguridad y vivienda", or
ganizado por el IM JUVE, donde contamos con la presen
cia de Carlos Martínez, director del Infonavit; Getsema
ní Moreno Martínez, titular del Instituto de la Juventud
del Estado de Chiapas en representación del gobernador
Rutilio Escandón; Carlos Morales Vázquez, presidente de
Tuxtla, y el rector Carlos Natarén Nandayapa.
Partimos con una pregunta: ¿somos

iguales? Y aunque la Constitución dice
que sí, la desigualdad social es una he
rencia del antiguo régimen. Un mode
lo que para sostenerse concentró el 70
por ciento de la riqueza en el 1 por cien
to de la población. Entonces si no so
mos iguales ¿qué somos? Yo sostengo
que somos una suma de identidades,
algunas fijas, otras que van cambiando.
Somos nuestra identidad nacional, regional y hasta mu
nicipal. Una identidad extraordinaria, porque nos per

mite defender algo que es el territorio, nuestro estado,
nuestro pueblo.
Pero hay una identidad que es obligatoriamente tem

poral: la edad. Somos jóvenes durante un periodo espe
cífico de tiempo, y antes de serlo todos añoramos llegar a
ese momento de la juventud que es el ideal de la libertad
y después de serlo nada más los recuerdos y la nostalgia
quedan. Por eso en tiempos de la Cuarta Transformación

de la vida pública del país debemos preguntarnos ¿cuál es
la aportación de los j óvenes en este momento?
Muchas veces se habla de apatíay desinterés y eso es

falso. Los j óvenes tienen muchos intereses que aveces no
empatan con los intereses que está teniendo un gobierno,
un movimiento o un partido político, pero intereses al fin,
ylas instituciones tenemos que identificar esos intereses,
esas necesidades, esas exigencias para hacerlas realidad. Y
la seguridad social sin duda es una de ellas.

Platicamos con los jóvenes sobre
todo lo que hace el IMSS para exten
der los beneficios de la seguridad so
cial a más y más sectores que por mu
cho tiempo permanecieron al mar
gen. Hablamos del Seguro Facultativo
para estudiantes del nivel medio su
perior y superior, de aseguramiento
de trabajadoras del hogar, de jóvenes
construyendo el futuro, de trabaj ado

res independiente y del outsourcingque costó al IMSS
300 mil millones de pesos.
Y a las y los j óvenes un mensaje: hay que ser libres, pero

hayquegarantizarlalibertad de hoyy la libertad delmañana.
La pandemia nos dio una gran lección. El futuro es in

cierto, el futuro es como un callej ón oscuro en el que uno
va caminando sin saber qué va a surgir, pero el porvenir
es otra cosa. El porvenir es ese espacio en donde las deci
siones de hoy nos garantizan bienestar compartido para
todosypara todas.
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El porvenir es ese
espacio donde las
decisiones de hoy

nos garantizan
el bienestar
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Un espinoso problema
Si las autoridades han decidido que la única manera de enfrentar al crimen organizado es recurriendo a las fuerzas
armadas, tenemos que asegurarnos de que su intervención no se convierta en un calvario para la población civil
La agresión de la Guar

dia Nacional sobre
los manifestantes en
Ocotlán es inadmi
sible; los hechos ten

drían que ser investigados y los
responsables llevados a tribuna
les. Si las autoridades han decidido

que laúnica manera de enfrentarla
enorme capacidad de fuego del cri
men organizado es recurriendo a
las fuerzas armadas, tenemos que
asegurarnos de que la interven
ción de los militares no se con

vierta en un calvario para la po
blación civil. El tema es impor
tante porque nos encontramos
apenas en los umbrales de lo
que inexorablemente tenderá
a generalizarse.
Al final del sexenio habrá

más de 500 cuarteles de la GN

en el territorio (hoy son la mi
tad); eso y la decisión de entregar
la seguridad pública al Ejército
propiciará la multiplicación de
roces entre militares y ciudada
nos. Y no es una profecía pere
grina: si los soldados son pueblo,
como dice el presidente Andrés
Manuel López Obrador, por des
gracia los miembros de los cár
teles también lo son. No se trata
de un ej ército invasor, por lo ge
neral no van uniformados (salvo
cuando hacen videos propagan
dísticos), ni viven en cuarteles;
se trata de miles de sicarios que

forman parte de la población.
Eso hará inevitables los retenes,
la revisión permanente, la cuota
de arbitrariedad en eljuicio de un
soldado que intenta definir qué
es amenazante o qué constituye
una actitud sospechosa.
La única manera de afrontar

esa pesadilla es redoblando es
fuerzos para que la acción de los
militares se desarrolle bajo pro
tocolos en verdad profesionales,
responsables y continuamente
monitoreados por autoridades
civiles y castrenses.
Pero los disparos efectuados

en Ocotlán por la GN en contra
de manifestantes remite a otro
escenario de tensiones aún más

preocupante: las intervenciones
de las fuerzas armadas y la GN en
conflictos sociales. Si patrullas y
policías son incapaces de conte
ner al crimen organizado tam
bién lo son ante la toma de vías
de comunicación e instalaciones

por parte de grupos de vecinos o
de trabajadores enardecidos por
alguna injusticia. La crisis econó
mica, la generación de expectati
vas, la convocatoria facilitada por
redes sociales y, sobre todo, la in
capacidad de las autoridades pa
ra procesar necesidades y exigen
cias puntuales, han multiplicado
estos incidentes a todo lo largo
del territorio nacional. Toma de

casetas, bloqueos de carreteras y
vías de tren, destrucción de presi
dencias municipales, parálisis de
una obra pública.
En conjunto un tema por de

más delicado porque la mayor
parte de las reivindicaciones de
estos grupos son legítimas, pe
ro al mismo tiempo imponen un
altísimo costo al resto de la so
ciedad. Cuarenta vecinos des

esperados por falta de agua pue
den provocar, en el periférico de
Cuernavaca a Acapulco o enla sa
lida de Puebla a México, una afec
tación a las actividades de miles

de ciudadanos. Una exigencia la
boral trasladada durante sema

nas a las vías del tren suele pro
vocar costos considerables por la
mercancía retenida.
Si se tratase de incidentes ais

lados el impacto económico y
social sería relativamente me

nor, pero en la medida en que
los actores sociales comienzan a

darse cuenta de que la única al
ternativa para ser escuchados es
crear un conflicto, el asunto pue
de terminar convirtiendo a la

geografía en un campo minado.
Se trata de un fracaso de la polí
tica, es decir, de la capacidad del
sistema para procesar institu
cionalmente las exigencias e in
conformidades de la población.
Llegado a un punto las autorida
des se ven obligadas a intervenir
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para poner un alto a una estrate
gia popular que toma como re
hén al resto de la sociedad.
Me parece que hemos comen

zado a entrar a esa zona. El go
bierno ya ha disminuido la per
misividad que existía en la toma
de casetas, por ejemplo. Comen
zará a hacerlo cada vez más enla

ocupación de carreteras y vías fé
rreas o en el bloqueo de construc
ciones de obras públicas. Lo cual
nos lleva de regreso al tema de la
GN y los militares.
Los críticos de la 4T han cues

tionado a los soldados por su pa
sividad frente a manifestantes

que se burlan en su cara o los po
nen en fuga. En redes sociales se
ha afirmado que la humillación
de la que son objeto constituye
una afrenta para estas institucio
nes. Pero también habrá razones
para criticar el endurecimiento
de las fuerzas armadas en su tra

to con la población.
Tengo la impresión de que lo

de Ocotlán y otras señales de las
últimas semanas revelan que esa
pasividad podría estar terminan
do. Y si es así, estaremos entran
do en una peligrosa zona de roces
y tensiones, porque no veo signos
de que las ganas de manifestarse
por parte de los grupos agravia
dos vaya a disminuir. Por el con
trario, las evidentes limitaciones

presupuéstales en el sector pú
blico y el magro crecimiento eco
nómico son terreno fértil para la
multiplicación de los microcon
flictos sociales.

La pasividad de las fuerzas ar
madas frente ala violencia social

o criminal obedecía, me parece, a
dos premisas. Por un lado, la idea
de que el mero despliegue de GN
y del Ejército de manera perma
nente a lo largo de todo el terri
torio reduciría el fenómeno de

lincuencialy el desacato social.
Y por otro, que mientras no se
alcanzase cierta "saturación"

geográfica no convenía asumir
una actitud más activa. Los dos
factores pueden ya haber sido
rebasados. Está claro que la so
la presencia no bastó y también
es evidente que el despliegue de
cuarteles y soldados es ya consi
derable. Por lo demás, tampoco
puede descartarse que los pro
pios mandos militares cada vez
están más impacientes por dejar
atrás la pasividad que los con
denaba a soportar impávidos la
molestia de los manifestantes.

Lo descrito hasta aquí no signi
fica que esto sea mi opinión o mi
deseo, como aveces me atribu
yen algunos lectores, de la misma
forma que un diagnóstico médico
no es responsable de las enferme
dades que describe.
Mi temor es que incidentes

como el de Ocotlán, en el cual la
GN dispersó abalazos auna ma
nifestación en su contra, sea un
indicativo de que algo de fondo
está cambiando. Y habría ra
zones para creerlo. En tal caso
me parece que tendríamos que
empezar a discutir de manera
transparente y como sociedad
en su conjunto los alcances, lí
mites y protocolos de lo que es
tamos dispuestos a aceptar. No
deseamos quedar atrapados en
bloqueos interminables cada
vez que salimos a carretera, pe
ro tampoco queremos que sean
reprimidos grupos de ciudada
nos exasperados por una injus
ticia. No solo se trata de encon

trar equilibrios aceptables en
esta contradicción, sino tam
bién una manera de imponer
los alas fuerzas actuantes. Más

allá de la polarización política y
la argumentación interesada, y
al margen de cualquier gobier
no, es una discusión que habría
que iniciar.

"Mi temor es que
incidentes como el
de Ocotlán sea un
indicativo de que
algo de fondo
está cambiando
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¿A cambio de qué?

¥7
¦ "i stamos muy entretenidos discutien

do el enorme poder que López Obra
dor le ha dado al Ejército sin que na

die haya lanzado una pregunta tan incómoda como
esencial: a cambio de qué. Porque no hablamos de
concesiones menores u obligadas por las circuns
tancias, sino de la capitulación completa y absolu
ta de un mandatario que, habiendo hecho campaña
prometiendo regresar a los soldados a sus cuarteles,
ha dedicado su presidencia a regalarles poco a po
quito nuestros bancos, aduanas, migración, puer
tos y aeropuertos, seguridad, policía, las obras de
infraestructura más importantes del sexenio y la
futura aerolínea nacional.
La razón que da el Presidente es que nuestras po

licías no están preparadas para enfrentar a un cri
men organizado imparable, pero en los hechos él
parece tan poco interesado en construir una fuerza
civil capaz como en combatir al narco, y los soldados
han hecho en este sexenio más o menos lo mismo

que venían haciendo desde años atrás, nomás que
ahora baj o los insultos y escupitaj os de unos sica
rios envalentonados por la deferencia presidencial,
cuando no les ordenan que suelten a los capos que
acaban de arrestar. ¿Y todo lo demás? Ah, pues di

ce López que se lo asigna a las fuerzas armadas para
que no se corrompa, confirmando, quizá con razón,
el nulo respeto que le tiene ala inteligenciay ala me
moria del mexicano promedio.
Recientemente López Obrador y sus esbirros

usaron la estrategia plata o plomo para doblar a
unos legisladores con mucha cola, apenas logran
do pasar una iniciativa para mantener al Ej ército
en las calles hasta 2028. Solo gracias a Guacaleaks
sabemos que el borrador fue elaborado por el mis
mo Ejército; es obligado preguntarse si también los
militares requirieron de su patiño en el palacio para
las demás dádivas, unas que parecen beneficiarlos
mucho más a ellos que a México.
Si a esto le añadimos que el secretario de la De

fensa, el general Luis Cresencio Sandoval, no solo
se negó a acudir al Congreso para explicar el ata
que cibernético que los descobij ó enteros, y que en
cualquier país civilizado habría causado su renun
cia, sino que pidió a los diputados que, si querían,
fueran en privado a su oficina. Para colmo, el secre
tario de Gobernación lo excusó así: "No es exacta
mente cierto que el secretario de la Defensa no ha
ya querido rendir cuentas... la Comisión de Defensa
de la Cámara de Diputados no es el organismo an
te el cual tiene que rendir cuentas un funcionario",
explicando que Sergio Barrera, el secretario de di
cha Comisión, le había enviado una carta desaten
tay grosera. Juzguen ustedes: "Los integrantes de
esta Comisión agradecemos que haya respondido
oportunamente a nuestra petición; sin embargo, y
de manera personal, no puedo pasarla oportunidad
para comentarle con todo respeto que la idea princi
pal de esta reunión de trabajo es un ej ercicio abierto
hacia los ciudadanos, y no una reunión cerrada en
las instalaciones de la Sedeña".

Bastalovistoalafechapara darnos por enterados
de que López Obrador le ha entregado a México tan
to a los narcos como al Ej ército. Lo que no sé, y temo
mucho averiguar, es a cambio de qué.
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Un planeta enfermo
 11 i ovan ni Sartori escribió un libro que

I ~| T buscaballamarlaatencióndelosdiver
sos grupos gobernantesy administrado

res de políticas públicas que tanto lo consultaban en
Europay América: La tierra explota. Superpoblación
y desarrollo (2004). En él exponía la amenaza del ca
lentamiento global y sus consecuencias nefastas en
materia de salud y degradación medioambiental.
La obra hacía eco a la vez de dos investigaciones

que en las últimas décadas se convirtieron en la bi
blia de ambientalistas: La sexta extinción, de Richard
Leakey y Roger Lewin, y los informes bianuales Pla
neta Vivo, del Fondo Mundial para la Naturaleza
(WWF, por sus siglas en inglés).
Actualmente, la dimensión medioambiental está

inserta de manera irreductible en la vida públicay en
la conciencia ciudadana (especialmente entre las ju
ventudes), de tal manera que cualquier proyecto de
nación, programa de gobierno o propuesta de partido
que no contemple la preservación y restauración del
medio ambiente como acción sustantiva de gobierno
está estructuralmente trunco y hueco.
Hace unos días se presentó el Informe Planeta Vi

vo correspondiente al año 2022. ¿Qué dice?
"Nos enfrentamos a dos emergencias interrelacio

nadas y provocadas por el ser humano: el cambio cli
mático y la pérdida de biodiversidad, que amenazan
el bienestar de las generaciones actualesy venideras.
Dado que nuestro futu ro depende por completo de la
biodiversidad y de la estabilidad climática, es funda
mental que comprendamos
bien las conexiones entre el

deterioro de la naturaleza y el
cambio climático".
El cambio de uso del sue

lo (de manera especial para
agricultura y ganadería ex
tensivas) sigue siendo ac
tualmente la mayor amena
za para la naturaleza, pues

se destruyen o fragmentan los hábitats naturales de
muchas especies de floray fauna terrestres, de agua
dulce y marinas. Le siguen el uso de combustibles fó
siles y la contaminación industrial y química de ríos,
lagos y lagunas.
Y aquí la advertencia: "Si no somos capaces de limi

tar el calentamiento a 1,5 °C, lo más probable es que el
cambio climático se convierta en la principal causa de
pérdida de biodiversidad en las próximas décadas... Se
prevé que cada grado de calentamiento aumente di
chas pérdidas y su impacto enlas personas".
¿Qué revela? Un descenso promedio de 69% en la

abundancia poblacional relativa de especies anima
les de todo el planeta entre 1970 y 2018. Latinoaméri
ca registra el mayor declive regional de la abundancia
poblacional media (un 94%) y, en cuanto a especies,
las poblaciones de agua dulce muestran un mayor
descenso general a nivel mundial (un 83%).
Tanto lavelocidad como la escala de los cambios enla

biodiversidadyelclimase están acelerando año tras año.
¿Qué hacer? "Esta es nuestra última oportunidad

para actuar, una acción que debe ir más allá de la con
servación de nuestro entorno. Un futuro positivo pa
ra la naturaleza necesita cambios transformadores

en la forma en la que producimos, consumimos y en
cómo gestionamos los sistemas de gobierno o el sis
tema financiero".

Es decir, elreto es paratodasy todos, sociedadygo
bierno. Lo que está en peligro de extinción no es un
grupo de edad, una región, nación, raza, población,
clase social, religión, cultura o civilización, sino la vi
da misma del planeta Tierra.

Lo que está en
peligro de extinción

no es una raza,

región, cultura... es la
vida misma
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No, Presidente, no
culpe a los ejidatarios

Han creado una escala para
hacer de sus códigos internos algo

indescifrable para los demás.
Florestán

Alas pocas semanas que el presidente
López Obrador diera el banderazo,
el pasado 5 de abril, para que el Ejér

cito construyera los 542.5 kilómetros de los tra
mos seis y siete del Tren Maya, los altos mandos
militares tenían claro que era una obra de enor
me dificultad, porque Fonatur no tenía resueltos
los derechos de vía y, aun con ellos, era una haza
ña que ninguna constructora privada aceptó en
esas condiciones y plazos, catorce meses. Hubo
quienes comentaron a algunos mandos que de
plano le dij eran que era un quehacer imposible
en aquellas condiciones.
De los siete tramos del Tren Maya, el uno, Pa

lenqueEscárcega, tiene 228 kilómetros; el dos,
EscárcegaCalkiní, 235; el tres, CalkiníIzamal,
172; el cuatro, IzamalCancún, 257; el cinco, Can
cúnTulum, 121; el seis, TulumBacalar, 254, y el
siete, BacalarEscárcega, 287. Total: mil 555.
De éstos, poco más de una tercera parte están

en los dos últimos tramos no considerados en el

proyecto original pero que López Obrador, desde
la facilidad del discurso, les ordenó construirlo.
Y como los militares no discuten las órdenes,

las obedecen, se fueron a la selva el mismo 21 de
marzo pasado, tras la inauguración del AIFA
Ayer, seis meses después, el Presidente dijo

por primera vez que es posible que no termine el
tramo siete y culpó a ej idatarios, a los que amena
zó con exhibirlos.

Yes posible que el tramo seis tampoco.
Pero no, Presidente, no son los ejidatarios ni

los militares. Fue ustedpor no prevery su gobier
no, Fonatur, por no resolver.
Y que cada quien asuma.

RETALES

1. PUNTEROS. Así como el Presidente destapa a
los precandidatos de la oposición, para ésta el me 
j or candidato de la 4T sería Marcelo Ebrard, lo que
sabe, cada día empuja más a Adán Augusto López
Hernándezymantiene a Claudia Sheinbaum Por
eso fue muy interesante seguir el encuentro que
tuvieron ayer por la reforma constitucional para
extenderla acción de las fuerzas armadas en segu
ridad pública hasta 2028;
2. AHORROS. Daniel Becker, presidente de
los banqueros, dijo que ha propuesto a Ricardo
Monreal que no haya plazo fatal para que los aho
rradores que no han movido sus cuentas puedan
reclamar su devolución en cualquier momento.
Monreal tiene que decidir si hace caso a la exi
gencia de López Obrador de endosar esos mos
trencos a sus programas sociales, como exigió, o
si van, parte y parte, a la beneficencia pública y a
las policías, como aprobaron los diputados; y
3. RESPUESTA. El viernes el Presidente anun

ció que Estados Unidos, no mencionó a Cana
dá, había decidido no irse al panel, dentro del T
MEC, por su política de energía eléctrica. Pero la
oficina comercial en Washington dijo que esa po
sibilidad está viva, que el proceso sigue, como lo
confirmó el embajador Ken Salazar, y pregunto:
¿quién lo volvió a engañar?

Nos vemos mañana, pero en privado
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Venezolanos
a su suerte

17
I I—^ 1 nuevo acuerdo migrato
¦I j rio entre México y Estados

Unidos gestó una nueva
crisis migratoria. Los venezolanos que
habían cruzado a Estados Unidos, los
que ya estaban en México y los que vie
nen en camino están a su suerte.
De acuerdo con los nuevos linea

mientos migratorios, solo 24 mil ve
nezolanos serán acreedores a una vi

sa para trabajar en Estados Unidos,
siempre y cuando la tramiten desde

el extranjero, exceptuando México.
Acudí a la Terminal de Autobuses

del Norte donde decenas de venezola

nos están varados. Algunos camino al
norte del país y otros que ya devolvió
Estados Unidos.

Dos de los migrantes con los que
conversé son parte de un grupo que ya
estaba en Texas.
Permanecieron siete días en un cen

tro de detención y su proceso para per
manecer en ese país había iniciado. El
sábado, sin darles mayor detalle de lo
que les harían, los es
posaron, los subie
ron a un autobús y los
trasladaron al puen
te fronterizo entre

Brownsville, Texas, y
Matamoros, Tamau
lipas. Agentes del Instituto Nacional
de Migración les ofrecieron trasladar
los a un albergue para que pudieran co
mer, dormir y asearse. El viaje acabó
en Ciudad de México donde quedaron
a su suerte, a unas cuadras de la Termi
nal de Autobuses del Norte, donde ni se
han bañado, ni han comido y duermen
en el suelo.

Otros de los migrantes con los que
conversé salieron de Venezuela, cru
zaron la selva del Darién con todos los

riesgos que eso implica, vivieron robos
y cinco mujeres fueron violadas. Ellos
llegaron a México con la novedad de
que ya no serán recibidos en Estados
Unidos. Cuentan con un formato mi

gratorio que les permite transitar por
México por siete días, pero ya se les va
a vencer. La advertencia desde el país
vecino es que si intentan cruzar serán
devueltos a México.

Todos estos mi

grantes dicen que so
lo en Estados Unidos
encontrarán un tra

bajo que les permita
sobrevivir y darle qué
comer a sus familias.

Cuentan que en Venezuela el trabajo
de una semana solo les alcanzaba para
comer dos días y "con el dictador que
tenemos de presidente, las cosas no
van a cambiar", advierten.
México aceptó las condiciones que

le puso Estados Unidos para supues
tamente ordenar la migración, pero lo
que vi en realidad es un desorden.

"Con el dictador que
tenemos de presidente,
las cosas no cambiarán"
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El voluntarismo
político no sabe
aritmética

17
¦ ] xtraña, por decir lo menos,
IHI j la estrategia del gobierno
_lL . A mexicano para acercarse a
las fases críticas de las demandas esta

dunidensesycanadiensesporviolacio
nes mexicanas al TMEC.

La consigna, expresada en decisiones
tajantes, de renuncias, despidos y nue
vos nombramientos, tiene una sola línea
de coherencia: el gobierno de México no
quiere tener expertos en la mesa, no al

menos enla materia específicadellitigio.
Ha echado a todos los que sabían o

al menos llevaban tiempo analizando
el problema, y ha traído a gente que, de
este problema, no sabe gran cosa.
La comparación de los curricula de

los negociadores estadunidenses y ca
nadienses con los de los mexicanos es

muy adversa para estos últimos, una
batalla de profesionales contra aficio
nados, de especialistas contraamateurs.
Es como si México

pensara que la nego
ciación real se va a dar

en otra parte, no en el
terrenode las cláusulas

y las reglas del acuerdo
comercial, sino en al
guna dimensión política que acabará su
bordinando a los detalles técnicos.
La confianza enla lealtad política pe

so más aquí que la confianza en el cono
cimiento y en el dominio de un tema,
tema en el que México, por cierto, tuvo
prestigio internacional como un país
de muy buenos negociadores.
Estamos frente a otro desmantela

miento institucional de la llamada 4T,

el desmantelamiento de sus expertos
comerciales, lo cual, según los exper
tos, podría costamos 20 o 30 mil millo
nes de dólares en compensaciones, y
unano desdeñable humillación diplo
mática, aunque la materia del litigio
sea comercial.

El gobierno es consistente en la peor
de sus consistencias: el voluntarismo po
lítico que se especializa en desdeñar a los
técnicosy alos expertos, desoírlos, desfi

nanciarlos, prescindir
de ellos y echarlos de la
mesa, como ahora
No parece haber

conciencia guberna
mental del inmenso

costo que ha tenido
que pagar el país, y el gobierno mismo,
por este voluntarismo político de deci
dir las cosas desafiando el conocimien

to y hasta el sentido común.
Todo indica que la actual fase de ne

gociación del TMEC será cara para
México, una muestra más de que el vo
luntarismo político que se siente visio 
nario, normalmente no lo es, y no sabe
aritmética

La actual fase de

negociación del TMEC
será cara para México
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La periodista
que preguntó

Quien pregunta no se equi
voca, me repite un amigo.
Pero, ¿y ahora?

López Obrador descalifica a quie
nes cuestionan, incluso con datos ofi
ciales, sobre corruptelas o posibles
nexos de políticos de la 4T con gru
pos delictivos.
No hay evidencia que valga.
Emite posturas fuertes en contra

de las personas que clasifica como sus
oponentes y hace a un lado los argu

mentos de fondo, así se trate de asuntos
graves que ameriten respuesta. Aplica
la típica de despedazar al mensajero
para acabar con el mensaje.
Ayer el mandatario reaccionó ai

radamente frente a una reportera
que no realizó condena alguna ni hi
zo juicios sumarios, solo preguntó
acerca de un tema delicadísimo: se

gún documentos de la Secretaría de
la Defensa Nacional, el hoy cabeza
de la Segob y aspirante a la contienda
de 2024, Adán Augusto López, nom
bró, cuando gober
naba Tabasco, a ti
tulares de seguridad
que presuntamente
tienen nexos con el
cártel Jalisco.
AMLO se adelantó

y dijo: "Primero, Adán es un hombre
honesto. Lo conozco bien. Segundo,
hay muchos ataques de la prensa con
servadora, incluyendo a Proceso| en
contra nuestra. Y tercero, la gente nos
tiene confianza y saben que nunca va
mos atraicionarlos... Nuestro ideal es

no mentir, no robar y no traicionar al
pueblo. Y vámonos a desayunar".

Dalila, la periodista, quiso expli
car que la información que involucra
al alto funcionario proviene de mili
tares, de la Sedeña. Andrés Manuel
arremetió nuevamente y dio por con
cluida su participación.
En el México obradorista no caben,

de tantos que son, los mensajeros de
la sociedad zarandeados, defenestra
dos, difamados, calumniados. Y no, la
mayoría no son sus adversarios. Has
ta aparecen en la lista negra cada vez
más morenistas que critican al parti

dogobierno.
Defiende, eso sí,

desde la más alta tri

buna presidencialis
ta a Alejandro Gertz
Mañero, a Manuel
Bartlett Díaz, a Félix

Salgado Macedonio, a Salvador Cien
fuegos... más los que se acumulen en el
próximo escándalo.

Aquí entre nos
Ya estamos en el momento del sexe

nio en el que el Presidente dice que
no le alcanzará el tiempo para reparar
el daño que provocaron los otros.

Aplica la de despedazar
al mensaj ero para

acabar con el mensaje
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Venezolanos,
la nueva crisis

migratoria

17
I 1 gobierno mexicano hizo un

j intercambio con el de Esta

dos Unidos: algunas decenas
de miles de visas temporales de trabajo
(no agrícolas), la mayoría para mexicanos
y otras para centroamericanos, por una
nuevaversióndelQuédateenMéxico aho
ra dirigidahacialapoblaciónvenezolana
Hay una lógica en el acuerdo de be

neficio para mexicanos y de voltear a las
poblaciones con mayor migración en
los últimos meses desde Centroaméri

ca Lógico. El problema, másbienlapre
gunta, es cuánto está dispuesto a gastar
en recursos y personal el gobierno mexi
cano para intentar ayudar a las comuni
dades fronterizas que recibirán a los ve
nezolanos y de por sí están rebasadas por
la migración hace meses.
Losprimerosvenezolanosdeportados

como parte del nuevo plan comenzaron a
llegar alas ciudadesfronterizas casi inme
diatamente después del anuncio por par
te de ambos gobiernos.
Son cinco puntos: Ti
juana, Nogales, Ciudad
Juárez, Piedras Negras
yMatamoros.
Los albergues en la

frontera están todos

rebasados. Ahí están en su mayoría mi
grantes guatemaltecos, hondureños o
salvadoreñosy todavíahaitianos. Por más
queEUhaintentadoaceleraralgunospro
cesos después de las políticas trumpistas,
las nuevas olas del sur y de México sim
plemente hacen que la infraestructura no
tenga manera de atender atantos miles.
Estos días en nuestras pantallas de MI

LENIO TVhemos dado cuenta de lo que

ya está sucediendo enlas calles... porque
enlos albergues nohay lugar.
En un intento por aliviar la presión, las

autoridades mexicanas iniciaron el trasla
do a Ciudad de México de cerca de un cen
tenar de venezolanos.

Otras medidas simplemente resultan
un desastre, como reportó la agencia AP:
las autoridades migratorias mexicanas
embarcaronendosautobusesaunprimer
grupo de venezolanos, que fue expulsa

do eljueves de EU, y los
trasladó desde la ciudad
fronteriza de Matamo

ros, Tamaulipas, hasta
la sede de la Comisión

Mexicana de Ayuda a
Refugiados (Comar),

en el centro de la capital mexicana. Sin ali
mentos y ninguna protección para el frío,
y totalmente desorientados, fueron deja
dos el sábado cerca de un centenar de ve
nezolanos frente alas puertasdela Comar,
lacualnolaboraduranteelfindesemana.

Es cierto, por lo menos ahora se consi
guieron algunas visas temporales. Pero
las medidas a medias solo dan soluciones
amedias. En esasllevamos décadas.^™

Cuánto está dispuesto
a gastar en recursos y
personal el gobierno
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uele cobre a
quien se la hizo

Auna semana de que GuacamayaLeaks difun
diera documentos de la Secretaría de la De
fensa Nacional y el Centro Regional de Fu

sión de Inteligencia sobre probables ligas de funcionarios de
Seguridad y de la policía estatal de Tabasco, designados por
Adán Augusto López, con el cártel Jalisco Nueva Genera
ción, la reportera Dalila Escobar le preguntó a López Obra
dor si habló ya con el general secretario y qué podía decir.
En vez de responderle, AMLO divagó y despotricó:
"Hay muchos ataques de la prensa conservadora en

contra nuestra (pero) la gente nos tiene confianza y saben
que nunca vamos atraicionarlos (sic). Y que no se olviden
los conservadores —además, de lo que decía Juárez, que el
triunfo de la reacción era moralmente imposible—, que no
se olviden de que nuestro criterio, nuestro ideal, es no men
tir, no robar y no traicionar al pueblo".
— Son informes —quiso replicar la periodista, pero no

pudo concluir.
"No. Es que con ustedes no voy a poder, porque es una

prensay medios de información...".
—Pero son informes de la Sedeña —interrumpió ahora

la reportera.
"...que están dedicados por completo a atacar al gobier

no. Tienen todo su derecho a informar o a desinformar, pe
ro también nosotros tenemos nuestro derecho a replicar".
— Son informes de los propios centros regionales de

inteligencia...
"Sí, sí, sí, no, no, no, no...".
—¿No hay consecuencias?
"Muchísimas mañas o

prácticas para golpear. El
hampa del periodismo lo sa
be muy bien cómo hacerle y
sigue vigente la máxima de
que la calumnia, cuando no

mancha, tizna".
—¿La Sedeña no saldría a

negar estos informes?
"No, pero no voy a polemizar contigo. Tú traes un propó

sito, o sea, es una línea (...), como la mayoría (sic) de las esta
ciones de radio, de televisión, conductores de radio, articu
listas, intelectuales orgánicos. Son campañas sucias, gue
rras sucias (...). Afortunadamente, y le agradezco mucho
al pueblo de México porque nos tienen confianza y todas
esas campañas, que en otros tiempos eran muy eficaces,
ahora ya no les resulta a nuestros adversarios, los conser
vadores, los que no quieren el cambio, los que no quieren
la transformación, los reaccionarios, clasistas, racistas, co
rruptos. Entonces, vamos a seguir adelante, no nos vamos
a detener. Y siempre van a estar inventando cada semana
algo nuevo...".
Lo cierto es que lo dizque inventado consta en docu

mentos del Ejército hackeados por Guacamaya sin la me
nor complicidad de cualquiera de los medios y periodistas
aludidos por el Presidente.
Su iracundo soliloquio parece tener como único motivo

suadmiración por Julián Assange, perseguido judicialmen
te por haber hackeado 2.2 terabytes de información sensi
ble que distintos gobiernos manteníanensecreto. Personaje
que LópezObradorconsidera"héroedelalibertadde expre
sión" merecedor de asilo en México.
Por eso es de la idea de no denunciar el atraco de Guaca

mayas que, con la ordeña de seis terabytes de la Sedeña casi
triplica la temeraria, ilegal y muy periodística hazaña de As
sange y prefiera culpar a sus "adversarios" de siempre...

Lo dizque
inventado consta

en documentos del
Ejército hackeados

por Guacamaya
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ILa realidad en números. El Consejo Nacional
•de Evaluación de la Política de Desarrollo Social,

que dirige José Nabor Cruz, presenta evaluaciones
objetivas y con rigor metodológico. Y el más recien
te estudio está por presentarse. Se trata de las esta
dísticas más recientes en torno al Plan Nacional de
Desarrollo 20192024. Cómo va, en qué se atora, qué
metas se cumple^. Este cúmulo de información dará
mucho de qué hablar. El compendio de indicadores
contemplará 10 sectores, 32 programas, 152 objetivos,
180 metas para el bienestar y 374 parámetros asocia
dos. La radiografía del sexenio, sin maquillaje. El dato
duro. El devenir histórico del país, en cifras confia
bles. Ya veremos de qué lado se inclina la balanza.

2 Investigación a fondo. El fiscal de Morelos,
•Uriel Carmona, aseguró que ya tienen "muy

definidos" los rasgos fisonómicos de los autores ma
teriales del asesinato de la diputada Gabriela Marín.
Además, informó que se fincarán responsabilidades
a los policías que no preservaron correctamente la
escena del crimen. El funcionario difundió el video
donde se observa a un carpintero, a quien las autori
dades han convertido en héroe, robando la bolsa de
la diputada, quien fue asesinada en Cuernavaca. No
se descarta que pudiera estar relacionado con el fe
minicidio. José Manuel García Arciniega no ayuda,
sino que se lleva la bolsa de la diputada. Arrebata sus
pertenencias a una mujer muerta, a esta inmoralidad
nos estamos enfrentando.

3 A rescate tricolor. La priista Beatriz Paredes
• propuso a su partido que la o el candidato a la

Presidencia sea producto de una elección primaria o
una consulta a las bases. Asegura que el PRI no per
mitirá la elección de Estado que prepara Morena, y
afirma que la elección del 2024 será histórica, porque

hay intención de perpetuarse "para imponer nuevos
paradigmas". La 4T se juega su continuidad, enfati
zó, "aplastando la Constitución y las instituciones".
Hace 35 años esa petición les costó a Cuauhtémoc
Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo e Ifigenia Martínez
que los expulsaran del PRI y fundaron la "corrien
te democratizadora", que dio paso al PRD. Pero los
tiempos cambian, ¿o no?
4 Ganas de sobra. La diputada Kenia López

• Rabadán anunció su intención de contender
para la Jefatura de Gobierno por parte del Partido
Acción Nacional. "Seguiré trabajando para la CDMX",
escribió. "Voy a ser la candidata de mi partido para
la Jefatura de Gobierno. ¡Vamos a ganar la CDMX!"...
Sin embargo, para ese cuadro hay perfiles varios en
el panismo, y los mismos militantes se preguntan si
la legisladora tendrá la fuerza política para conten
der verdaderamente, pues otra quien ha levantado la
mano es Xóchitl Gálvez. López Rabadán es plurino
minal, es decir, nunca han votado por ella. Veremos
qué apoyo tiene cuando pise las calles y se enfrente a
la realidad... Sobre aviso no hay engaño.

5 Histórico. Evelyn Salgado, la primera mu
•jer gobernadora de Guerrero, ante más de 5

mil asistentes en la Casa del Pueblo, destacó que se
han sentado las bases de la transformación, y que
"Guerrero tiene un gobierno de territorio, eficien
te, transparente, incluyente e innovador", durante
la rendición de su primer informe. Expresó que ha
desterrado la corrupción y el soborno en todas sus
formas en la administración publica estatal, bajo los
postulados de no mentir, no robar y no traicionar al
pueblo. "¡No estás sola!", le gritaron. "No les voy a fa
llar. ¡Nunca más un gobierno rico con pueblo pobre!",
reiteró. Año uno de una mujer en la Casa de Gobier
no, y el cambio ya se nota. Va bien.
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La industria de los seguros es una de las áreas
donde existen mayores espacios de discrimi
nación en nuestro país. Es un hecho que las
compañías cobran primas más altas a per
sonas que pertenecen a ciertos grupos o de
plano les niegan beneficios. Las asegurado
ras funcionan haciendo diferenciación de las
personas, con base en una serie de perfiles
de riesgo. En principio, a pesar de decir que
estos perfiles están basados en cálculos esta
dísticos, no se tiene mucho cuidado en crear
perfiles que realmente justifiquen la exclu
sión, o penalización de estos grupos en sus
servicios. Por ejemplo, se sabe que las muje
res tienen primas más altas que los'hombres,
en igualdad de condiciones de salud. Por otra
parte, es un hecho que, al día de hoy, las ase
guradoras les niegan el servicio a personas
que tienen parálisis cerebral, incluso si es de
nacimiento.

Otro de los grandes pendientes, es que
las aseguradoras tienden a poner grandes

barreras al acceso de las personas con dis
xapacidad a sus servicios. En 2012, incluso la
Suprema Corte de Justicia de la Nación de
terminó que las aseguradoras equiparaban
discapacidad con enfermedad para evitar
dar servicios a las personas con discapaci
dad'. La discapacidad no es una enfermedad,
es una condición de vida. Estas prácticas ope
ran en un espacio muy gris, en el cual no se
toma en cuenta el principio constitucional de
igualdad.

O
Esto, por lo tanto, contribuye a crear ba

rreras al acceso de diferentes grupos pobla
cionales a servicios de salud. Lo cual tiene
implicaciones muy graves, pues la Organi

zación Mundial de la Salud establece que un
acceso deficiente a servicios de salubridad
contribuye a llevar a la gente a la pobreza. De
acuerdo con esta organización, en el mundo

100 millones de personas caen en pobreza por
problemas de salud. No puede verse de otra
manera; las barreras al acceso de seguros de
salud es discriminación. No puede verse como
una simple "práctica económica". Es una de
cisión que condena a varias personas a múl
tiples formas de discriminación, y en términos
muy estrictos, al sufrimiento.
En este sentido es que Ricardo Monreal

ha presentado múltiples iniciativas para regu
lar este sector. En 2021, presentó un proyecto
para eliminar cualquier práctica ¦
discriminatoria en los servicios

que prestan las aseguradoras, y
establecer la obligación de que
estas instituciones diseñen pro
ductos adecuados para las per
sonas con discapacidad. Con la
aprobación de esta reforma, di
chas instituciones deben adop
tar las medidas necesarias para
auxiliar a este sector de la po
blación, como facilidades en la
atención y el servicio, accesos
adecuados en sus instalaciones,
prioridad en la atención de si
niestros, así comó un trato respetuoso y digno.

Ahora, el senador anunció en redes socia
les que seguirá trabajando en esta materia, al
presentar una nueva reforma a la Ley de Ins
tituciones de Seguros y de Fianzas, así como
a la Ley sobre el Contrato de Seguro para que
las aseguradoras diseñen productos adecua
dos para las personas con algún trastorno
neurológico y para sus familias. Los trastornos
neurológicos son afectaciones del sistema
nervioso central y periférico, es decir, del ce

Fecha: 18/10/2022

Página: 8

Area cm2: 369

1 / 2

Columnas Políticas

Catalina Monreal Pérez

Costo: 26,239

Página 36 de 204



rebro, la médula espinal, los nervios craneales
y periféricos, las raíces nerviosas, el sistema
nervioso autónomo, la placa neuromuscular, y
los músculos. En muchas ocasiones estos tras
tornos también están ligados a la discapaci
dad. Esta reforma busca reivindicar el derecho
a la igualdad, y reforzar el marco de protec
ción de las personas con discapacidad. La ini
ciativa prohibe negar una solicitud de seguro,

así como la cobertura del mismo
para el tratamiento de personas
con algún trastorno neurológico.
La iniciativa resalta que se deben
realizar análisis de las solicitudes
en términos de las disposiciones
legales, reglamentarias y admi
nistrativas aplicables, y sin pre
juzgar sobre la condición de las

personas solicitantes.
Tenemos que cambiar el chip

en cuanto a la regulación de los
servicios privados. No pueden
seguir existiendo de forma que
el único interés sea maximizar

ganancias a costa de la gente. Este es el tipo
de iniciativas que cambian vidas de personas
que tienden a estar invisibilizadas ante los ser
vicios tradicionales.

O
'Analista

jin

Fecha: 18/10/2022

Página: 8

Area cm2: 369

2 / 2

Columnas Políticas

Catalina Monreal Pérez

Costo: 26,239

Página 37 de 204



"Unidos en la diversidad" es el lema de la
Unión Europea (UE) y es reflejo de que nues
tro bloque está fundado sobre la noción de
la diversidad, incluida la diversidad cultural:
un principio que, junto con nuestros Estados
miembros, defendemos y promovemos, no
sólo al interior de la UE, sino a nivel global.
La UE tiene mucho que ofrecer al mundo:
la diversidad de sus expresiones cultura
les, una creación artística de alta calidad y
una dinámica industria creativa. Y también
se beneficia enormemente de los intercam
bios culturales con el resto del mundo. En
otras palabras, la cultura está en el centro de
nuestras asociaciones internacionales.
Es en este espíritu que tuvimos el gran

honor de anunciar ayer que en noviem
brediciembre de 2023 la UE será la invitada
de honor de la Feria Interna
cional del Libro de Guadalaja
ra (FIL), el evento editorial más
importante de Iberoamérica.
Nuestra relación con la FIL no
es nueva: este año celebrare

mos la decimosegunda edición

del Festival de Letras Europeas
que se lleva a cabo en el marco
de la FIL. A lo largo de 11 años,
23 países y 105 autores de la
UE han participado en este
encuentro literario que busca
mostrar la multiculturalidad

del continente europeo y, al mismo tiempo,
acercar a las y los lectores a nuevas perspec
tivas literarias.

Ser el invitado de honor de FIL será una
oportunidad única para que la UE impulse
los vínculos mutuamente enriquecedores,
promueva colaboraciones duraderas, cons
truya asociaciones y fortalezca sus relacio
nes con México —y toda la región de América
Latina y el Caribe— a partir de nuestro res
pectivo capital cultural y en la diversidad de
nuestras literaturas, lenguas y patrimonio. La
participación de la UE en la FIL 2023 contri
buirá no sólo a la expansión de los intercam
bios del sector literario entre ambos lados
del Atlántico, sino también a fomentar el res
peto mutuo y dialogo intercultural.
Por otro lado, en un par de semanas
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celebraremos el Festival Eurojazz, un en
cuentro musical bajo la iniciativa de la UE,
sus Estados miembros y el Centro Nacional
de las Artes. En 1998, convencidos de que la
música une a los pueblos, nació una tradi
ción que creció año tras año y que este 2022
cumple su 25 aniversario. Eurojazz ha per
mitido estrechar los lazos culturales entre
México y la UE, brindando la oportunidad a
cientos de miles de espectadores de disfrutar
y escuchar lo más destacado e innovador del
jazz europeo.

Hace apenas tres semanas se celebró en
México la Conferencia Mundial de la Unesco
sobre Políticas Culturales y Desarrollo Soste
nible (Mondiacult 2022). La UE es el primer
socio financiero de cooperación cultural de
la Unesco. Fue en el marco de este evento

que la UE anunció una inver
sión de cinco millones de eu
ros adicionales al Mecanismo
de Expertos UEUnesco sobre
la Gobernanza de la Cultura, el
cual ha ayudado a 20 países a
crear políticas que sitúan la cul
tura y la diversidad cultural en
el centro del desarrollo sosteni
ble. Esta financiación adicional
nos permitirá apoyar a muchos
más países en los próximos
años.
Facilitar los intercambios

culturales y la cooperación entre los pueblos
es clave ante los retos globales que enfrenta
la humanidad. La cultura impulsa el desarro
llo sostenible; es una importante fuente de
ingresos para las economías locales; capaci
ta a las mujeres y jóvenes para encontrar su
voz, enseña a comprender y a salvar las di
ferencias, y por lo tanto contribuye a la paz.
Reafirmamos nuestro compromiso con los
sectores culturales, que la financiación de la
cultura sea sostenible, que todos los ciuda
danos tengan acceso a la cultura y que las y
los artistas puedan cocrear arte y expresarse
libremente.

Nos honra enormemente que la FIL nos
haya elegido como su Invitado de Honor.
¡Veámonos todas y todos en Guadalajara en
2023!

La Unión

Europea será
la invitada de
honor en la
Feria del Libro

de Guadalajara
en 2023.
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Erradicar la pobreza es difícil en el mejor de
los escenarios, cuando se emprenden refor
mas económicas, las cadenas de suministro
funcionan bien y los mercados continúan
abriendo. Sin embargo, eso no es lo que es
tamos enfrentando hoy en día, complicando
jñás la lucha contra la pobreza. La pande
mia causó muchas adversidades, entre ellas
ía distribución desigual de las vacunas, espe
cialmente en los países más pobres.
No obstante, no todos nuestros retos

se deben a la pandemia. Los
subsidios agrícolas que dis
torsionan el comercio están au
mentando a un ritmo alarmante
y, en lugar de abordar la inse
guridad alimentaria, sólo están
empeorando las cosas. Los paí
ses que se adhirieron a la OMC
tras la Ronda de Uruguay se
vieron obligados a emprender
importantes reformas econó
micas para cumplir con las nor
mas comerciales globales. Sus
economías y el comercio mundial crecieron
y muchos de estos países se integraron a las
cadenas de suministro internacionales, en
las que con el tiempo, en algunos casos, sa
caron a millones de personas de la pobreza.
Todo parecía ir en la dirección correcta.

Desde entonces, la OMC se ha estancado,
y acuerdos para reformar la organización,
además de sectores clave como la agricul
tura, siguen siendo evasivos. Pero ahora es el
momento de redoblar esfuerzos si queremos
tener la oportunidad de estimular el creci
miento económico y erradicar la pobreza.
La OMC también necesita una agenda más

amplia para impulsar normas mundiales en
ámbitos políticos clave, como el comercio
electrónico y la economía digital, que serán
fundamentales para la recuperación econó
mica tras la pandemia.

El 17 de octubre es el Día Mundial para la
Erradicación de la Pobreza y todas las ins
tituciones multilaterales, como la ONU, la
OMC, la OCDE, etcétera, tienen un papel que
desempeñar. La coordinación y el compro
miso son clave para cualquier éxito futuro.

Asumir una tan necesaria refor
ma estructural también es vital
a nivel nacional, pero a menudo
resulta bastante difícil desde el

punto de vista político. La rea
lidad es que no se puede lograr
mucho mediante un apalanca
miento a la política monetaria
y fiscal.

La guerra entre Rusia y Ucra
nia también está ejerciendo
presión sobre el crecimiento
económico internacional, de

jando a muchos desprotegidos. Los impactos
de la escasez de energía tienen peor efecto
en los miembros más vulnerables de nues
tras comunidades, especialmente en los gru
pos socioeconómicos más pobres. Por tanto,
el restablecimiento de la paz y la estabili
dad son también elementos clave necesa
rios para crear las condiciones económicas
que permitan seguir reduciendo las tasas de
pobreza.

Espero sus comentarios en
downunder.mexico@dfat.gov.au o en

Facebooky Twitter como @AusEmbMex
'Embajador de Australia en México

Es momento
de redoblar
esfuerzos si

queremos
estimular el
crecimiento

economico.
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STEPHEN KING |
¿Bajo qué otro nombre escribe Stkphen King?
R. Richard Bachman es el otro nafnbre de pluma que utiliza
Stephen King, quien originalmente ¿ra parcial a un nombre que
"había salido de la vida" y, por lo tanto, era inutilizable: Gus Pill
sbury, §& seudónimo es una combinación de Richard Stark, una
de cuyas novelas King tenía en su escritorio mientras tomaba
su decisión, y la banda Bachman Turner Overdrive, cuya can
ción Yon Airít Seen Nothing' Yet estaba sonando en ese mismo
momento fatídico. a ¦ . • y
... . * '/"¦&¦. ' • • •

GOLDEN GATE

Si el famoso puente no es dorado, Golden.Gate, entonces ¿por
qué tiene este nombre?
El nófribre, en realidad, se refiere al estrecho de Golden Gate,

la vía navegable subyacente que conecta la bahía de San Fran
cisco con el Océano Pacífico. Al capitán y explorador John C. A
Frémont se le ocurrió el nombre en 1846, inspirado en las si
militudes entre el canal de 377 pies de profundidad y el puerto
del Cuerno de Oro de Estambul.

BONDAD

¿Qué cambio notable hubo en la personalidad de la gente como
resultado de la pandemia de covid19, nos hizo más ásperos,
más amargos o qué?
R. Sorprendentemente, frente a la crisis de covid19, la mayor
parte del mundo parece haber elegido el camino de la bondad,
no lo contrario. En el estudio publico más grande del mundo
sobre la bondad, dos tercios de los participantes dijeron que
creen que la pandemia ha hecho que la gente sea más amable.
La prueba de amabilidad, un cuestionario en línea creado por
investigadores y psicólogos de la Universidad de Sussex de In
glaterra, llegó a más de 60 mil personas de 144 países. El cues
tionario buscaba entender cómo las personas experimentan la
amabilidad en su vida diaria.

El enfoque principal del estudio fueron los actos de bondad,
definidos por los investigadores como un acto llevado a cabo
en beneficio de otros. Tres de cada cuatro personas dijeron que
recibieron amabilidad de amigos cercanos o familiares con bas
tante frecuencia o casi todo el tiempo. El 16% de los encuestados
dijo que había recibido un acto de bondad en la Ultima hora, y
un 43% adicional recibió uno en el Ultimo día.

Confirma mi creencia en la empatia del ser humano.

DOTADO

Creemos que nuestra hija es dotada, simplemente tiene una
inteligencia que nos maravilla, pero, ¿cómo se puede saber si
en realidad es dotada o sólo es amor de padres?
R. Aquí le comparto una serie de señales de comportamiento
que indican si su hija puede ser dotada, pero no hay nada que
supere una evaluación profesional:
Aburrimiento en la escuela.
Percepción intuitiva.
Relacionarse mejor con los adultos que con sus compañeros;
está interesada eñ los problemas de los adultos.
Perfeccionismo.

Capaz de vivir en el caos, (también conocido como el "genio
desordenado").
Prefiere trabajar de forma independiente.
Sentido del humor agudo.
Gran almacén de información sobre uno o varios temas, inclu 
yendo tener un vocabulario inusualmente grande o una cantidad
de datos sobre cosas fuera del ámbito habitual de su educación.
Muy sensible.
Capaz de captar el significado más profundo.
Sensible a la belleza, las artes y la estética.
Hace muchas preguntas.
Yo creo, estoy convencido de que mis dos hijos son dotados;
otros podrán diferir, pero al final yo los conozco mejor que nadie.
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Se suelta destapadero
en el PAN
• El alcalde Santiago Taboada decidió lanzarse
formalmente.

En unas cuantas semanas, el PAN capitalino pasó de no
definir a un aspirante formal para la jefatura de Gobierno
en 2024, a visualizar al menos tres precandidatos y algunos
tapados más.
Primero fueron la alcaldesa Lía Limón y la senadora

Xóchitl Gálvez quienes levantaron la mano para ser consi
deradas como candidatas a sustituir a Claudia Sheinbaum
dentro de dos años. La primera recibió la indicación de salir;
la segunda sólo avisó que lo haría.

El autodestape de la alcaldesa de Alvaro Obregón se dio
cuando Jorge Romero, líder moral de los panistas en la
Ciudad de México, mandó a sus fichas mejor posicionadas
a que, publicamente, manifestaran su interés por el cargo.

La indicación también era para Mauricio Tabe, alcalde
en Miguel Hidalgo, pero sólo lo hicieron estas dos mujeres.
La idea era medirle el agua a los tamales, para ver cómo
andaba el ánimo ciudadanos con los azulitos.
Pero, luego de la descarada persecución política en

su contra, el alcalde Santiago Taboada decidió lanzar
se formalmente. No lo mandaron, pero le dieron permi
so para anunciar sus intenciones y logró el apoyo de sus
compañeros.
Hasta la semana pasada, sólo estaban en la mesa los

nombres de Xóchitl y el del alcalde en Benito Juárez, pero
ayer se agregó el de la senadora Kenia López Rabadán,
quien, en una entrevista radiofónica, dijo no sólo que que
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ría, sino que estaba segura de
ganar.
Aunque al interior de los al

biazules preferirían a Kenia que
a Gálvez, la verdad es que la ex
jefa delegacional de Miguel Hi
dalgo es la única de ellas dos que
tiene experiencia de gobierno,
además de haber sido funciona
ría federal.

Contrario a ello, López
Rabadán sólo tiene experiencia

mmmm
Si en verdad

quiere una
candidatura

competitiva, tiene
que empezar a
placearse por
toda la capital.

legislativa, por lo que no se sabe
de su£ ¿labilidades como administradora pública.
A estás áíturas, todo*mundo tiene claro que el favorito

para tomar la candidatura es Taboada —orgánico del grupo
que controla el PAN—, aunque tiene una ligera desventaja:
fuera de Benito Juárez es poco conocido.

Si en verdad quiere una candidatura competitiva, tiene
que empezar a placearse por toda la capital, sin descuidar
su trabajo como alcalde. Le puede hacer a la Sheinbaum
y ocupar sus fines de semanas para dar conferencias en
otras alcaldías.

Santiago tiene buenas credenciales para una campaña
ganadora, pero antes debe transmitir los logros alcanzados
en Benito Juárez, qué podrían ser ampliados a toda la ciu
dad. Es decir, que ofrezca una igualdad, "pero para arriba",
y no para seguir con la fábrica de pobres de la 4T.

Hasta el momento, las intenciones de Taboada han uni
ficado a los panistas, tanto en las alcaldías como en el Con
greso de la capital, por lo que se ve como las más fuertes.
Además, en caso de que, por un milagro, reviva la alianza
opositora, los demás partidos tampoco lo ven mal.

Así que nadie se puede llamar sorprendido si de pronto
el alcalde de Benito Juárez se empieza a reunir con líderes
territoriales de diversos colores en la capital.

O.CENTAVITOS
Adán Augusto López reunió ayer a los coordinadores de
las bancadas dgl Congreso de la Ciudad de México, a fin
de convencerlos de las bondades de militarizar la seguri
dad en el país. Les pidió que aprueben la minuta enviada
por el Congreso de la Unión para que las Fuerzas Armadas
administren y manejen a la Guardia Nacional hasta 2028.
Será interesante ver cómo votan los opositores, sobre todo
porque en las sesiones han reprobaron la iniciativa presi
dencial, la prueba será también para Sheinbaum, a ver qué
tanto control político tien
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Los resultados
del segundo Diálogo de
Alto Nivel de Seguridad
de México y EU
A poco más de un año de haber suscrito el nuevo Entendi
miento Bicentenario sobre Seguridad, Salud Pública y Co
munidades Seguras MéxicoEstados Unidos ha comenzado a
dar resultados concretos. Sobre ellos, así como sobre los retos
hacia el futuro, conversamos en Washington D.C. durante
la segunda edición del Diálogo de Alto Nivel de Seguridad
MéxicoEstados Unidos (DANS).

El Entendimiento Bicentenario es una visión integral, in
novadora, con métricas de evaluación claras y de largo plazo
para dirigir la cooperación bilateral en materia de seguridad.
Vale la pena destacar algunos primeros logros. Con el objetivo
de frenar el tráfico de armas de fuego, por ejemplo, nuestras
agencias rastrearon 40 por ciento más de armas de fuego con
un nexo binacional durante el año pasado. Estos decomisos
generaron inteligencia criminal, que se tradujo en cerca de
300% más detenciones criminales en los Estados Unidos.
De manera conjunta instalamos un panel binacional

de expertas y expertos en salud pública con el objetivo de
intercambiar buenas prácticas y monitorear tendencias pro
blemáticas del uso de drogas. En 2022, México logró incauta
ciones históricas de fentanilo, destacando el aseguramiento
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de más de 800 mil pastillas en
Sonora. Además, nos unimos al
Programa Global de Control de
Contenedores de la Oficina de las

Naciones Unidas contra la Droga y
el Delito (UNODC) para minimizar
el uso de contenedores marinos

para el tráfico de drogas.
También implementamos pa

trullaje espejo en nuestra frontera
común para reducir el tráfico de
narcóticos, armas, municiones
y el contrabando de personas.
Además, la Unidad de Inteligen

Se anunció una
serie de nuevas

políticas para
una migración
ordenada,
segura, regular
y humana
en la región.

cia Financiera de México y la Oficina de Control de Activos
Extranjeros del Departamento del Tesoro de Estados Unidos
bloquearon miles de cuentas financieras vinculadas con tra
ficantes de drogas, armas, municiones y personas.

La delegación del más alto nivel que viajó a la capital esta
dunidense, encabezada por el canciller Marcelo Ebrard y con
la presencia de las y los secretarios de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, de Defensa Nacional y de Marina, así como
del fiscal general, dan muestra del excelente momento que
atraviesa la relación bilateral. Va en sintonía con la delega
ción que encabezó el secretario Antony Blinken y la secretaria
Gina Raimondo en su visita a la Ciudad de México para el
reciente Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN).

En ese sentido, reconozco el trabajo conjunto y compro
miso de Tatiana Clouthier y Luz María de la Mora, al tiempo
que deseo el mayor de los éxitos a la secretaria de Economía,
Raquel Buenrostro, y al subsecretario de Comercio Inter
nacional, Alejandro Encinas Nájera. Con ellos seguiremos
teniendo una excelente coordinación desde la Secretaría de
Relaciones Exteriores en los temas compartidos para cumplir
con las instrucciones del presidente López Obrador y robus
tecer el intercambio comercial y la prosperidad económica
en América del Norte.

Finalmente, vale la pena mencionar las nuevas medidas
de migración que hemos anunciado en conjunto con el go
bierno de Estados Unidos. Anunciamos una serie de nue
vas políticas para una migración ordenada, segura, regular
y humana en la región, que consta de tres componentes: la
expansión histórica de más de 130 mil visas H2B principal
mente para personas mexicanas —de las cuales 20 mil están
destinadas para Centroaméricay Haití, un nuevo programa
de movilidad laboral para personas venezolanas, basado en
el exitoso programa Uniting for Ukraine y también la coo
peración fortalecida para hacer frente al tráfico de personas
en toda la región. Esta nueva serie de medidas, basadas en el
Pacto Mundial para la Migración, promovido por México, y en
la Declaración de Los Ángeles sobre Migración y Protección,
esperamos que sea el futuro de la cooperación hacia una
migración más ordenada, segura, regular y humana.

* Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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La hora de la electoral
La presencia del Ejército en las calles hasta 2028 ya está en
la etapa final de su concreción. Ya solo es cosa de que al
cance las diecisiete aprobaciones en congresos locales que
requiere una reforma de esa naturaleza. Con esa PRImorosa
victoria en la bolsa, la mira está ahora en la otra gran pro
mesa, que más bien se ha percibido como una amenaza a
la salud democrática del país: la reforma electoral.

El Presidente envió su propuesta en abril pasado, su ideal
se enfoca no sólo en el recorte al presupuesto del Instituto
Nacional Electoral, también en pasar por la guillotina a este
instituto, que mutaría a algo llamado Instituto Nacional de
Elecciones y Consultas, con cuatro lugares menos para sus
consejeros y consejeras; además, asi como los magistra
dos y magistradas del Tribunal Electoral, ya no se elegirán
a partir de procesos de revisión y análisis de perfiles con
alta preparación académica y experiencia profesional, sino
que cederían las nominaciones a los partidos políticos y
la decisión final llegaría a través del voto popular. López
Obrador, también espera que con la aprobación de su ini
ciativa, la política nacional se despida de los legisladores
plurinominales y que los partidos políticos comiencen a
ahorrar, porque sólo recibirán recursos durante los proce
sos electorales, nada de prerrogativas.
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Esta iniciativa fue enviada por el Presidente hace seis
meses, luego de que a la reforma energética y la respectiva
en materia de seguridad les ha llegado su hora. Así lo anun
ció el líder de los morenistas en la Cámara de Diputados,
Ignacio Mier. Esta semana iniciará su discusión en comi
siones. En los pasillos se ha advertido que, así como hace
un par de semanas hubo PRImorosos acuerdos, también
Morena de la mano al tricolor rumbo a ésta: "El PRI jamás
votará una reforma electoral que atente contra el Institu
to Nacional Electoral o contra las reglas de participación
y transparencia democrática en nuestro país...", expresó
Alejandro Moreno hace unos días. Sin embargo, afirmó
también que la alianza con el PAN y PRD sigue activa, pero
ayer iniciaron los Diálogos por México en el CEN priista, en
el que, más que una pasarela, ya hubo confirmación de des
tapes. Beatriz Paredes expresó su deseo de ser candidata a
la Presidencia, tal como en agosto pasado me lo adelantó
en entrevista para la emisión de Imagen Televisión. Así
que, al menos del lado del tricolor, ya hay trazo rumbo a
2024, ¿qué dirán en Acción Nacional y en el Sol Azteca?

Con el tiempo sobre los hombros, a dos años de la su
cesión, y con el apuro en Palacio Nacional por sacar la re
forma electoral, hay que recordar la trampa en las medidas
que sugiere la iniciativa del Presidente, reducir el finan
ciamiento y el nümero de diputados y senadores, más que
una medida de austeridad y "convicción política", es una vía
para dar mayor control al partido en el poder, que hoy es
Morena. Las curules plurinominales, justo nacieron con ese
fin, en 1977 en San Lázaro, los años mozos del PRI, cuando
en cada elección se llevaba carro completo y, dados los cri
terios para la repartición de los escaños de representación
proporcional, por supuesto que eso les garantizó mayor nú
mero de legisladores. Esa mayoría que es capaz de exentar
a cualquier partido de buscar acuerdos.
La de López Obrador no es la única iniciativa de re

forma electoral presentada, hay al menos dos más, una de
Acción Nacional y otra del PT, partido satélite de Palacio
Nacional, las tres tienen una sola coincidencia, la emisión
del voto electrónico. Sin embargo, no debemos desviar la
atención de la generada desde Palacio Nacional, que es la
que impulsará Morena, porque su mayor riesgo es su in
tención de fractura a una de las instituciones que más ha
demostrado fuerza y alcance. El INE no sólo ha resistido los
sismos propios de un país que busca tener una democra
cia sana, también los embates de un gobierno que en los
últimos cuatro años ha sido tajante y muy directo cuando
se trata de expresar su descontento. La constante descali
ficación no ha sido factor para debilitar a un Instituto que
siempre ha buscado, con éxito, mostrarse fortalecido cada
que opera una elección, y su defensa debe ser prioridad de
todos los actores y grupos políticos orgullosos de su natu
raleza democrática.
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Regulación y educación
financiera, piezas
clave para el bienestar
de la economía familiar
• La Condusef organiza la 15a edición de la Semana
Nacional de Educación Financiera: Pon tu dinero a

trabajar y administra tu futuro.

El pasado 14 de octubre, se publicó en el Diario Oficial de
la Federación (DOF) la Disposición en materia de registros
ante la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los
Usuarios de Servicios Financieros (Condusef); ese mismo día,
la Condusef publicó, mediante un comunicado, que la emisión
de dicha disposición en materia de registros generará la crea
ción del Portal Único de Registros (PUR).
De esa manera, se consolidarán las obligaciones de

las instituciones financieras en un solo documento, se

establecerá el Sistema de Notificaciones Electrónicas (SINE)
como la plataforma de comunicación con las instituciones
financieras y se homologarán periodos de cumplimiento de
sus obligaciones.

Esta disposición entró en vigor ayer con una aplicación
paulatina, pues tiene el fin de regular en un solo
documento normativo todos los registros y sis
temas que tiene a su cargo la Condusef, logran
do contar con una regulación adecuada y actual
con las nuevas formas de realizar operaciones
financieras.

Gracias a este único registro, se reducirá la car
ga administrativa y el costo de operación de las
instituciones financieras, que podrán acceder al

PUR de manera remota las 24 horas, los 365 día
del año, eliminando la obligación de presentar
documentos originales en forma física, reducien
do los tiempos en los trámites y evitando duplici
dad de información.

Las personas usuarias de servicios financieros
tendrán grandes beneficios al reducir los tiempos
en reclamaciones y aclaraciones con instituciones
financieras, además, para que los usuarios de tar
jetas de crédito cuenten con información clara para la com
prensión de su estado de cuenta y una mejor administración
de su crédito, se uniformarán los estados de cuenta asociados
a tarjeta de crédito, y se delimitarán los elementos que tiene
que tomar en consideración el usuario para un mejor manejo
de crédito.

Además de la nueva regulación que ejecutará la Condu
sef, algo fundamental para que haya buenas finanzas en los
hogares mexicanos, es la educación financiera, pues permite
que la población acceda a información, adquiera conocimien
tos y habilidades para administrar mejor sus recursos y pueda
proteger e incrementar su patrimonio.
Así las personas podrán hacer un uso responsable y ade

cuado de servicios y productos financieros, como el uso de
cuentas bancarias, tarjetas, créditos, préstamos, ahorros e
inversiones.
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Es por ello que la Condusef organiza la 15a
edición de la Semana Nacional de Educación Fi

nanciera: Pon tu dinero a trabajar y administra tu
futuro, que se realizará a partir del 19 de octubre
con 8 eventos presenciales en diferentes estados
de la República.

Este evento tiene la finalidad de desarrollar
capacidades financieras en la población para
administrar y aprovechar el dinero de la mejor
manera, tomar mejores decisiones sobre servi
cios y productos financieros y proveer solucio
nes que ayuden a la población a mejorar sus
finanzas, eliminando el estrés financiero que
padecen

Desde el Senado de la República, debemos
seguir trabajando para promover la educación financiera y
fortalecer el sistema financiero en beneficio de las familias

mexicanas, escuchando siempre con apertura y respeto to
das las posturas, posiciones, opiniones y propuestas de todos

los grupos parlamentarios, buscando siempre el consenso y el
acuerdo en pro de la población. Seguiremos escuchando a la
gente y a todos los sectores sociales y productivos de nuestro
país que se ven inmersos en los temas legislativos.

Se establecerá
el Sistema de
Notificaciones
Electrónicas
(SINE) como la
plataforma de
comunicación
con las
instituciones
financieras.
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Un gobierno nunca debe jugar con la economía de un país. Sin
embargo, hay contextos favorables donde hay márgenes para
probar cosas y equivocarse. No es el caso actual. Al revés. El
horno no está para bollos. Con el fin de controlar la inflación,
los bancos centrales están subiendo las tasas de interés lo cual,
en el mejor de los casos, desacelerará el crecimiento econó
mico o, en el peor, generará una recesión.
En términos técnicos, la economía de Estados Unidos ya está
en recesión con dos trimestres consecutivos de crecimien
to negativo. Esto tendrá consecuencias también
negativas para México. En 2023 tendremos un
crecimiento escaso, cercano al 1% del PIB, si bien
nos va.

2022 cierra con una inflación alta y una econo
mía enfriándose. Un gobierno responsable tendría
que aceptar esta situación y actuar en consecuen
cia. Nunca es momento de jugar con la economía,
hoy menos.

Por eso, no entiendo la decisión de la nueva
secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, de
despedir a la subsecretaría de comercio exterior,
Luz María de la Mora. Estamos hablando de una
funcionaría experta en negociaciones comerciales
y la líder del equipo para resolver la disputa co
mercial de México con Estados Unidos y Canadá
por cuatro temas energéticos.

Primero renunció Tatiana Clouthier como secretaria de
Economía, harta de la intolerancia de la secretaria de Energía,
Rocío Nahle, que no cedía en nada. Así lo reveló a La }ornada.
La dimisión se da cuando acabó el periodo de consultas de la
disputa comercial. Ya nuestros vecinos del norte pueden con
vocar a un panel con el fin de resolver la controversia.

La salida de Clouthier es como si la capitana hubiera de
cidido abandonar el barco en medio de una tormenta hu

racanada. Mal augurio. Pero el control de la nave lo seguía
manteniendo una experimentada timonel, en este caso la sub
secretaría De la Mora. Bueno, pues que llega la nueva capitana,
Raquel Buenrostro, y le pide a la timonel que abandone su
puesto. Pésimo augurio.

En su lugar, dejan a una persona que no sabe navegar. Me
refiero a Alejandro Encinas Nájera. Se me hace incorrecto
e injusto que lo critiquen por joven e hijo de una persona en
particular. Lo que me parece propio es cuestionar su inexpe

riencia. Dicen, los que lo conocen, que aprende rápido. Enho
rabuena. Pero ahorita estamos pasando por una tormenta, con

una complicada disputa comercial en curso, y es peligrosísimo
poner a alguien a aprender en condiciones extremas: se corre
el riesgo de naufragar.

Estados Unidos ya desmintió a López Obrador, quien ha
bía dicho que ese país había decidido no llevar la disputa a un
panel. Pasados los 75 días de consultas, donde se pueden arre
glar las diputas en negociaciones entre los gobiernos, Estados
Unidos y/o Canadá tienen el derecho de llamar a un panel de
resolución en cualquier momento.

Eso escalaría el conflicto. Ya no es un tema de conversacio
nes, sino de una especie de juicio. Se elegirían cinco panelistas
de una lista existente de árbitros comerciales. El panel tendría

150 días para escuchar argumentos, revisar prue
bas y presentar un informe preliminar. 30 días
después presentarían un informe final.

Si el panel encuentra que México violó las re
glas del TMEC, puede imponer un castigo aran
celario. Todos los expertos en la materia que he
entrevistado me han dicho que, de llegar al panel,
México lo perdería, poniendo en riesgo sus expor
taciones (hoy el principal motor de crecimiento
económico del país) y un posible costo de hasta
30 mil millones de dólares en aranceles punitivos.

A esta tormenta se estará enfrentando la nueva
secretaria Buenrostro y el subsecretario Encinas
Nájera, sin experiencia alguna. Ni qué decir que
del otro lado, en el gobierno de Estados Unidos y
Canadá, los encargados de gestionar este proceso

son expertos con muchos años en la materia.
No entiendo qué gana el gobierno de López Obrador al

ponerse a jugar así con la economía. De los pocos sectores que
están creciendo es el de las exportaciones a Estados Unidos.
No veo la utilidad de poner en riesgo a este motor. Además,
en lo que se litiga el panel, habrá incertidumbre y, por tanto,
menos inversión.

Creo que el presidente Biden ha decidido no comenzar el
panel hasta que pasen las próximas elecciones intermedias
en Estados Unidos el ocho de noviembre. En este sentido, to
davía hay tiempo para solventar la controversia en una mesa
de negociación. Pero México tendría que ceder, cosa que se
ve difícil con la llegada de Buenrostro y Encinas a Economía.
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Y no entiendo por qué López Obrador está jugando con
la economía cuando sabe que no le conviene políticamente
rumbo a las elecciones del 2024. ¿Será por miopía o soberbia?
Twitter: 0eozuckermann

En términos
técnicos, la

economía de

EU ya está en
recesión con
dos trimestres
consecutivos

de crecimiento

negativo.
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Estaban siguiendo a Ovidio Guzmán López desde hacía casi
un mes. Ovidio, uno de los hijos de El Chapo, controlaba la
boratorios para procesar fentanilo en Culiacán, varios de los
cuales habían sido descubiertos semanas atrás, y cuyo pro
ducto era enviado a Estados Unidos, país donde ha causado
miles de muertes.

Lo cierto es que el jueves 17 de octubre de 2019, en la ma
ñana, una unidad militar especializada, que había detenido
decenas de narcotraficantes importantes en los últimos años,
en la mayoría de los casos sin disparar un solo tiro, tenía ubi
cado a Ovidio: iría a comer a una de sus casas, donde vivía su
esposa con sus tres hijas. Ovidio pensaba que no tenía orden
de aprehensión. No sabía que ya había una orden de extra
dición, incluso que estaba en camino, ese mismo día, hacia
Culiacán, personal de la Interpol para cumplimentarla una vez
que fuera detenido.
Participaba de la operación el comando militar, más un

equipo de la unidad antinarcóticos de la Policía Federal (ya en
vías de convertirse en Guardia Nacional), que debían realizar
legalmente la detención y había un contacto directo con la
Fiscalía General para que el MP le pidiera a un juez, en cuanto
se localizara con seguridad a Ovidio, la orden de cateo para
detenerlo. Muy poco antes de comenzar el operativo se pidió
apoyo a la zona militar de Culiacán, y se desplegaron más de
100 elementos para realizar un círculo de seguridad en torno
a la zona de Tres Ríos, donde vivía Ovidio. Esos grupos no sa
bían cuál era el objetivo del operativo que se estaba montando.

Cerca de las dos de la tarde, llegó Ovidio a su casa. Inme
diatamente después, el comando rodeó la vivienda y le pidió
a Ovidio que se entregara, mientras esperaba la orden judi
cial: en el mejor de los casos tardaría media hora, nunca más
de tres horas. Las fotos que se difundieron de ese operativo
se le tomaron a Ovidio en el garaje de la casa, cuando trató
de negociar su detención. Se comunicó con su gente, y lo que
pidió fue un abogado.

Lo que sucedió después no estaba previsto porque nunca
había sucedido. Comenzaron las llamadas y dudas en la Ciudad
de México y no se podía trasladar a Ovidio. Unos 20 minutos
después de que se rodeara con fuerzas de seguridad federal la
casa de Ovidio, comenzaron las agresiones no desde dentro
de la casa, sino desde afuera hacia la casa, contra el círculo de
seguridad implementado en torno de la misma, las que comen'
zaron a ser repelidas por los elementos militares. El problema
es que de esa forma se ponía en peligro, incluso a la propia

familia de Ovidio, a un nivel tal que los soldados le entregaron
a su esposa, a su suegra y a sus niños chalecos antibalas.

Según las versiones fidedignas a las que hemos tenido ac
ceso, ese comando podía mantener el control de la vivienda
si eso era necesario, pero al mismo tiempo que el comando
era atacado, comenzaron otros ataques en la ciudad, y tam
bién comenzaron a trasladarse hacia Culiacán sicapos de otras
ciudades y estados (sobre todo Durango), al mismo tiempo que
se ofrecía entre 20 y 40 mil pesos a cualquiera que participara
en los bloqueos.

El problema se agudizó cuando un convoy del Ejército que
estaba a 200 kilómetros de Culiacán, en El Fuerte, fue rete
nido por un grupo de sicarios y cuando se secuestró una pipa
con combustible y se amenazó con hacerla estallar dentro del
multifamiliar donde viven familias de militares, mismo que fue
balaceado por los agresores.

No hubo improvisación en el operativo. Sí se tenía previsto,
había sucedido en otros operativos similares, reacciones y blo
queos, por supuesto también enfrentamientos, pero nunca había
ocurrido que esos ataques se dirigieran contra la población civil,
incluso a muchos kilómetros del lugar de los hechos. Tampo
co que las autoridades civiles fueran atenazadas por las dudas.

Cuatro horas después de iniciado el operativo, el coman
do militar recibió la orden de retirarse. Sí se hubiera podido
establecer un cordón que protegiera el trayecto hacia el aero
puerto, pero existía la convicción de que en el camino habría
combates y que, además, los sicarios sacrificarían a los rehenes
que habían tomado en Culiacán y en otras localidades. Cerca
de las seis de la tarde, el operativo en sí había concluido y ha
bía iniciado la retirada.

Culiacán seguía en llamas, Ovidio quedó libre y unos 50
reos se fugaron de la cárcel. Un soldado murió, nueve queda
ron heridos, uno de gravedad; los sicarios tuvieron numerosas
bajas, pero se llevaron a la mayoría de sus muertos y heridos.
La orden de cateo nunca llegó. Según lo ha declarado él mis
mo, la orden de la retirada dejando libre a Ovidio la dio el
propio presidente López Obrador.

El culiacanazo implicó un antes y un después en la lucha
contra el narcotráfico en México. Nunca antes se había dado
un levantamiento de esa intensidad para evitar una detención,
pero, sobre todo, nunca antes se había claudicado de tal forma
ante la presión de los criminales.

En términos de seguridad y de lucha contra el narcotráfico,
el culiacanazo es algo así como el Ayotzinapa de la administra
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ción López Obrador. Nunca antes el Estado se había mostrado
tan débil ante los criminales al grado de dejar en libertad a un
detenido para que no hubiera enfrentamientos. El culiacanazo
fue la mejor demostración de que el crimen organizado ya no
dudaba en desafiar al Estado y que éste tampoco dudaba en
dar marcha atrás ante las presiones. Los costos de esa debi
lidad gubernamental y de ese empoderamíento criminal los
seguiremos pagando durante años.
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Con disfraz
• La derrota en el panel puede afectar el ingreso de
millones, muchos de ellos pobres.

Lo que parecía vil propaganda —es un "peligro para Mé
xico"— está ante nuestros ojos. Ya no se trata de posturas
ideológicas o partidarias, de filias o fobias personales. De
bemos admitirlo: nuestra democracia está en peligro.

Peligro, porque el jefe del Ejecutivo está enfermo, lo ad
mite. Su salud es muy frágil, las dolorosas exhibiciones de
sus desvarios cada día son más frecuentes. Si eso ocurre
frente a las cámaras, qué estará ocurriendo en los pasillos.
En peligro, porque sus decisiones y actitudes son cada vez
más descabelladas. Los relevos en la Secretaría de Econo
mía, justo en el tiempo de mayor tensión formal con nues
tro principal socio comercial, momento crucial en que se
demanda experiencia y conocimiento de la materia, no au
guran nada bueno. La derrota en el panel puede afectar el
ingreso de millones, muchos de ellos pobres.

En peligro, porque escuchar no es lo suyo, pero ahora,
en la desesperación, no tiene oídos para nadie. O casi. En
plena tempestad, con el narco festejando el descontrol y su
penetración en las esferas políticas, que ya es grotesca, el
Presidente de nuevo niega la realidad. Su legitimidad cae
a diario nadando en un mar de cash. Aquellos que él cree
son sus amigos, no lo cuidan, hoy aprovechan su debilidad
para colocar sus fichas.
¿Amigos? El general secretario viene dando muestras
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de insensatez desde hace tiem
po: declaraciones amenazan
tes, el ostentoso pecho repleto
de insignias, muchas más de las
que cargó Churchill. Todo esto
en el contexto de un yes, man.
¿Aduanas?, véngase a mi reino;
aeropuerto, puertos, línea aérea;
banco, de todo. MUCD en un ex
celente estudio —El negocio de
la militarización— calcula 277
funciones civiles absorbidas por
las FA. Las otrora contenidas, hoy
son miradas desde EU como la
línea conductora de la penetra
ción de droga. Pero el general
secretario vive en Sedenalandia,
allí todo lo que se pinte de ver
de olivo es auténtica ganancia.
Y en esas estaban, cuando se les
cruzó la Guacamaya y ahora son
sinónimo de debilidad, justo ellos, hackeados. También de
ineficacia, ya no son esperanza. A pesar de los crecientes
dineros, la seguridad sólo empeora, la complicidad está a
flor de piel. Qué decir de la corrupción. ¿Por qué tanta opa
cidad en sus adquisiciones y contrataciones? Envanecido, el
general secretario en los hechos traiciona a la institución a
la que se debe. Aceptar funciones para las cuales no están
capacitados, no es simple obediencia, es irresponsabilidad
frente a México.

Su lectura de nuestra República asombra. Rechazó su
comparecencia en la sede de los Diputados a los que pi
dió ir a su oficina y después les canceló. La rendición de
cuentas pactada en el Senado recibió, como bienvenida,
un escupitajo. O será que no estamos leyendo bien. Cuatro
años de abierta militarización de tracto sucesivo, sin pau
sa. Suponíamos que el jefe supremo las mandaba. ¿Será?
El recuento sacude: desplazamiento de las fuerzas civiles
de seguridad; regiones en las cuales los cárteles parecen
operar con licencia; la liberación del hijo de El Chapo que
los ridiculizó, porque no entendieron las prioridades de Pa
lacio, eje superior; violaciones a Derechos Humanos que se
ahogan en laCNDH; muchos dineros parauso discrecional,
cero rendición de cuentas; legislaciones a modo aprobadas
como trámite. ¿Ir a la Cámara? Pero si ya somos otro poder.

Las FA ya están en control de áreas estratégicas. Hay
varios gobernadores bajo sospecha de sólo ser fachada.
Las votaciones en el Legislativo se logran pisando colas,
que las hay, y muy largas, abriendo expedientes o amena
zando con tales. El Presidente amaga desde su tribuna, lo
cual es ilegal, a periodistas y medios, a opositores, a jueces
y ministros y, por supuesto, al órgano electoral, como lo
haría un dictador.

Administradores, constructores, policías, están por todos
lados. Admitámoslo, aunque nos duela, esta no es una dic
tadura en ciernes, simplemente llevan disfraz. Ya ocurrió.

Las votaciones en

el Legislativo se
logran pisando
colas, que las
hay, y muy
largas, abriendo
expedientes.
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El desplante del general
Leí y releí la carta que el diputado del MC, Sergio Barrera,
secretario de la Comisión de Defensa, le escribió al titular de
la Sedeña, Luis Cresencio Sandoval, para agradecerle que
haya respondido a la petición de tener un acercamiento con
los diputados para hablar sobre Guacamayaleaks. No encon
tré nada "irrespetuoso" el calificativo es de Adán Augusto
que pudiera justificar del desplante del general de cancelar
su reunión con los diputados. Al militar le pareció demasiado
pedir que el encuentro se realizara en San Lázaro. Decidió,
primero, que se realizara este 18 de octubre, o sea hoy, en la
Sedeña. Y luego, molesto por un mensaje del diputado Sergio
Barrera, de plano canceló el cónclave con los diputados de la
Comisión de Defensa.
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El titular de Gobernación aseguró que hay una carta del
emecista "donde, en términos por demás irrespetuosos, se di
rige al secretario de Defensa diciéndole que bajo ningún moti
vo acepta ir a las instalaciones de la Secretaría de la Defensa".
La bancada del MC distribuyó la carta de Sergio Barrera y por
ningún lado aparece la advertencia de que, de ninguna mane
ra, iría a la Sedeña. Éste es el párrafo, que transcribo para que
usted juzgue: "No estamos de acuerdo con el actual formato
de dicha reunión. Consideramos que dada la gravedad de los
lamentables hechos suscitados por el hackeo a los servidores
de la Sedeña y el riesgo que esto implica, se pudo haber toma
do la determinación de realizar un ejercicio abierto y trans
parente en la Cámara de Diputados". ¿Eso le pareció grosero
al general? Pues qué delicado. El susceptible y empoderado
militar optó por suspender por tiempo indefinido el encuentro
con los legisladores, sin una explicación al pueblo que, según
la religión cuatroteista, es el que manda. El desdén al Legisla
tivo fue avalado por el propio Adán Augusto, a quien conocí
como senador. Dijo que la Comisión no tiene facultades para
citar al ensoberbecido general a rendir cuentas por el hackeo a
la Sedeña. El episodio es una muestra de la clara claudica
ción de la autoridad civil ante el poder militar. No sólo fue la
entrega de la seguridad pública a las FA hasta el 2028, sino
que, hoy por hoy, realizan 227 tareas civiles en espacios de la
vida pública... Ya lo decía el senador del Grupo Plural, Emilio
Alvarez Icaza, en su IV Informe de Labores: "La expresión
mas preocupante de regresión autoritaria es la profundización
de la militarización". Y dijo más: "las FA, en especial la Sedeña,
han recibido un trato excepcional y de privilegio, expresado,
entre otras cosas, en las asignaciones presupuéstales aproba
das en la Cámara de Diputados". Alvarez Icaza dio un dato
que pone los pelos de punta: El Ejército gasta 5 mil pesos por
segundo, mientras que hay hogares mexicanos que no tienen
ni qué comer.
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Hace casi dos años, la BBC consignó la militarización de la
política mexicana, en un artículo titulado El inédito rol del Ejer
cito y la Marina en México, más allá de la seguridad pública. La
investigación cita al experto en seguridad de la Universidad de
Columbia (EU), Eduardo Buscaglia, quien advierte: "De alguna
manera el ejército mexicano se está latinoamericanizando en
muchos sentidos: está adquiriendo un poder político en rela
ción a las autoridades civiles fragmentadas que antes no tenía".
* El PRI abrió su pasarela para las elecciones presidenciales
del 2024 con un evento que tituló Diálogos por México, reali
zado en el Auditorio Plutarco Elias Calles, lleno a reventar. En
la pasarela de ayer asistieron dirigentes empresariales, sena
dores, diputados, alcaldes, expresidentes del partido que han
sido crfticos con Alito Moreno. En primera fila Manlio Fabio
Belltrones, José Antonio Gonzáles Fernández, y Pedro Joa
quín Coldwell. Muy notorias las ausencias de Miguel Ángel
Osorio Chong, coordinador de la bancada del PRI en el Sena
do, y del gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo.
Abrió la pasarela Beatriz Paredes, quien llevó su porra de
cenecistas y, en términos de béisbol, dijo que era un albur
ser la primera al bat, "espero pegar un home run", subrayó.
Ildefonso Guajardo, con jóvenes que gritaban "¡Poncho Nue
vo León!; el exgobernador de Oaxaca Alejandro Murat, y el
exsecretario de Hacienda y ex de la OCDE, José Angel Gurría.

El exsecretario general de la OCDE pidió restituir la alian
za. Guajardo dijo: "dicen que fui un chingón, pero que no
tengo carisma". Para desmentir los dichos dejó un video de
un minuto con imágenes de actos políticos en los que hasta
bailó. Mañana participarán en la pasarela la senadora Claudia
Ruiz Massieu, y el exsecretario de Turismo, Enrique de la
Madrid, y el gobernador de Durango, Esteban Villegas. Quizá
entonces veamos a Osorio Chong en el PRI que preside Alito.

* Ya que estamos. La diputada federal del PRI Cynthia
López ganó el premio CremerPassy como la parlamenta
ria del año. Es la primera vez que una mujer se lo gana. Se lo
dieron antier en Ruanda por su labor a favor de los jóvenes.
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Comenzó» a caer
el telón del sexenio

Terminó, se terminó,
va a terminar, quizá esté por terminar.

Los granos se unen a los granos, uno a uno,
y un día, de pronto, forman un montón,

un pequeño montón, el imposible montón.
Samuel Beckett, Final de partida.

Andrés Manuel López Obrador ha sido un Presidente con
prisa. Si hay que hacer un aeropuerto, que sea en dos años y
medio. Si no está claro cuántos pasajeros y cuántas aerolíneas
se interesarán en usarlo, ¿qué más da? Lo único que cuenta
es terminarlo.

Para que le alcanzara el tiempo, el mandatario prometió
trabajar 16 horas al día. A ese ritmo, explicó en octubre de
2019, "será como si estuviéramos dos sexenios (...) y no hará
falta reelegirme". Sin embargo, algo sucedió que el tiempo, al
parecer, ya no le alcanzó. Ayer, en la conferencia mañanera,
admitió la posibilidad de no poder resolver todo lo que qui
siera antes del final de su periodo.

Hablaba sobre las dificultades de avanzar en uno de los
tramos del Tren Maya, por una disputa agraria, cuando afir
mó: "No voy a alcanzar a reparar todo el daño que ocasionó
el neoliberalismo o neoporfirismo, porque fue peor que una
pandemia, una peste, fue totalmente decadente para el país".

Y agregó: "Entonces, ya empezamos. Si no nos toca a no
sotros terminar, los que vengan yo estoy seguro que van a
continuar con la misma política, no va a haber cambios".

Si eso último ocurrirá o no, está por verse. Normalmen
te, presidente que va llegando no quiere saber mucho del
pasado inmediato. Incluso trata de opacarlo, aferrado a su
propio programa. Lo único seguro es que López Obrador
no será el primer presidente en querer ver que sus políticas
trasciendan el sexenio ni en terminar su lapso en el poder
con lamentaciones sobre lo que no pudo hacer.

"Ya no tengo expectativas que manejar (...) Se me acabó la
cuerda, ahora puros manotazos hasta que termine mi respon

sabilidad. Puro perder y perder", escribió López Portillo en su
diario cuando fenecía el sexenio (Mis tiempos, página 1222).

Es muy distinto el momento actual —cuando el reloj casi
se ha vaciado de arena— que la época de la campaña. En
aquellos días de 2018, con las encuestas a su favor y el triun
fo en la bolsa, el candidato López Obrador no decía que
el neoliberalismo le estuviera dejando una tarea imposible.
"Hay problemas, pero no tenemos crisis financiera", declaró
en septiembre de ese año, ya resuelta la elección.

En ese entonces, pudo haber mantenido las expectativas
en el terreno de lo razonable, pero optó por darles rienda suel
ta: crecimiento económico de 496 promedio anual; fin de la
violencia criminal al día siguiente de su triunfo electoral; plan
de "reconciliación y paz", con la participación de líderes reli
giosos y activistas de derechos humanos; sacar a los militares
de las calles; sistema de salud estilo nórdico; erradicar la co
rrupción, castigando, incluso a "compañeros de luchay fami
liares" que incurrieran en ella; vender el avión presidencial...

Hoy, a juzgar por sus propias palabras, la realidad lo al
canzó. La economía, en el mejor de los casos, se quedará en
el mismo nivel que tenía cuando la toma de posesión, lo que
significa un sexenio perdido; el ingreso laboral se ha deterio
rado, y los pobres, pese a los programas sociales, se han mul
tiplicado; la corrupción se sigue tolerando cuando participan
en ella los de casa; los militares no sólo no han regresado a sus
cuarteles, sino que están más presentes que nunca en la segu
ridad pública; los cuerpos de los asesinados rebosan las mor
gues; los desaparecidos no aparecen y continúan sumándose
las ausencias; el avión presidencial no se vendió ni se rifó...

El apremio cala en el ánimo presidencial. Sus respuestas a
las pocas preguntas periodísticas que se hacen en las confe
rencias de Palacio Nacional crecen en acrimonia. El telón del
sexenio comienza a caer y la tinta destinada anticipadamente
a escribir en los libros de historia las reseñas gloriosas de la
Cuarta Transformación ha empezado a evaporarse.

Fecha: 18/10/2022

Página: 2

Area cm2: 277

1 / 1

Columnas Políticas

Bitácora del director /Pascal Beltrán del Rio

Pascal Beltrán del Río

Costo: 19,697

Página 60 de 204



El martes pasado se conmemoró el Día Internacional de la
Niña. Ya son diez años de promover esta fecha en la que se
pretende visibilizar a las niñas y adolescentes y revertir la
desigualdad y la brecha de género.

MATRIMONIOS Y EMBARAZOS
Una de las mayores problemáticas que afectan a las niñas
y adolescentes en México es el matrimonio y los embara
zos tempranos. Una de cada cinco mujeres en nuestro país
contrae una unión conyugal antes de cumplir los 18 años.
El 50% de estas pequeñas está en condiciones de pobreza y
70% no acude a la escuela y se ocupa de labores domésticas
no remuneradas.

A pesar de que el matrimonio infantil está prohibido a
nivel federal, el impedimento no alcanza en los casos en los
que éste se ve como una fuente de ingreso familiar o res
ponde a los usos y costumbres de la población.
La mayoría de estos matrimonios no son

más que una transacción económica para la
familia, en muchas ocasiones un simple true
que, su hija por un par de cerdos, borregos o
gallinas. Y para la menor, una vía de escape
de la violencia intrafamiliar, la pobreza y la
servidumbre.

Contrario a lo que se piensa, la mayoría
de las menores de 18 años que contraen una
unión formal e informal, no lo hacen con una
pareja de su edad, lo hacen principalmente con
hombres que sobrepasan los 25 años.

Sí, son niñas uniéndose a adultos en rela
ciones evidentemente desiguales, en las que la
violencia económica es constante. Son niñas
que en su mayoría dejarán la escuela, tendrán
embarazos tempranos y repetirán el ciclo de marginación

Y no sólo es el matrimonio, 15% de las niñas que fueron
madres fue producto de violación, incesto o coerción. Pa
trones que se reproducen en condiciones de pobreza extre
ma, desigualdades de género y violencia sexual.

Estas jóvenes no tienen opción ni acceso a oportunida
des, escolaridad, ni conocimiento mínimo de sus derechos.

Según la organización Save the Children, en América La
tina cada año se embarazan cerca de dos millones de niñas
menores de 15 años y su índice de mortalidad es 50% mayor

que entre quienes tienen hijos siendo mayores de edad.
En México, 98% de estos casos sucede en menores de

14 años y es más frecuente en las zonas marginadas de
Chiapas, Tabasco, Coahuila y Guerrero, sobre todo en co
munidades con prevalencia indígena.

TRATA Y FEMINICIDIO

Pero las amenazas a niñas y adolescentes no se quedan
ahí, incluso hay otras mucho más graves y que atentan aún
más contra su integridad, incluso su vida, como la trata de
personas y el feminicidio de niñas y adolescentes.

Datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública (SESNSP) revelan que entre enero y
mayo de 2022, del total de menores de 17 años (167) que
fueron víctimas de trata, las niñas y adolescentes mujeres
(131) representaron 78.44 por ciento,

Esto es realmente indignante y preocupante, sobre todo
en un país donde el seguimiento a estos casos es práctica
mente nulo.

Tristemente, el feminicidio de niñas y adolescentes
continúa siendo una indignante realidad, el mismo SESNSP
revela que de enero a mayo de 2022,49 niñas y adolescen

tes fueron víctimas de este delito en nuestro
país.

No hay palabras que puedan expresar, ni
adjetivos que alcancen para calificar a un país
que no está cuidando a sus niñas y adoles
centes, mientras las ve asesinar y aplastar sus
derechos.

¿SOLUCIONES?

La prohibición del matrimonio infantil a nivel
nacional es fundamental y un gran paso que
dio el Estado mexicano, ahora falta hacer lle
gar la educación y las oportunidades para las
niñas de estas localidades marginadas donde
el matrimonio y el trabajo doméstico son las
únicas opciones con las que cuentan. ¡Mien
tras todos los derechos no lleguen a todas, te

nemos que seguir en la lucha!
La lucha no sólo se debe basar en su protección legal,

también debemos trabajar al interior de las familias para
erradicar el machismo y la desigualdad en la crianza de
niñas y niños, ya que aún prevalecen prácticas discrimina
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torias al interior de los hogares.
La igualdad de género en México es una lucha que co

menzó hace décadas, pero estamos muy lejos de lograr
condiciones que la propicien de forma natural y no a tra
vés de las llamadas cuotas de género.

Ojalá en un futuro cercano, las niñas y adolescentes pue
dan vivir en un país donde ser mujer no es un riesgo o una
condena a la exclusión.

POST SCRÍPTUM
Penoso ver a Samy creyendo que es presidenciable.

Estamos muy

lejos de lograr
condiciones

que propicien
la igualdad de
forma natural

y no a través
de las cuotas

de género.

Fecha: 18/10/2022

Página: 24

Area cm2: 436

2 / 2

Columnas Políticas

Kimberly Armengol Jensen

Costo: 31,003

Página 62 de 204



El eficazy discreto trabajo de César
Sin distraerse por los escándalos mediáticos, el subsecretario
de Desarrollo Democrático, Participación Social y Asuntos Re
ligiosos, César Yáñez, ha seguido trabajando en las múltiples
tareas que corresponden a un puesto que en su propio nombre
lleva lo diverso y complejo de la tarea. La experiencia y el buen
trato del subsecretario han permitido que se active el diálogo
de la Segob con ONG y organizaciones de la sociedad civil, así
como con las iglesias. En ocasiones tiende a calificarse el tra
bajo de los funcionarios por la cantidad de ruido mediático que
hacen. En el caso del subsecretario Yáñez, lo que se aprecia es
que su eficacia se percibe en los conflictos sociales que logra
evitar.

Le pegan a la mafia de laAFAC
La salida del general Carlos Martínez Munguía de la di
rección de la AFAC para dar paso al general Enrique Vallin
obedece al interés de las autoridades por desintegrar el grupo
que actualmente operaba varios temas irregulares dentro de
la agencia, dirigido por Martha León, quien comenzó una
relación con el general Munguía cuando éste se integró a la
AFAC, siendo su secretaria particular, para después nombrarla
directora del CIACC y, en menos de un año, colocarla como
directora general de Administración. Los planes de Martha
y compañía eran lograr una reestructuración en la agencia,
con el fin de colocar a sus cómplices en diferentes posiciones,
como, por ejemplo, Maricruz Hernández, quien está ligada
con temas ilícitos desde la anterior administración, y colocarla
como directora de Seguridad Aérea. Pues el plan ya se deshizo,
afortunadamente.

Desairan a Alito... en su partido
No acudieron a su evento Diálogos por México los expresiden
tes del partido Claudia Ruiz Massieu, Dulce María Sauri, Ro
berto Madrazo, César Camacho... Aunque en la inauguración,
Alejandro Moreno Cárdenas pudo celebrar la reaparición de
Manlio Fabio Beltrones y la presencia de Pedro Joaquín
Coldwell; de José Antonio González Fernández, así como la
asistencia privilegiada del jurista Sergio García Ramírez,
exsecretario general del partido. Ni la militancia se arremolinó
ayer a escuchar a sus corcholatas Beatriz Paredes, Ildefonso
Guajardo, Enrique de la Madrid, Alejandro Murat y José Ángel
Gurría... El auditorio Plutarco Elias Calles no se llenó del todo,
hubo butacas vacías.
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Protegen al jefe "verde" del SAT
Fuerte pelea tuvieron ayer diputados en la Comisión de Ha
cienda en San Lázaro. Resulta que el diputado priista Hiram
Hernández reclamó que la mayoría de Morena se resiste a
citar a comparecer y busca proteger al nuevo jefe del SAT, An
tonio Martínez, porque, advierten, "está muy Verde'" y no
tiene la experiencia para el cargo. 'Y no lo digo yo, lo dicen las
redes sociales", aclaró. La oposición se unió y exigió su presen
cia este martes, pero no lo logró. "No está ratificado, no tene
mos una miscelánea fiscal y no se consideró su participación en
la comisión, sólo la del subsecretario de Ingresos de Hacienda
y del procurador fiscal", defendió el presidente de la comisión,
Luis Melgar, del PVEM.

Las casualidades no existen,
y contra el Ejército menos
Dicen que las casualidades no existen y, justo ayer, a tres años
de la liberación de Ovidio Guzmán, hijo del Chapo Guz
mán, por parte de elementos del Ejército, se difundió en redes
sociales un video que, todo apunta, busca enlodar el uniforme
camuflado de las Fuerzas Armadas. Se trata de una imagen
donde se ve a supuestos elementos de las Fuerzas Especiales de
la Marina bailando frente a un grupo de civiles armados, que
se dice son miembros del Cártel de Sinaloa. Los criminales, en
valentonados, no sólo se burlan de los presuntos marinos, sino
que hasta los encañonan abiertamente... Habrá que esperar la
veracidad de la imagen.
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A tres años del culiacanazo

El tercer aniversario del culia
canazo, el episodio donde el
crimen organizado doblegó

al Estado mexicano, pudo haber
pasado relativamente desaperci
bido, pero el presidente Andrés
Manuel López Obrador no pudo
contenerse y ayer habló de las
obras públicas que se han hecho
en Badiraguato, el municipio en
la sierra donde nacieron Joaquín
el Chapo Guzmán; Ismael el Mayo
Zambada, jefe del Cártel de Sina
loa, y Rafael Caro Quintero, uno de
los fundadores del Cártel de Gua
dalajara. No había necesidad de
ello, pero ya que el Presidente no es
tonto, uno puede pensar que lo que
hizo fue burlarse de todos, como
suele hacerlo.
Pero más allá de sus motivacio

nes, el culiacanazo será uno de los
momentos que definirá el sexenio
de López Obrador y lo marcará para
toda la vida. Quizás esto no lo crea,
pero así será. Demostró la inefi
ciencia de las Fuerzas Armadas, la
incompetencia de la Secretaría de
Seguridad Pública y, sobre todo, fue
el momento donde el Presidente se
arrodilló ante el Cártel de Sinaloa,
con lo que se socializó una actitud
que sembró la eterna sospecha de
su complicidad con la organiza
ción. López Obrador siempre lo ha
negado, pero su inclinación por los
sinaloenses ha sido evidente.

Lo trata con un respeto que no le
depara a nadie, y en su momento
puso a trabajar a su gabinete para
que explorara las vías para que el
Chapo Guzmán pudiera terminar
su condena en México. El Cártel de
Sinaloa está exento de cualquier

ofensiva federal, y sus líderes y
estructura están intactos. En Ba

diraguato, presumió, está cons
truyendo carreteras que cruzan
la sierra, lo que, si uno conoce la
región, podría interpretar que se
están abriendo mejores vías para
que el cártel envíe eficientemente
fentanilo y otras drogas al mercado
estadounidense. Y no sólo eso. El

único proyecto hidráulico serio del
sexenio está en Sinaloa.
El culiacanazo sorprendió a mu

chos por la forma como las milicias
del Cártel de Sinaloa doblaron a las

Fuerzas Armadas para que libera
ran a Ovidio Guzmán López, hijo
del Chapo. Visto en retrospectiva,
hace tres años se dio un choque en
el gobierno, entre quienes que
rían detenerlo, atendiendo una
solicitud de extradición de Estados

Unidos, y quienes buscaron sabo
tear el acto. La Fiscalía General
está investigando quién saboteó
la operación, pero son públicos los
autores: la Secretaría de la Defensa

Nacional y la Guardia Nacional,
por la planeadón del operativo, y el
Presidente por cancelarlo, sin rea
nudarlo hasta la fecha.

La planeación revela mucho
de lo que sucedió ese día. Contra
todo el conocimiento, no se hizo de
madrugada, cuando las defensas
bajan, sino al mediodía, con todo
el movimiento en una zona de alta
vialidad. Tampoco se estableció un
perímetro de seguridad para frenar
un esperado intento de rescate, y se
colocaron retenes tan vulnerables

que, cuando llegaron los crimina
les, los saludaron y dejaron pasar.
No hubo un plan de extracción,
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requisito indispensable en ese tipo
de operaciones, para sacar rápida
mente a Guzmán López del lugar
donde estaba detenido y sacarlo de
Culiacán.

El comando que lo detuvo perte
necía a las unidades especiales de
la Policía Federal, que lo capturó
rápido y sin un balazo. Estuvieron
en la sala de su casa con el joven
sentado, sin recibir ninguna ins
trucción. Quienes intervinieron
en su detención no la consuma
ron porque nunca salió de su casa,
limitándose a aplicar meramente
la doctrina de abrazos, no balazos,
para que "persuadiera" verbo uti
lizado por el general Sandoval a
sus hermanos, principalmente a
Iván Archivaldo, a que dejaran de
atacar a los militares y que permi
tieran la detención. Sus hermanos

no le hicieron caso y duplicaron las
amenazas. El comando que lo ha
bía capturado pidió refuerzos para
sacarlo de ahí, pero nunca llegaron.
La solicitud del helicóptero Blac
khawkpara extraerlo, tampoco. La
única orden que recibieron fue que
lo dejaran en libertad.
La línea de tiempo que dio a co

nocer el secretario de la Defensa,
general Luis Cresendo Sandoval,
el 18 de octubre de hace tres años,
no refleja una "acdón predpitada",
como dijo el gabinete la víspera,
sino la incompetenda de quien
diseñó la operadón y la falta de
conocimiento de campo y de in
formadón de quienes la aproba
ron. El arquitecto del culiacanazo,
el general Luis Rodríguez Budo,
jefe de la Guardia Nadonal, bajo
las órdenes formales del exsecreta
rio de Seguridad Alfonso Durazo,
a unque en realidad al mando del
general Sandoval, no aparedó en
la conferencia de prensa donde se
reconstruyó la ruta de la derrota de

las institudones.
La descripdón de cómo suce

dieron los eventos ese día es la ra
diografía de un gobierno incapaz,
estratégica, táctica y operativa
mente, y que ante el chantaje de
criminales de enfrentarlos militar

mente, aceptaron sus condidones.
Durazo justificó que no usaron la
capaddad de fuego porque habría
significado inidar una lucha ar
mada y pérdida de muchas vidas.
Días después, el Presidente esgri
mió el mismo argumento, para
explicar la liberadón de Guzmán
López. Era un pretexto válido, pero
lo que fue inconcebible es que se
olvidaran de él. No había ninguna
acusadón contra él, explicó Du
razo, y sencillamente dejaron que
se internara en la sierra y conti
nuara sus actividades criminales.
La Fiscalía General determinará,

aunque lo mantenga en secreto, si
el actuar de los militares respon
dió a una colusión con el Cártel de
Sinaloa, pero la planeadón del ope
rativo no deja dudas de que, por
omisión o comisión, saboteó la mi
sión. El Presidente está en un peor
casillero, porque al haber recono
ddo varias veces en público que él
ordenó la liberadón de Guzmán

López, admitió varios delitos de él
y su gabinete, al haber mentido, ser
omisos y confirmar que incumplie
ron con sus responsabilidades. La
operadón pudo haber continuado,
afuera de Culiacán, pero, al sus
penderla, el Presidente saboteó un
final exitoso.

Si López Obrador cree que todo
esto se olvidará y quedarán im
punes las violadones a la ley en el
culiacanazo, se equivoca. Es proba
ble que se proceda judicialmente
contra los involucrados, aunque el
Presidente siga riéndose de todos,
por ahora.
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El otoño del PAN
Luego de seis décadas de

ofrecerse como antítesis
del sistema que definió la

política mexicana posrevolu
cionaria, hace 22 años Acción
Nacional se aprestaba a asumir
la Presidencia de la República.
Tuvo el poder dos sexenios y,
aunque terminaría en un le
jano segundo lugar, dio pelea
en 2018. A 20 meses de la elec

• ción presidencial, ¿será compe
titivo el PAN?

El autoritarismo priista
basó en coerción, asimilación
y fraudes entre otras linde
zas el modus operandi para
burlar la voluntad popular,
método exitoso hasta los años
80. El quiebre definitivo de ese
modelo no puede entenderse,
por supuesto, sin la corriente
democrática, rebelión dentro
del priismo. Pero para enton
ces la lucha lidereada por pa
nistas en pos de la democracia
había permeado en múltiples
regiones.
El panismo proponía una

agenda contraria al corpo

rativismo. Que el ciudadano
libre fuera el protagonista de
la política, que sindicatos y
organizaciones afines no se
constituyeran en clientelas
que operaban para el sistema,
no para sus agremiados. Que
las prioridades fueran las de
la sociedad, no las de la clase
política. Que se rompiera
el centralismo, que hubiera
transparencia, rendición de
cuentas, combate a la corrup
ción, fin a las injusticias y a la
simulación...
El PAN no estuvo a la altura

de sus promesas. Gobernar
fue otra cosa, y eso que para
cuando ganaron Los Pinos ya
habían pasado 11 años de su
primer pero para nada único
triunfo en un estado y de que
gobernaban importantes ciu
dades. En 2012 los mexicanos
decidieron la reinstalación del

priismo, que con sus escánda
los de frivolidad, corrupción e
indolencia terminaría de pavi
mentar el camino a AMLO.

No existe duda alguna de

Fecha: 18/10/2022

Página: 30

Area cm2: 314

1 / 2

La Feria / Columnas Políticas

Salvador Camarena

Costo: 69,959

Página 65 de 204



que en la próxima elección
Morena quiere lo mismo, sin
moverle una coma, a lo que se
tiene hoy. Da prácticamente
igual quién obtenga por ese
partido la candidatura, pues
la oferta posible es sólo una:
lopezobradorismo.
Frente a ello parece que sólo

hay dos fuerzas políticas con
capacidad para articular una
oferta alternativa: Movimiento

Ciudadano y el PAN. El gran
defecto de la primera, creo, es
que a pesar de tener dos enti
dades importantes, ¿realmente
es un partido nacional?
Y no es sólo una cuestión

cuantitativa, no es que el PAN
sume más del doble de guber
naturas que MC; es eso, más
su peso en el Congreso de la
Unión y el lugar que sigue
manteniendo en las encuestas
electorales. E incluso, si logran
capitalizarlo, su historia de lu
cha por la democracia.
Mas qué significativo que

las noticias sobre la oposición
sean hoy lo que intentan unas
organizaciones ciudadanas y
no lo que se propone el PAN
para sacudirse las mermas de
haberse asociado a Alito Mo

reno, que no sólo no puede
explicar las serias acusaciones
que enfrenta, ni la traición a la
alianza, sino que sigue tomán
dole la medida a los panistas.
La falta de espabilamiento

del PAN es palmaria. A dife
rencia del pasado, no tiene
cuadros que hagan albergar
la idea de que pueden ser di
ferentes más honestos, más
efectivos a quienes hoy es
tán en la administración. Que
Santiago Creel sea una de sus
cartas electorales mueve a la

risa. ¿Quién querría darle una
nueva oportunidad a quien
teniéndolo todo ya fracasó en
Gobernación?
Por si fuera poco, la agenda

conservadora del PAN, que
siempre fue un lastre, hoy es
totalmente inaceptable. Vaya,
hasta en militarismo ya les ga
nan los de Morena.
¿Qué propone el panismo

para 2024, a quiénes buscará
conquistar y con qué cuadros
podría hacerlo? Tantas dudas
sobre quien tanto fue obli
gan a cuestionar si aún tie
nen reflejos, o si la realidad es
que el otoño alcanzó a Acción
Nacional.

Fecha: 18/10/2022

Página: 30

Area cm2: 314

2 / 2

La Feria / Columnas Políticas

Salvador Camarena

Costo: 69,959

Página 66 de 204



¿Habrá reforma electoral?

Es prácticamente imposible
que la propuesta de López
Obrador que desmantela

al Instituto Nacional Electoral
(INE), que elimina el financia
miento público ordinario a los
partidos políticos y que desapa
rece a los senadores y diputados
de mayoría para que todos sean
plurinominales, cuente con los
votos para ser aprobada.
Aunque el apoyo del PRI al go

bierno para prolongar la estan
cia de las fuerzas armadas en

las calles del país hasta 2028 ha
generado mucho desconcierto,
no veo razón estratégica alguna
para que los priistas voten a
favor de una reforma electo

ral que los dañaría a ellos, así
como a los demás partidos de
oposición.
Si algún beneficio político

tuvo la postura del PRI en la

reforma del llamado "quinto
transitorio" hace tres semanas,
ésta —en contraste— no ofrece

nada benéfico para algún actor
fuera del gobierno. Es un balazo
en el pie para los partidos de
oposición, incluido el PRI, que
buscan competir en condiciones
mínimas de equidad electoral.
Asimismo, a diferencia de

la otra reforma en la cual las
fuerzas armadas presionaron al
Congreso, en este caso no existe
ningún actor relevante y respe
table, fuera de López Obrador y
Morena, que promueva los cam
bios electorales.

Muy por el contrario, muchas
organizaciones de la sociedad
civil, empresariales, académi
cas y la mayoría de los partidos
están a favor de la defensa del

INE, institución cuya credibili
dad sigue siendo saludable (por
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cierto, superior a la del Con
greso, los partidos y la propia
presidencia de la República).
No obstante, es muy probable

que Morena ponga a votación la
iniciativa en la Cámara de Dipu
tados en las próximas semanas.
Su objetivo sería alebrestar a
la oposición y provocarla (y en
ese río revuelto buscar los votos

para aprobar la reforma). Rei
tero: no veo posibilidad de que
ello ocurra, pero el intento se
hará.
Que la reforma electoral de

López Obrador sea inviable no
significa que los riesgos políti
cos en materia electoral sean

bajos. Por el contrario, hay tres
inminentes que se avecinan en
los próximos meses.
Primero, el oficialismo redo

blará los ataques en contra del
INE. Dirá que está secuestrado
por una mafia neoliberal que
busca proteger sus privilegios
mediante el fraude electoral en
2024. Que la reforma electo
ral busca reducir los privilegios
económicos de los consejeros y
ponerlos al servicio del "pueblo"
para facilitar la transformación
social.

Segundo riesgo, el recorte que
Morena hará al presupuesto del
Instituto para 2023, el cual ya
contempla actividades rumbo
a las elecciones de 2024. Un
recorte significativo puede mer

mar la capacidad operativa del
instituto.

Tercer riesgo, la elección de
cuatro nuevos consejeros electo
rales en marzo de 2023: aunque
exista un procedimiento esta
blecido en la ley, Morena inten
tará forzar el nombramiento
de algunos consejeros afines
de corte militante que pudie
ran generar una implosión en el
funcionamiento interno del Ins
tituto Nacional Electoral.
Como se requiere una mayo

ría calificada, Morena requiere
del voto de un segmento de la
oposición. Cabe la posibilidad
de que no se pongan de acuerdo
y entonces se incumpla con el
nombramiento. Quedaría un
INE de siete integrantes con un
presidente interino elegido por
los mismos consejeros.
(En sentido estricto, no se

emitiría la convocatoria, por
que una vez que esta se pu
blica, si los partidos no se ponen
de acuerdo hay un proceso
de insaculación que lleva a
cabo la Corte con la lista de los
finalistas).
Si algo ha ocurrido en estos

años es que el gobierno y Mo
rena han bloqueado el nom
bramiento de comisionados de

diversos órganos autónomos
y por esa vía han debilitado su
funcionamiento. Lo mismo po
dría ocurrir con el INE.
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Reforma electoral aniquila a la oposición
Solícitos y sin prurito alguno,

van los aliados de Morena

rumbo al matadero, ya que
si se aprueba la reforma electo
ral propuesta por el Ejecutivo,
los partidos políticos que repre
sentan a las minorías no tendrán
representación significativa en la
Cámara de Diputados y en la de
senadores, al tiempo de que per
derán el financiamiento público y
con ello las prerrogativas.
Así, el PVEM, PT, PRD e incluso

el PRI, que está perdiendo presen
cia nacional a pasos agigantados,
se cerrarán las puertas para acce
der el poder, al volver a enfren
tar las dificultades que tenían las
franquicias políticas cuando el
Revolucionario Institucional era

una aplanadora.
Tuvieron que pasar muchos

años para lograr la alternancia en
el poder, merced precisamente
a las reformas electorales que se
dieron en la última parte del siglo
pasado, como la creación de un
órgano electoral autónomo e in
dependiente del Poder Ejecutivo
y el financiamiento público a los

institutos políticos en proporción
a la votación alcanzada.

Si los actuales legisladores de
los partidos mencionados quieren
tirarse de alfombra para que pase
sobre ellos la aplanadora de la 4T,
al aprobar su reforma electoral,
pues están en su derecho, lo que
no se vale es cerrar el paso a los
partidos políticos que represen
tan, para que lleguen al poder,
ya que sin las prerrogativas, sin
representación en el Congreso y
con un árbitro electoral parcial y
plegado a los designios del princi

pal huésped de Palacio Nacional,
pues sus posibilidades son nulas.
Por eso dan pena ajena los

diputados y senadores de los chi
quipartidos, quienes marchan al
matadero al apoyar el catálogo de
acciones para instaurar una dicta
dura en México.
Así, vemos en tribuna a los re

presentantes populares del Par
tido Verde Ecologista de México,
Partido del Trabajo y del Revo
lucionario Institucional, defen
diendo la reforma electoral de

Morena, para que, a la postre, se
queden sin posibilidad de compe
tir y de ganar.
Con la reforma en cuestión se

vislumbra la existencia de tan

solo dos fuerzas políticas en Mé
xico, la de Morena, por un otro
lado; y por el otro, los del PAN y
párele de contar.
Los opositores y rémoras del ofi

cialismo no han caído en cuenta

que la reforma electoral de AMLO
busca aniquilarlos.
El señuelo de que la democra

cia mexicana es una de las más

caras del mundo y por ello hay

Fecha: 18/10/2022

Página: 25

Area cm2: 315

1 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 82,593

Página 69 de 204



que recortar el gasto, se lo están
tragando todito los aliados de
Morena, así como los priistas,
quienes se han convertido en
cómplices de las fechorías que
hizo Alejandro Moreno, líder
nacional de ese partido, durante
su gestión en Campeche y por su
puesto en el mismo partido que lo
encumbró.

A la postura de que "no le mo
veremos una coma a la reforma
electoral de AMLO", se cambió a
la de "negociaremos con todos",
para que avance en ambas Cáma
ras la susodicha reforma.

Por supuesto que la población
está de acuerdo en reducir el

costo de la democracia, pero sin
menoscabo de brindar piso parejo
para los opositores y minorías
en aras de tener voz y voto en las
grandes decisiones del país.
El quid del asunto, es decir para

que AMLO mantenga la hegemo
nía política más allá del término
de su sexenio, ya sea por interpó
sita persona o por él mismo, es to
mar el control del INE a través de
contar con la voluntad de los con

sejeros electorales que se man
tengan en su puesto y los nuevos,

pero que en total no excederán de
siete o máximo 9 y con ello echar
andar, por ejemplo, las consul
tas populares que se le ocurran a
AMLO, incluso aquella relativa a
la ampliación de su mandato.
El control del INE y de los recur

sos públicos, amén de las Fuerzas
Armadas, son el trípode en donde
descansa la incipiente dictadura
de la 4T que ya tira sus primeros
coletazos.
Así las cosas, veremos el com >

portamiento de los partidos sa
télites o rémoras de Morena y los
opositores, en especial del PRI,
quienes con la correa de mando
que traen atada al cuello, mer
ced a los acuerdos que hiciera
Alito con Adán Augusto López,
secretario de Gobernación, pues
seguramente se harán el harakiri
en lo relativo a sus aspiraciones
políticas de llegar al poder, salvo
que todos se pasen a Morena.
Con la reforma electoral de

AMLO ya no habrá alternancia
en la Presidencia de la República,
a menos de que reaccionen los
opositores y los aliados del oficia
lismo para impedir que avance en
el Congreso el catálogo para ins

taurar la dictadura en México.
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El silencio en tomo
a los venezolanos
La semana pasada, en las

pláticas entre el gobierno
de México y el de Estados

Unidos, apareció un tema sobre
la mesa del que nadie, incluido el
canciller, han querido hablar.
A Washington asistieron el

canciller Marcelo Ebrard, el fis
cal Alejandro Gertz y la secre
taria de Seguridad, Rosa Icela
Rodríguez, además de los secre
tarios de Defensa y Marina.
Se habló de seguridad fron

teriza y de decomisos de armas
un tema vital para el gobierno
mexicano, que el embajador
de Estados Unidos, Ken Salazar,
afirma que se han incrementado.
Los representantes america

nos, Antony Blinken, secretario
de Estado, y Alejandro Ma
yorkas, de Seguridad Interna, se
ñalaron la relevancia de detener
el flujo de fentanilo a territorio
estadounidense.
Hasta ahí, todo muy bien.

Funcionarios de primer nivel
de ambos gobiernos, sentados
a la mesa, analizando solucio
nes conjuntas y rutas de acuerdo
para problemas sensibles.
No conocemos, y tal vez no lo

hagamos en el futuro, el tono
privado de las conversaciones,
salvo, tal vez, alguna filtración
en medios americanos.

Pero entre todo este espacio de
diálogo y entendimiento se men
cionó, casi de forma colateral,
que México recibiría inmigran
tes venezolanos y nicaragüenses
en territorio nacional, a cambio
de un mayor número de visas de
trabajo para mexicanos.
Así como, tangencialmente,

sin que acaparara muchos re
flectores, se dejó de lado la
mención, sin que ningún funcio
nario explicara los términos y las
condiciones.
La Cancillería mexicana no

ha ofrecido mayor información,
pero sabemos la postura oficial:
México no es "tercer país se
guro", el estatus que Washington
asigna a aquellas naciones que
pueden recibir inmigrantes a Es
tados Unidos, cuyos trámites de
asilo, visado o estatus migratorio
están pendientes o en proceso.
El gobierno mexicano ha sido

enfático en señalar que no asu
mimos esa categoría ni respon
sabilidad, pero en los hechos,
desde el gobierno de Trump ha
sucedido.
Cuando las caravanas centro

americanas llegaron en los últi
mos tres años a la frontera sur de
la Unión Americana, según los
"acuerdos" y chantaje de Trump
a cambio de no imponer aran
celes ni castigos, México aceptó
que muchos de esos migrantes
provenientes de Guatemala,
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Honduras y El Salvador prin
cipalmente permanecieran en
nuestro país.
Hoy, cuando existen múlti

ples y concurridas corrientes
migratorias provenientes de
Venezuela y de Nicaragua, el
gobierno de Estados Unidos nue
vamente solicita ¿impone? a
México que los resguarde en su
territorio.

En los hechos, somos un tercer
país seguro, aunque Ebrard y
AMLO digan lo contrario.
En las pláticas de la semana pa

sada no se informa cuántos son;
es decir, cuántos ciudadanos de
Nicaragua y Venezuela recibire
mos en los puntos fronterizos del
norte, mientras las autoridades
norteamericanas definen cuotas
de aceptación y estatus legal.
Tampoco el gobierno de Mé

xico ha informado acerca de las
condiciones, el periodo de "refu
gio" o "asilo" y, una vez vencido
ese plazo, quién se hará cargo de
enviarlos de regreso a sus países
de origen.
Es un tema delicado, que nadie

ha querido explicar.
Aceptar grupos numerosos

provenientes de distintos paí
ses en ciudades del norte del

país modificará la integración
demográfica y social. El caso
de Tijuana es tal vez el más re
presentativo, cuando miles de
migrantes esperan por meses la

oportunidad de "cruzar" y per
manecer en Estados Unidos. Se
modifica la dinámica social, la
convivencia, el fenómeno crimi *
nal de la trata de seres humanos,
el comercio, el hospedaje y mu
chos otros temas.
De hecho, el Instituto Nacional

de Migración en México desco
noce con exactitud cuántos mi

grantes de Centro, Sudamérica
y países asiáticos han entrado a
nuestro territorio y permanecido
en él, con la esperanza de llegar
a Estados Unidos.

La frontera entre México y
Estados Unidos, la más rica,
diversa, porosa y cruzada del
planeta, tiene 29 ciudades fron
terizas y 41 cruces en total, por el
número múltiple de garitas que
más de una ciudad acumula. Es
enorme.

Por ello, determinar dónde, '
por cuánto tiempo, en qué can
tidad y bajo qué condiciones
México recibe y acoge a mi
grantes que Estados Unidos no
aceptani, eventualmente, acep
tará ayudaría enormemente
a mejorar nuestras relaciones
bilaterales.
Pero, sobre todo, a cuidar y me

jorar las condiciones de nuestras
ciudades fronterizas, muchas de
ellas invadidas, deterioradas y
con altos índices de criminalidad

ante la incapacidad de recibir y
acoger a más migrantes.
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La caja chica de los
Cabeza de Vaca

L EXGOBERNADOR de Tamaulipas, Francisco Javier
García Cabeza de Vaca, cumple 19 días de haber abandoE nado el país, obligado por una nueva orden de aprehensión
obtenida por la FGR.
Pero sus colaboradores siguen atrincherados en la Comisión

Municipal de Agua Potable y Alcantarillado (Comapa), impidiendo
que el equipo de Américo Villarreal tome el control del organismo.
La importancia que el panista otorgó a ese bastión se entiende

por el blindaje legislativo que le diseñó para asegurar que la remo
ción y nombramiento de sus directivos ftxera facultad exclusiva del
Congreso.
Claro, siempre y cuando se consiguiera una mayoría calificada.

Así logró imponer hace unas semanas en el cargo a su cercano, Ga
briel Guerra Turrubiates.
La Comapa de la Zona Conurbada ha sido considerada "la caja

chica" de los gobernadores de ese estado norteño, aunque en la úl
tima administración se rebasaron todos los límites de corrupción.
Los dos últimos años del pasado sexenio la comisión la enca

bezó Jorge Rivera Schotte, un empresario que fue impuesto por
el hermano del gobernador, el senador Ismael García Cabeza de
Vaca.
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En jimio pasado salió, y aunque su lugar fue ocupado por Guerra Turrubiates, es voxpopuli que Rivera es
el que sigue operando todos los negocios alrededor del sistema de agua.
Durante los dos años y medio qu estuvo al frente de la Comapa, asignó directamente 44 contratos a cinco

empresas "amigas". De un total de 200 millones de pesos, 45 millones fueron a ellas.
Apunte a Cadrex, que suministraba el cloro y a Petroplus Energy de México, que proveía combustibles a

unidades de servicio. Pero la última no lo entregaba y regresaba dinero en efectivo a la contratante.
Otras son Carinar Proyectos y Comercialización, Comercializadora Plan Alto, Consorcio de Ingeniería y

Construcciones del Sur, Proveeduría y Construcción del Norte y Proyectam.
Todas estas razones sociales fueron constituidas durante el periodo de gobierno de Cabeza de Vaca y con

contratos superiores a los 60 millones de pesos.
Asimismo, considere a Ingeniería Constructiva Especializada, a la que se pagaban anticipos de 65% sin

que presentara garantía para entregar servicios y materiales.
También formaba parte de este pool de contratistas del gobierno pasado Comercial BD, vinculada ésta di

rectamente con la familia del exgerente de Comapa Rivera Schotte.
En todo este entramado hay un actor clave, llamado Bernardo Pasquel, empresario que jugó un papel

destacado en el financiamiento de la campaña del hoy gobernador prófugo.
Este personaje fue el que operó un conjunto de empresas que apoyaron con recursos la campaña de Fran

cisco Javier y que tras su arribo a la gubernatura se vieron beneficiados con los contratos.
Los rubros más expuestos fueron la venta de medicinas, combustibles y cloro, este último insumo pro

veído por Cadrex, de Marcos González, que hizo de la Comapa su fuente inagotable de ingresos.
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ Obra
dor tiene más claro que muchos
de los miembros de su gabinete
la importancia de Aeromar: sus
itinerarios a ciudades que nin
guna otra aerolínea cubre se los
sabe casi de memoria, la preser
vación de sus cerca de mil fuentes
de trabajo y su circunstancia fis
cal. En la conferencia mañanera

de ayer mandó el mensaje de que
no quiere que su gobierno cargue
a cuestas la quiebra de una segunda aerolínea. Aquí
el punto es que en el escritorio del secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O, está el plan que
semanas atrás le hicieron llegar emisarios del gene
ral Gustavo Vallejo, quien tiene la encomienda de
lanzar una nueva línea aérea. Se necesitan 40 millo

nes de dólares para hacerse del control de la empre
sa fundada por Marcos Katz y administrarla. Hacer
una nueva cuesta entre 80 y 100 millones de dólares
y requiere de cuando menos 18 meses para ponerla a
volar por las autorizaciones y certificaciones de rigor.
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DOS NOTICIAS SOBRE el Tren

Maya también en la mañanera de
este lunes. Primero: Andrés Ma

nuel López Obrador advirtió la
posibilidad de que no se constru
ya el tramo de Xpujil a Chetumal,
debido a bloqueos de ejidatarios.
Segundo: Jorge Ñuño, subse
cretario a cargo de la Secretaría
de Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes, informó
que esa dependencia retomó la
administración de la Carretera Federal 307, donde
iba a pasar el Tren Maya. Se trata ni más ni menos de
la que une Chetumal con Cancún y que desde el 21 de
junio del año pasado quedó a cargo del Fonatur, que
aún dirige Javier May. Ahora vuelve a quedar en la
cancha de la secretaría la atención de las fracturas y
socavones de esa vía.

A UN AÑO del inicio de su ad
ministración estatal, Miguel
Ángel Navarro, el flamante go
bernador de Nayarit, no ha cum
plido los acuerdos con casi todos
sus aliados. Tan pronto ocupó el
cargo, desconoció a todos sus fi
nanciadores y allegados. ¿Nava
rro sabrá que los sexenios son de
seis años, pero los postsexenios
son para toda la vida?

EL NUEVO ADMINISTRADOR general de Evaluación
del SAT es José María Sánchez Jiménez. Estaba en
la Administración General de Grandes Contribuyen
tes, al lado de Antonio Martínez Dagnino. Sustitu
yó a Rosa María Gutiérrez.

RELEVO AYER EN la Agencia Federal de Aviación Ci
vil. El general piloto aviador Carlos Antonio Rodrí
guez Munguía tomó el organismo el 1 de febrero
del año pasado y fue sustituido este limes por el tam
bién general piloto aviador Miguel Enrique Vallín
Osuna.
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FMI/BM Otoño 2022; Mal,
pero no fatal
La semana pasada se llevó

a cato la reunión, anual de
otoño del Fondo Mone cario

Internacional (EMTJ y del Banco
Mundial (TSM). Como lo he comer
tado anteriormente, ésta es una de
las reuniones anuales más impor
tan tes en el circuito intemadonal,
junto con el G20 y el Foro Econó
mico Mundial de Davos. Para los
economistas, ésta fue 'la Semana
Mayor1, debido a que inicia con el
nombramiento de quienes serán
galardonados con el Premio Nobel
de Economía, el lunes, seguido por
la presentación del documento
"Perspectiva Económica Glo
bal" (World Economic Outlook o
WEO) del FMI y después una serie
de conferencias y reuniones entre
ministros de finanz as y banqueros
centrales, con sus homólogos en
otras latitudes y participantes del
sector privado.
Esta 'Semana Mayor" termina

con los tradicionales seminarios
de banca internacional del G 30

grupo de los 30 economistas más
influyentes en cuanto a politica
monetaria se: refiere, y la confe
rencia "Per Jacobsson' el sábado
y cierra con el desayuno Turo
Fifty* donde los economistas mas
connotados de Europa discuten
los temas clave de la región. Todo
estoes aderezado con desayunos,
comidas y cenas que hacen mucho
más rica la discusión. Normal

mente este eve nto se lleva a cabo

en Washington, DC y cada tres
años cambia de sede. En 2018 fue
en Bali, Indonesia ("México e In
donesia", 9 de octubre, 2018) y en
2023 se llevará a cabo en Marra
kech, Marruecos. En esta ocasión,
Washington, DC se convirtió por
unos días en el 'Disneylandia' de
los economistas. Inclusive se ven

den souvenirs como rasas con el
logotipo del FMI, paraguas con las
banderas de los 190 países miem
bies, cunde mos y plumas;, entre
muchas otras cosas.
Desafortunadame nte e n es ta

ocasión este 'cuento de hadas' no
tuvo un final feliz. De hecho, em
pezó con un sentimiento muy ne
gativo. El Economista en Jefe del
FMI, PierreOlivierGourinchas,
presentó las perspectivaseconómi
cas 2022 y 2023 enmarcándolas
con la frase "In peorestá porvenir
y para no quedarse atrás, e n el se 
minario de banca internacional,
la Directora Gerente del FMI, Kris
talina Georgieva, comentó: Yo
sé que el mundo empieza a estar
en crisis cuando la gente empieza
a pronunciar mi apellido correc
tamente.. .recientemente hemos
tenido 26 países solicitando apoyo
del FMI" y remató cerrando su dis
curso con "abróchense los cinturo
nes". En este sentido, el FMI está
pronosticando que ei PIB global
crezca a una tasa de 3.2 por ciento
este año, que implica una desace
leración con respecto del 6.0 por
ciento el año pasado y que, hacia
delante, muchos países observen
una recesión, con una rasa de ere
cimiento a solo 2.7 por ciento en
2023,
Elstaffdel FMI, quien prepara

los pronósticos, anticipa que la
economía de los Estados Unidos
crezca 1.6 por ciento en 2022 (de
2.3 por ciento en julio] y 1.0 por
ciento en 2023. En el caso de la
Furo/ona. el FMI espera un ore
cimiento de 3,1 por dentó para
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2022 y de 0.5 por dentó para
2023 (de 1.2 por ciento enjulio).
Por su parte, se antiapa que la
economía china continúe con ta
sas de crecimiento muy por debajo
del 7.0 u 8.0 por ciento que estuvo
creciendo por muchos años, aun
que sí se espera una aoe le radón en
2023 debido a que se asume que:
los encierros masivos de la política
de cero Covid disminuyan el año
que entra. Así, el FMI anticipa un
crecimiento de; 3.2 por dentó este
año y de 4.4 por dentó el año que
entra. En cuanto a Latinoamérica,
se revisó el credmiento proyec
tado al alza de 3.0 a 3.5 por ciento
para este año, en línea con la ie
silienria que hemos observado
en nuestra región. Sin embargo,
Latinoamérica también sufrirá las
consecuendas de la re cesión glo
bal con un crecimiento de 1.7 por
ciento en 2023 (revisado de 2.0
por ciento en julio). Por último, el
FMI pronostica un credmiento de
laeconomía mexicana de 2.1 por
ciento para este año revisado a
la baja de 2.4 por dentó e n julio,
v una tasa de crecímie nto de 1.2
por ciento para 2023 (consenso/
Bardays: 1.2 por dentó). Ahora,
más que ver las cosas tan negad
vas: como Gourinchas o Georgieva,
creo que estamos 'mal*, pero no
'fatal'. No tenemos en frente un
virus desconocido con alta tasa de

contagio y de mortalidad como lo
fue Covid 19, ni están quebrando
grandes bancos a nivel global,
como en la Crisis Financiera Glo
bal de 2008 2009. Lo que tenemos
ahornes alta inflación y ya sabe

mos cómo aojada.
Sinembargo.esaquien donde

encentre mucho debate. Si bien

observé consenso de que la eco
nomía global se desacelerara el
año que entra, potencial mente
entrando en una reoesión, no per
abí un consenso en tomo a lo que
tienen que hacer las autoridades
monetarias a nivel global. Por un
lado, hay quienes lanz an criticas
'a diestra y siniestra' a las acdones
del Banco de la Reserva Federal de

los Estados Unidos CFed), por no
haber actuado antes restringiendo
la política monetaria o por no
aumentar el ritmo de restricción

actualmente. Este grupo de per
sonas pie nsa que la mayoría de las
presiones inflacionarias que vive
los Estados Unidos hoyen día pro
vienen de la demanda y así creen
necesario que el Fed enfrie la eco
nomía americana más rápido para
que baje la infladón. Sin embargo,
por otro lado, hay quienes piensan
que las altas tasas de inflación se
explican mayormente por presio
nes de la oferta agregada, ante
las disnipciones a las cadenas; de
suministro debido a la pandemiay
que se exacerbaron con la guerra
en Ucrania.

Lilla versión completa de este articulo en
wwv» elhc sn com.irw

* II autor as Economista sn Jafa para Lati
noamérica del bañen Banelajfs y miembro
del Comité de Fechado de Cielos de ¡la Eco

nomía de México.

' Las npinionBs que se «presan en asta
columna san a título personal.
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Para entender mejor la inflación1

La inflación es el fenómeno

económico más percepti
ble para la población de

un país. Cuando aumenta, se
siente, no hay forma de no darse
cuenta, la percepción sobre las
condiciones de vida cambia y
la preocupación por el bolsillo
aumenta.

En pocas palabras, la inflación
es el alza generalizada (por
que incluye los precios de un
conjunto de bienes y no de unos
cuantos) y sostenida (porque
abarca un periodo de tiempo
más o menos amplio y no solo
unos días) en los precios de los
bienes y servicios.
La inflación que vemos hoy

en día viene, entre otros facto
res, de presiones internaciona
les, como la invasión de Rusia
a Ucrania. Este conflicto ha

interrumpido las cadenas in
ternacionales de suministro y
ha aumentado, por ejemplo, el
precio de los energéticos. Como
es más caro producir cosas y lle
varlas a donde las quieren com
prar, y los productores necesitan
mantener un cierto margen de
ganancia, los precios a los con
sumidores incrementan.
Entonces, vemos que la infla

ción es perjudicial para nuestro
bienestar porque limita la can
tidad de bienes y servicios que
podemos consumir. Pongamos
un ejemplo práctico: hace 10
años con 100 pesos podía com
prar 60% más cosas, es decir,
si nuestro ingreso se mantiene
constante y las cosas son cada
vez más caras, nuestro ingreso
real, o para lo que nos alcanza
con nuestro dinero, cae.

Hoy, la inflación con respecto
al año pasado es del 6.20%,
pero en otros puntos del año ha
llegado casi al 9% (el triple de lo
esperado por el gobierno a ini
cios del año).
Como mencionamos antes

hoy nuestro dinero nos alcanza
para 9% menos cosas. Episodios
de alta inflación como este no
son extraños en nuestro país.
A los millennials nos ha tocado
ver por lo menos otros dos: uno
durante el Salinato, cuando la
inflación se redujo a costa de la
contención en el salario de los
trabajadores y del gasto público
(como dato, mil pesos de hoy,
nos alcanzaban para 10 veces
más cosas en 1993) y a inicios de
los 2000.
Frenar la inflación es funda

mental, ya que en sus niveles
actuales se convierte en un fenó
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meno regresivo, que afecta más
a los que menos tienen: recor
demos que son las personas más
pobres las que dedican una ma
yor proporción de sus ingresos
al consumo, y que posiblemente
no tienen la capacidad de nego
ciar salarios más altos, lo que
las hace más vulnerables a los

aumentos en los precios que a
otros segmentos económicos.
Esta reducción en los ingresos

reales provocada por la infla
ción también tiene efectos sobre

los gobiernos. El que la adminis
tración pública tenga menos re
cursos es muy relevante, porque
de eso depende la provisión de
bienes y servicios que garanti
zan los derechos de las perso
nas. De hecho, al descontar los
efectos de la inflación (es decir,
al tener una cifra en términos

reales), los ingresos de la fede
ración para el 2023 serán de
6.8 billones de pesos, lo que se
acerca a los 6.1 billones de 2020;
es decir, en 3 años y con más ne
cesidades sociales, el país tiene
casi los mismos ingresos reales.
Para comprender mejor las

dimensiones de la inflación, po
demos comparar los niveles en

el alza de precios entre México y
otros países en América Latina.
La Cepal hizo una comparación
en junio de este año, en la que se
puede ver que en nuestro país es
inferior a la de otras economías

de la región. Mientras que aquí
es del 8%, en países como Brasil,
Chile o Colombia, ha llegado al
11.9,12.5 y 9.7 por ciento, res
pectivamente. Es decir, en 2022
muchos habitantes de estos

países se las han visto (un poco)
peor que los mexicanos. Sin
embargo, esta estabilidad en los
precios se ha dado a cambio de
bajas tasas de crecimiento eco
nómico. Por ahora, basta men
cionar que una tasa de interés
alta provoca, como en nuestro
país, una baja inflación, mien
tras que desincentiva la inver
sión y el crecimiento.
Por último, cabe mencionar

que la inflación no solo afecta
nuestra capacidad de consumo:
también tiene un impacto sobre
la deuda pública y la desigual
dad. La inflación es controlada
por el Banco de México a través
de la tasa de interés de referen

cia. Al contener la inflación por
medio de una tasa de interés

más elevada, el banco central
desincentiva la inversión y el
consumo y, a la vez, provoca
que las personas ahorren sus
ingresos. Sin embargo, estas ac
ciones también benefician a los

prestamistas, como la gente que
compra bonos del gobierno, que
se verá beneficiada con rentas

más altas, que son pagadas con
los ingresos públicos.
Como vemos, la inflación es

un fenómeno complejo con con
secuencias sobre la desigual
dad y nuestro bienestar, y que
requiere de medidas urgentes
para revertiría. El gobierno fe
deral también ha implementado
algunas medidas para contener
la inflación, como el Estímulo
Fiscal al IEPS a las gasolinas
(aunque tiene un impacto sobre
el medio ambiente y la recau
dación tributaria), o los pactos
de estabilización de precios que
anunció en las últimas sema

nas. Sin embargo, se requiere
un esfuerzo de todos los niveles

de gobierno; en este sentido, los
estados y los municipios tam
bién pueden contribuir a reducir
la inflación. Sobre esto hablare

mos en la siguiente entrega de
Plaza Viva.
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TRAPECISTA. Voy a buscar
ser la candidato a jefa de go
bierno de mi partido, vamos a
ganar la Ciudad deMéxicoy
por siBjesto que por fin l*>r<|
:yn gobiefrt© decente, un gobi#
te honesto y que dé resultados
en ésta capital", comentó én fen
frevista de radie la senadora Ke

nia López Rabadán. La legisla
dora aseguró que la capital está
deteriorada y que al ser 100%
chilanga, conoce la ciudad y
sus problemas, pero también c»
noce sus soluciones, por lo que
ofrecerun buen gobierno, con
honorabilidad y sin corrupción.
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El privilegio
de opinar

Juan Gabriel
Morelos y Pavón

Manuel ©Ajenjo
dprivilegicdeopinar@decOTomistumx

nvestigando para la redacción de la presente colum
na me encontré con una historia que bien podría fir
mar el más imaginativo autor de novela negra o un
destacado escritor de thrillers cinematográficos.

La noticia que me llevó al relato legendario del que
más adelante daré cuenta hasta donde el espacio alcan
ce, la escuché a través de la radio y la televisión y la leí
en algunos periódicos; parece broma y por eso llamó mi
atención: Están circulando en el país, billetes de 50 pe
sos que además de ser falsos en lugar de la imagen del
Siervo de la Nación, José María Morelos y Pavón, tie
nen la del Divo de Ciudad Juárez, Juan Gabriel. Sería
risible a no ser por el daño que la circulación de dinero
adulterado le hace a la economía nacional y porque re
vela ignorancia y descuido de los usuarios nacionales
de papel moneda.

La noticia está avalada por el Banco de México quien
emitió una alerta ante el aumento de la circulación de bi
lletes con las características señaladas. De acuerdo con

la institución entre abril y junio del presente año se detec
taron un total de 52,448 piezas en movimiento económi
co lo que significa un poco más de 2 millones 600,000
pesos en billetes apócrifos de tal denominación y con la
peculiaridad establecida.
¿Por cuántas manos pasaría tal cantidad de papel

moneda? ¿Vendedores y compradores no notaron la di
ferencia, ya no entre un billete real y uno falso, si no en
tre Morelos y Juanga? O, ¿acaso para algunos mexica
nos sea más merecedora de estaren un billete la efigie
del compositor del Noa Noa que la del redactor de los
Sentimientos de la Nación? De ahí que hayan pensa
do: 'qué buena onda de la 4T de poner en los billetes de

50 la imagen de un ídolo musical contemporáneo en lu
gar de la de un héroe que huele a naftalina'. Si éste ar
gumento fuera válido podría sustituirse, de los billetes de
200 pesos, la ilustración de Sor Juana Inés de la Cruz,
la Décima Musa, por la de Ninel Conde, el Bombón Ase
sino; y en los billetes de a 1,000 la estampa de don Mi
guel Hidalgo por la del Loco Valdés.

Pero la historia a la que me llevó la investigación so
bre la falsificación de papel moneda en México, tiene
como personaje central a un talentoso bribón que nació
en Francia con el siglo XX, un súper dotado dibujante, de
nombre Alfredo Héctor Donadieu, que adoptó el nombre
de Enrico Sampietro, trabajó para Benito Mussolini en Ita
lia y luego se dedicó a falsificar papel moneda en varios
países de Europa y de América. Estuvo preso y escapó
en la Isla del Diablo de la Guyana Francesa, de donde
también se fugó, Henri Charriére, 'Papillorí. Vino a Mé
xico e inundó al país de billetes de 20 dólares. El FBI lle
gó a ofrecer 50,000 dólares por su captura. Después de
una serie de investigaciones fue detenido en octubre de
1934 y recluido en la penitenciaria de Lecumberri.
En esa cárcel se relaciona con el sacerdote José Au

relio Jiménez Palacios, vinculado al asesinato de Alva
ro Obregón y miembro de la organización secreta La
Causa de la Fe, creada por cristeros, algunos todavía
en prisión, que hacen amistad con Sampietro con quien
los une el catolicismo, su simpatía por el fascismo y el es
taren contra del régimen de Lázaro Cárdenas, quien a
su juicio era enemigo de la Iglesia Católica y llevaba al
país al comunismo.
En 1938 Sampietro escapa de Lecumberri con la ayu

da de La Causa de la Fe y de su dirigente Ricardo T.
Orendáin, un "cristero de vieja alcurnia, embriagado
por el dinero fácil y abundante", al decir del investiga
dor de la UNAM, Mario Ramírez Rancaño.

Pero la historia no termina aquí, más bien empieza.
Continuará.

Punto final

Mi hijo está practicando natación.
¿Y qué tal leva?
Nada mal.
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¿Cómo blindar
del crimen organizado
al 2024?

José Fonseca
jose.fonseca@eleconomisfci.mx

En el resultado de la elección de gobernador
de Sinaloa de junio de 2021 fue decisivo el
rol de uno de los cárteles sinaloenses al "le

vantar" y retener durante 24 horas a opera
dores clave del aparato del PRI.

Hubo denuncias sin denunciantes oficiales y, por
las razones de siempre, convenientemente se volvió
políticamente incorrecto sugerir que lo mismo pudo
pasar en alguna otra entidad, aunque sí lo sepan los
órganos del Gobierno de la República.
El asunto es lo suficientemente grave como para

que, a riesgo de ser incluido en la lista de "adversa
rios", preguntar qué hace Palacio Nacional para blin
dar a la elección presidencial de la maligna y disrup
tiva influencia de las bandas del crimen organizado.
Inflación, no tienten
al lopezobradorismo
Ayer, con cierta impaciencia, el presidente Andrés
Manuel López Obrador planteó una suerte de ultimá
tum a las grandes corporaciones que suscribieron con
su gobierno el acuerdo de estabilizar los precios de
la canasta básica.

Uno se pregunta si al firmar el acuerdo calcularon
bien el costobeneficio o si creyeron que al final del
día el Gobierno entendería la complejidad de mante
ner forzosamente bajos los precios de la multicitada
canasta básica.

Olvidaron que el gobierno no está para compren
der penares administrativos de los corporativos, me
nos cuando implica provocar descontento social. Qui
zá apenas se dan cuenta que el acuerdo fue como
sujetar a un tigre de la cola, con todos sus riesgos.
Pegasus: para un barrido,
para un fregado

El software Pegasus, de fabricación israelí, se vende
sólo a gobiernos. Lo adquirió el gobierno peñista, pe
ro también la revolución de las conciencias, para los
servicios de inteligencia que dicen que no espían.
Los expertos en comunicación política le llaman

"spin" en lograr hacer favorable un tema inicialmen
te perjudicial, eso explica las "carpetas de investiga
ción" y las denuncias de "espionajes del pasado" con
el sistema Pegasus.
Así el gobierno lopezobradorista ha eludido, por

seguridad nacional, explicar que hizo con el software
heredado del gobierno anterior o, también por segu
ridad, explicar cómo lo usa hoy, capaz que confirma
mos que después de todo no son tan distintos.
Notas de remolino
Dirán misa, pero a pesar de los dichos oficiales, creo
que sigue siendo válido lo dicho por Luis Donaldo Co
losio en marzo de 1994: "veo un México con hambre
y sed de justicia"... Aseguraron la jefa del Gobierno de
CDMX Claudia Sheinbaum y el titular de Gobernación
Adán Augusto López que no están confrontados por la
candidatura presidencial: ¡Gracias a Dios! Por los ner
vios teníamos insomnio... Claro que el presupuesto fe
deral subsidiará el AIFA. Seguro que Rogel Ramírez
de la O llevó un pizarrón para explicar el significado de
capital de trabajo para una empresa que empieza... El
Consejo de la Judicatura Federal ya acordó la creación
de Tribunales Colegiados de Apelaciones, harán más
expedita la justicia federal... Las cotidianas descalifica
ciones dan a este conservador el derecho a recordar

una frase de Ronald Reagan: "Un comunista es alguien
que lee a Marx y a Lenin. Un anticomunista es alguien
que entiende a Marxy a Lenin" ...
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RuizHealy
Times

¡Yo sí quiero que se
termine el Tren Maya!

Eduardo RuizHealy
@ruizhealy

Tel Aviv, Israel. No estoy de acuerdo con gran
parte de las decisiones y acciones del presiden
te Andrés Manuel López Obrador, pero, como
estoy convencido de que los ferrocarriles acer
can comunidades y generan progreso para

ellas, apoyé la construcción del Tren Maya desde que él
anunció el proyecto.

Sin embargo, desde que se inició la construcción del
tren surgieron problemas que no fueron bien resueltos de
bido, en gran medida, a la inexperiencia de los respon
sables de dirigir la obra.
En diciembre de 201 8 AMLO nombró como direc

tor de Fonatur encargado del proyecto a Rogelio Jimé
nez Pons, un arquitecto urbanista que, de acuerdo con
su corto currículo, se especializó "en desarrollo y planea
ción urbana, así como en los planes de desarrollo regio
nal y fortalecimiento turístico en el sureste mexicano" y
sin experiencia alguna en construir ferrocarriles.
Desde entonces hasta los primeros días de enero de

2022, en que fue cesado por el presidente, Jiménez
Pons fue incapaz de resolver los múltiples problemas téc
nicos, económicos, políticos, legales y sociales que sur
gieron conforme la obra avanzaba.
Para explicar por qué lo removió, el 25 de enero de

2022 AMLO dijo: "Necesitamos terminar estas obras
y necesitamos responsables que estén comprometidos
por entero, que no se detengan ante nada, y que se apli
quen a fondo (...) Podemos querer mucho a una perso
na, pero si esa persona no se aplica, no se entusiasma,

no tiene las convicciones suficientes (...) entonces no está
entendiendo que una transformación es un cambio pro
fundo, una revolución de las conciencias".
Lo que resulta inexplicable es que, después de enu

merar ante el mundo las fallas de Jiménez Pons, lo nom
brara subsecretario de Transportes en la Secretaría de In
fraestructura, Comunicaciones y Transportes.

En febrero de 2022, la Auditoría Superior de la Fede
ración señaló que, durante su gestión, el monto de la in
versión total estimada para el tren aumentó de 141,000
millones a casi 180,000 millones de pesos; un incremen
to del 27 por ciento.

El reemplazo de Jiménez Pons resultó ser otro de los
leales a AMLO, su paisano Javier May, exsecretario de
Bienestar, expresidente municipal de Comalcalco, exse
nador y exdiputado local sin estudios de preparatoria y
de oficio hojalatero y mecánico automotriz. Al igual que
su antecesor en el cargo, con cero experiencia en el sec
tor ferroviario.

May tampoco ha podido con la responsabilidad y
ahora resulta que el Tren Maya tal vez no será conclui
do en este sexenio en vista de que, como lo anunció ayer
Andrés Manuel, los líderes ejidales del tramo XpujilChe
tumal, en Quintana Roo, se oponen a que pase la vía
férrea por sus terrenos hasta que se les pague a los eji
datarios una indemnización prometida por el gobierno
federal hace 50 años, al construirse la carretera de Escár
cega a Chetumal. El presidente aparentemente se niega
a pagar esa indemnización y acusa a los líderes ejidales
de ser corruptos sin aportar prueba alguna de que lo son.
Ojalá que Andrés Manuel recapacite, llegue a un

acuerdo con los ejidatarios y el gobierno les pague la
indemnización que se les debe desde hace medio siglo
más la que ahora proceda, porque yo sí quiero, como
turista, recorrer algún día toda la ruta del Tren Maya.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Voto particular

Morena tiende otra trampa al PRI

Benito Nacif*
Twitter: @BenitoNacif

El diputado Alejandro Moreno,
dirigente nacional del PRI, suele
describirse a sí mismo como un

"político profesional". Alito, co
mo también se le conoce en los

pasillos de San Lázaro, se presenta como
un político de tiempo completo; alguien
con la capacidad de construir y respetar
acuerdos con aquellos que tienen intere
ses o posiciones distintas.

Sin embargo, el oficio del político tam
bién supone la habilidad de evitar malos
tratos; el olfato para rechazar acuerdos
que en apariencia son muy atractivos, pe
ro que merman tu capital político. Alito
cayó en una de estas trampas, tejida por
su propia impericia.

Le quitó de encima al presidente López
Obrador la presión de convertir a la
Guardia Nacional en un cuerpo de segu
ridad pública profesionalizado y sujeto a
un mando civil, antes de que concluye
ra su sexenio. El político tabasqueño po
drá terminar su periodo sin ningún avan
ce real en la realización de este mandato
constitucional.
Gracias a los votos del PRI en el Con

greso, López Obrador heredará a quien
lo suceda en la presidencia un ejército en
las calles y una Guardia Nacional milita
rizada hasta la médula. También dejará
tras de sí el récord macabro de muertes

violentas en un sexenio, signo indiscuti
ble de una política de seguridad fallida.
Poco parece haber ganado el PRI de

Alito a cambio. El ejército está agrade
cido, pero la simpatía de los generales
de nada sirve para ganar elecciones. Los
ataques de Layda Sansores, la goberna
dora de Campeche, continuarán a conve
niencia. Los expedientes siguen abiertos
en las fiscalías y en cualquier momento
pueden reactivarse. No hay ninguna ga
rantía que el acoso y la persecución po
lítica cese.

Un buen acuerdo debería en principio
fortalecerá quien lo suscribe. Pero la ini
ciativa para extender la participación de
las fuerzas armadas en labores policiacas
por cuatro años más puso al PRI de Ali
to en una situación de mayor debilidad.
En lugar de profesionalismo, su actuación
refleja pusilanimidad. En vez de respeto,
consiguió el desdén de su contraparte.

Así lo hizo ver el propio secretario de
gobernación, Adán Augusto López, al re
ferirse a Alito en tono sarcástico durante

la reunión privada con diputados de Mo
rena, PT y Partido Verde en San Lázaro.
Reveló que tenían con el dirigente del PRI
un entendimiento en torno a la frustrada

reforma eléctrica de López Obrador. Lue
go se burló de él porque grabó sus con
versaciones el senador del Partido Verde,
Manuel Velasco.

Pero la mayor señal que el PRI de Ali
to transmite debilidad ha sido la reactiva
ción de la iniciativa de reforma electoral

de López Obrador en la Cámara de Di
putados. Los operadores políticos del pre

sidente están convencidos que a base del
acoso e intimidación pueden conseguir
los votos del PRI y parte del PRD para
aprobar los cambios constitucionales or
denados desde Palacio Nacional.

Con mucha maña, Adán Augusto
López dijo a los medios de comunicación
que hay un acuerdo de gobernabilidad
entre Morena y el PRI. "Vamos a intentar
construir una verdadera reforma electo

ral", dijo el inquilino del palacio de Co
bián. Incluso habló de "recuperar otros
temas como la reforma eléctrica". Puso
nerviosos a muchos.

Pero la reforma electoral es una caja
de Pandora para el PRI. Alito sabe que
difícilmente hay un acuerdo posible en
torno a las propuestas presentadas por
el presidente López Obrador. Si la abre,
puede terminar entregando el poder a
perpetuidad a la 4Ty reestablecer la "dic
tadura perfecta", ahora basada en la he
gemonía de Morena.

Por ello, Alito salió a negar el supues
to acuerdo con Morena en torno a una
reforma electoral. Dijo que el PRI no apo
yaría ningún cambio que mermara la au
tonomía del INE o el Tribunal Electoral. Su

palabra, sin embargo, ha perdido toda
credibilidad. Fue el costo de su aventura

política a favor de prolongar la militariza
ción de la seguridad pública. Ahora tie
ne una oportunidad de recuperarla al me
nos parcialmente, si resiste la tentación y
rechaza la trampa que Morena le vuel
ve a tender.
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Project SyndicateoZhang Jun

¿Qué pasó con la
economía de China?

SHANGHÁI  En enero pasado,
el gobierno de China pronosticó
que la economía del país que,
en ese momento, estaba ¦ex
perimentando un fuerte: rebote

después de la desaceleración inicial por la
pandemia crecería 5.5% en el 2022. Pero,
para el segundo trimestre, desafortunada
mente, la propagación acelerada de la va
riante Omicron del Covid1 9 había obligado
al gobierno a implementar medidas de con
fiBtirniento de eSKiencia en ¦^¦iu^des
económicamente más dinámicas, entre ellas
Beijing, Guangzhóü, Shangháiy Shénzhen.
El confinBiiento de dc^BaísBi Sha

nghái, en particular, lé asestó un golpeefe
vastador al crecimiento, ya qiiÉtodo el delta
del río Yangtze quedó efectivamente aislado
de la economía global. También saéüdió
a las empresas y minó la confianza de los
inversinistas. Aún si todavía tienen fe en las
perspectivas de largo plazo de la economía
china, demasiados empresarios®: inversores
tantoextranjeros como chinos se han vuelto
más cautelosos que nunca a la hora de hacer
negocios allí, al menos en el corto plazo. Los
efectos de este cambio seguramente persfl
tirón, aún después de qy© las actividades
económicas que no se han recuperado
después de más de tres meses desde que se
li '¦i el confinamie^BetBen a su nivel
anterior.

Da la sensación de que lo qué le sucedió
a laeeonomía desde marzo era evitable. El

hecho es que, a pesar de ser implementada
soto de manera limitada, la innovación en
materia de políticas a nivel local ayudó a
Shanghái a minimizar el impacto económico
de la pandemia en los dos años anteriores al
confinamiento de maras? del 2ü22. Tenien
do esto en cuenta, es razonable considerar
el papel que podría jugar esa innovación a
la hora de mitigar el daño a las empresas
y al entorno de inversión causado por las
rnedtBs de cRfiiBmit#tcHinculadas a la
pandemia.

La innovación a nivel local no es incom
patible con la ¡mpíeitientdcjón del marco
nacional dé políticas gbntra el Covid19;
por el contrario, el hecho de no adaptar las
políticas a las'Condiciones locales puede
debilitar su impacto. Sin embargo, hasta el
momento, la mayoría de los gobiernos loca
les no han adoptado estrategias innovadoras
para implementar políticas relaclonadas con
la pandemia y en muchos casos, han imple
mentado esas políticas de maneta mucho
más agresiva de lo que se requería. Esto es
porque las autoridades locales temen las con
secuencias del fracaso, que podrían incluir la
pérdida de sus empleos.

Por supuesto, existen buenos motivos para
hacer qy© las autoridades gubernamentales
asuman responsabilidad porJyS decisiones,

y China desde has© (Trucho tierftpo q|Jf ha
impleméntado mecanismos para haSSrkk
Per© él foco dé responsabilidad en China re
Sienteménte ha cambiado y se inclina más a
castigar los actos indebidos que a incentivar
a las autoridades a hacer lo Correcto. Y un
cambio de esta naturaleza obviamente se ha

visto fortalecido por la expansión del man
dato de los gobiernos locales para incluir
imperativos críticos como manejar el riesgo
financieBy reHicir la contaminación. En 9
concerniente al Covid1 9, esto ha ayudado
a garantizar qy# las respuestas en todas par
HBilfiplan ©On un estándar elevado.

Sin embargo, la falta de voluntad por par
fe de los gobiernos locales para innovar las
políticas conlleva costos económicos severos.
Quizás el efecto con mayores consecuencias

los recierm corj^Snientos en ChirmseM
hatBlos «stílcle manifBto.
Desde abril, después de reconocer el

enorme costo económicoom puesto por su po
lítica de control de la pandemia, el gobierno
central ha introducido una serie de políticas
BBtinadas a alivfertis restricciones financie
ras a las micro, pequeñas y medianas em
presas que han resultado afectadas por las
medidas de contención del Covid1 9, y esto
ha servido: para restablecer el %im¡nis¡tro en
lUy 3S eBpficos, entre ellos los automóvi
les, la' electrónica y él transporté. Pero los go
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biernos locales todavía están implementando
políticas estrictas de control de la movilidad,
qué por Supuesto afectan las actividades
económicas transfronterizas cruciales para
la recuperación de la aaonomíaa pesar de
haber recibido repetidas instrucciones por
parte del gobierno central para no hacerlo.
Las autoriJftSfs prefieren Hetificar el desem
peño económico de corto plazo que poner
en riesgo sus puestos.

Esto representa un ginotable ¡con res
pecto al pasado. Desde que Deng Xiaoping
lanzó su agénda d# ''reforma y apertura"
en 1978, China por b général ha logrado
alcanzar un equilibrio dinámico entre la res
ponsabilidad de los gobiernos locales y la
innovación política local, maximizando así
fes benefiCiS y ¡S®£0 §| los costoswM
ambos. Los gobiernos locales desde hac©
mucho tiempo son una fuente: importante de
innovación política en China. Mientras que
el gobierno central trazó la hoja de ruta prin

cipal en materia de políticas, siempre se alen"
tó y se motivó a los gobiernos locales a poner
en marcha la innovación, la experimentación
y la adaptación en el terreno de las políticas.

Comsj se empoderó a los gobiernos loca
les a adaptar las políticas y prograrñas a s¡¿
contexto, los shocks en materia de políticas
se veíAeron menos probables. Esto contra
rrBiÉ las defic^Bas de las iiBitucionesfc
malés de China y disipó las preocupaciones
dél sector privado sobre la protección dé
los derechos de propiedad, el acceso a los
mercadoSy la infraestructura, ayudando así
a fomentar el dinamismo en todos los niveles

de la economía. La innovación política a r
vel local desempeñó aá'un papel integral a
la hora de impulsar el "milagro económico"
de China.

En los últimos años, sintrñbargo, esa in
novación local se ha vuelto cada vez meref
rfSfeuéntSi. Esto se debe, éft parte, a qü® las
autoridades locales temen las consecuencias

políticas, y las medidas anticorrupción más
severas del gobierno central han exacerbado
su ansiedad. Pero el comportamiento diferen
te de las autoridades locales también puede
reflejar cambios en sus incentivos cenBles,
causados por los aparentes esfuerzos por
parte dsChina de alejarse del sistema des
centralizado del pasado.

Este cambio tendrá implicancias de am
plio alcance para el desarrollo económico
de China. A menos qugChina se compro
meta a implementar" reformas estructurales
integrales y construir un sistema de mercado:
més completo, ún alejamiento del sistema
regionalmente désSintralizado dél pasado
expondrá los errores en su sistema.eeonóm¡
COu Estos erreéSSquíÉ una competencia de
los gobiernos locales bajo un sistema regio
nalrfiénte descentralizado mitigó al menos
en parte SBconvertirán en obstáculos para
el dinamismo económico y el crecimiento
sostenido.

• Desde que Deng Xiaoping lanzó la reforma económica de China en 1978,
los formuladores de políticas generalmente han logrado lograr un equi librio
dinámico entre la responsabilidad del gobierno local y la innovación.
Hoy, sin embargo, la centralización está alentando a los funcionarios
locales a mantener la cabeza baja, lo que tiene serias implicaciones para las

Decano de la
Facultad de Eco
nomía de la ijjf
vfflüidad Fudan, es

director del Centro
déCJma para
Estudios Econifrii
cos, un grupode
expertScon sede
gn Shanghai.
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Expectativa racional

El Nobel para Bernanke

Federico Rubli Kaiser
Twitter: @frubli

El Nobel en Economía 2022 fue
otorgado a los profesores Dou
glas Diamond (69 años, Univer
sidad de Chicago), Philip Dybvig
(67 años, Universidad Washington

de Si. Louis) y Ben Bernanke (69 años, Broo
kings Institution). De los dos primeros no co
nozco sus trabajos; sobre las investigaciones
de Bernanke sí estoy familiarizado. Cuando
se anunció este premio, justo me encontra
ba terminando de leer su último libro: 21st

CenturyMonetaryPolicy. Fiel a su estilo co
mo historiador económico, ese libro es un re
paso analítico desde la Gran Inflación de
1979 hasta la actuación de la Reserva Fede

ral (FED) durante la pandemia del Covid19.
Los capítulos que describen la Gran Crisis de
20082009 tienen desde luego una gran do
sis de apología sobre sus decisiones como
presidente del FED en ese momento, aunque
también con un lente de retrospectiva, reco
noce algunos errores.
Profesor en la Universidad de Princeton

por muchos años, estudió profusamente las
razones de la Gran Depresión y la crisis fi
nanciera del inicio de los años 30's. El Co

mité del Premio explicó que esos estudios lo
hicieron acreedor del Nobel. Sus diversos

ensayos desataron una controversia en su
momento, pues contradecían lo que la mo
numental obra de Milton Friedman y Anna
Schwartz, (A Monetary History ofthe Uni

tedStates, 18671960, publicada en 1963),
propuso como causa de la Gran Depresión:
las acciones del FED. Bernanke en cambio,
más que enfatizar el rol del banco central, se
centró en la responsabilidad de la banca pri
vada y las instituciones financieras.
Muchos han criticado este otorgamien

to del Nobel debido al polémico papel que
Bernanke desempeñó en la Gran Crisis de
20082009. Pero hay que separar sus inves
tigaciones sobre la historia de la Gran De
presión, motivo del premio, de su responsa
bilidad como presidente del FED durante la
crisis.

Sobre esto último, se le reclaman varias
decisiones: no haber reconocido el problema
del riesgo moral al rescatar a Bearn Sterns en
marzo de 2008, como sí lo hizo en septiem
bre al dejar que Lehman Bros, quebrara; ha
ber autorizado el rescate de la aseguradora
AIG, a pesar de los consejos en contra; ha
ber favorecido el rescate a las compañías au
tomotrices; y finalmente la extraordinaria ex

pansión monetaria a través de las fases del
Quantitative Easing (relajación cuantitativa)
que llevaron a las tasas de interés práctica
mente a cero. Con ello, el FED plantó la semi
lla de presiones inflacionarias futuras. Se le
responsabiliza también por haber pospues
to demasiado el ciclo de aumentos de tasas

de interés, algo que su sucesora Yellen tam
bién pospuso.
Bernanke fue un banquero central hete

rodoxo formado en la escuela neo keyne
siana, apoyando el papel que podía jugar
una expansión monetaria junto con la polí
tica fiscal para superar la crisis financiera.
Sea como sea, le tocó manejar un evento
muy complejo. Sin duda el resultado podría
haber sido peor y, con todo, no hay que es
catimarle su papel histórico en esa crisis. Re
comiendo ampliamente el documental de
201 8 de HBO sobre la crisis que está en You
Tube: https://www.youtube.com/watch?v=
QozGSS7QY_U que siempre recomiendo a
mis alumnos.
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Signos
vitales

Feminicidio
en México

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@elecnncimista.mx

Han pasado 10 años desde que
el marco legal incorporó los crí
menes de género, pero el nú
mero de feminicidios aumentó
significativamente.

Los datos duros generados por los órganos
autónomos suelen ser manipulados por las au
toridades federales. La Secretaría de Seguridad
Ciudadana, sustentado en el Inegi, ha reporta
do una disminución de las mujeres víctimas de
homicidio en lo que va del actual sexenio. La
violencia contra las mujeres tiene características
distintas que requieren una consideración espe
cial, debido a las diferentes formas en que las
mujeres son objeto de violencia y se ven some
tidas a ella.

Pero entre el 2015 y el 2021, 5,492 mujeres
fueron asesinadas en el país. La tasa anual de
feminicidios en México aumentó 134 por cien
to. Una revisión más detenida de la estadística

disponible evidencia que de 1990 a 2015 en
México se registró un promedio anual de 1,681
mujeres víctimas de homicidio en México. Y que
de 201 ó a 2020, ese indicador pasó a 3,568
víctimas cada año; más del doble.

Pero la proporción de mujeres asesinadas no
ha registrado un cambio significativo en las últi
mas tres décadas: según el Inegi, uno de cada
ocho asesinatos en el país tiene una víctima fe
menina. De 1990 a 2015, el promedio fue de
12.46%, mientras que entre 201 ó y el 2020
fue de 12.06%, un descenso apenas percepti
ble en términos relativos.

Aunque el porcentaje de mujeres asesinadas
parece estar inversamente correlacionado con
el nivel de violencia general en el país, lo cierto

es que la gravedad del problema de los femini
cidios no amainó, con la política de seguridad
de la Cuarta Transformación.

Un estudio del Inegi que data de 2018 regis
tró que 45% de las mujeres en México reporta
ron ser víctimas de violencia de pareja, lo que
subraya el hecho de que el feminicidio tiende a
estar vinculado a patrones más amplios de vio
lencia de género contra las mujeres.
Efectos secundarios
ATENCION. El cáncer de mama es la prime
ra causa de muerte de mujeres en México, con
7,000 fallecimientos y 27,500 casos nuevos al
año. El diagnóstico y tratamiento oportuno pue
den mejorar la calidad de vida de las pacien
tes y una opción es la reconstrucción mamaria,
una práctica recomendada por expertos médi
cos. En el Consejo Técnico para la Reconstruc
ción Mamaria trabajan a través de esfuerzos
colaborativos para promover políticas públicas
que permitan el acceso de millones de mujeres
a recibir un tratamiento integral, digno y de cali
dad que coadyuve a una recuperación más rá
pida de las pacientes y reduzca los impactos
negativos en su salud física (trastornos ortopédi
cos) y emocional.

INCLUSIVOS. En México, solo el 38% de la
población cuenta con un crédito formal en zo
nas urbanas y del 24% en zonas rurales. Pa
ra atender a ese nicho, desamparado por ban
ca la tradicional, la plataforma tecnológica Klar
ofrecerá un plástico sin anualidades de por vi
da, que prescindirá de los pagos mínimos. Los
contratantes del crédito podrán pagar a los me
ses que deseen y con un interés fijo.

Fecha: 18/10/2022

Página: 45

Area cm2: 189

1 / 1

Columnas Políticas

Alberto Aguirre, Signos vitales

Alberto Aguirre

Costo: 152,861

Página 92 de 204



Fin a las obras botadas

Y fue el encargado del despacho de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes, Jorge Ñuño, quien ayer en la mañanera dio la noticia positiva del día. Y
es que dio cuenta de la conclusión de cuatro obras que administraciones pasadas de
jaron botadas, en algún caso desde el 2011. ¿Y cuáles son las obras? Ah, pues el tramo
ÍmurisNogales; la carretera México 187, de Estación Chontalpa al entronque autopista Las
ChoapasOcozocoautla; el tramo de Jáltipan a Acayucan, de la México 180 y la carretera
federal 185 CoatzacoalcosSalina Cruz, donde se terminó el libramiento Palomares. "Con
esta nueva infraestructura capitalizamos la inversión que ya la sociedad había realizado
en años anteriores y logramos trasladar los beneficios que se habían prometido con estos
proyectos, refirió Ñuño, quien ante el Presidente celebró: "Misión cumplida".

A Durazo le toman la medida
Lo que de plano sería cómico si no fuera bastante trágico es lo que pasó ayer en Sonora,
en donde un grupo armado se dio el lujo de hacer exactamente lo mismo que cuatro días
antes: atacar el penal de Guaymas y provocar pánico entre la población. La nota que cir
culó desde ayer en los principales portales parecía una copia al carbón de la generada el
jueves de la semana pasada. Esto, nos comentan, es una muestra de que la delincuencia
organizada le tiene tomada la medida al gobernador Alfonso Durazo. Quienes generaron
violencia el jueves sabían que ayer podían hacer lo mismo sin que nadie los molestara.
Y, curioso, los delincuentes le hacen a Durazo esa travesura precisamente en el tercer
aniversario del "culiacanazo", episodio en el que el ahora mandatario tuvo participación
como secretario de Seguridad en aquel entonces. Uf.

Estructura poblana con Sheinbaum
Y quien ya tiene una fuerza relevante de apoyo en Puebla, donde gobierna el morenista
Miguel Barbosa, es la Jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum. Y es que el fin de semana
se pudo ver en la entidad la capacidad de movilización de esa estructura en asambleas
informativas de Morena que se realizaron en San Pedro Cholula, Cuautlancingo, Zaca
poaxtla, Tlatlauquitepec y Teziutlán. Fue el propio Barbosa quien debió aclarar que "esas
asambleas que organizaron diversos actores políticos en el estado no tienen el propósito
de apoyarme a mí, si me echan porras lo agradezco mucho, (pero) tienen el propósito
de apoyar las aspiraciones de la Jefa de Gobierno con rumbo a las definiciones que hará
Morena por la candidatura a la Presidencia de la República, nada que ver conmigo". Ahí
el dato.

Nader, el mejor evaluado
Nos recomiendan echar un vistazo a la más reciente evaluación que realizó Consulta Mi
tofsky, de Roy Campos, para conocer el desempeño de un conjunto de 150 presidentes
municipales de circunscripciones relevantes en el país. Encabeza el top 10 de esa medi
ción Jesús Nader, alcalde de Tampico, Tamaulipas, quien ya se encontraba en primer
lugar, pero ha conseguido mantenerse un bimestre más, debido a su aprobación que es
de 69.3 por ciento; seguido por Juan Ángel Flores, de Jojutla, Morelos, con 67.8 por ciento
y Luis Bernardo Nava, de Querétaro, éste sí ya abajo de la línea de 60 por ciento, con
58.67 por ciento. Por cierto que en la lista también figuran otros alcaldes que están de la
patada. Por ejemplo de Francisco Chiguil, alcalde de la Gustavo A. Madero en la Ciudad
de México, en el puesto 141; Saúl Monreal, de Fresnillo, en el 148 y Mario Díaz, de San
Cristóbal de las Casas, en el 150.

Y en la CDMX puntea Taboada
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Y hablando de evaluaciones a autoridades locales fue la publicación Campaign and Elec
tions la que dio a conocer los resultados de su más reciente encuesta aplicada en la CDMX
para evaluar el desempeño de los alcaldes. Destaca en la primera posición el panista San
tiago Taboada, de Benito Juárez; seguido por la morenista Clara Brugada, de Iztapalapa
y del aliancista Giovani Gutiérrez, de Coyoacán. Son estos tres los que tienen la mejor
calificación. Le siguen el panista Mauricio Tabe, de Miguel Hidalgo; la aliancista Lía Li
món, de Alvaro Obregón y el priista Adrián Rubalcava, de Cuajimalpa. Por cierto que
habrá quien se pregunte quién ocupa el último lugar, es decir el 16, en esta lista. Y pues sí,
es la polémica alcaldesa de Cuauhtémoc Sandra Cuevas. La evaluación es resultado de
300 entrevistas aplicadas en las 16 alcaldías, cuyo levantamiento se hizo el pasado 15 de
octubre. Así que son los resultados más frescos y recientes que hay.

MC no jala con ellos
Nos cuentan que rumbo al 2024, es Movimiento Ciudadano, partido que comanda Dan
te Delgado, el que mantiene su apuesta por ir a la contienda presidencial por su cuenta y
distanciado de cualquier alianza opositora. Aunque en el Senado forma parte del bloque
de contención con el PAN, PRI, PRD y el Grupo Plural, el coordinador nacional emecista
ratificó ayer que no participarán en una alianza electoral con las demás fuerzas políticas.
Desde Puebla, a donde acudió para participar en un foro, señaló que la coalición que han
conformado los tres partidos políticos opositores es un "despropósito" y carece de obje
tivos, lo que puede llevarla a colapsar en cualquier momento, mientras que aseguró que
MC avanza con un proyecto concreto y una alternativa de nación para México.
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Desde el pasado 11 de octubre
permanece una polémica

sobre la más reciente aprobación
en la Cámara de Diputados, que
tiene que ver con la reforma al ar
tículo 61 de la Ley de Institucio
nes de Crédito, que autoriza que
los recursos "abandonados" en

bancos se utilicen para financiar
cuestiones de seguridad pública.
Una propuesta presentada por
Ignacio Mier y Juanita Guena, di
putados de Morena.

¿Realmente el Gobierno se puede quedar con
nuestros ahorros? Si no utilizamos nuestras cuen

tas bancarias en 6 años y éstas no registran movi
mientos, la respuesta es sí. Anteriormente, la ley
establecía que el dinero de las cuentas inactivas,
de 50 mil a 300 mil pesos, sería destinado a las
beneficencias públicas del Gobierno.

Ahora, con la nueva reforma, si los montos en
las cuentas son menores a 51 mil 958 pesos, (es
decir, 540 Unidades de Medida y Actualización),
se destinarán a la beneficencia pública, mientras
que los montos superiores serán destinados a la
seguridad pública.

Es decir: 45 por ciento a las fuerzas de segu
ridad federales, 30 por ciento a las fuerzas de se
guridad estatales y 25 por ciento restantes a las
fuerzas de seguridad municipales.

El banco está obligado a notificar a cualquier
cliente por escrito que los recursos que ha detec
tado inactivos serán enviados a una cuenta global.

Una vez ahí, deberán pasar otros tres años sin
ser reclamados para que el dinero se destine irre
mediablemente a la beneficencia pública.

Lo que sí queda claro es que el monto detec
tado en las cuentas inactivas se sumará a lo asig
nado al Proyecto de Presupuesto de Egresos de la
Federación para 2023, pues el Gobierno federal
planea ejercer un gasto de 252 mil 818 millones
de pesos para las secretarías de la Defensa Nacio
nal, Marina y de Seguridad y Protección Ciudada
na, así como a la Guardia Nacional.

Esta reforma ha causado críticas, como la

expresada por Mario Di Costanzo, consultor fi
nanciero y expresidente de la Comisión Nacional
para la Protección y Defensa de los Usuarios de
Servicios Financieros (Condusef), quien asegura
que habrá un problema de transparencia, pues no
existe un dato oficial sobre esas cuentas debido al
secreto bancario.

Además, explica que hay muchos trabajadores
que desconocen que sus ahorros para el retiro se
ubican en cuentas no asignadas, así como benefi
ciarios de seguros médicos que no saben que hay
dinero bancario concedido a ellos y que estas per
sonas podrían perder estos recursos de aprobar
se la iniciativa.

Hay que revisar si tenemos alguna cuenta
abierta que, por ejemplo, tengamos con 200 o
500 pesos de la cual no nos acordemos, porque
podríamos incluso acabar en el buró de crédito si
el banco cobra manejo de cuenta y el monto ahí no
alcanza para cubrirlo. Podrías pensar que esto no
te puede pasar, pero para poner un ejemplo, traba
jaste para una empresa y ahí te abrieron una cuen
ta para que te pagaran, igual y ya ni lo recuerdas.

Por olvido, muchas personas cambian de do
micilio, no lo notifican a su banco y dejan de reci
bir estados de cuenta.

La Condusef declara inactiva una cuenta de

ahorro o inversión después de seis años sin pre
sentar un depósito o retiro. Puede ser por el fa
llecimiento del titular, cuando los familiares no
conocen de su existencia o si muere intestado,
porque el juicio puede tardar más de seis años.

Muchas de estas cuentas inactivas podrían
ser de las personas desaparecidas en nuestro país,
hay más de 100 mil desaparecidos; con que un
porcentaje pequeño haya tenido alguna cuenta,
suma a las cuentas inactivas. Puede ser también

de personas fallecidas que no les hayan dicho a
sus familiares que eran beneficiarios.

Existen leyes para cuentas inactivas en mu
chos otros países, en Estados Unidos son cono
cidas como dormant accounts, se calcula que hay
más de 80 mil millones de dólares en cuentas

inactivas. Sin embargo, existen bases de datos
para que cualquier persona pueda saber si tiene
una cuenta, ya sea porque el banco cerró o una
pensión que no ha reclamado.

De acuerdo con el estado, es como estipulan
que una cuenta es inactiva, como en California,
son cinco años, en la mayoría de los estados de
la Unión Americana es en tan sólo 12 meses, y en
otros pueden ser 15 años.

En España, si en 20 años el titular de una
cuenta bancaria no efectuó movimientos, el
banco puede considerar la cuenta "abandonada"
y traspasar el saldo al Estado. Por este concep
to, el Ministerio de Hacienda español recaudó
12.57 millones de euros procedentes de cuentas
bancarias inactivas en 2019, y en 2018 fueron
poco más de 11 millones.

En Reino Unido, las cuentas inactivas son
las que no han tenido movimientos en los últi
mos 15 años. Esos recursos, después de no ser
reclamados, terminan financiando proyectos
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para ONG.
En tanto, en Irlanda los recursos son desti

nados principalmente para el sector educativo,
para alumnos que están en desventaja por ser
extranjeros o tienen alguna discapacidad.

Colombia este año realizó modificaciones

para que las cuentas corrientes o de ahorros sin
actividad, por más de un año, pasen al Estado,
esto se debe a que, en 2019, las autoridades de
tectaron que el país contaba con 62.1 millones

de cuentas bancarias, de las cuales había 33.7
millones inactivas.

Desde abril de 2014, en México se dio a co
nocer el Sistema de Información de Consulta de

Beneficiarios de Cuentas de Depósito, para aque
llas personas que se presuman beneficiarios de
una cuenta de depósito de un familiar fallecido,
de esas cuentas inactivas, que ahora se busca
tengan otro destino.

En un plazo máximo de 45 días naturales, la

Condusef responderá de forma personal a las
solicitudes aceptadas, por medio de correo certi
ficado, o bien, a través de los medios electróni eos
acordados desde la recepción de la solicitud.

Es importante recordar que ese dinero no es
de las instituciones financieras, ni de legislado
res, sino de ahorradores mexicanos que verían
su patrimonio en riesgo.
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EL CRIMEN ORGANIZADO
EN NUESTRAS ESCUELAS

POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

Las noticias de que en Chiapas, en
menos de 20 días, se intoxicaron,

presuntamente con sustancias ilega
les, 116 estudiantes de secundaria, de
entre 13 y 14 años, según las autorida
des locales, es verdaderamente preo
cupante y muy grave.
Los cuatro casos de intoxicación masiva, uno en Bochil
y tres en Tapachula, merece la atención de todas y todos,
pues el tema podría estarse repartiendo en otros centros
escolares del país.

No podemos minimizar, bajo ninguna circunstancia,
este gravísimo hecho que atropella todos los derechos
de las niñas, niños y adolescentes, toda vez que parece o
advierte, que el crimen organizado se ha infiltrado hasta
en los bebederos de las escuelas.

Desde el Senado, varias voces de todos los grupos par
lamentarios hemos externado la exigencia de que se acla
ren las intoxicaciones masivas en la entidad, tal y como
lo han expresado los padres de familia de las escuelas
secundarias Constitución Federal No. 1 y Telesecundaria
388 Ricardo Flores Magón, ambas en Tapachula; y la se
cundaria Juana de Asbaje, del municipio de Bochil.

Es indispensable que la autoridad competente inves
tigue cómo es que llegan las drogas hasta las escuelas,
pues de acuerdo con entrevistas a alumnas de Bochil, en
el noticiero de televisión de Denise Maerker, se les ven
den drogas bajo el engaño de que son dulces.

Por ello, he propuesto la creación de una comisión
de legisladoras y legisladores, vinculados por nuestra

responsabilidad en el Senado, y de aquellas y aquellos
que también estén en interés, para que vayamos direc
tamente a Chiapas a hablar con el gobernador, dar un se
guimiento y una vigilancia particular a estos casos, para
que no se repita, y para tener claridad sobre el origen que
llevó al hospital, en situación de emergencia, a los me
nores de edad.

Particularmente, cuando en un inicio las autoridades
locales negaban que la intoxicación fuese por supuestas
sustancias ilegales, pese a que los padres de familia afir
maban que sus hijas e hijos habían dado positivo a co
caína, tras practicarles exámenes toxicológicos, que días
después fue confirmado por la Fiscalía estatal.

Los medios de comunicación, tanto locales como
nacionales, han señalado que se presume que las y los
alumnos están consumiendo voluntariamente e invo

luntariamente una droga que no ha sido plenamente
identificada, pero que podría tratarse de metanfetaminas,
cocaína o fentanilo.

Este hecho tan alarmante, no puede quedar como
una nota más del día, ni como sucesos aislados, pues
estamos hablando de la salud de nuestras niñas, niños
y adolescentes.

Las intoxicaciones masivas en Chiapas son un lla
mado de atención y una señal de alerta, que demuestra
que el crimen organizado ya también podría estar dentro
de las escuelas de nivel básico, como lo son primarias y
secundarias.

Ser indiferentes y omisos nos hace cómplices de la
impunidad y la corrupción, pero sobre todo, nos hace
cómplices del crimen y la delincuencia organizada, a
quienes no les basta con reclutar a nuestros menores,
sino que ahora pretende llegar hasta sus salones de clase.
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CONSULTAS, SIGUEN: KEN;
PANEL. POSIBLE: IMEF

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Contra el optimismo gubernamen
tal que priva, el embajador de Es

tados Unidos, Ken Salazar, aseguró que
las consultas sobre el tema energético,
en el marco del TMEC, continúan, "y
no sabemos dónde llegarán", al tiempo
que el Instituto Mexicano de Ejecuti
vos de Finanzas sostiene que es "ele
vada la probabilidad" de que Estados
Unidos y Canadá lleven a México a un
panel de controversias, y advirtió que
lo único que podría evitarlo es un re
planteamiento en ese tema, como una
reforma a la Ley de la Industria Eléctri
ca, "lo que no se ve que esté entre los
planes de la actual administración".
Tanto el diplomático como los presidentes de ese orga
nismo, Alejandro Hernández, y de la Comisión Nacional
de Estudios Económicos, Mario Correa, coincidieron en
estar al tanto del impacto de la salida tanto de la subsecre
taría de Comercio Exterior, Luz María de la Mora, como
de de la exsecretaria de Economía, Tatiana Clouthier, y
los directivos del IMEF alertaron que, de llegar a un panel,
el fallo sería adverso al país, lo que tendría costos impor
tantes en los próximos años, por la posible aplicación de
aranceles extraordinarios a productos nacionales.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Que fue por "una carta con expresiones irrespetuo
sas", del secretario de la Comisión de la Defensa Nacio
nal de la Cámara de Diputados, Sergio Barrera Sepúlveda,
por lo que el general secretario, Luis Cresencio Sandoval,
canceló la reunión que sostendría hoy con integrantes
de aquella, aseguró el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández.
El legislador de la bancada de Movimiento Ciudada
no, le manifestó al titular de Sedeña que "bajo ningún
motivo aceptarían" los integrantes de la Comisión
acudir a las instalaciones de esa dependencia, lo que
llevó a Sandoval a cancelar la reunión que se llevaría a
cabo en la sede militar y de la que no se ha fijado nueva
fecha.

Como lo hará en el resto del país, el titular de Segob
acudió ayer a la Cámara de Diputados de la CDMX, acom
pañado de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, para
pedirles su apoyo y voten a favor de la reforma constitu
cional, que amplía hasta 2028 la permanencia del Ejérci
to en tareas de Seguridad Pública.
En ese encuentro con diputados capitalinos, dijo
que cuando la oposición acusa la existencia de "baños
de sangre", en lo primero que piensa es en los estados de
Guanajuato y Jalisco, gobernados por el PAN y MC, pero
no mencionó Sonora, gobernado por Morena, en donde
acaba de estar y también ocurren con frecuencia.
Inician "pasarelas" de aspirantes presidenciales:
más allá de rollos y promesas, defender al INE debería
ser tarea prioritaria, ante el recorte presupuestal y riesgo
de quedar en manos de Morena.
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EL PRI AL BORDE
DEL NOCAUT

Entre ayer y hoy en el PRI han estado escuchan
do a quienes se menciona como posibles can

didatos a la Presidencia.

Algunos se han autopostulado y otros presumimos que se
debe a que fueron considerados en la lista de aspirantes de la
oposición del Presidente, en un hecho que deja en claro quién
tira línea y quién controla la agenda.

El Presidente los echó a andar y más allá de la convocatoria
interna del tricolor, parece ser una reacción ante la provocación
presidencial. Hay personajes interesantes en el proceso y si no
hay plan con maña podrían sacar conclusiones como el pregun
tarse qué hacer con el partido.

En medio de la cuestionada presidencia de Alito en el PRI
se puede abrir un espacio estratégico. No se ve cómo el tricolor
pueda ser competitivo sin alianzas; sin embargo, lo que puede
pasar es que se sacuda internamente un estado de pasividad,
confusión y marasmo en el cual se ha caído y del cual no ha apa
recido signo alguno de al menos tratar de salir en lo que andan
desde el 2018. Las quejas a estas alturas no sirven de mucho
y menos colocar al Presidente como eje de sus muchos males.

Lo que hace López Obrador es regodearse con su discurso
contra el PRI. Igual lo ubica como la esencia del neoliberalismo
que los felicita por haber votado en favor de su propuesta de
militarización "que los aleja de los conservadores"; en suma los
trae al trote.

El mayor problema en este momento para el PRI es qué
hacer con su muy cuestionado presidente, el cual se ve inamo
vible. A las críticas que se le hacen internamente responde de

manera similar a cuando el gobierno presiona a los priistas, en
particular a él. De inmediato pone en la mesa el pasado de sus
críticos quienes, en la mayoría de los casos, optan por dejar las
cosas como están.

Sin embargo, tarde que temprano la confrontación será in
evitable porque va estando de por medio la existencia misma
del partido. Por más que se hagan cuentas alegres, los priistas
saben bien que son una mala marca y que han ido perdiendo
electores por más que presuman sus once millones del voto
duro.

Los once millones serán posibles si en lo general el PRI actúa
unido, porque de lo contrario esta cantidad de votos podría par
tirse al menos a la mitad, sin pasar por alto que un elemento
clave como es la alianza entre partidos se ha venido resquebra
jando fundamentalmente por la forma en que ha actuado el
presidente del PRI, a quien lo han venido presionando desde el
gobierno por su muy cuestionado pasado.

La reunión de ayer y hoy pudiera ser un momento de opor
tunidad que permita que los priistas, con todas las limitaciones
del caso, pudieran entrar en un proceso serio de diálogo interno.

Si el PRI no evoluciona y no tiene la capacidad de entender
el tiempo político, se confirmará aquello de que ya fue. Su tarea
central es la de buscar cómo reinventarse para lo cual eventos
como los de estos días le pueden ser de importancia para la
autocrítica y crear consensos que puedan permitir cambiar la
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actual dirigencia, la cual tiene el síndrome del estorbo.
Es probable que si alguien le conviene que las cosas sigan

igual es al gobierno, porque de alguna manera la actual dirigen
cia le ha sido de gran utilidad legislativa, a la vez que estos lan
ces le han servido al Presidente para atomizar la alianza.

No vemos cómo el PRI se pueda reinventar si no se hace
cirugía mayor, pero, sobre todo, si no opta por un proceso de
autocrítica que no tiene que ver con algunos golpes de pecho.

Con la Reforma Electoral se sabrá si Alito cumple o si no

sucede que a la mitad del camino le ponen a todo volumen la
audioteca de la estridente gobernadora y cambia de opinión.

El PRI está al borde del nocaut.

RESQUICIOS.
El flujo de migrantes venezolanos hacia EU es ya el segundo
después de los mexicanos. Con las recientes medidas EU ha
expulsado a una gran cantidad de venezolanos a quienes han
traído a la capital en donde se la pasan deambulando sin saber
qué hacer en medio de la desesperanza.
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MEXICO Y LA GUERRA
ATÓMICA

POR GUILLERMO HURTADO

La invención de la bomba ató

mica cambió para siempre la
relación entre la humanidad y su
destino. Por vez primera en la histo
ria, los seres humanos fueron capa
ces de destruir la vida entera en el

planeta.
Esta posibilidad se vislumbró desde que cayó la
primera bomba sobre Hiroshima, el 6 de agosto de
1945, pero la posibilidad se convirtió de manera
muy veloz en un peligro real, cuando los Estados
Unidos y la Unión Soviética entraron en la llamada
Guerra Fría, en la segunda mitad del siglo XX. La ca
rrera armamentista hizo que ambas naciones acu
mularan suficientes bombas atómicas para acabar
con el mundo entero, no sólo con sus oponentes
ideológicos.

El fin de la Guerra Fría nos hizo olvidar que la
mayoría de esas bombas permanecían guardadas
en depósitos militares. El peligro seguía ahí, pero
decidimos voltear la cara hacia otro lado. Cuando

nos empezamos a preocupar por la crisis ecológica
nos olvidamos, casi por completo, de que las armas
atómicas podían terminar con la vida sobre la Tierra
antes de que el calentamiento global, comenzara a
cobrar vidas.

Hoy en día, hay nueve países que poseen armas
atómicas: Rusia, Estados Unidos, China, Francia,
Gran Bretaña, Pakistán, India, Israel y Corea del
Norte. Más del 90 por ciento de las bombas están en

posesión de Rusia y Estados Unidos. Cualquiera de
los dos países tiene un arsenal suficiente para matar
a todos los seres humanos en cuestión de horas, días
o meses.

La guerra en Ucrania, que cada día se complica
más, ha vuelto a ponernos al borde de una conflagra
ción nuclear. México está muy lejos del escenario del
conflicto, pero en Europa la preocupación cada día
es mayor. La semana anterior, el gobierno de Finlan
dia pidió a su población que almacenara pastillas de
yoduro de potasio, ante la eventualidad de una ex
plosión atómica. La gente salió corriendo a las farma
cias y las pastillas se agotaron en cuestión de horas.
La ingesta de yoduro de potasio, en realidad, es una
medida muy secundaria, lo que el gobierno finlandés
recomienda es que la gente se encierre en refugios
para no estar expuestos a la radiación.

En México, que yo sepa, no tenemos un plan para
enfrentar la eventualidad de una guerra atómica con
efectos globales. Quizá la Secretaría de la Defensa
tiene protocolos de emergencia, pero la población
no sabría qué hacer, ni tendría los recursos para pro
tegerse. Como ha sucedido en otras ocasiones, por
ejemplo, en el terremoto de 1985, la gente se vería
obligada a improvisar sobre la marcha.

A decir verdad, estamos indefensos. Es impresio
nante que nuestras vidas dependan de la decisión
de unos pocos individuos, que tienen el poder de
apretar el botón que activa las armas de destrucción
masiva más poderosas. Caminamos sobre un hilo
muy delgado, que en cualquier momento se puede
romper.
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[ ¿SERÁ?
También sus datos

Nadie podrá criticar la intención del embajador Ken Sa
lazar por salir a la arena política nacional y dar su versión
de los acontecimientos en la relación bilateral México

Estados Unidos. Pero algo tendrá que hacer para evitar que
el efecto sea contradictorio; ayer en su conferencia en la re
sidencia oficial, el diplomático se "soltó" dando cifras sobre
armas incautadas, visas humanitariasy flujos migratorios.
Pero entre que patina con el españoly no tenía frescos los
números, su equipo de comunicación tuvo que maniobrar
de emergenciayprecisarlos dichos de don Ken. ¿Será?

Paraíso ficticio

Quien estuvo de fiesta ayer fue la gobernadora de Guerre
ro, Evelyn Salgado, quienes acudieron a su informe queda
ron convencidos de que todo va de maravilla, y a muchos les
surgió una duda: ¿Entonces si toda va tan bien, San Miguel
Totolapan, en donde se registró hace unos días una masa
cre de 18 personas, no está en ese estado verdad? ¿Será?

Aprovechando el viaje
Quien encontró la oportunidad para promover su imagen
en toda la Repúblicay con todas las Fuerzas Políticas es el
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, quien
bajo el argumento de presentar las bondades de mantener
las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública hasta
2028, se ha estado reuniendo con legisladores de todos los
Congresos locales. Y no faltan los malpensados que ven
en estos recorridos una estrategia para hacer precampaña
con recursos públicos. ¿Será?

La promesa de Pinocho
Yhablando del próximo estreno de la película de Alejandro
del Toro, nos dicen que ayer Alejandro Moreno Cárde
nas, Alito, lanzó un discurso en el que dejó claro que elPRI
está en contra de la reforma electoral o una iniciativa que
atente contra el INE, muy interesante la postura del presi
dente del Revolucionario Institucional, lástima que ya no le
crean... ¿Será?

Análisis en la frontera

En plena crisis migratoria en la frontera norte, en el Centro
Cultural de Tijuana se lleva a cabo el primer Foro Bina
cional de Migración en el que están presentes legislado
res, cónsules, alcaldes y expertos para hablar sobre este
fenómeno y poner sobre la mesa los retos y necesidades
que México tiene en esa materia, organizado por la primer
regiduría que encabeza Juan Carlos Hank. Nos dicen que
es un primer esfuerzo, pero se esperan resultados rumbo a
un encuentro más amplio. ¿Será?
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Se calienta el ambiente entre aspirantes de Morena para Coahuila

estab0caesmia20014@gmail.c0m // @JuanMDeAnda

Es cuestión de días, para que el partido
Morena emita la convocatoria para
elegir al Coordinador del Comité de
Defensa de la 4T en Coahuila, que a la

postre se convertirá en su candidato por la guber
natura de la entidad, en el proceso electoral que
tendrá verificativo el próximo año; los aspirantes
a esa posición ya comenzaron a apretar el paso.
Aunque inicialmente el partido guinda tenía

contenipladoelegirasus coordinadores paraelEs
tadodeMéxicoyCoahuila,demanerasimultánea,
al final decidieron hacerlo por separado, sobre

todopara cuidar el temadelaequidadde género,y
a sabiendas que en la entidad mexiquense esa res
ponsabilidadre cayó enlamaestraDelfína Gómez,
para Coahuila corresponderá a un hombre.
Entre los suspirantes se encuentran el exsena

dory exdiputado federal, Luis Fernando Salazar,
quien desde hace cuatro años abandonó las
filas del Partido Acción Nacional (PAN) para
incorporarse Morena, periodo en el cual fue
candidato a la alcaldía de Torreón, pero el INE
decidió cancelar su postulación por omisiones
en los gastos de campaña.
En la lista hay que anotar también a Armando

Guadiana, senadory empresario minero y, aun
que de acuerdo a varias encuestas el legislador
cuenta con una buena ventaja sobre sus rivales
morenistas, existe una situación que podría
terminar con sus aspiraciones: hace apenas unas
semanas, la Fiscalía General de la República
(FGR) dio a conocer que Guadiana es investi
gado por una presunta red de lavado de dinero,

vinculado a la explotación de minas de carbón
en su estado natal.
Y quien cierra la terna es Ricardo Mejía Ber

deja, actual subsecretario de Seguridad, quien
aprovecha sus tiempos de descanso en la depen
dencia, para placearse por tierras coahuilenses,
además de que dicen en su círculo cercano, goza
de la deferencia del presidente López Obrador,
por lo que se ve como el favorito para ser el aban
derado morenista.

Habrá que esperar a la realización de la en

cuesta en la que se definirá al Coordinador del
Comité de Defensa de la 4T en Coahuila, para
saber si quienes no resulten elegidos aceptarán
el resultado de manera disciplinada o por el
contrario se inconformarán primero ante la
dirigencia nacional, y después, ante los órganos
electorales, lo que daría pie a una fractura al
interior del partido.
Morena tiene que hacer una extraordinaria

operación cicatriz para que los perdedores de la

encuesta cierren filas y apoyen a quien resulte
favorecido, pues no pueden darse el lujo de ir
divididos a la elección del próximo año.
Habrá que esperar.

CLAUDIA SHEINBAUM LISTA PARA
INAUGURACIONES

Todo listo para que, a más tardar el próximo
lunes, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
inaugure el trolebús elevado que correrá por Er
mita Iztapalapaycuyarutaconstade 11 estacio
nes a travésde ocho kilómetros. Elproyecto tuvo
un costo de más de 3 mil 100 millones de pesos.
Y por estos mismos días también pondrá en

operación el Hospital de Cuajimalpa, cuya re
construcción quedó interrumpida en la admi
nistración pasada.

¡ Bien por la jefa de Gobierno!
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Los navegantes sin rumbo

@petacolOmarina

Lo que va del período de Gobierno de
la primera ministra de Reino Unido,
Liz Truss, ha sido sumamente turbu
lento. En tan sólo seis semanas, sus

políticas económicas desencadenaron una
crisis financiera, la intervención del banco
centralyla destitución de sujefe del Tesoro.
Ahora, la mandataria británica enfrenta

agitaciones dentro del Partido Conservador
que ponen en duda su liderazgo. Durante la
contienda de verano, Truss prometió reducir
los impuestos y la burocracia, así como esti
mular el crecimiento de la economía.

Es preciso recordar que, el 5 de septiembre
pasado, Liz Truss obtuvo 5 7% de los votos de
los miembros para convertirse en lideresa
del partido gobernante. Al día siguiente, la
reina Isabel II la nombró primer ministro en
uno de los actos finales de la monarca previo
a su muerte el 8 de septiembre. Sin duda, el
comienzo del mandato de Truss se vio en

sombrecido por un valle de duelo por el de
ceso de la reina, lo cual dificulta su arranque.
Posteriormente, el 23 de septiembre, el

jefe del Tesoro, Kwasi Kwarteng, anunció
el paquete económico del Gobierno. Se ín
cluyeron recortes de impuestos por 45 mil
millones de libras, incluida una disminución
delimpuesto sobre larentaparalaspersonas
con mayores ingresos. Truss estaba curo
pliendo con las medidas anunciadas. Ello
tomó por sorpresa a los mercados financie
ros y a los analistas políticos.
El resultado fue que la libra cayó a un míni

mo histórico frente al dólar estadounidense.

y que el costo de los préstamos del Gobierno
se disparó. El Banco de Inglaterra tuvo que
comprar bonos del Gobierno y evitar que
la crisis se propagara a la economía en ge
neral; asimismo, advirtió que las tasas de
interés tendrían que subir aún más rápido
de lo esperado para frenar las presiones in
flacionarias. La opinión pública respondió
de manera enérgica en vista de una primera
ministra cuya administración se desmoronó
en cuestión de semanas; para algunos exper
tos, esta situación se remonta a un punto de
inflexión en 2016, es decir, al Brexit.
A medida de que creció la reacción nega

tiva, Truss comenzó a abandonar partes del
plan económico en un intento por calmar a
su partido y a los mercados internacionales;
por lo cual despidió a Kwartengy lo sustituyó
por JeremyHunt, quien se desempeñó como
ministro de Saludy de Relaciones Exteriores
en los gobiernos de David Cameron yThere
sa May. Conla llegada de Hunt, se revertirán
todos los recortes de impuestos planteados.
Baste subrayar el tamaño del problema: de
julio a la fecha, han sido cuatro los ministros
de Finanzas designados.
En Reino Unido continúa ajustándose el

Gobierno de la primera ministro Liz Truss,
con cambios en los nombramientos y mo
dificaciones sustanciales en las propuestas
iniciales de la mandataria. La situación en

el número 10 de Downing Street se ha com
plejizado. La pérdida de credibilidad, como
le ocurrió a Boris Johnson con el "partygate"
que motivó su partida, persigue a Truss al
tiempo que requiere estabilizar política y
económicamente a su Gobierno. En tanto,
hay quienes consideran que Liz Truss no
llegará a las fiestas navideñas.
¿Serála estabilidad otra de las cosas que no

hacemos?

Fecha: 18/10/2022

Página: 11

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Políticas

Las cosas que hacemos

Francisco X. Díez Marina

Costo: 28,630

Página 103 de 204



La reforma que viene

lolacolin@hotmail.com // @rf59

En este momento, en el Congreso se de
bate la posibilidad de una nueva refor
ma electoral. La discusión se reactivó

luego de que el presidente López Obra
dor envió su iniciativa de reforma constitucional

en materia electoral, que construyó después de
que en campaña lanzó la amenaza de desapare
cer al Instituto Nacional Electoral (INE).
La búsqueda de un sistema democrático con

fiable, ha sido el objetivo de las diversas refor
mas electorales que se han realizado en los últi
mos años. El parteaguas fue la conformación de
órganos electorales independientes, la ciudada

nía que organiza elecciones con independencia
del Gobierno, así como un sistema de partidos
plural, dando garantías de imparcialidad, sus
tituyendo la función del Estado de organizar y
desarrollar los procesos electorales.
En la Cámara de Diputados hay más de 200

iniciativas de reforma electoral; en la Comisión
de Reforma Política se están revisando diez

antes de llegar alas comisiones de Gobernación
y Puntos Constitucionales. Sin embargo, para
Morena y aliados hay prioridades. La reforma
propuesta por el líder máximo de la 4T, pretende
ser un solo Instituto, eliminando los Oples, aca
bar con el financiamiento público de los partidos.
Para los hombres y mujeres que por años han

trabajado para perfeccionar la democracia en
México, a través de reformas que han dado cer
teza e imparcialidad a los procesos electorales,
es importante proteger a los organismos elec
torales, de ser controlados por la 4T, Morena y
partidos aliadosyevitarque se sometan al poder
presidencial. Tirar a la basura el profesionalis
mo de la autoridad electoral para cambiarlo por
un consejo general electo por voto popular.

Las autoridades electorales deben fortale

cerse y no debilitarse. Ya veremos qué pasa en
el Congreso.
SUSURROS

1. Hace unos días el estado de Baja California
fue foco de atención pues embajadores de
Indonesia, Vietnam, Corea del Sur, Malasia,
Filipinas y Tailandia sostuvieron reuniones
con empresarios locales para reafirmar las
oportunidades de inversión, principalmente
en el tema de energías limpias y en la fabrica
ción de baterías para autos eléctricos, además
de trabajar para fortalecer las relaciones con
nuestro país. Entre los invitados vimos a Fran
cisco Rubio Rangel, presidente del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE) de Tijuana,
y a Arturo Pérez Behr, cónsul honorario de la
República de Indonesia en México con repre
sentación en Baja California, Baja California
Sur, Durangoy Sinaloa; esta visita de asiáticos
fue para explorar a la industria y los productos
que pueden importar. Al respecto el puerto de
Ensenada será clave para las empresas expor
tadoras, pues el de Long Beach está saturado.

2. Derivado de la clausura ilegal por parte de la
Procuraduría Federal de Protección al Am

biente (Profepa) el pasado 5 de mayo a las
instalaciones de Calica ha salido a la luz nueva
información sobre los planes que ya tiene
pensados la 4T en los terrenos propiedad de
la compañía estadounidense con una presti
giosa ubicación geográfica. La ubicación es
perfecta para los planes del actual Gobierno
y de los empresarios turísticos y asesores que
se encuentran actualmente en Quintana Roo.
Pero quizás el riesgo más importante es una
eventual expropiación del puerto de Punta
Venado, pues sin éste será casi imposible la
llegada de balasto y otros materiales para la
construcción del tramo 5 del Tren Maya. Por
cierto seríainteresante saber cómo actuarála

nueva secretaria de Economía, Raquel Buen
rostro, en el arbitraje que interpuso la compa
ñía y la línea que seguirán los representantes
de México en el panel internacional.
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GABRIELA ESQUIVELY
ARMANDOYEFERSON

Grandes sembradíos, que a la dis
tancia parecen enormes tapetes
compuestos por más de 40 mil

macetas llenas de flores naranjas y ama
rillas, es solo la cosecha de Ricardo, un
productor de cempasúchil de San Luis
Tlaxialtemalco, Xochimilco.
Allugaracuden en su mayoría revende

dores, quienes buscan obtener un mejor
precio por la flor de temporada, pues cada
planta tiene un costo de 15 pesos.
"La semilla es importada de Holanda,

en tiempos de nuestr os padres o abuelos
se sacaba la semilla, ahora nosotros la

compramos", comentó Ricardo.
Con dos riegos diarios, Ricardo se en

carga de cuidar y mantener las flores
para que en la temporada de muertos
éstas luz can intactas, ya que fueron sem
bradas desde septiembre.
"Este año sembré más, porque si no

arriesgas no ganas, uno tiene la fe de que
este año nos va a ir mejor, que habrá más
ventas", concluyó.
Entre los productores de San Luis hay

dos tradiciones: "El que no echa cempa
súchil, echa nochebuena; productor que
se respeta cosecha estas dos plantas de
temporada", afirmaron.
Desde luego, enXochimilco hay otros

sitios donde adquirir esta tradicional
planta, como el Palacio de la Flor, que
también se vio abarrotado por los miles
de ejemplares sembrados.
Salvador Olivares, que es productor

desde hace 50 años, comentó que este
añoplantólOmilplantasdecempasúchil;
además resaltó que' 'estamos muy confia
dos en que sí van a subir'las ventas, porque
están abiertos los panteones, pues mucha
gente acude a ver a sus difuntos''.
Agregó que la temporada de mayor

venta es del 15 de octubre al 2 de no

viembre, por lo que el Palacio de la Flor
abre sus puertas desde las 5:00 y hasta
lasl9:00 horas.
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Migración y Trata de Personas

sgchipresl (ffihotmail.com/(ffiguerrerochipres

Cada año se estima que unos tres
millones de per sonas ingr esan de
manera ilegal a Estados Unidos con
la intención de asegurarse un mejor

futuro. En su ruta, son vulnerables a delitos
como la Trata de Personas, operada por gru
pos que han incur sionado o entr ado en con
tacto con otros dedicados al tráfico humano.
Carencias económicas, falta de acceso a la

educación y al empleo; violencia y otros fac
tores estructur ales y personales que pueden
incluir ingenuidady voluntarismo empujan a
cruz ar la frontera norte de México de manera
indocumentada.

Los reportes provenientes de todo el país y
atendidos en la Linea y Chat Nacional contra
la Trata de Personas (LNCTP), 800 5533 000,
operada por el Consejo Ciudadano para la
Seguridad y Justicia de la Ciudad de México,
ubican situaciones de riesgo ante explotación
laboral y sexual o trabajos forzados, y delitos,
como extorsión, fraude o secuestr o.
Uno de cada cuatro casos está relacionado

con aspectos laborales. Del total de víctimas
identificadas este año bajo esas modalidades
de la Trata, 52% fueron mujer es y 48% hom
bres, principalmente de origen mexicano,
hondureño, colombiano, guatemalteco, chi
leno y canadiense.
El estatus migratorio, el idioma, un limita

do acceso a servicios y la incertidumbre sobre

las condiciones de tr aslado y de lo que encon
trarán en su destino colocan en vulnerabili

dad a las personas en situación de movilidad,
quienes confían en los traficantes.
El trabajo peri odístico publicado ayer en 24

HORAS nos recuerda, además, que un grupo
del crimen organiz ado encuentra en el tráfico
humano una forma lucr ativa para sus opera
ciones: cobrar "der echo de piso" a las bandas
de "polleros".
Los testimonios de víctimas y testigos, ana

lizados por el Consejo Ciudadano, refieren
casos de fraude. Las víctimas son abandona

das antes de cruz ar la frontera, aunque les ase
guran haber llegado a su destino; secuestros y
exigencia de pago a familiares, o personas que
han sido prácticamente vendidas en condi
ción de esclavitud para "tr abajos" en maquila
o la pizca.
Al ser, tanto el tr áfico como la Trata de Per

sonas, delitos transfronterizos, necesitamos
un trabajo coordinado entre or ganismos y
autoridades de los países involucrados, que

limite la operación de los grupos delictivos y
reduzca la incidencia delictiva.

Desde la Ciudad de México, la política de
segur idad pública impulsada por la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum, ha permitido
una disminución de 28 por ciento en las car
petas de investigación registradas en 2021
respecto del 2018 en materia de Trata. Es una
tendencia semejante a la de este 2022.
El Consejo Ciudadano respalda este esfuer

zo en la capital nacional. Selló una alianza
con la Organización Internacional para las
Migraciones (OIMONU Migración), repre
sentada enMéxico porlajefa de Misión, Dana
Graber Ladek, con el objetivo de promover
la atención a los grupos vulnerables. Es una
posibilidad de salvar vidas.
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El SNTEyla revolución silenciosa déla educación

joseurena2001@yahoo.com.mx

Es una especie de revolución silen
ciosa.

Sin escándalos, con la emisión de
voto libre, juego abierto en el regis

tro de planillas y militancia acreditada de
todos los maestros.
Así se han renovado 27 de 50 secciones del

Sindicato Nacional de Trabajadores de laEdu
cación (SNTE) y ha implicado una operación
política.
En primera instancia, para inscribir a todas

las corrientes, porque hay más tendencias
además de la institucional o la Coordinadora

Nacional de Trabajadores de la Educación
(CNTE).

La primera es liderada por el secretario
general del SNTE, Alfonso Cepeda, y la Coor
dinadora Nacional de Trabajadores de la Edu
cación (CNTE) por una coordinación amorfa
y con alas radicales.
Con resultado inmediato: en una media

cercana al 80% los nuevos dirigentes son jó

venes, lo cual augura renovación de cuadros
y seguramente de nuevos métodos de lucha.
El fin de semana, por ejemplo, se eligió

a Ilich González Contreras como secretario
general de laj alisciense S ección 47 y ganó con
contundencia: con 12 mil 245 votos por dos
mil 990 de Lorenzo Moccia.
En otras ocasiones, como la Sección 50 de

Nuevo León, se postularon cinco planillas y
para evitar fracturas se les convocó a negociar
entre sí y formaron una de unidad con Juan
José Gutiérrez alfrente.

SIN HISTORIA DEMOCRÁTICA
El SNTE no tiene tradición de democracia.

Por eso ha sorprendido el comportamiento
magisterial a los observadores de la Secre
taría del Trabajo y Previsión Social (STPS)
de Luisa María Alcalde.
El calendario gremial prevé renovar 34 sec

ciones al concluir el año y una de las siguien
tes, la 14 de Guerrero, servirá para medir el
ánimo de los docentes más radicales.

Está marcada, además, por la animosidad
de los integrantes de la Escuela Normal Rural
Raúl Isidro Burgos, mejor conocida por Ayo
tzinapa, y de donde eran los 43 estudiantes
secuestrados y desaparecidos el 26 de sep
tiembre de 2014.
Se verá el comportamiento final de la Coor

dinadora Estatal de Trabajadores de la Edu

cación en Guerrero (CETEG), de cuyos miem
bros cada día hay menos hechos violentos
aunque todavía en agosto hayan irrumpido
en el Congreso del Estado.
Pronto tendrán democracia porque tan

to la CETEG como la CNTE y otras siglas es
tán representadas por el SNTE de Alfonso
Cepeda, pero ¿qué sucederá con otros más
radicales como los magisterios de Guerrero,
Chiapas y Michoacán?
DEFENSATOTALDE EDOMEX

Los integrantes del Frente Cívico Nacional
(FCN) regresaron ayer tranquilos de Toluca.
Ellosyrepresentantes de otras organizacio

nes empeñadas en armar una alianza oposito
ra con partidos PAN, PRI, PRD y no pierden
la esperanza en MC y organizaciones civiles.
Su alegría es porque recibieron informa

ción de primer nivel: se defenderá la plaza con
ánimo de victoria y en esa inercia están todos
los exgobernadores, representados por César
Camacho Quiroz.
Los visitantes tienen sus propias encues

tas, pero recibieron otras donde Ana Lilia
Herrera, Alejandra del Moral y aun Laura
Barrera tienen perfiles de victoria ante la
abanderada oficial.
Un dato adicional para su optimismo: la

maestra Delfina Gómez pierde preferencias
y, como señalamos aquí la semana pasada,
por eso Palacio Nacional le manda de opera
dor a Horacio Duarte.
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Tres fracasos: Universidades BJ, Insabi, Segalmex

engranev@yahoo.com.mx//@adr¡antrejo

El presidente Andrés Manuel López
Obrador ha hecho oídos sordos alos
justos reclamos de los estudiantes
de las "Universidades del bienestar",

quienes decidieron salir a las calles a denun
ciar el cúmulo de anomalías que existen en
esos "planteles".
Al Gobierno no le gusta que se exhiban las

carencias de todo tipo en esos, digamos, cen
tros escolares como quedó de manifiesto con
el reproche que les hizo la coordinadora na
cional de las universidades del bienestar, Ra
quel Sosa a los alumnos que protestaron.
"No estén de ociosos, no anden en las calles
protestando".
Sosa se molestó tanto por la exhibida que

los alumnos de esos planteles le pusieron a
uno de los programas estrella de la actual
administración, que incluso comparó la difu
sión de sus carencias con la publicación "en
un periódico" de un expediente médico de
cualquier familiar de los protestantes.
"¿A ustedes le gustaría que se publicara en

un periódico el expediente médico de un fa
miliar, que se sepa qué enfermedades tiene?",
preguntó.

Y luego remató con una amenaza: "quien
provoca escándalos va a ser víctima de ellos'.
Sin embargo, lo que el Gobierno presume

como "Universidades" son, en muchos casos,
locales donde apenas caben 20 personas,
construcciones rústicas hechas aprisa, sin la
infraestructura necesaria para que se pue
dan tomar clases.

Eso, además de las deficiencias pedagó
gicas que los propios estudiantes han de
nunciado: un solo profesor imparte las seis
materias de una carrera; los alumnos de
medicina apenas pueden tomar dos clases
diarias, pero no tienen en donde poner en
práctica lo aprendido.
Los planes de estudio de las carreras de

medicina y enfermería parecen un chiste
comparado conlos que tienen universidades
públicas como la UNAM, la UAM y el IPN; ni
se diga las universidades estatales.
Como lo único que pudo hacer Sosa fue

amenazar a los alumnos que protestaron,
no se conoce si el Gobierno reforzará presu
puestalmente el proyecto lopezobradorista,
o lo dejará que se muera de muerte natural,
como está ocurriendo con el Insabi, uno de
los fracasos más grandes de este sexenio jun
to con el de Seguridad Alimentar iaMexi cana
(Segalmex), envuelta en un escándalo de

fraude que implica mucho más dinero que el
desviado en la "Estafa Maestra".

¿Y la flamante secretaria de Educación
Pública, Leticia Ramírez?
Avísenle que hay fuego en las Universida

des del bienestar.

Quién sabe si solo ocurra en México, pero
resulta poco común que el aeropuerto civil
más importante del país esté en manos de
militares.
El director es un militar en retiro, la Mari

na Armada de México es la responsable de
la seguridad interna y externa y ayer, para
variar, se designó al general en retiro, Mi
guel Enrique Vallín Osuna, como nue
vo director de la Agencia Federal de Avia
ción Civil (AFAC), en sustitución de Carlos
Antonio Rodríguez.
El general Vallín fue encargado de coor

dinar la flota de aviones de la Guardia Na

cional, que para ser francos tampoco tenía
cientos de aeronaves que nublaran el cielo
con sus operaciones, pero eso le alcanzó
para ser encargado de la política de aerona
vegación en el Benito Juárez.
Su misión será recuperar lo más pronto

posible la Categoría 1 que perdió el aero
puerto capitalino y que le ha provocado san
ciones al país en perjuicio de las aerolíneas
nacionales y obvio, de las finanzas públicas.
Y lo deberá hacer en el menor tiempo po

sible porque se acerca una nueva auditoría y
quién sabe si la libremos.
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Aceleran por reforma
Aunque en la Cámara de Dipu
tados la bancada de Morena ya
prepara las mesas de trabajo para
analizar las propuestas existentes
para la reforma electoral, lo cierto
es que hay algunos puntos inamo
vibles a la iniciativa presidencial
que evitarían que se apruebe. Y no
solo se trata de la reconfiguración

del INE, lo cual ha sido rechazado

por la oposición, sino también por
el financiamiento a los partidos.
Al parecer, dentro de cualquier
dictamen que pueda presentarse
se mantendrá la propuesta de
reducir, hasta en un 60 por ciento,
el financiamiento a los partidos
políticos, nos dicen. El detalle es
que incluso los partidos aliados de

Morena, como el Verde y el PT, no
terminan de apoyar este recorte,
y es que resultarían sumamente
afectados. Parece que la tarea de
Ignacio Mier tendrá que empezar
con sus propios aliados antes de
buscar votos de la oposición.

Siguen los destapes
La baraja opositora para buscar
arrebatarle la jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México a Morena

continúa creciendo después de que
la senadora Keiüa López Rabadán

confirmara que también buscará
la candidatura. Ya con ella son al

menos tres panistas que han levan
tado la mano, pues Xóchitl Gálvez
y Santiago Táboada también han

hablado públicamente de sus aspi
raciones. Lo realmente interesante

va a ser el método por el cual se
elegirá al abanderado o abanderada
en caso de que se mantenga la coa
lición en la capital del país, pues hay
otros que no se pueden descartar,
como la alcaldesa de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas o el alcalde de

Cuajimalpa, Adrián Rubalcava
además de que por lo que respecta
a los panistas se espera que pronto
haya más destapes. Atentos.

Polo de desarrollo

La alcaldía Miguel Hidalgo, enca
bezada por Mauricio Tábe, se con
solida como polo de desarrollo eco
nómico nacional, prueba de ello es

que se mantuvo en el primer lugar
en el ranking de demarcaciones que
más empleos generan, con 29 mil 511
de los 144 mil 196 de toda la Ciudad

de México, es decir, una de cada

cuatro plazas de trabajo es creada
en la alcaldía. De acuerdo con la Se

cretaria de Desarrollo Económico

capitalina, de Fádlala Akabani, las
políticas públicas y estrategas im
plementadas impulsaron durante el
primer trimestre del año la apertura
de 15 mil 176 negocios, equivalente
a 20 por ciento más de lo generado
en el mismo periodo de 2021, lo que
consolida a la Miguel Hidalgo entre
las primeras tres demarcaciones
en registrar casi 10 por ciento de la
apertura de nuevos comercios.
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"PREMIO DE CONSOLACION"
Y SE ACUMULAN QUEJAS EN
INSPECCIÓN
Tras la eliminación de la figura
de la paridad total en el estado,
después de la reforma integral
a la Constitución de Nuevo

León, las neoleonesas recibirán
lo que parece ser "un premio de
consolación".

Los diputados del Congreso
local aprobaron un exhorto para
que el gobernador, Samuel Gar
cía, ordene la construcción de un
monumento a la mujer.

Qué ironía y sinsentido, pues
mientras las mujeres del estado
perdieron el derecho a la paridad
total, lo que las coloca lejos de
puestos de toma de decisiones,
tendrán, eso sí, un monumento.

En caso de que no existiera re
clamo por parte de funcionarías
y organizaciones de mujeres esta
tales, la lucha por la paridad total
quedará sepultada y esta estatua
será el monumento mortuorio.

Mayor ironía sería que el
nuevo monumento a la mujer de
Nuevo León se realizara a la ima

gen y semejanza de María Elena
Chapa, mujer que ha luchado
por la paridad en la entidad y
que jamás habría permitido una
simulación de este tamaño.

Por cierto, Jessica Martínez,
diputada de Morena, quien votó
en contra de la reforma integral
de la Constitución local debido

a que no contemplaba la pari
dad, prepara una solicitud a la
Comisión Estatal de Derechos

Humanos para interponer una
controversia constitucional en

torno a este tema.

SE ACUMULAN QUEJAS EN
INSPECCIÓN

El titular de la Dirección de

Verificación, Inspección y
Vigilancia, Sergio Castruita, de
la cual se desprende la Coordi
nación de Alcoholes, continúa
acumulando quejas del sector de
entretenimiento del municipio
de Monterrey, nos comentan.

Tras la eliminación de la figura
de la paridad total en el estado,
después de la reforma integral
a la Constitución de Nuevo

León, las neoleonesas recibirán
lo que parece ser "un premio de
consolación".

Los diputados del Congreso
local aprobaron un exhorto para
que el gobernador, Samuel Gar
cía, ordene la construcción de un
monumento a la mujer.

Qué ironía y sinsentido, pues
mientras las mujeres del estado
perdieron el derecho a la paridad
total, lo que las coloca lejos de
puestos de toma de decisiones,
tendrán, eso sí, un monumento.

En caso de que no existiera re
clamo por parte de funcionarías
y organizaciones de mujeres esta
tales, la lucha por la paridad total
quedará sepultada y esta estatua
será el monumento mortuorio.

Mayor ironía sería que el
nuevo monumento a la mujer de
Nuevo León se realizara a la ima

gen y semejanza de María Elena
Chapa, mujer que ha luchado
por la paridad en la entidad y
que jamás habría permitido una
simulación de este tamaño.

Por cierto, Jessica Martínez,
diputada de Morena, quien votó
en contra de la reforma integral
de la Constitución local debido

a que no contemplaba la pari
dad, prepara una solicitud a la
Comisión Estatal de Derechos

Humanos para interponer una
controversia constitucional en

torno a este tema.

SE ACUMULAN QUEJAS EN
INSPECCIÓN

El titular de la Dirección de

Verificación, Inspección y
Vigilancia, Sergio Castruita, de
la cual se desprende la Coordi
nación de Alcoholes, continúa
acumulando quejas del sector de
entretenimiento del municipio
de Monterrey, nos comentan.

Nos dicen que el alcalde, Luis
Donaldo Colosio Riojas, estaría
contemplando hacer cambios
dentro de su equipo de trabajo, y
sustituir a Castruita por estos y
señalamientos anteriores, lo que
significa que este funcionario
podría dejar dicha dirección en
los próximos días. El movimiento
ayudaría, sin duda, a disminuir
los cuestionamientos que pudie
ran llegar, en un futuro, para el
ayuntamiento regio.

La realidad es que el funcio
nario municipal no ha tenido un
rendimiento destacado, además
de que sobre él pesan señala
mientos de los empresarios de
bares y restaurantes de Monte
rrey, quienes dicen haber sido
amedrentados por Castruita,
que los amenazó con cerrar sus
negocios. Incluso, en este espa
cio, se dio a conocer que existen
videos que prueban la forma en
que opera el funcionario para
presionarlos.

Castruita, quien por cierto fue
parte de la administración del
exgobernador de Nuevo León,
Jaime Rodríguez Calderón,
cuenta con un pasado cuestio
nable como director del Archivo

General de Notarías del Estado,
donde fue denunciado, precisa
mente, por la realización de estas
mismas prácticas.
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> Al concluir la mañanera

de hoy, el presidente, An
drés Manuel López Obra
dor viajará a Tamaulipas,
para encabezar la presen
tación del Plan de Apoyo a
la entidad, f dar un espal
darazo al nuevo goberna
dor Ámérico Villarreal; os
decir, todo indica que no
asistiría a la entrega de la
medalla "Belisario Domín

guez" a personal del sector
salud, en el Senado. Recor
demos que acudió al re
cinto legislativo, en 2019,
cuando otorgaron el mis
mo galardón a Rosario
Ibarra de Piedra.

ALEJANDRO
MORENO

> De los nueve ex presidentes
del PRI que en junio se reunie
ron con el dirigente priista Ale
jandro Moreno, para exigir su
renuncia, tres asistieron a los "Diá
logos por México": Manlio Fa
blo Beltrones, Pedro Joaquín
Coldwell y Beatriz Paredes.
Una de las notables ausencias, la
del coordinador de los senadores

priistas: Miguel Á. Osorio.

ARMANDO
GUADIANA

> Nos hacen saber que el sena
dor morenista Armando Gua

diana Tijerina se apersonó ayer
en las oficinas de la Fiscalía Gene

ral de la República (FGR), que en
cabeza Alejandro Gertz, por las
investigaciones que pesan en su
contra. El coahuilense entregó una
solicitud de información para
saber en qué términos vienen
las indagatorias.

Fecha: 18/10/2022

Página: 2

Area cm2: 233

1 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 12,658

Página 116 de 204



LETICIA
RAMÍREZ

> La visita de la ac
tual secretaria de
Educación Pública

(SEP), Leticia Ra
mírez Amaya, al
estado de Michoa
cán dio mucho de

qué hablar. Y, con
trario al escena
rio de manifesta

ciones y demandas
que se esperaba en
Tierra Caliente, la
funcionaría sostu

vo reuniones con

importantes gru
pos de profesores a
quienes escuchó y
atendió. Lo que pa
a muchos dejó un
buen sabor de boca.

ADAN
AUGUSTO LÓPEZ

POR LA

> Convencidos que
daron los integran
tes de! Congreso
de la CDMX, sobre
la participación del
Ejército Mexicano
en tareas de segu
ridad, por lo que
se espera que este
martes, Morena y
aliados, den su aval
a la reforma consti
tucional en la mate

ria, un día después
de reunirse con el
secretario de Go

bernación, Adán
Augusto López y
la Jefa de Gobierno

de la CDMX, Clau
dia Sheinbaum.
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• Alexia Putellas, de
lantera del club femenil

Barcelona FC, fue galar
donada como la mejor
jugadora del planeta. Esta
es la segunda vez que la
la culé es reconocida con

el Balón de Oro.

• Autoridades detuvieron

a Moyses 'N' presunto
Teminicida de una niña

de nueve años. El crimen

ocurrió en Nezahual

cóyotl, el 13 de octubre.
El sujeto huyó a Hidalgo,
donde fue aprehendido.

• El delantero Neymar
Jr. y los expresidentes del
Barga, Sandro Rosell y
Josep María Bartomeu,
declararon ante acusa

ciones de corrupción en
el fichaje del brasileño al
club catalán, en 2013.
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Esta institución tiene una capacidad de atención de
30 niñas, niños y adolescentes de entre 3 ij 17 años,
que apoyan hasta que son autosuflcientes

Recuerdas cuál era tu comida favorita de

la infancia? y ¿cuál no te gustaba, pero
sabías que era conveniente para tu cre
cimiento? Ahora, imagina que, en México,
una de cada cinco niñasy niños menores
de cinco años no tienen acceso a alimentos

que satisfagan su paladary les brinden los
nutrientes esenciales para su óptimo crecimiento. Esta es
una dura realidad que en tiempos de pandemia se intensifi
có, debido a la pérdida de ingresos que redujo la compra ele
alimentos nutritivos.

La nutrición adecuada en los primeros mil días de vida del
ser humano determinan su predisposición a ciertas enfer
medades y alteraciones de su desarrollo físico y psicológico

Desde los gobiernos y organismos internacionales se han
creado programas para beneficiara la población infantil que
no tiene acceso a una alimentación digna; sin embargo, no
se ha logrado una cobertura total, es en este punto donde las
iniciativas de la sociedad civil juegan un papel fundamental.

¿Has escuchado el cuento c!e la sopa de piedras? Aquél en
la que unos viajeros hambrientos llegan a una aldea a tocara la
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  puerta de cada una de las casas para
pedir un poco de alimento, pero no
reciben el apoyo de nadie, entonces
deciden cocinar una sopa c!e piedras
al centro c!e la plaza, guiso que lla
ma la atención c!e las aldeanas y los
aldeanos, tanto, que comenzaron a
contribuir con lo que cada persona
tenía en sus hogares para preparar
una sopa que, al final del cuento, dis

frutaron en comunidad.

¿Cuál es la moraleja? Con la cooperación de todas las per
sonas se puede hacer una verdadera diferencia, aún cuando
pensemos que nuestra contribución es pequeña.

Las Organizaciones de la Sociedad Civil son pieza clave
para impactaren un mayor número de personas, tal es caso
de Florecer AC, casa hogar que brinda alimentación, cuidado
y educación a niñas, niños y adolescentes [NNA) que per
tenecen a familias de escasos recursos económicos de la

Ciudad de México.

Esta institución tiene una capacidad de atención c!e 30 NNA
de entre 3 y 17 años, que apoyan hasta que son autosuficientes,
en 15 años han atendido a casi 500 (NNA).

Su sistema de intervención consiste en brindar internado

de domingo a viernes con atención integral.
El lema de esta casa hogar es "hoy despierto, hoy florezco";

para la Institución, las niñas, niños y adolescentes, al igual
que ¡as plantas, necesitan cu idacloy amor para poder florecer
como seres humanos prósperos cada cha.

La Fundación Grupo Andrade, desde 2020, se ha sumado
a la labórele Florecer A.C. proporcionando los recursos nece
sarios para garantizar el acceso a la educación y alimentación
de su población.

¿Tienes un proyecto social en la Ciudad de México o Estado
de México que trabaja con la población infantil en los pilares
de educación, alimentación, salud, vivienda y juego?

Escribe a info@funclaciongrupoanclracle.org.mx

INSTAGRAM / @FUNDACION GRUPO ANDRADE
FACEBOOK / (aFUNDACIONGRUPOANDRADE
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¿PROBLEMAS,
ENTRE MINORIAS?

n escándalo racial se desarrolla desde la

semana pasada en LosÁngeles con posi
bles repercusiones nacionales.

Pero contra lo "normal", la disputa
enfrenta a personalidades de una mino
ría étnica, la hispana, y sus expresiones
racistas contra afroestaclounidenses y aún

indígenas de origen mexicano, en el marco de un descarnado
intercambio de opiniones sobre la formas de incrementar el
"poder latino" en esa ciudad.

Hace 10 días, el diario Los Angeles Times publicó los de
talles de una conversación, grabada al parecer de manera
subrepticia, en la que la presidenta del Concejo Municipal,
Nury Martínez, los concejales Gil Ceclillo y Kevin de León; y
el presidente de la Federación Laboral del Condado de Los
Angeles, Ron Herrera, discutían la redistribución de distritos
de los escaños del Concejo Municipal.

Desde ¡a publicación, Martínezy Herrera renunciaron a sus
cargos. Ceclillo y de León se resisten a hacerlo mismo, pese a
presiones políticasy llamados, incluso del presidente JoeBiden.

La irritación provocada generó demandas de investiga
ción sobre el proceso de redistri
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tación, que se hace cada 10 años,
y que normalmente es usada para
delinear nuevos distritos electorales

y frecuentemente aprovechada para
favorecer los comicios de represen
tantes de determinados grupos.

La charla, realizada en octubre
de 2021, incluyó numerosas grose
rías y referencias insultantes a otros

miembros del consejo municipal. Martínez, por ejemplo, llama
"changuito" a la hija negra del concejal blanco Mike Bonin, la
comparó con un bolso de lujo y afirmó que él la usa política
mente. En otra parte, se refirió a los migrantes oaxaqueños en el
barrio coreano de Los Ángeles como "gente pequeñay morena".

Más allá de las consecuencias inmediatas, la divulgación de
esas actitudes entre líderes hispanos de una ciudad famosa
porsu diversidad étnicaysus periódicos problemas raciales,
tiene posibles efectos explosivos en las relaciones entre las
dos principales minorías étnicas de Estados Unidos.

Los hispanos representan ahora 18.7% de la población
estadounidense, mientras los negros son 12.1%, pero traclicio
nalmente los afroestaclounidenses han sido políticamente
más activos y por lo tanto tienen una presencia más visible.

El tema es aún más complicado porque las dos minorías
suelen ser aliadas en las demandas por mayor representa
ción política y mejores condiciones. Pero frecuentemente
compiten por empleos, por recursos, y ahora, por poderío político.

La coalición entre ios dos grupos se da principalmente
en el marco del Partido Demócrata.

Pero el debate se desarrolla en un momento en que ¡os
demócratas parecen perderterreno entre los latinos, mientras
los republicanos buscan ganarlo.

Está por verse cuál será el desenlace del debate, pero no
agregó confianza ni al proceso político ni a la colaboración o
la convivencia entre las dos minorías.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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PANEL TMEC:
CONFUSIONES Y
MANIPULACIONES

I 20 de julio, después de la visita del pre
sidente López Obrador a Washington, EU
solicitó consultas con México, al amparo
del capítulo 31 del TMEC, sobre las políticas
energéticas de nuestro gobierno conside
radas violatorias del T rataclo.

Transcurrieron los75díasde intercam

bios confidenciales que marca el TMEC. Y en la fecha límite,
el 6 de octubre, renunció Tatiana Clouthier a la Secretaría de
Economía. Durante el periodo se avanzó en dos de las cuatro
demandas presentadas por EU: el 6 de septiembre un juez de
la Suprema Corte suspendió la orden de la Sener que obligaba
a ¡as empresas privadas a comprar gas natural de Pemex o
CFE. El 29 de septiembre, la Comisión Reguladora de Energía
(CRE) liberó más de 150 permisos para gasolineras. Así se
satisfizo parcialmente otra de las demandas de EU.

Dichos actos, aunados a una posible negociación política
en materia de migración, centrada en la devolución de vene
zolanos a México que cruzaron la frontera con EU de manera
irregular, contribuyeron a que el gobierno de EU decidiera con
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tinuar con las conversaciones y no
solicitar, en este momento, el esta
blecimiento de un Panel de arbitraje
o convocara la Comisión de libre co

mercio para buscar una mediación.
Es decir, las negociaciones con

tinúan, pero EU NO ha renunciado al
derecho de convocara un Panel, si los
asuntos planteados no se resuelven.
El gobierno de México ganó tiempo

con base en un trabajo técnico serio y consistente por parte
de la Secretaría de Economía.

Si la SRE negoció políticamente la posposición de la solici
tud del panel a cambio de concesiones en materia migratoria,
sería motivo de otro análisis. México estaría cayendo en la
trampa que nos tendió la administración Trump de vincular
la imposición de aranceles a cambio de concesiones migra
torias, como la ampliación clel programa Quédate en México,
aceptado por Marcelo Ebrarcl, en noviembre de 2018.

El presidente López Obrador decidió, o la mitad del río,
cambiar de cobo lio y jinete para continuar las negociaciones.

El nuevo subsecretario de Comercio Exterior, Alejandro
Encinas Nájera, es talentoso y conocedor clel capítulo 23 y
el Protocolo Modificatorio del TMEC que establece un Me
canismo de Respuesta Rápida Laboral, orientado a resolver
cualquier disputa en esta materia, como la negociación y
adjudicación de contratos colectivos de trabajo. Las empresas
estadounidenses y canadienses que se consideran afectadas
porla política energética de Méxicotambién han presentado
solicitudes de arbitraje internacional en contra clel Estado
mexicano, al amparo clel capítulo 14clel TMEC. Según algunas
fuentes, al 31 de diciembre de 2021, México tenía en curso 38
demandas de inversionistas al amparo clel TLCAN, TMEC, y
otros acuerdos bilaterales de protección de inversiones, que
invocaban la violación a la cláusula clel "tratojustoy equitativo".

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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ara empezar: tanto para el dirigente del PRI,
^ Alejandro Moreno Cárdenas. Log ró echa r

a andar eso que llamaron #Diálogospor
México y llevar a ellos a buena parte de los
representantes de la clase política priista.
Algunos, incluso, que se habían confrontado
con él. Digamos queA/íto logró, de alguna

manera, la foto ansiada.
En ese sentido, destacó la presencia del sonorense Man

ilo Fabio Beltrones, figura y factótum del tricolor —ocupó
lugar principalísimo en la primera fila—, cuya influencia se
ha hecho sentir de manera notable en el Senado a últimas

fechas; además de ser el impulsor del gobierno de coalición,
que ahora enarbolan algunos de sus compañeros de partido.

Por contraparte, fue notoria la ausencia del coordinador
del grupo parlamentario en el Senado, Miguel Ángel Osorio
Chong (conocida es la ruptura entre el hid aliguen se y el cam
pechano). Sin embargo, fue tan amplia la convocatoria y la
asistencia de priistas de distintos grupos, que en este caso
quien perdió fue el exsecretario c!e Gobernación.
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En cuanto a la pasarela, a la senadora y expresiclenta del
  PRI, Beatriz Paredes, le fue bastante

bien. Primera al bat, intentó dar home
run, pero lo largo de su exposición
—así se sintió, aunque cumplió con el
tiempo— evitó que se volara la barda.
Pero ele su talento ni quien dude. Y
buenas palmas se llevó —fue la que
más— desde que se mencionó su
nombre, hasta la reivindicación de
que hizo c!e su pertenencia al Revo

lucionario Institucional, a pesar de que compañeros suyos le
dijeron que hoy en día es "un fardo" cargar con las siglas del PRI.

"No puedo negar lo que soy. Soy militante que viene de la
base; no me respalda ningún grupo de interés o potentado.
Por eso hoy expreso con humildad y decisión que aspiro a
ser cancliclata a la Presidencia de la República de un Frente
Amplio...", declaró la tlaxcalteca.

Ildefonso Cuajardo, ex secreta rio de Economía, fue suelto
en su exposición, atractivo en sus planteamientos, sin ese
dejo rancio que suelen tener todavía algunos priistas. Y viene
esto al caso porque quien sucedió en la pasarela al regio fue
Alejandro Murat.... ¡de horror! La impostura en su esplendor.

Pero volvamos con Ildefonso. Aliancista también, contó que
cuando quiso sercandiclato a la gubernatura de Nuevo León
por la Alianza, no faltó el fuego amigo que le tiró la posibilidad.
Dijeron que no tenía empatia con la gente.

Ayer —para "curarme en salud", dijo— presentó un breve
video con imágenes en las que se le ve entre multitudes. Los
aplausos resonaron.

De los demás, en otro momento platicaremos.
• ••

GEMAS; Obsequio de Adán Augusto López, secretarlo
de Gobernación: "No es exactamente cierto que el secreta
rio de la Defensa no haya querido rendir cuentas. Primero,

la Comisión de Defensa de la Cámara de Diputados no es el
organismo ante el que tiene que rendir cuentas un funcio

nario, en este caso, el secretario de la Defensa

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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¿MILITARIZAR
0 DESMILITARIZAR?

engo, queridos lectores, el mayor de los
respetos por el Ejército mexicano. Me ha
tocado conocerlo de cerca en muchas

circunstancias y condiciones a lo largo
de mi vida, desde en las actividades de
rescate y auxilio a la población, en desas
tres naturales, hasta en las ta reas que más

recientemente, se les ha involucrado, relacionadas con el
combate al narcotráfico y al crimen organizado.

Conocí también un laclo mucho más oscuro y lamen
table, el del uso que hizo del Ejército el poder político para
perseguir y reprimir a movimientos sociales, no sólo en las
tristes jornadas de las protestas estudiantiles de 1968, tan
brutalmente reprimidas, sino en lo que se conoce como la
Guerra Suciay que tuvo lugar principal, pero no únicamente,
en Morelia, Guerrero y Oaxaca, en los años setenta y ochenta
del siglo pasado.

Sí bien, casi todos se concentran en 2006, como el año
en que las Fuerzas Armadas salen a hacerle frente al crimen
organizado, lo cierto es que por lo menos, desde la década
de los noventa, su presencia venía en un silencioso aumento.
  Lo que rompió la dinámica fue la
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decisión de convertirlos en el prin
cipal brazo ejecutor ele la política de
combate al narcotráfico, y eviden
temente conforme su participación
ha crecido, también ha disminuido
la urgencia por reparar o crear, una
Policía nacional eficaz.

El grado de deterioro es hoy tal
que no existe otra instancia capaz

de ciarle batalla, literalmente hablando, al narco.
Prescindir hoy del Ejércitoy la Marina sería un suicidio ins

titucional, como también lo sería retirarlos prematuramente,
mientras no exista un reemplazo coherente.

Pero no por ello debemos dejar de observar con dete
nimiento y preocupación cómo cada vez más, desde el
poder político, se recurre a lo militar para resolver lo que los
civiles no pueden: trenes, aeropuertos, puertos, aduanas, la
lista es tan extensa como lo son las ineficacias del aparato
burocrático.

El error de origen fue sacar al Ejército de los cuarteles para
hacer frente a un enemigo contra el que no estaba debida
mente entrenado ni equipado.

Eso fue en 2006, pero en 2012 se siguió por la misma ruta
por inercia o comodidad, y en 2018, al ciarse cuenta de que
no había nadie más que pudiera tratar de acotar, ni siquiera
vencer, al crimen organizado.

Culpables y responsables son las tres últimas adminis
traciones federales, cuando menos, y todos los que, desde
la oposición, han satanizado ¡a militarización para después
recurrirá ella.

El problema es que, con cada día que pasa sin arreglar las
deficiencias estructurales de nuestro aparato de seguridad
y procuración de justicia, la opción militar pasa de ser la más
cómoda o conveniente a convertirse en la única.

Y entonces sí, buen desmilitarizador será quien logre
desmilitarizar lo militarizado hasta ahora.

GCUERRA@CCYA.NET / @GABRIELGUERRAC
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I I «íisío desíinado a la política social subió cerca de 30
por cienío, ¡tero la ¡mhreza no hay disminuido desde
201$, con SS.Í millones de ¡tersonas en esa sil uación

En el Proyectode Presupues
to de Egresos 2023 que el
gobierno presentó ante la
Cámara de Diputados se
plantea destinar más de
600 mil millones de pesos a
16 programas sociales.

Según datos de la propia
Secreta ría de Hacienday Cré
dito Público (SHCP), el gasto
destinado a la política social
se ha incrementado en cerca

de 30 por ciento en lo que va
del sexenio de Andrés Manuel

López Obrador.

• SURGE LA PREGUNTA:

¿CÓMO ES POSIBLE
QUE EN MÉXICO HAYA
MÁS PERSONAS SIN
AMPLIA CAPACIDAD

ECONÓMICA A PESAR
DE QUE HA AUMENTADO
CONSIDERABLEMENTE

EL GASTO DESTINADO A

PROGRAMAS SOCIALES?

Fecha: 18/10/2022

Página: 15

Area cm2: 314

1 / 2

Columnas Políticas

Fernando Rodríguez Doval

Costo: 18,212

Página 127 de 204



A pesar de ¡o anterior,
ahora hay más personas en

situación de pobreza en México que las que había en 2018. Según
datos c!e la Comisión Económica para América Latina y el Caribe
(Cepal), en México había 52 millones de pobres en 2018,y se calcula
que ahora son 58.1 millones, o sea, seis millones más.

Estos datos coinciden en términos generales con los de otros
organismos, como el Instituto Nacional ele Estadística y Geografía
0NEGI], el Consejo Nacional c!e Evaluación de la Política de Desarrollo
Social (Coneval] o la iniciativa Acción Ciudadana Frente a la Pobreza.

Surge entonces una pregunta obvia: ¿Cómo es posible que en
México haya más pobres a pesar de que ha aumentado considera
blemente el gasto destinado a programas sociales? Desde luego que
pueden existir una variedad de factores (la pandemia entre ellos),
pero hay algo que cada vez parece más evidente: los programas
sociales del gobierno de López Obrador no están sirviendo para
reducirla pobreza.

Lo primero que hay que decir es que la mejor política social es una
buena política económica. Cuando hay desarrollo económico hay
también un aumento en el ingreso de las personasy esto permite
superar condiciones de pobreza.

En México, sin embargo, el tamaño cíe nuestra economía es más
pequeño que el de hace cinco años. A lo anterior hay que añadir
la inflación, que es la más alta en los últimos 21 años y que afecta
más a los más pobres.

Hay quienes piensan que para superar la pobreza deben hacer
se transferencias directas de recursos para los sectores menos
aventajados. Dicho de otra manera: regalarles dinero

Es indudable que las transferencias se tienen que hacer, pero
siempre a través de programas bien diseñados que eviten conse
cuencias no buscadas, como la creación de clientelas electorales
al servicio del partido en el gobierno.

Una buena política social debe aumentar ¡as capacidades de
las personas, c!e tal manera que quienes hoy son receptores de un
programa social, por estar en una situación de desventaja, puedan
salir de ella, subsistir por sí mismos y deesa manera no depender
del gobierno en turno.

El éxito de una política social no reside en el número de bene
ficiarios, sino en la cantidad de personas que dejan de necesitarla
porque superaron un estado de desventaja

Pero en México estamos lejos ele entender eso. 0 quizá hay una
voluntad deliberada del gobierno por no quererlo entender, a fin de
poder continuar con una ecuación perversa: más pobres equivale a
más "apoyos" gubernamentalesy eso equivale a más votos a Morena.
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Las ratas y el restaurante
Francisco Báez Rodríguez
fabaez@gmail.com

En su libro clásico sobre perio
dismo, Piero Ottone trata un
asunto fundamental: el de la
confiabilidad de las fuentes.
El ejemplo es la historia de

un restaurante clausurado por las au
toridades sanitarias a causa de la pre
sunta existencia de ratas. Un medio

no puede dar por buena, sin más, la
presencia de ratas en el restaurante
(a menos de que el reportero las haya
visto). Tiene que decir que se trata de
una afirmación del inspector de Sa
lud. Pero también debe buscar al due

ño del restaurante, que tal vez pueda
afirmar que lo clausuraron porque se
negó a pagar una mordida. Un medio
profesional da ambas versiones, y de
ja al lector la tarea de decidir quién
tiene más credibilidad.
De ahí, también, la necesidad de

citar las fuentes. Sirve para que el
lector sepa quién dice qué y también
cómo nos enteramos del asunto. Asi
mismo, ayuda a que norme su crite
rio de credibilidad al considerar cuál
es la fuente.

Esto viene muy al caso con el li
bro El Rey del Cash, de Elena Chá
vez, que ha circulado profusamente
tanto en su versión impresa como en
distintos formatos de PDF. Un verda
dero fenómeno que, sin embargo, ha
tenido como principal efecto el cris
talizar las opiniones ya polarizadas.
Aunque también ha provocado algu
nas de las maromas más vistosas de
parte de los seguidores incondiciona
les de López Obrador.
El libro se lee como un largo chis

me, y relata métodos de financia
miento para el movimiento lopezo
bradorista vistos desde adentro, pe
ro está hecho de una manera testi

monial. No hay documentos que los
avalen. En todo caso, lo que ofrece
son otros testimonios.

Muchos hemos notado que estos
métodos coinciden, de manera no ca
sual, con distintos momentos en los
que sí hay elementos probatorios: los
videoescándalos de 2004, los sobres
amarillos que recibieron los herma
nos de López Obrador, el comproba
do descuento a los empleados de Tex
coco, etcétera. Que todo engrana pa
ra explicar la abundancia de recur
sos que sirvieron para una campaña
permanente, paralela a los partidos,
que rebasó con mucho los tiempos y
límites que la ley dicta para los pro
cesos electorales.

Al mismo tiempo, la manera un
tanto burda, y con algunas escenas
dignas de telenovela, con la que los
sucesos son presentados en el libro,
abona para que los simpatizantes de
López Obrador aleguen que se tra
ta de un asunto movido por desafec
ciones personales (aunque no falta
quien ya esté suponiendo un complot
desde las mazmorras de la derecha).
El caso es que estamos en tiempos

en los que, más que normar su pro
pio criterio ante dos versiones con
trapuestas, existe una suerte de fa

natismo en el que se toman posicio
nes aún antes de verificar fuentes, y
en el que se cierran los ojos incluso

cuando hay pruebas. Estos fanáticos
"se retroalimentan con otras perso
nas que tienen las mismas conviccio
nes y crean entornos autorreferen
ciales", como dice Raúl Trejo Delar
bre en su reciente Posverdad, Popu
lismo, Pandemia.
Esto, que es también una cerrazón

hacia opiniones divergentes, permite
que, por un lado, se crea a pie junti
llas un testimonio y, por el otro, se
le niegue toda veracidad, a pesar de
que las piezas coincidan con infor
mación anterior.

También hay otro tipo de cerra
zón. La de quienes, no pudiendo ce
garse del todo ante la avalancha de
información, argumentan que tal
vez sea cierta, pero en todo caso no
se trató de dineros para que los bene
ficiarios vivieran a todo lujo, sino pa
ra financiar un necesario movimien
to para la transformación del país.
Estos casos tal vez nos reflejan,

mejor que los de ceguera pura, los
efectos del desprecio por los hechos
que ha generado la ola populista
mundial. No importa que se haya tra
tado de un financiamiento ilegal, que
se hayan movido sin registro grandes
sumas de dinero, o que varias de las
aportaciones hayan sido a cambio de
una contraprestación política o em
presarial. Tampoco importa que ese
financiamiento irregular haya contri
buido a que un grupo se hiciera del
poder político. Lo que importa es que
no se presumieron lujos (o que no los
hemos terminado de ver).
Un lugar privilegiado para notar
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la diferencia entre una visión racio
nal y el fanatismo es el fútbol. Ni las
repeticiones instantáneas y ni siquie
ra el VAR han impedido que los afi
cionados rabiosos de un equipo insis
tan en que el árbitro está vendido...
y también los del VAR. Mientras to
do México gritó en 2014 que aque
lla jugada entre Márquez y Robben
"¡no era penal!"; en los Países Bajos
seguramente vieron una falta clarí

sima. Eso es un lío para todos los ár
bitros, sean deportivos, electorales o
de otro tipo.
En otras palabras y para concluir,

son tiempos en los que es difícil tra
tar de escudriñar la verdad y de pro
mover una deliberación democrática
si, aunque se den las dos versiones
al público, éste ya es fanático de los
restauranteros, de los inspectores de
salud... o de las ratas»

Estos casos tal vez nos

reflejan, mejor que los de
ceguera pura, los efectos

del desprecio por los
hechos que ha generado
la ola populista mundial
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EL CRISTALAZO

Tres años y Ovidio libre
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Aun si se acepta como vá
lida la explicación del
presidente de la Repú
blica en torno de la li
beración de Ovidio Guz
mán —hace tres años—

y la consecuente retirada del Ejército
Nacional, desafiado y hostigado por
una banda armada con armamento de

alto poder y blindaje de artesanía para
respaldar un despliegue delincuencial
de fuerzas en toda una ciudad, nadie
puede responder todavía desde el go
bierno una pregunta:

¿Por qué si el capo fue liberado pa
ra salvar vidas en medio del motín ur
bano, no ha sido todavía detenido, tres
años después?
¿No tiene las fuerzas armadas, cuya

presencia es motivo de extensión calle
jera en medio de un debate constitu
cional, recursos para recapturarlo sin
temor a las represalias inmediatas y el
fuego liberador y amotinado?
Si es así, su poder —o su asocia

ción— es mucho mayor de lo imagi
nado.
La historia de ese desistimiento en

el uso legítimo de la fuerza, derrotado

por el uso ilegal de la artillería, el in
cendio, el bloqueo de caminos y la to
ma de la prisión estatal, a la manera de
una Bastilla narcotizada, con tambora

y chilorio, no debe ser olvidada. Ahí se
consagró para siempre —al menos el
siempre de este gobierno—, la frase de
los abrazos y los balazos., Cursi e inefi
caz, para acabarla.
También se comenzó a escribir una

leyenda negra cuyo carácter legenda
rio desaparecerá cuando cambien los
vientos políticos y aparezcan en el por
venir los otros datos de otros políticos,
cuya base oratoria sea condenar a esta
administración, por su condescenden
cia, tolerancia y suavidad, como siem
pre sucede. Es cosa del tiempo.
RECORDEMOS:

"(BBC). El caos y la incertidumbre
se apoderaron el jueves de Culiacán,
la capital del estado de Sinaloa, en el
norte de México. Los testigos dijeron
que se trató de una "situación de gue
rra", con balaceras y vehículos quema
dos en distintos puntos de la ciudad.
En un principio se informó de la de
tención por parte de las fuerzas de se

guridad mexicanas de Ovidio Guzmán
López, uno de los hijos del narcotra
ficante Joaquín "El Chapo" Guzmán.
"Después se supo de su liberación,

en medio de una total confusión sobre
lo que sucedió y que mantuvo al país
en vilo durante horas.
"La información sobre el arresto de

Guzmán López, de 29 años de edad,
conocido como "El ratón" y acusado de
tráfico de droga en EE.UU., propició
enfrentamientos entre fuerzas del or
den y grupos de "civiles armados"...
"...Ante el recrudecimiento de la

violencia, Alfonso Durazo, secretario
de Seguridad Pública de México, infor
mó que 30 oficiales de la Guardia Na

cional y la Secretaría de Defensa Na
cional (Sedeña) fueron agredidos des
de una vivienda mientras realizaban

un patrullaje de rutina.
"Las fuerzas de seguridad repelie

ron la agresión y tomaron control de
la vivienda. Ahí encontraron a cuatro

personas, entre las que identificaron a
Ovidio Guzmán.

"Esto generó que varios grupos de
la delincuencia organizada rodearan
la vivienda con una fuerza mayor a

la de la patrulla. Otros grupos rea
lizaron acciones violentas en contra

de la ciudadanía en diversos puntos
de la ciudad creando una situación
de pánico".
"Con el propósito de salvaguardar

la integridad de la sociedad culiaca
nense, funcionarios del gabinete de se
guridad acordaron suspender dichas
acciones" continuó el secretario.
"Las declaraciones crearon mucha

confusión en los medios y en la ciuda
danía. Y en un principio no quedó cla
ro si las autoridades habían o no dete

nido al hijo del capo.
Posteriormente, ante la gravedad de

la situación, el operativo se retiró sin
Ovidio...
...El saldo de los enfrentamientos

fue de al menos 8 muertos, 16 heridos
y 49 reos fugados del penal de Agua
ruto en Culiacán.

"Tomaron decisiones que yo avalo
(liberarlo y retirarse) porque se tor
nó muy difícil la situación", aseguró el
mandatario mexicano. Un año después
el presidente dio la información real:
fue su decisión. Fue su orden precisa
y directa •
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SUBE Y BAJA

Juan ToscanoO Universitario

Investigador del II
MAS de la UNAM,
parte del equipo
que documentó por
primera vez genes
de resistencia a los
antibióticos en la
zona costera de Yu
catán.

Ebrahim RaisiO Presidente de Irán

El gobierno de Te
herán que envabe
za, no contento con
la represión interna,
facilita armas (dro
nes kamikazes) a
Vladimir Putin pa
ra su guerra contra
Ucrania.
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Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Pasarela tricolor
La nota es que un sector del PRI man
tiene la esperanza de que uno de ellos
gane la elección presidencial del 2024,
o por lo menos que compita con decoro.
De hecho, los del tricolor se animaron a
montar una pasarela de aspirantes, ellos
no les llaman corcholatas, para mostrar
sus opciones en las que hay gente del
nivel de Beatriz Paredes, Enrique de
la Madrid Ildefonso Guajardo, Claudia
Ruiz Massieu y, ojo, José Ángel Gurría.
Todavía falta incorporar un par de
gobernadores en funciones, los del
Edomex y Coahuila, que hasta aho
ra no han levantado la mano porque
tienen un proceso electoral encima.
El verdadero obstáculo de esos aspiran
tes, y otros que se apunten, es la dirigen
cia nacional del PRI. Todavía no queda
claro para qué equipo juega, ni qué in
tereses defiende.

MP Texcoco y los peritos
Si quiere justicia en Edomex, traiga sus
peritos y su bolsillo bien aceitado, por
que los nuestros no vienen y los que vie
nen andan en otras cosas más impor
tantes que su trabajo.
Esto pasó en Texcoco; en otros munici
pios del país, cuando una familia sumi
da en el dolor por la pérdida de un ser
querido, no está de acuerdo con el pe
ritaje realizado por las autoridades tie
ne el derecho de contratar uno externo,
con sus propios recursos, que se sume a
la carpeta de investigación.
Pero en Texcoco los dolientes tienen

que hacer el trabajo del MP y buscar
y contratar con sus propios recursos
a un perito privado, que suelen cobrar
tarifas de 30 mil pesos para arriba.
Si la familia no tiene ese dinero, no ten
drá acceso a la opinión de un experto.

Jesuítas indignados
Los jesuítas creen que el asesinato
de dos sacerdotes de su congrega
ción se pudo evitar.
A 120 días del asesinato de Javier

Mora y Joaquín Campos, la Compa
ñía de Jesús recibió la información
de que el autor material del doble
homicidio estaba perfectamente ubi
cado por las fuerzas armadas.
A pesar de que el "Chueco" era el
principal generador de violencia
en la zona de Cerochaui en la Sie
rra Tarahumara no lo molestaron.
Todavía no se sabe si fue insufi
ciencia, complacencia o franca
complicidad.
El "Chueco" pudo disparar sobre los
sacerdotes, llevarse los cuerpos, es
conderlos por ahí y escapar sin tener
que preocuparse porque alguna au
toridad le siguiera los pasos.
Su crimen, casi sobra decirlo, sigue
impune. De hecho, no hay certeza
entre los jesuítas de que las autori
dades estén realmente buscando al
Chueco.

La Compañía de Jesús, a la que per
tenece por cierto el Papa Francisco,

tiene múltiples maneras de externar
su descontento dentro y fuera del
país. Su paciencia se acaba.

Las glorias del Necaxa
Morena está por crear un nuevo tipo de
lazo familiar, los así llamados herma
nos de partido.
Seguro a los más viejos les trae el re
cuerdo del Necaxa de los años 30 del
siglo pasado, que por su "compenetrado
juego de conjunto" eran conocidos como
los Once Hermanos.
Claro que los Once Hermanos de Mo
rena todavía no pasan la prueba de
las elecciones. Ya veremos si después
del 2024 siguen siendo una familia
unida o disfuncional.

El presidente López Obrador gusta lla
mar hermanos a sus compañeros de
partido, Adán es como mi hermano,
dijo un día. Al siguiente, para que las
otras corcholatas no se sintieran, dijo
Claudia y Marcelo también son mis her
manos. Es una familia extendida. Ayer
Adán describió su vínculo con Claudia

como de hermanos, lo que tiene un to
que extravagante porque crecieron en
hogares políticos muy distantes.
Por lo pronto, como aquellos hermanos
del "Pichojos" Pérez, AMLO defiende a
Adán, Adán defiende a Crescencio, Ma
rio defiende a Marcelo, Marcelo a Mon
real, Claudia defiende a AMLO.
Cualquiera diría que a este equipo el
partido se le está complicando •
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Los severos
Ricardo Becerra

ricbec65@gmail.com

oy de las personas que
defiende no señalar
cuánto tiempo les lle
vó enterarse que @lo
pezobrador_ era mili

tarista, demagogo y autocrático pero
en serio que me pregunto ¿por qué le
creyeron?". Esa cita la pergeñé el 28
de agosto pasado, en redes sociales,
pero miren esta otra: "No es que se
haya traicionando a sí mismo, como
se justifican ahora los ingenuos que le
votaron. Es que Ies MINTIO y ellos se
lo creyeron. Yo no ...y conste que se
los dije".
Son los severos, presentes en la

prensa, en muchos libros, en twitter,
Facebook, en la sociedad civil y en los
partidos políticos de toda índole.
No tiene sentido citar nombres, ni

señalar a los jueces o a los culpables
que sentencian, pero sí el sentido y la
pulsión de su condena, que es muy ex
tensa: los desafectos, arrepentidos o
los que ahora reconocen la maldad o
la incompetencia del gobierno obrado
rista, deben expiar su culpa, deben ser
moralmente juzgados antes de aceptar
cualquier reconversión.
"Hay quienes pretenden justificar el

apoyo que le dieron a López Obrador
diciendo que éste se traicionó a sí mis
mo. Falso. AMLO siempre mostró su
autoritarismo e ineficacia..." dice una

personalidad muy influyente. Y el 3 de
septiembre una cuenta se parapetó en
un pedestal y reclamó: "¿Sabes desde
cuándo ha hecho eso AMLO? Desde
diciembre de 2000. Lo promoviste. Vo
taste por él. Y 22 años después dices
«comencemos».

Son ejemplos tomados casi al azar,
omnipresentes de esa legión que
"siempre tuvo la razón". Muy bien, pe
ro ¿de esa manera se podrá derrotar
democráticamente a la coalición de

López Obrador?
Albert O. Hirschman lo tenía bas

tante claro desde 1970. Si una orga
nización, un gobierno, un Estado o un
régimen dañoso o podrido se termina
ría, es porque una buena parte de la
gente que lo ha habitado, que ha esta
do dentro de él, beneficiaría de sus ar

tilugios sin embargo por fin, decide
separarse. Pero para que eso ocurra,
debe encontrar una salida, una ave
nida, una recepción en otra parte. De
lo contrario, seguirá dando vueltas en
los vericuetos de la lealtad o, si bien le
va, quejándose internamente sin mas
efectos que el malestar personal.
Se trata pues, de "la salida" y la

oposición, si no es igual de cerrada y
embebida de sí (como los autoritarios),
debe crear las condiciones para reci
bir a los desafectos. Recibir su salida
no equivale a aceptar sus tesis o mito
logías: es articular un clima que sepa
señalar lo inaceptable, lo dañino y lo
destructivo del gobierno desde donde
viene, pero sin pedir demasiados pa
saportes morales, cartas de buen com
portamiento o antecedentes libres de
cualquier error. Si no sabemos crear
esa flexibilidad política y moral cuyo

límite es no aceptar a los delincuen
tes o criminales entonces la coalición

hoy gobernante seguirá siendo mayo
ritaria.

En su libro, ya clásico, Levitsky y
Ziblatt afirman "la actitud de los opo
sitores con los desafectos ha sido cru
cial en la Venezuela de Chávez... un

factor que ha fomentado su división y
poco crecimiento" (p.242).

La supuesta superioridad personal
o política de quienes "siempre se han
opuesto a López Obrador" puede aca
bar siendo un paradójico elemento de
triunfo y permanencia del señor. Algo
así como lo que narra la formidable
novela de J. Littell: «Predicaban con

el ejemplo, y no había en ellas más que
la voluntad más absoluta de bondad,
de hacer el bien, de beneficiar a sus
semejantes. Una forma de ser, graní
tica que exigía a sus semejantes una
verticalidad, la misma implacable ac
titud de quien siempre se ha dedicado
según ellas mismas a la abnegación.
Los demás no merecían su pertenen
cia. Murieron solas». (Las benévolas).
Con franqueza: casi nadie que ha

ya vivido más de 18 años, cumple ese
estándar, nuestros yerros están por to
das partes, dispersos en nuestras bio
grafías y al mismo tiempo, debería
mos saber que si el continente de Mo
rena (que incluye de todo) no se divi
de, la probabilidad de reconstruir al
país y sustituirlos democráticamente,
se reducirá dramáticamente. Por eso,
todos aquellos que exigen credencia
les de buena conducta política a quie
nes provienen de ese mundo, tienen
que empezar a moderar su implacable
severidad#
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Golpistas
La ruptura priista de la alianza opositora para impedir
modificaciones constitucionales promovidas por el
gobierno de Morena en lo que resta del actual sexenio
pone en grave riesgo a la quizás única institución sur
gida de luchas populares a lo largo de casi 100 años del
régimen político déla revolución mexicana: el Institu
to Nacional Electoral (INE), antes Instituto Federal
Electoral 0FE).

Rota esa alianza por decisión del dirigente nacio
nal del PRI, alguien conocido como Aíito, el Gobierno
federal se propone ahora modificar las facultades y
estructura del INE, con el objetivo de tener el control
de las elecciones en el país. Como en los peores tiem
pos del PRI. Todo hace suponer que lo logrará con los
votos de los legisladores priistas, como en los viejos
tiempos.

El INE, antes IFE, es quizás la mayor institución
surgida de luchas populares en favor del sufragio
efectivo, un reclamo de la revolución de 1910. A partir
de junio de 1994 , el entonces IFE logró arrebatar el
control de las elecciones al Gobierno federal. Es decir,
millones de probables votantes la inmensa mayoría
de aquellos que hoy tienen entre 18 y 40 años de
edad no saben que existió aquello que se llamó Co
misión Federal Electoral (CFE), a través de la cual la
Secretaría de Gobernación organizaba y controlaba la
elecciones.

La debacle popular y política de la CFE ocurrió lue
go de las elecciones de 1988, cuando la mayoría de la
población tuvo la certeza de que el gobierno le hizo
fraude al opositor candidato a la presidencia de la Re

pública, Cuauhtémoc Cárdenas. Aquella CFE era pre
sidida por Manuel Bartlett Díaz, entonces secretario
de Gobernación del gobierno de Miguel de la Madrid, y
hoy uno de los funcionarios federales, titular de otra
CFE (la de electricidad), más notables y protegidos por
el actual Gobierno federal.

Las luchas y protestas populares de muchos años
por lo menos desde 1946 consiguieron la creación
de un organismo electoral autónomo, entonces llama
do IFE, hoy INE, y que para fortuna de los mexicanos
todavía prevalece.

Sin embargo, el Gobierno federal, surgido de una
elección organizada, vigilada y sancionada por el INE,
pretende reformar la legislación vigente para regre
sarle al aparato gubernamental la organización y el
control de los procesos electorales en todo el país, con
"argumentos" populistas como limitar el gasto electo
ral "que no haya elecciones caras" y que los conse
jeros electorales sean electos directamente por los vo
tantes, entre otros.

Cualquier limitación o cancelación de las faculta
des o la mínima pérdida de autonomía que la Consti
tución le otorga al INE es un golpe a la democracia,
promovido desde el gobierno. Los golpistas pretenden
controlar los derroteros de la voluntad popular como
siempre lo hizo en el PRI, en cualquiera de sus versio
nes, para permanecer en el poder.

Es muy probable que el gobierno de Morena, con el
apoyo del PRI en el Congreso de la Unión, consiga una
reforma electoral que sea un golpe gravísimo a la to
davía frágil democracia mexicana.
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Que los empresarios y
presidentes de compañías
de San Luis Potosí ya son
parte de un archivo de
inteligencia de la Secretaría
de la Defensa Nacional,
luego de que en julio
sostuvieron una reunión

muy privada con el general
MARIO ARTURO FUENTES

GUEVARA, poco después
de que rindiera protesta
como nuevo comandante

de la 12 Zona Militar en ese

estado, en sustitución ele
Crisóforo Martínez Parra.

"La reunión permitió conocer de propia voz de
los dirigentes de los diferentes organismos em
presariales su preocupación, puntos de vista y
su confianza que tienen en el Ejército Mexicano,
así como la Guardia Nacional, para realizar
coordinadamente con las autoridades de los tres
Órdenes de Gobierno acciones interinstitucio
nales que permitan prevenir posibles escena
nos donde se vea afectada la paz, tranquilidad y
desarrollo de las actividades sociales y econó
micas de la población potosina, por lo que se
continuarán realizando este tipo de reuniones
con otros sectores de la sociedad", informaron
los militares a sus altos mandos.

***

Explicaron además que se observó preocupa
ción en el sector empresarial por la inseguridad
que perciben en San Luis Potosí, que gobierna
Ricardo Gallardo Cardona. Denunciaron extor

siones para poder invertir en Ciudad Valles y en
la Zona de la Huasteca, además de cuotas que
les piden por trabajar en su propia tierra. Pidie
ron una manera confidencial y segura para de
nunciar, ya que sus familias viven en el área
donde se presentan los delitos. Además, señala
ron que hay gran cantidad de lugares, como
tiendas de conveniencia y gasolineras, en las
que hay personas que sirven como vigilantes de
los delincuentes.

*#*

Cuentan que, a su llegada a la Secretaría de Se
guridad Pública de Quintana Roo, el contraal
mirante de la Semar, Rubén Oyarvide Pedrero,

encontró un cuerpo de seguridad que fácil
mente podrá adaptarse a la nueva estrategia
bajo el mando de las Fuerzas Armadas.

Los más de seis mil 200 policías distribuidos
por todo el Caribe mexicano iniciaron un pro
ceso de certificación a partir de 2018, cuando
Alberto Capella y luego Lucio Hernández es
taban al frente de la SSPQRoo, con lo que,
aseguran, se redujeron los niveles de corrup
ción y actos arbitrarios contra la ciudadanía.

***

Además, por primera vez en muchos años,
se arrebató el autogobierno que mantenían
los criminales en los reclusorios, hasta que
se alcanzó una calificación aprobatoria de 7
en el diagnóstico Estatal de Supervisión
Penitenciaria.

Autoridades en funciones y retiradas, repre
sentantes de organizaciones civiles en pro de
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los Derechos Humanos, académicos y espe
cialistas se dieron cita a partir de ayer lunes
en Tijuana para participar en el Foro Binacio
nal de Migración, una serie de mesas en las
que se discutirán las políticas públicas en la
materia, los efectos que genera ese fenómeno
y los retos que tiene México al respecto.

***

Convocados por el regidor tijuanense Juan
Carlos Hank Krauss, los cónsules de Guate
mala y Honduras; el exalcalde de Tapachula,
losé Antonio Aguilar Bodegas; la senadora
Alejandra de León Gastélum; los diputados
Román Cota y Antonio Garibay, asi como dis
tintos miembros de ONG, abordarán temas
como la gobernabilidad en los estados fronte
rizos, la migración desde la perspectiva de gé
nero y los pendientes legislativos en favor de
los migrantes. Sería bueno que iniciaran con
la más reciente crisis que enfrentan los vene
zolanos en su camino hacia EU.
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Hacia la ley
en materia de

ciberseguridad
El tema de la ciberseguridad representa uno de
los retos en materia legislativa, toda vez que el último
estudio de la prestigiosa empresa Cyberthreat Edge
Report, indica que México ha sido el cuarto país más
atacado por ciberdelincuentes en lo que va del afto,
en el contexto mundial.

Este mismo estudio revela que el 90.6 por ciento de las
empresas han sido víctimas al menos de un ataque
exitoso en el último año, mientras que 40 de cada 100
compañías reportan por lo menos seis intervenciones
cibernéticas, afectado su sistema de datos y, por
supuesto, sus ganancias.

Sin duda, ante ese panorama, la ciberseguridad se convierte en
una tarea de todas y todos, una vez que la tecnología está a la
mano siendo parte de nuestra cotidianeidad en las diversas esfe
ras sociales en medio de un contexto de globalización necesaria.

Por ello, en el Senado de la República se ha puesto énfasis en
legislar en esta materia revisando las 19 iniciativas de Ley en ma
teria de Ciberseguridad presentadas tanto en la Cámara de Dipu
tados como en la Cámara de Senadores, teniendo como objetivo la
aprobación de reformas al marco legal que permita contrarrestar
estas prácticas que se dan en el ámbito público y privado.

Los trabajos los encabezan las Comisiones de Ciencia y Tec
nología del Senado y de Cámara de Diputados, que presiden el
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senador lorge Carlos Ramírez
Marín y el diputado Javier López
Casarín, respectivamente a efec
to de impulsar una agencia
nacional de ciberseguridad.
Por lo cual en breve se con

templa que se cuente con el pri
mer borrador de esta iniciativa de

Ley en Materia de Ciberseguri
dad, en la que se contemplaría la
capacitación de ministerios pú
blicos, fiscalías y todo el personal
que rodea el aparato de justicia,
teniendo especial atención en los
ataques financieros.

Se requiere de la construcción
de un marco jurídico sólido que no
sobre regule, sino que incentive el
desarrollo en nuestro país con una
regulación a las instituciones de

tecnología financiera, a la Ley Federal de Telecomunicaciones y, a la
Ley General del Sistema Nacional de Seguridad pública, entre otras.

Estamos en un momento crucial para que, en el sector público y
privado, se valore y se cuide la información como un derecho a la
protección de los datos personales como un derecho humano con
sagrado en la Constitución; la labor es de todos incluyendo la ne
cesidad de invertir en tecnología y en capacitación de personal
para contrarrestar los ataques cibernéticos.

El Senado de la Re
pública ha puesto énfa
sis en legislar en esta
materia revisando las 19

iniciativas de Ley en
materia de Ciberseguri
dad presentadas tanto
en la Cámara de Dipu
tados como en el Sena

do teniendo como obje
tivo la aprobación de
reformas al marco legal
que permita contrarres
tar estas prácticas.
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¿Qué dicen las
estadísticas en
México sobre las
nitias en el Marco de
su día Internacional?
Desde, el 2012 la ONU celebra el II de octubre. co

mo el día internacional riela niña.En este marco,
el pasado 10 de es te mes el INEGI publicó un
comunicado sobre la estadísticas a propósito de
esta/celebración ¿Qué podemos destacar fie estos
resultados?

En primer lugar, señala ¡SÍ. INEGI que de
conformidad con el Censo de Población y Vivienda 2022,
en México residen más de 38.2 millones de niñas, niños y
adolescentes menores de 18 años, lo que representa el 30.4%
dé la población total. De esto, el número de niñas y mujeres
adolescentes es de 18.9 millones, lo que se traduce que en
nuestro país, tal y como lo pone de manifiesto este organismo,
15% de la población total son niñas o adolescentes. Este dalo
es importante que lo tengamos presente., tanto en el diseño
de políticas públicas, como en el presupuesto y en los retos
que como país debemos enfrentar.

Si nos preguntamos ¿cómo se encuentran distribuidas, en
nuestro país, las niñas y adolescentes? El INEGI señala que en
el 2020 las entidades federativas con mayor proporción fueron
Chiapas,con un 18.7%; seguirla por Guerrero, con un 17.3%; Za
catecas, con un 16,6%; Oaxaca, con un *16.5%; y Durango.con un
16.4%. Sin embargo, en dónde menos niñas y adolescentes en
coni ramos son Ciudad de México, con un 10.9%; Baja California,
con un 13.8%; Colima y Nuevo León, con 14.1 respectivamente.

Por otro lado, respecto a su educación señala el INEGI qué en

el 2020 las niñas y adolescentes en edad escolar, el 84.2% asistió
a la Escuela. Por otro lado, de acuerdo con la ENT1 fiel INEGI, en
2019 en México, la tasa de ocupación fie niñas y adolescentes de
5 a 17 años, fue de 92%.

También, podemos destacar que fie conformidad con este
organismo constit ucional, entre mar/o fie 2015 y marzo fie 2020,
se estima que fiel total fié la población migrante el 5.3% eran
niñas y adolescentes que tenían menos de 18 años al momento
de emigrar; y el principal dest IB fue Estados Unidos de América,
(84.8%), seguido por Canadá (3.1%) y Francia (1%).

1 ii dalo que presenta el INEGI y podemos considerar funda
mental para e.1 diseño de las políticas públicas es que. según la
ENADID 2018, en México el 84.6% fie las niñas y adolescentes
estaban afiliadas a alguna instit lición fie salud, en las que 56.2%
tenían él Seguro Popular o Seguro Médico Siglo XXI; 37.6% del
1MSS, 6.6% del ISSSTE o ISSSTE Estatal; 5.1% del ÍMSSProspera
y 2.7% recibía atención médica fie algún seguro privado.

Finalmente, por lo que respecta a la percepción sobre Dere
chos Humanos señala este organismo que acorde a la ENADIS
2017, el 25.7% de las niñas fie 9 a 11 años y 352% de las adoles
centes de 12 a 17 años consideraban que en México sus derechos
se respetan poco o ñafia.

Estos flatos que presenta el INEGI son fundamentales para el
diseño de políticas públicas en un país en que las niñas y adoles
centes son un pilar para el presente y el ful uro, y se deben lomar
en cuenta para que mejoren sus condiciones de vida.
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Ciberseguridad
e integridad
electoral
Con mucha frecuencia, el gasl o pú blico que

nueslro sistema electoral demanda ha sido

visto con recelo. En electa si bien los re
querimientos financieros de las elecciones
modernas se dirigen a solventar nuestras
ansiedades democráticas y los extremos
de una normativa densa y barroca, gene

ran toda suerte de crispaciones a lo largo y ancho fie las
élites políticas que, a su vez, deben enfrentar a una so
ciedad francamenje cansada de un sistema político que
durante muchos años ofreció pocos y malos resultarlos.

En estetentorno de rispidez y austeridad, las soluciones
tecnológicas digitales pueden ofrecernos herramientas
útiles, pero solo cuando garantizan integridad electoral
y más soluciones y ahorros que dificultades.

Para, ello, conviene asomarse al informe Protegiendo
la Integridad Electoral en la Era Digital, de la Comisión
de Democracia y Elecciones de la Euiidación Kofi Au
nan, crearla y dirigida por el exsecretario General de la
ONU. Eue publicado en coordinación con la Universidad
de Sianlbrd y lo considero fundamental para entender
mejor y atender con mayor eficacia los retos y principios
déla integridad electoral frente a las ventajas y amena
zas que presentan las tecnologías de la información y la
¦comunicación.

Conviene recordar que como lo he referido en en
tregas previas, la fundación fue la primera, en proponer,
en un estudio publicado en 20El en coordinación con
International IDEA, los contornos conceptuales y los
componentes pragmáticos básicos de esta innovadora

disciplina del estudio fie las elecciones y de los valores
que éstas deben encarnar y garantizar en la actualidad:
la integridad electoral.

El reporte es producto tle un año entero de estudios
y análisis, orientarlos por 5 preguntas relevantes en estos
tiempos: ¿Qué elementos fundamentales de las tecnolo
gías digitales tendrán un impacto único (positivo o nega
tivo) en la democracia y los proceros electorales? ¿Qué
potencial t ienen las tecnologías digitales para fortalecer o
debilitar la integridad fiel enlomo electoral? ¿Cómo lograr
queel uso déla tecnología en las elecciones sea transpa
rente y garanticé rendición fie cuentas? ¿Qué oportuni
dades e incentivos ofrecen a los electores jóvenes para
involucrarlos en los procesos democráticos? ¿Qué papel
e impacto tiene el financiamiento político en el desplie
gue y uso rte las estraiegiase instrumentos electorales de
basamento digital?

Por otro lado, el léXtose articula alrededor dedos obje
tivos principales, queson identificar y encuadrar los retos
para la integridad electoral provenientes de la disemina
ción de las tecnologías digitales y de las redes sociales y
desarrollar políticas públicas que enfrenten esos retos y
subrayaran las oportunidades que la innovación tecno
lógica ofrece para robustecer la integridad electoral y la
participación democrática.

Quizá el corazón riel diseño y hallazgos riel reporte,
que desarrollaré posteriormente, residen en la frase de
Atinan al crear la Comisión referida, unos meses antes
de morir: "La tecnología no está inmóvil; la democracia
t a mp oco d e bería est arlo."
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SUBSECRETARIO DE SSPC RESPONDE A
SENADOR
*Hoy día las redes sociales son indispensables
para diversos contenidos, incluso muchos
funcionarios las usan para informar sus
actividades diarias o para mandar mensajes
como el caso del subsecretario de Seguridad
y Protección Ciudadana, Ricardo Mejía
Berdeja, pues ante las acusaciones en su contra
por parte del senador morenista, Armando
Guadiana, de estar detrás de las publicaciones
sobre.una.ÍM®.?tigación_de la_Fisc
de la República.j.FGR)_por .presunto.lay^
dinero,..sin..más,le ..contestó
responda por sus actos. Cabe resaltar que
rumbo a las elecciones de Coahuila en 2023
donde se renovará gobernador, el funcionario
cuenta con gran aceptación entre la ciudadanía
ysiguecnpiedcluchacoiitraclrcgimcndc
corrupción e impunidad del moreirato, pues lo
dicho por el legislador fue transmitido por un
grupo de medios de comunicación coludidos
conel gobierno ..estatal.

Contra RéplicaFecha: 18/10/2022
Página: 2

Area cm2: 323

1 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 61,169

Página 142 de 204



EL TRAFICO DE ARMAS
Nos.cuentan gue.luejgo^
Marcelo Ebrard ya presentó una segunda
demanda en Estados Unidos para exigir el cese
del tráfico de armas que incrementa la violencia
en nuestro país, en México sigue congelada una
i nyestigación que ordenó el presidente And res
Manuel López Obrador por el decomiso
de a r mas de asalto propied ad de l ejérci to
norteamericano que les fueron decomisadas
a una banda criminal en el estado de Hidalgo,
hace casi un año. Si se preguntan cómo llegó
ese armamento, no hay que buscar muy lejos, el
hilo déla ma de ja se encuentra en las armerías
fronterizas.

EL BRONCO CONSIGUE DOS AMPAROS
«El ex gobernador de Nuevo León, Jaime
Rodríguez Calderón, El Bronco, obtuvo
de un juez federal dos amparos contra
las ;mpugnaciones que realizó contra la
vinculación a proceso y la medida cautelar
de prisión preventiva justificada que se le
impuso en los procesos por los presuntos
delitos de abuso de autoridad y electorales.
El juez Décimo Cuarto de Distrito de Amparo
en Materia Penal, Erick Zabalgoitia Novales,
resolvió dos juicios de garantías y concedió
I^protección de la.justicia en amb
El Bronco. En una de las resoluciones,
ordena al juez de control y de Juicio Oral
Penal del Estado de Nuevo León Eduardo
Hoyuela Orozco. celebrar una audiencia
para determinar si realizó o no el registro de
quienes se ostentaron como defensores del ex
gobernador.
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#EsClaudia,
porque con ella
#EstamosAgusto

1 secretario de Gobernación,

Adán Au»lisio López, ha in
tensificado la difusión de su

imagen mediante la estrategia
denominada # Q ueSi gaLóp ez,
en clara alusión al López más
popular de, México, el presi

den! e Andrés Manuel López Obrador, y que
riendo usar el impulso de #QueSigaAMLO,
usado en el proceso de revocación de man
dato. Iiiii'iiiu crecer en las encuestas, al mis

mo liempo que prepara el camino para una
declinación, porque él sabe que,#EsClaudia.
Ya se había tardarlo Adán, en usar el

apellido que comparle con el Presídeme.
Tabasco, su entrañable amistad con An
drés Manuel y su apellido, son las cartas
más fuertes que tiene para jugar la sucesión
presidencial.
En un principio, el secretario de Gober

nación, fue Sumado, un poco forzado, al trío
de corcholatas presidenciales, para no dejar
solos.al Canciller, Marcelo Ebrard y a la je
fa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y así
evitar la polarización, gracias a la gran ca

pacidad mediadora que ha demostrado en
más de una ocasión, Adán Augusto López.
Pero con el lanzamiento de esta campa

ña, a gran escala, se busca posicionar al res
ponsable de la política interior del país, en
bardas, banderas, camiones publicitarios,
medallones de autos, lonas, redes sociales,
y lo que se acumule.
Para quienes no lo conocen, esta campa

ña los remite ineludiblemente a una idea de

reelección del presidente Lópéz Obrador,
que asusta a los conservadores, pero que el
propio Andrés Manuel, ha dejado claro qué
no es una opción, ya que él es Maderista y
partidario del "Sufragio electivo, no reelec
ción'". Para quienes están un poquito más
involucrados en la cosa pública, es evidente,
que se trata fie una campaña en favor fie
Adán Augusto López, por más que Alejandra
Pena, coordinadora nacional fie #QueSiga
López, se empeñe en afirmar que es una
iniciativa en favor del Presidente, aunque
su eslogan remate con un, "'Estamos Agusto".

Y como parle fie la campaña, el secreta
rio de Gobernación, Adán Augusto López, ya
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anunció una gira por las entidades del país,
para tener un diálogo en torno a la recién
aprobada reforma const.il ucional en materia
fie seguridad, iniciando por los Congresos
locales de Sinaloa, Baja California y el Con
greso dé la CDMX. Un rasgo fundamental de
estos diálogos y del impacto que tendrán en
la imagen mediadora, del Secretario López,
es que son reuniones plurales, en las que
participan todas las fuerzas políticas fleca
da entidad, incluyendo a sus gobernantes.

Así, sea cual sea el irasfondo fie esta cam
paña de posicionamienlo político, Adán Au
gusto va a salir ganando, incluso, cuando
tenga que levantarle la mano a la puntera de
las encuestas, favorita presidencial y ful (ira
presidenta de México, Claudia Sheinbaum.
Porque todas y todos, incluido el Canciller
Ebrard, saben que #EsClaudia.

ENTRE GITANOS
1} La diputada federal morenista, Marisol
García Segura, mejor conocida por Su nom
bre artístico, Marisol Gasé, propuso una re
forma legislativa para terminar de una buena
vez, con el clasismo y racismo que impera en
elmnudo del espectáculo, empezando por el

cine"c¡n donde según dalos de la legisladora,
solo el 3% de los actores y actrices mexica
nas de piel morena, reciben un papel pro
lagónico. Esta iniciativa ya recibió el apoyo
Solidario de la senadora Citalli Hernández,
de la vicecoordinadora de Morena en el H.

Congreso fie la Üñión, Aleida Alavez, fie la
organización Poder Prieto, respaldada por
personajes famosos como MayaZapatay lte
noch Huerta, y debería ser apoyada desde el
Congreso dé la CDMX, con una adecuación
de la Ley fie Fomento al Cine Mexicano de la
CDMX, én la que podrían establecer algunos
candarlos para que el acceso a los estímulos
brindados, sean para aquellas películas di
versas e incluyentes.

2) El presidente de Morena en la CDMX,
Sebastián Ramírez, inició con la toma, de
protesta de miles de voluntarios que se en
cargarán de ganar la CDMX en el 2024. l..n un
primer evento, rindieron protesta 346 inte
grantes de comités, listos para defender á la
Cuarta Transformación en Tláhuac.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno

avilezraul@hotmail.com
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Derechos políticos de las
mujeres, una mirada por la
historia

Por las que lucharon, luchan y lucharán
El 17 ríe octubre se cumplieron 69 años de la promulgación

de la reforma constitucional que doló de ciudadanía plena a
las mujeres mexicanas, no obstante, este iriunfo fue una lucha
de décadas atrás. El primer anteceden te oficial que se tiene en
México fie la exigencia por el reconocimiento fie los derecho®
políticos de las mujeres eS en 1821, cuando al concluir la in

dependencia un grupo de zacaiecanas exigió su derecho al volo debido a su
presencia en el movimiento. Años más tarde, en 1856 mujeres se dirigieron
al Congreso Consliluyenle para demandar derechos políticos, pero tampoco
prosperó. La exigencia, se convirtió en una demanda posrevolucionaria.
Fue así, que, en 1916 en Yucatán, bajo el liderazgo fie Hermila Calinda se

llevó a cabo el Primer Congreso Feminista Síí nuestro país y el segundo en
América Latina, donde, cientos de mujeres se reunieron para exigir derechos
no sólo políticos, sino sociales y económicos.
Entre 1923 y 1925 de manera marginal se. aprobaron derechos políticos de,

las mujeres en tres estados. Siendo Yucatán la primera entidad con mujeres
electas, aunque sólo lomó posesión Rosa Forre González como regidora de
Mórula, ya que;, tras el asesinato del entonces gobernador fie Yucatán, las di
putadas electas Elvia Carrillo Puerto, Beatriz Peniche Barrera y Raquel Dzib
Cicero tuvieron que huir y nunca asumieron el cargo.
Eos frutos empezaron a. palparse en 1947, cuando fie manera parcial se

otorgaron derechos políticos sólo a nivel municipal, para que finalmente el
17 fie oclubre fie 1953 se reconociera a las mujeres su derecho a votar y ser
vota fias.

Durante estas casi siete décadas del reconocimiento de los derechos polí
ticos fie las mujeres, se han implemenlado reformas y acciones afirmativas
con el lin dé garantizar la participación efectiva dé las mujeres en los espacios
públicos, tales como las llamadas "cuotas de género". En 1996 se estableció una
cuota, de 70/30; en 2008 a60/40, recientemente dos reformas conslit ucionales
han marcarlo un avance, significativo encaminadas a la paridad de género:
La primera en 2014, cuando se incorpora en laConsiiiución la obligación

a los partidos políticos a que en la postulación de candidaturas federales
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y locales exista paridad entre los géneros, es decir, 5050, conformándose,
como tal, el principio de paridad de género. La segunda en 2019, que busca
garantizar el principio de paridad en los tres poderes en los ires órdenes de
gobierno y organismos a utónomos, mejor conocida como "Paridad en i odtr.
En el ejercicio fie sus derechos políticos las mujeres se han enfrentado a

la resistencia patriarcal que les impide su libre ejercicio, sufriendo violencia
en distinlas expresiones en diferentes momentos, incluso ya en el cargo. De
finirla y tipificarla como delito también ha sido una batalla larga y constante
de muchas mujeres. En este marco, en e.1 2020 se aprobaron reformas para
atender y castigar la violencia política contra las mujeres,
Como se puede observar la lucha por la igualdad de derechos entre mu

jeres y hombres lleva años, la consolidación de nuestros derechos ha sido
gracias a las exigencias de movimientos feministas. El papel délas institu
ciones ha sitio fundamental para velar por el cumplimento de los derechos
políticos de las mujeres. A 69 años del sufragio femenino en México podemos
hablar de un congreso paritario, de nueve gobernadoras en funciones y la
paridad a nivel municipal va ganando terreno. A pesar de estos avances
significativos, todavía hay un largo camino que recorrer que nos lleve a
una. verdadera democracia igualitaria, y libre de violencia, conseguirla es
responsabilidad de todas y lodos.

«Colaboradora de Integridad Ciudadana, Consejera Local del INE Estado de
México. Politóloga por la UAM, con estudios en Políticas Públicas, Derecho

Parlamentario, Procesos Electorales, Transparencia y Violencia Política contra
las Mujeres.

@VivianalslasM @lntegridad_AC
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Iztapalapa, la alcaldía
con más personas
desaparecidas
Iztapalapa es la alcaldía que ocupa el primer lugar en personas desapa

recidas y no localizadas en toda la Ciudad de México.
De acuerdo i los datos fiel Registro Nacional fié Personas Desapareci

das y No Localizadas del Gobierno Federal (KNPDNO), del i de oclubre
del 2018 al 1 deoci ubre de2022, se tiene el registro fie 3 mil 617 personas
de las que se desconoce su paradero. En este lapso, en iztapalapa 643
personas desaparecieron sin quesus familiares volvieran asaber de ellos.

"Lamentablemente Iztapalapa es el primer lugar con más desaparecidos y
no localizados de toda la capital,son más de medio millar de personas que
salieron de sus casas y nunca volvieron^

Las colonias en donde más se registraron estos casos son la Central fie Abasto,
Buenavista, Vicente Guerrero* Consejo Agrarista, Santa Bárbara» Sania María
Aztahuacán, La Polvorilla, Ejército de Oriente, entre otras.
Las personas desaparecidas y no localizadas corresponden en el 43 por

ciento a mujeres, y en un 57 por ciento de los casos se trata de hombres.
Este número de desapariciones es suficienie para estar en alertó' no solo

porque la inseguridad en Iztapalapa es grave, sino también porque el Ira bajo
de investigación por parle déla Fiscalía General dejusticia es ineficiente, toda
vez que los casos siguen ocurriendo.

Posteriormente se encuentra Alvaro Obregón con 229, Venus! iano Carranza
con 209, Coyoacán con 159, Azcapolzalco con 157, Miguel Hidalgo con 155,
iialpan 145,, iztacalco con 121, Benito Juárez con 114, Xochimilco con 103,
liáhuac con 83, Cuajimalpa con 48. Magdalena. Comieras con 36 y Milpa
Alta con 32.

De nueva cuenta vemos cómo este fenómeno Sé encuentra en las colonias

más pobres y marginadas do iztapalapa.
No sabemos si estos jóvenes cayeron en alguna red de' Traía de Personas,

pero es muy probable que sí. Está: comprobado que la delincuencia organiza
da, en horas puede trasladar a una persona a otra parte del mundo, y convertir
a las persona* en esclavos sexuales,

Urge primero visibilizar el problema para que se atienda, y generar ac
ciones por parte fie la Jefa de Gobierno y más de la fiscalía de la. Ciudad de
México, se están llevando a nuestros jóvenes y nadie hace nada.
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"Hace falta también un trabajo de investigación, ele
encontrar los motivos que originaron estos casos,
tienen que encontrar la solución y la solución no
es diciendo que está todo bien o que con abrazos
regresarán estas personas a sus domicilios".

En segundo lugar de personas desaparecidas
y no localizadas se encuentra la alcaldía
Gustavo A. Madero con 426 víctimas, seguida
por Cuauhtémoc con 387 personas.
Y saben por qué sucede esto? Porque muchos de los
padres de los desaparecidos no tienen ningún tipo
de preparación, y tampoco cuentan con recursos
económicos para enfrentar el problema En conclusión
no cuentan con ningún tipo de herramienta ya
que provienen de los hogares más humildes de
la ciudad, y si le sumamos que ni la policía, ni los
ministerios públicos le dan seguimiento a estas
investigaciones, el problema ya en aumento.
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Copa de! Mundo en
Iztapalapa, un gol al
elitismo
La visita dé la Copa del Mundo a disputarse en Qaiar inició

su recorrido por México, siendo la alcaldía Iztapalapa de la
Ciudad de México la ánl'iiriona para recibir este importante
lílulo en el terreno del l'úibol. Deslaca que su exposición en
dicha demarcación ubicada al oriente de la cap nal del país,
además de fomentar que ta gente pueda conocer fie cerca
este prestigioso campeonato, se trata de un gol al elitismo que

estuvo enmarcado en torno al trofeo, ya que, anteriormente era exhibido
en sitios donde el público en general no podía acceder.
Desde su llegada al Aeropuerto Internacional Felipe Angeles, se tuvo

claro el mensaje político que el Gobierno de la Cuarta Transformación
buscaba dar, primero, para, atraer los reflectores al ALFA, sitio aeronáutico
que busca posicionarse entre el gusto de las personas viajeras.
Pero la llegada al VII \ fue más que promoción a dicho aeropuerto, ya

que,el simbolismo del arribo de la "Copa del mundo a este sitio inaugurado
en marzo de este 2022, es con motivo fie qué,el presidente Andrés Manuel
López obrador consitiera al general Felipe, Ángeles como un símbolo fie la
transformación política y social, por ende este recinto estaría englobado
en dicho concepto.
Respecto a la exhibición de la Copa Mundial en la Unidad de Trans

formación y Organización para la inclusión y la Armonía Social (Utopía),
ubicada en el deportivo Santa Cruz Meyehualco, representa un aspecto en
témas ete inclusión, equidad é igualdad, ya que, usualmente este prestigio
so campeonato de la FUA (Federación internacional de Fútbol Asociación),
sé exhibió en lugares a los cuales no pueden llegar las personas de clase
media y baja, como lo fue en 2014, cuando la presentación se realizó en
la zona de Condesa, o anteriormente en Ghapultepec.
El mostrar la Copa fiel Mundo en iztapalapa, también es un gol al fút

bol f»rivalizado, que brindaba experiencias de este tipo únicamente para
personas con la capacidad económica de pagar por ver.
tín términos estrictos, la llegada de la Copa Mundial al deportivo Santa

Cruz Meyehualco, cumple con la intención del Mundial fie Fút bol, el cual
nació con la idea fie unir a las naciones, como personas habitantes del
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mundo, sin distinción de razas, religiones, creencias políticas o niveles
económicos, motivo por el cual el próximo torneo se va a jugar con 64
selecciones y ya no con 32, hecho que busca: incluir a la mayor cantidad
de naciones posibles.

Se trata de la primera vez que la copa se pone para el pueblo (entendido
cómo las y los mexicanos), quienes pueden convivir a través fiel deporte. Al
tratarse de una plaza pública, se da por entendido que cualquier persona
puede ingresar a conocer esle galardón del deporte.
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ABOGAN POR INICIATIVA
•Este lunes al Congreso de la Ciudad acudieron la Jefa
c! E® ¦ >_ a! .
Gobernación, Adán Augusto López para exponer las tareas
que realizan las fuerzas armadas en materia de seguridad y
por qué es importante la iniciativa que pretende extender su
presencia hasta el 2028.:de.|^.|VÍ!£sa Din^jüL\5aí_i
diputado Fausto^Zamorano, señaló
diálogo}^ de;.intercambiode ideas .^rimte_oDnc^r_l^os
los puntos de vista a lin de que conocer todas las voces. Por
su parte la Jefa de Gobierno y el Secretario de Gobernación
coincidieronen quejaLparticigación del tra^
deJas insütuciones de; segur^ad con el Ej^
ii «i i1 ( ! i jií^ r! A ^Oí:! l ! i), i1!! JMV_ A
negativo en la seguridad.
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COMPROMISOS 2030
•En el marco del 1er Conversatorio "Unidos por una CDMX
Sostenible" realizado en d Coi^reso de la Ciudad, la Comisión
de Agenda. 2030, se comprometió a."tajgulsar accion^_de
la mano de la academia, sector empresarial sociedad civil
y el Congreso de la Ciudad de México, con la finalidad de
reducir la contaminadón, mejorar la movilidad para que sea
sostenible, así. como.revisar la normal^
f energética con d fin de alcanzar los objetivos del desarrollo
sosVeniWe". El digutadoi.Aíiíbal.C
comisión.dijo que'las;Ppimones expresadas p
expertos darán marco para la constrticción de instrumentos
lqgislativos que abonen al cumilimaito de los objetivos de la
Agencb2030.

DESTAPES
"AL 'Mccr unalis^de. los.PI(?blema s.Qúe t iene la (^DMX, la
Senadora Kcnia López Rabadán, se apuntó en la lista
de ja s per sí)naS que buscan candiclaLearse a la Jeíalura de
Gobiernoipprel,PAN: Iü[ je^íadora seMtógu
Que preocupan a las y los chilanips son: la inseguridad,
ja corrupción y d transporte público. Dijo que para dio
convencerá a.sus .compañeros; de .partido ja los ^
jarás aüá de los partidos "para que podamos ganar las
elecciones y podamos hacer un

!A destace) queel J AN .yene una presencia l'uer te en
la QDMX pues cuentan con una estructura en las 16 alcaldías.

Contra RéplicaFecha: 18/10/2022
Página: 11

Area cm2: 351

2 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 66,472

Página 153 de 204



LA FIESTA EN EL PEDREGAL

Dicen que la comida en la
casa en el Pedregal, al pa
recer de uno de los miem

bros de la familia Torrado,
fue muy ilustrativa y muy

feliz andaba la diputada Ana Lilla Herre
ra, que fue el centro de atención según
nos cuentan, además de que había varios
funcionarios y ex funcionarios. La razón
de la fiesta fue hablar de cómo vienen las

elecciones en el Estado de México y có
mo se le puede ganar a Morena, nos di
cen que no hubo cuestionainientos al go
bernador Alfredo del Mazo, pero la gente
anda nerviosa. No sabemos si se hará

otra fiesta para Alejandra del Moral, pero
bueno.

En Morelos las cosas se ponen
muy raras, durante todo el fin
de semana se minimizó un

hecho grave relacionado con
el homicidio de la diputada

Gabriela Marín. Una de las primeras per
sonas que tocan el cuerpo es un indivi
duo plenamente identificado por la Fis
calía de Morelos que sustrae evidencia
enfrente de los policías: Se lleva la bolsa
de la diputada con al menos dos teléfo
nos, el de ella y el de su chofer. Y se dice,
en las líneas de investigación se trabaja
en ello tanto como que es un simple robo
o si es parte de una conspiración porque
no se sabe hasta qué grado de participa
ción en la planeación del asesinato de la

diputada tiene este hombre de oficio car
pintero. Los fiscales ya hicieron un cateo
en su casa y, nos cuentan, van a revisar lo
qué pasó poiqué, y de ahí la investiga
ción, él llega directo a tomar el bolso. Al
guien le debería recordar al gobernador
Cuauhtémoc Blanco que él es jefe de los
policías y no debe minimizar el tema de
la flagrancia de la sustracción de eviden
cia en una escena del crimen.

Ante la caída de vuelos, rutas

y el número de aerolíneas
nacionales, el presidente di
jo en su mañanera que una
de las posibilidades es que

se invite a aerolíneas internacionales a

operar rutas en nuestro país. Nos cuen
tan que en la SCr nosabenquédecir ante
el planteamiento, cada vez cuesta más y
más poder regresar a espacios aéreos va
lidados internacionalmente y no hay
apoyos a aerolíneas nacionales ¿Será la
oportunidad de oro que necesita una
aerolínea nacional como la que estaría
creando Sedeña?

PD: Ayer el secretario de Go
bernación, Adán Augusto
López, se reunió con el Con
greso de la CDMX y la jefa de
Gobierno, Claudia Shein

baum, para pedir el voto a favor de que el
ejército se quede en las calles hasta
2028. La votación es hoy en el pleno y al
parecer solo el PAN va en contra.
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LA FIESTA EN EL PEDREGAL
Dicen que la comida en la

casa en el Pedregal, al pa
recer de uno de los miem

bros de la familia Torrado,
fue muy ilustrativa y muy

feliz andaba la diputada Ana Lilla Herre
ra, que fue el centro de atención según
nos cuentan, además de que había varios
funcionarios y ex funcionarios. La razón
de la fiesta fue hablar de cómo vienen las

elecciones en el Estado de México y có
mo se le puede ganar a Morena, nos di
cen que no hubo cuestionainientos al go
bernador Alfredo del Mazo, pero la gente
anda nerviosa. No sabemos si se hará

otra fiesta para Alejandra del Moral, pero
bueno.

En Morelos las cosas se ponen
muy raras, durante todo el fin
de semana se minimizó un

hecho grave relacionado con
el homicidio de la diputada

Gabriela Marín. Una de las primeras per
sonas que tocan el cuerpo es un indivi
duo plenamente identificado por la Fis
calía de Morelos que sustrae evidencia
enfrente de los policías: Se lleva la bolsa
de la diputada con al menos dos teléfo
nos, el de ella y el de su chofer. Y se dice,
en las líneas de investigación se trabaja
en ello tanto como que es un simple robo
o si es parte de una conspiración porque
no se sabe hasta qué grado de participa
ción en la planeación del asesinato de la

diputada tiene este hombre de oficio car
pintero. Los fiscales ya hicieron un cateo
en su casa y, nos cuentan, van a revisar lo
qué pasó poiqué, y de ahí la investiga
ción, él llega directo a tomar el bolso. Al
guien le debería recordar al gobernador
Cuauhtémoc Blanco que él es jefe de los
policías y no debe minimizar el tema de
la flagrancia de la sustracción de eviden
cia en una escena del crimen.

Ante la caída de vuelos, rutas

y el número de aerolíneas
nacionales, el presidente di
jo en su mañanera que una
de las posibilidades es que

se invite a aerolíneas internacionales a

operar rutas en nuestro país. Nos cuen
tan que en la SCr nosabenquédecir ante
el planteamiento, cada vez cuesta más y
más poder regresar a espacios aéreos va
lidados internacionalmente y no hay
apoyos a aerolíneas nacionales ¿Será la
oportunidad de oro que necesita una
aerolínea nacional como la que estaría
creando Sedeña?

PD: Ayer el secretario de Go
bernación, Adán Augusto
López, se reunió con el Con
greso de la CDMX y la jefa de
Gobierno, Claudia Shein

baum, para pedir el voto a favor de que el
ejército se quede en las calles hasta
2028. La votación es hoy en el pleno y al
parecer solo el PAN va en contra.
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• Dante Delgado, de cacería. Nos cuentan que en el
Senado el legislador y mandamás de Movimiento Ciu
dadano sigue en la búsqueda de cuadros para llevarse
al partido naranja. Así que no dude que en lo que resta
de la Legislatura haya más incorporaciones de senado
res al grupo de Dante...
• Manlío Fabio Beltrones, exgobernador de Sonora
y exdirigente del PRI, asistió al evento que convocó
Alejandro Moreno, en la sede nacional del PRI, donde
fueron presentados de manera oficial los aspirantes
del partido a la candidatura presidencial en 2024. "Mi
amigo", le llamó Alito. Sin duda llamó a atención...
• Onzas y centenarios le costaron 11 millones de
pesos al Instituto Politécnico Nacional (IPN). Medios
le trajeron la historia de esta compra que hará la ins
titución para sus docentes, por acuerdo con el SNTE,
según aseguraron. Ahora ya compraron a la Casa
de Moneda de México estos peculiares obsequios...
¿será que el Poli invertirá lo mismo en solucionar las
exigencias de los estudiantes que luego ni material de
laboratorio tienen?

• Antonio Lazcano es un científico reconocido en el
mundo entero. Menos por el Conacy t de María Elena
ÁlvarezBuylla que quiso sacarlo de comisiones dicta
minadoras de pares. Pero Lazcano recurrió a la justicia
y un tribunal le dio un revés al Conacyt. Al menos. Por
supuesto, Lazcano es una mente crítica de ÁlvarezBu
ylla. No podía saberse que quisieran expulsarlo.

Esta colu mna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Adán, en modo candidato; en
el PRI todos quieren su 2024
Adán Augusto López anda desatado.

Ya en modo candidato.

El secretario de Gobernación no suelta a los gobernadores de oposi
ción.

Por hipócritas.
Por falsos, dice.
Critica que por un lado pidieran ayuda del Ejército y de la Guardia

Nacional para enfrentar a los criminales, a los narcotraficantes, a los
malandros y, por otro, negaran sus votos para aprobar la reforma consti
tucional que dejara al Ejército en las calles hasta 2028.

 Si no ha sido por las Fuerzas Armadas esto hubiera terminado en
una masacre, recuerda que tuiteó Enrique Alfaro, el mandatario de Jalis
co por Movimiento Ciudadano..

Para, de inmediato, darle el llegue.
 Pues así como ayudaron para mantenero para recuperarse de un

incidente en la seguridad pública, debió ser recíproco.
Antepusieron el interés político, lo que creemos que no debe hacerse

pues son ejercicios de hipocresía.
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Y no deja pasar la oportunidad para señalar que en los estados donde
gobierna la oposición, lalisco, precisamente, y Guanajuato, con el Parti
do Acción Nacional (PAN), el panorama es desolador, pero se le olvida el
resto del país, como Zacatecas, Veracruz, Quintana Roo, Chiapas y más.

¿En qué piensa cuando le hablan de baños de sangre?, le dijo un
reportero ayer en el encuentro con diputados del Congreso de la Ciudad
de México, con los que acudió para convencerles de que voten a favor de
la reforma constitucional que eternizó al Ejército con el respaldo del
Partido Revolucionario Institucional (PRI).

En Jalisco, en Guanajuato y en Michoacán, contestó en clara alusión
a la balacera de Plaza Andares de hace un par de semanas, esa a la que se
refirió el hipócrita Alfaro, y a la matanza del sábado en Irapuato, donde
doce personas fueron ejecutadas en un bar.

Se llevó sin querer queriendo en el camino al gobernador con los colores
de Movimiento Generación Nacional (Morena), Alfredo Ramírez Bedolla.

Adán Augusto; ahí, a la calladita, poco a poco se ha soltado el pelo y
ya, sin recato, se tira a matar cada que puede y donde puede.

DIÁLOGOS POR MÉXICO SE LLAMA EL EJERCICIO.
Es una pasarela de presidenciables en el PRI.

Hoy, desde esta trinchera, confirmo que aspiro a ser candidata, dijo
Beatriz Paredes, ex dirigente nacional del tricolor, al advertir que en
2024 no se permitirá una elección de Estado.

Es mi partido la que me dará el privilegio de poder representar a
México, aseguró Ildefonso Guajardo.

Aquí, amigos, es importante recordar a Luis Donaldo y esa frase que
nos recuerda a México cuando veo un México con hambre, dijo Alejan
dro Murat.

 Hoy quisiera poner toda esta experiencia de qué funciona y cómo funcio
na al servicio de mi país, al servicio de México, finalizó fosé Angel Gunía.

Y Alejandro Moreno Cárdenas, Alito para la banda, reiteró que no hay
acuerdo con el gobierno de López Obrador para sacar las reformas eléc
trica y electoral y que la alianza Va por México debe continuar.

Y ahí andaba Manlio Fabio Beltrones
Sí, reapareció.
Vámonos: El comportamiento de los aficionados, en su mayoría fami

lia y amigos de los jugadores, además del encuentro, lo más rescatable
en el Pumas CUÁgulas Blancas, del sábado en Ciudad Universitaria.

amontoya(3>ova.com.mx (Salbermontmex
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Colosio no se descarta

para la Presidencia
Luis Donaldo Colosio Riojas, cuyo nom
bre se posiciona con gran fortaleza en diferen
tes encuestadoras para ser candidato presiden
cial cambió de postura y ahora dice que será el
próximo año cuando defina si va o no va por la
candidatura, primero, dijo, está enfocado en dar
resultados en su encargo.

Y es que, el actual alcalde de Monterrey, Nuevo León,
considera que hablar sobre ser candidato presidencial es
un tema "bastante prematuro, toda vez que tiene poco
que iniciamos el gobierno aquí en Monterrey", por lo que
aseguró que será hasta el siguiente afio cuando comience
a realizar una autoevaluación para saber si está prepara
do o no para enfrentar este nuevo reto en su carrera polí
tica. Por ser un hombre congruente Colosio señaló que
los resultados favorecedores que han mostrado diferen
tes casas encuestadoras que lo posicionan como el candi
dato favorito de la oposición y el que más pelea le podría
dar a Morena y sus aliados, lo que deberían evaluar es la
"cuestión de desempeños y resultados". "Se está midien
do todo con base en esperanzas, nostalgias y en especu
lación política electoral, no estamos haciendo valoracio
nes de resultados o desempeño", dijo. Aseguró que el que
se coloque como favorito es en gran parte por el cariño
que la población le tiene todavía a su padre Luis Donaldo
Colosio, quien buscó la presidencia de la mano del PR1,
pero fue asesinado durante un acto de campaña. Así que
no lo perderemos de vista pues sin duda tiene todas las
posibilidades de estar en la boleta en el 24, ya veremos.
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SIGUEN CONSULTAS: KEN SALAZAR
El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar,
confirmó que el proceso de consultas en materia energé
tica en el marco del TMEC continúa pues existe el inte
rés de los tres gobiernos de llegar a acuerdos. Y en este
sentido señaló que la salida de Tatiana Clouthier de la
Secretaría de Economía, Salazar descartó que eso genere
cambios en los acuerdos alcanzados. "Vamos a seguir tra
bajando muy bien con el gobierno mexicano en todos los
temas económicos, en lo de la consulta y el efecto del
cambio de personas es un proceso que va a seguir ade
lante, todavía no sabemos dónde va a llegar, pero eso no
nos va a desviar del marco de esta unión económica",
dijo. Aseguró que en materia de seguridad se seguirá tra
bajando, respetando la soberanía de México.

JOHN KERRY VISITARÁ MÉXICO: AMLO
Será a finales de este mes cuando el secretario de Estados

Unidos, John Kerry, visite nuestro país, confirmó el Presi
dente Andrés Manuel López Obrador quien señaló que
hablará de energías renovables, la industria automotriz y
el litio. Además, se le mostrará el Plan Sonora. El presi
dente dijo que espera que su agenda coincida para estar
en tres entidades del norte del país y tener la reunión con
Kerry. López Obrador afirmó que, aunque todavía no está
clara la agenda del funcionario, se espera que esté en
Puerto Peñasco, donde podrían abordar los detalles del
plan Sonora, que tiene que ver con un modelo de una
planta solar en ese lugar. LEA LA COLUMNA COMPLETA
EN NUESTRA PÁGINA WEB: www.ovaciones.com

Dr. J. Héctor Muñoz Escobar

Twitter:(¡> ¡Hectormunoz
Facebook:Hector muñoz

Instagram :¡Hectormunoz www.hectormunoz.com.mx

Fecha: 18/10/2022

Página: 20

Area cm2: 246

2 / 2

Columnas Políticas

Héctor Múñoz

Costo: 5,313

Página 160 de 204



Los decepcionados
Desde el inicio del sexenio de López Obrador,
la oposición intentó construir una narrativa
potente pero mal ejecutada, que buscaba
restarle a la Cuarta Transformación el
apoyo de quienes votaron por Morena más
por hartazgo con el viejo régimen, que por
convencimiento con las propuestas del hoy
presidente. Y de inmediato, algunos de sus
otrora intelectuales salieron públicamente
a decir: "yo voté por AMLO, pero así no",
como si su voto tuviera un mayorvalor que
el de los otros 30 millones de mexicanos que
también sufragaron en las urnas el proyecto
que hoy el mandatario está cumpliendo.
Ese pequeño grupo simuló sorprenderse
con los proyectos iniciados por López
Obrador, como el nuevo aeropuerto, el
Tren Maya, o la Guardia Nacional, como
si estos proyectos no hubieran aparecido
en el programa de gobierno por el que
juran haber votado. Pero esa narrativa mal
instalada tiene un trasfondo preocupante
y antipolítico: el interés de que la gente que

por primera vez se interesó en la política
tras décadas de decepciones, se convenza
nuevamente de que "todos son iguales",
y abandone su participación política para
que unos pocos, los de siempre, vuelvan
a secuestrar lo político y repartirse lo
público. ¿Y por qué si era una narrativa tan
potente no les funcionó? Porque Andrés
Manuel nunca soltó a su base social, y no
solo les cumplió política y socialmente
con los apoyos y proyectos prometidos,
sino que afortunadamente se obstinó en
politizar a diario, informando a la gente
desde la Mañanera, explicando por qué
toma las decisiones que toma, y cuáles
son los intereses de quienes se oponen o
resisten a las transformaciones, y de paso,
formando e impulsando a nuevos cuadros
para continuar con su proyecto. De Morena,
emanará el próximo gobierno en 2024, y
quién llegue después de AMLO no debe
olvidar que la decepción es el mayor enemigo
de la buena política.
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El periodismo está
a la venta
"Cuando era estudiante me enseñaron que
la información era lo más importante para el
periodista", nos dice Karla N, exeditora del
periódico Excélsior, quien huyó de ese medio
de comunicación debido alas "constantes

humillaciones y maltratos que Fabiola Guarneros
(subdirectora de ese periódico) me hacía padecer".
La reportera nos confiesa; "Un par de semanas me
bastaron para darme cuenta de que la información
es lo que menos importa en esos lugares". Con la
voz cortada, agrega: "A pesar de que le dije en varias
ocasiones a Pascal (Beltrán del Río), el tipo no hizo
nada; se cruzó de brazos y me dijo: '¡Ya. Karla! ¡No
quiero chismes!"'.
Por su parte, Alejandro N, quien trabajó

como editor de noticias en Grupo Imagen,
cuando en ese medio eran accionistas Javier

Solórzano, Carmen Aristegui y Pedro Ferriz
de Con, sostiene que "a realidad de los medios de
comunicación corporativos es siniestra". Y agrega
que "en la mayoría de las empresas dedicadas a la
comunicación lo más importante es el negocio y no
el periodismo".

Desde la recaudería donde actualmente labora,
ubicada en una colonia popular, nos confía que
"cuando trabajaba con ellos (FerrizAristegui
Solórzano), nosotros éramos quienes hacíamos
todo el trabajo; estas personas sólo se dedicaban
a decir lo que nosotros investigábamos y
analizábamos. Apesar de eso, no sólo no nos daban
las gracias, sino que nos pagaban una miseria".
Cabe recordar que Ferriz de Con. quien

actualmente es uno de los críticos más virulentos del

Presidente López Obrador, en ese momento tuvo
que salir oculto en la cajuela de un Mercedes Benz,
para evitar dar declaraciones a los representantes de
algunos medios de comunicación que se apostaron
en las afueras de la sede del estudio de radio.

En la actualidad, las cosas no han cambiado
demasiado en los medios de comunicación

corporativos, donde los periodistas suelen ser son
vistos como empleados desechables que responden
a los intereses de su empleador en turno. En los
periódicos y plataformas de la derecha, lo más
importante es venderle al cliente un Media kit. Y el
periodismo es lo que menos les importa.
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Gobernaremos esíe país 10
¿mos más, ¿estamos lisios?
Hoy fue un mal día para la oposición. La más

reciente encuesta del periódico El Financiero
titulada "Rumbo al 2024" da cuenta de una

realidad inobjetable: han perdido el rumbo,
no tienen proyecto y faltarán al menos 10
años más para que vuelvan a gobernar alguno
de los partidos de la oposición neoliberal y
conservadora.

Les resumo los elementos principales a
destacar.

El Movimiento de Regeneración Nacional,
Morena, reúne las simpatías del 49% de la
población mientras que el bloque moralmente
derrotado, asumiendo que la suma del PRI, PAN y
PRD respeta la aritmética, un 35% nada más. Los
cuatro posibles candidatos (tres hombres y una
mujer) mantienen un saldo de opinión positivo,
es decir, hay más personas que opinan de ellos
y de ella favorablemente que los que no. Hay
claramente dos punteros (Claudia Sheinbaum y
Marcelo Ebrard) entre la población en general,
pero también entre los simpatizantes de Morena.

Esa sana competencia es el motor que impulsa
a los equipos políticos de ambos dirigentes a
seguir innovando, luchando y promoviendo
los logros de la Cuarta Transformaciónbajo su
responsabilidad y tutela.

Todo parece que marcha viento enpopapara
el movimiento y para el Pueblo de México que
responde así a los múltiples beneficios que han
recibido ahora que en el gobierno no se roba, no
se miente y no se traiciona

Sin embargo, el fin de semana pasado se
presentó uno de los episodios más violentos
ennuestropaís: 283 personas asesinadas, tan
sólo 12 enunbar en Irapuato en Guanajuato.
Ahora que en estos tiempos que vivimos la
oposición está lejos de recuperar el poder, esa
que hizo del servicio público un negocio privado,
es importante tener una discusión muy seria y
apremiante entre los republicanos y demócratas
de Morena; ¿qué vamos a hacer para construir,
otra vez, un sentido colectivo de la vida para todas
las víctimas y sus familiares en nuestro país?

No podemos quedarnos echados en la hamaca.
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Represalias
Luego de que se dieran a co
nocer el repudio generaliza
do en torno a la mega lona
y el "tapizado" de carteles
en la alcaldía Cuauhtémoc

acerca del primer informe
de Sandra Cuevas, vecinos
de la Unidad Tlatelolco de

nunciaron que policías de la
demarcación "vigilan más la
propaganda política" que la
integridad de los ciudadanos.
En twitter, @anarcome

nudista denunció que él y un
amigo fueron detenidos por
haber arrancado unos carte

les de la alcaldesa aliancista.

"Los arrancamos en protesta
porque nuestros impuestos
se usen en eso, y porque es
contaminación visual", seña
ló el afectado.

Esta queja fue secundada

por los vecinos de Tlatelolco,
quienes señalaron que perso
nal de la alcaldía pegó carteles
en paredes que habían sido
pintadas recientemente y al
despegar esta propaganda po
lítica, se descarapela la pared.

Por cierto, por aquello de
los derechos de las mujeres,
me llegó un caso ocurrido en
la alcaldía Alvaro Obregón
donde una familia de muje
res ha sido obligada a aban
donar su hogar por"haber
agredido" a tres hombres.
Lo curioso del caso es que el
MP en la demarcación se ne

gó a recibir las denuncias de
las afectadas, quienes ahora
están presas en el Centro Fe
menil de Reinserción Social

Santa Martha Acatitla. En

breve más detalles de este
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DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
La Moni?¡r\rEs FEDERICO

LA MONT
Federico La Mont
diarioconlamont@gmail.com

Representantes populares
asistirán a Sedeña

Ok reforma AMLO:

Ignacio MierVelazco, coordinador
de los diputados federales de
Morena y líder político de los
diputados federales en San
Lázaro, anunció que esta semana
iniciará el proceso de análisis, dis
cusión y aprobación de la iniciativa
de reforma constitucional en mate

ria electoral que envió el presiden
te Andrés Manuel López Obrador.

La resolución aprobatoria de
dicha iniciativa dependerá de la
bancada de los diputados priístas, porque sus similares de
Morena con los de sus partidos aliados tienen mayoría simple,
suficiente para aprobar las modificaciones en las leyes secun
darias y que son de carácter reglamentarias.
De ser necesario una reforma en lo sustancial, que implique

modificaciones constitucionales, Ignacio Mier y sus similares
de Morena necesitará una mayoría calificada de dos terceras
partes de los votos emitidos, que Mier y los diputados de sus
partidos satélite anexos no tienen, pero ya el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López Hernández, anunció en
días pasados que se llegó a un acuerdo con el PRI de
Alejandro Moreno Cárdenas para la aprobación de la iniciati
va presidencial en materia electoral.
El titular del Palacio Cobián se reunió con los diputados de

los partidos Verde Ecologista, del Trabajo y Morena, para
trasmitirles la instrucción del presidente López Obrador y les
dijo que ese es un compromiso, además de que van a intentar
recuperar temas como la reforma eléctrica, pero por lo pron
to hay que intentar construir una verdadera reforma electoral.
No obstante, el diputado Moreno Cárdenas, nos llamó para
negar que existiera tal negociación, aunque dejó abierta la posi
bilidad de que estarán trabajando en el Congreso para fortale
cer siempre las instituciones de democracia participativa, y que
van a cuidar los intereses electorales de todos los mexicanos,
como siempre procedieron ".
Alto mando: El general secretario de la Defensa

Nacional, Luis Crescendo Sandoval González, canceló la
reunión que iba a sostener con la correspondiente comisión
de diputados federales y la dejó, para una fecha indefinida,
según nos comentó el diputado federal Sergio Barrera
Sepúlveda, integrante de esa comisión a nombre del partido
Movimiento Ciudadano.

Los legisladores solicitaron la comparecencia para que el
general secretario les informara acerca de las filtraciones y el
hackeo, que hoy todos lo conocen bajo el nombre de
Guacamaya leaks. el cual que dejó al descubierto la falta de
seguridad cibernética en los archivos de la Secretaría de la
Defensa Nacional (SEDEÑA), y si habrá responsabilidades y
sanciones, así como los riesgos que implica la difusión públi
ca de dicha información sustraída ilegalmente.
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bancada de los diputados priístas, porque sus similares de
Morena con los de sus partidos aliados tienen mayoría simple,
suficiente para aprobar las modificaciones en las leyes secun
darias y que son de carácter reglamentarias.
De ser necesario una reforma en lo sustancial, que implique

modificaciones constitucionales, Ignacio Mier y sus similares
de Morena necesitará una mayoría calificada de dos terceras
partes de los votos emitidos, que Mier y los diputados de sus
partidos satélite anexos no tienen, pero ya el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López Hernández, anunció en
días pasados que se llegó a un acuerdo con el PRI de
Alejandro Moreno Cárdenas para la aprobación de la iniciati
va presidencial en materia electoral.
El titular del Palacio Cobián se reunió con los diputados de

los partidos Verde Ecologista, del Trabajo y Morena, para
trasmitirles la instrucción del presidente López Obrador y les
dijo que ese es un compromiso, además de que van a intentar
recuperar temas como la reforma eléctrica, pero por lo pron
to hay que intentar construir una verdadera reforma electoral.
No obstante, el diputado Moreno Cárdenas, nos llamó para
negar que existiera tal negociación, aunque dejó abierta la posi
bilidad de que estarán trabajando en el Congreso para fortale
cer siempre las instituciones de democracia participativa, y que
van a cuidar los intereses electorales de todos los mexicanos,
como siempre procedieron ".
Alto mando: El general secretario de la Defensa

Nacional, Luis Crescendo Sandoval González, canceló la
reunión que iba a sostener con la correspondiente comisión
de diputados federales y la dejó, para una fecha indefinida,
según nos comentó el diputado federal Sergio Barrera
Sepúlveda, integrante de esa comisión a nombre del partido
Movimiento Ciudadano.

Los legisladores solicitaron la comparecencia para que el
general secretario les informara acerca de las filtraciones y el
hackeo, que hoy todos lo conocen bajo el nombre de
Guacamaya leaks. el cual que dejó al descubierto la falta de
seguridad cibernética en los archivos de la Secretaría de la
Defensa Nacional (SEDEÑA), y si habrá responsabilidades y
sanciones, así como los riesgos que implica la difusión públi
ca de dicha información sustraída ilegalmente.

¿Digna representa
ción?: El general Sandoval no
aceptó ir al recinto legislativo de
San Lázaro, pero citó a los diputa
dos federales para este martes en
sus instalaciones castrenses de la

SEDEÑA. La demora del encuentro,
para una fecha indeterminada, no
significa que el general secretario
se niegue a informar a los miem
bros del poder legislativo, pero
contribuye a la percepción de que
un secretario de la SEDEÑA, no
puede estar bajo un escrutinio de
supervisión civil, vía el poder legislativo en temas relevantes

como el hackeo a los archivos de esa dependencia.

Entre otras cosas.. . La Fiscalía General de la República

(PGR) señaló a Tomás Zerón de Lucio, ex titular de la Agencia de
Investigación Criminal (AIC), como probable responsable por la
compra irregular y el uso ilícito del programa de espionaje telefó
nico Pegasus, por lo cual están abiertas dos carpetas de investiga
ción, una de las cuales involucra a Juan Carlos García Rivera,
empleado de una empresa privada, acusado de intervenir las
comunicaciones del periodista Raymundo Riva Palacio. La prime
ra de estas investigaciones encontró que, en el sexenio anterior, la
ex Procuraduría General de la República (PGR) firmó de manera
irregular un contrato para adquirir el programa Pegasus por 456
millones 843 mil 149 pesos.
El pago fue a cargo de la partida de Seguridad Pública, sin

que se presentara la justificación de dicha compra y evitando
el procedimiento de licitación pública. La investigación invo
lucra a más ex funcionarios del sexenio de Peña Nieto.

La FGR informó que fincará cargos a todos ellos por pecula
do. fraude equiparado, asociación delictuosa y solicitó a jueces
federales las órdenes de aprehensión para emprender acciones
penales y ampliará otras acciones en contra de quien haya utili
zado el programa Pegasus para realizar actividades ilícitas,
aprovechándose de su empleo en la PGR y se estará en posibi
lidad de ampliar la acción penal por espionaje ilegal, precisó la
FGR.

Señala la FGR que hay una carpeta de investigación que
señala a NSO Group,.
Imputaciones: "En este caso se presentaron ante la

autoridad judicial los documentos de prueba que señalan
que la empresa NSO Group vendía ilegalmente el sistema
Pegasus entre los miembros de la delincuencia y al mismo
tiempo, lo utilizaba por su cuenta para entregar información
"sobre pedido a otras personas", sostuvo la FGR.
La carpeta señala a Juan Carlos García Rivera, empleado
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AMLO pide a
Israel que acelere
la extradición de
Tomás Zerón

de la empresa Proyectos y
Diseños VME, SA de CV, quien fue
detenido el primero de noviem
bre del año pasado, acusado de
utilizar Pegasus para espiar al
columnista.

El Colectivo de Búsqueda de
Personas Desaparecidas en "Vida
Cielo y Tierra" agradeció al gober
nador de Guanajuato Diego Sinhue
por SU compromiso con el respeto a
los Derechos Humanos al permitir
su ingreso al sistema penitencia
río en búsqueda de sus familiares.

de la empresa Proyectos y
Diseños VME, SA de CV, quien fue
detenido el primero de noviem
bre del año pasado, acusado de
utilizar Pegasus para espiar al
columnista.
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Luis Cresencio
Sandoval Negación a
reunion con diputados

dlscutir el tema del
h¡¡cke0 a ,a Jedena

Fecha: 18/10/2022

Página: 8

Area cm2: 828

4 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 44,985

Página 168 de 204



Agenda Confidencial
;Inflaron el costo de "PEGASUS"?
Por Luis Soto *

Hace poco más de un año, el enton
ces director de la Unidad de Inte

ligencia Financiera (UIF), Santiago
Nieto, informó que el costo de "PEGASUS"
en el sexenio de Enrique Peña Nieto había
sido de 34 millones de dólares, algo así como
700 millones de pesos tomando en cuenta el
tipo de cambio de aquel entonces. Una can
tidad estratosférica, dijeron los que saben de
este negocio, sobre todo si se compara con
ia antigua técnica de espionaje utilizada por
diversos gobiernos priistas, conocida como
los "pájaros en los alambres'.'

El sábado pasado, la Fiscalía General de
la República informó que la adquisición por
parte de la entonces PGR, durante el sexenio
anterior, del mencionado equipo de inteligen
cia, fue por la cantidad de $456,843,149.00
pesos, sin que existiera justificación para su
celebración y evadiendo los procedimientos
de licitación pública, así como el uso irregu
lar de la partida de Gastos de Seguridad Pú
blica y Nacional. Como usted se habrá dado
cuenta, entre la cifra de Santiago Nieto y la
que maneja ahora la FGR hay una diferencia
de casi 250 millones de pesotes, por lo que
sería prudente aclararla, señalan los sospe
chosistas. En dicha investigación se advierte,
agrega la FGR, la existencia de un concurso
de delitos consistentes en peculado, fraude
equiparado y asociación delictuosa; y cuyos
presuntos responsables fueronTomás "Z" Di
rector en Jefe de la Agencia de Investigación
Criminal de la Procuraduría General de la Re

pública, así como otros servidores públicos,
a quienes les van a "echar el guante'.'

Por lo que toca al uso de dichos equipos,
la dependencia informó que se estará en po
sibilidad de ampliar la acción penai por ios
delitos vinculados por el espionaje ilegal,

en el momento procesal en que se obtenga
información al respecto. Para qué perder el
tiempo, comentan algunos observadores,
quienes recuerdan que el espionaje en Mé
xico ha sido, desde hace muuuuchos años,
el deporte nacional en el que han participa
do presidentes, expresidentes, funcionarios
públicos de todos los niveles; empresarios,
comunicadores, artistas, personajes de la fa
rándula, et al.

AGENDA PREVIA

Al reclamo del presidente Andrés Manuel
López Obrador en el sentido de que algunos
medios de comunicación en contubernio con

los empresarios de carne y pollo en México,
están empezando una campaña negra para
evitar que se abran las fronteras y entren pro
ductos a menor precio para combatir la infla
ción, los empresarios aludidos responden: Sí
estamos de acuerdo con la apertura, siempre
y cuando se cumpla con las normas estable

cidas por el SENASICA, pues no se pueden
correr riesgos sanitarios (enfermedades,
plagas, etcétera) que afecten la producción
nacional. Ah, y ante la campaña negra que él
mismo ha instrumentado en contra del SE

NASICA, diciendo que es un obstáculo para
la importación, le hacen saber que NO hay
país en el mundo que no tenga una agencia
como SENASICA. Y ya encarrerados también
le piden que de instrucciones a la nueva se
cretaria de Economía para que publique en
el Diario Oficial de la Federación la "licencia

única universal" de importación de alimen
tos, en especial cárnicos, que prometió a un
grupito de empresarios durante la firma del
APECIC, pues ya pasaron ocho días, y nada
de nada.

* @ LuisSotoAgenda
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De Primera Mano

Tabasco: Arturo N áñez, pasivo
lopezobradorista en 2024
Por Rodulfo Reyes*

En las elecciones para gobernador de
Tabasco de 2024, aun frente a una
oposición que da muestras de no

contar con signos vitales, uno de los puntos
en la discusión del electorado es qué tanto ha
beneficiado que ios últimos dos gobiernos
estatales hayan sido de manufactura lopezo
bradorista. Esto es, más allá de que hoy día
el presidente Andrés Manuel López Obrador
iogre más del 80 por ciento de aprobación en
su tierra, llegado el momento el tabasqueño
de a pie tendrá que evaluar el desempeño
del perredista Arturo Núñez Jiménez (2012
2018), de Adán Augusto López Hernández
(20192021) y de Carlos Manuel Merino Cam
pos (20212024). Este es el punto de partida
para tratar de entender de si a Tabasco le ha
convenido que desde 2012 AMLO haya sen
tado a uno de los suyos en la Quinta Grijaí
va. La victoria de Arturo Núñez ese año no

habría sido posible si durante la campaña, a
su lado, siempre haya estado López Obrador,
quien aseguraba en los mítines que aquel se
ría "un lujo" para Tabasco.

En 2015 el gobernador y el de Macuspana
rompieron por la derrota estrepitosa que su
frió Morena a manos del PRD en su primera
incursión en el terreno electoral durante la

jornada intermedia.
Pudo comprobarse, sin embargo, que

la relación entre ambos se compuso luego:
en 2018 el mandatario perredista abandonó
a su suerte al candidato de su partido a la
gubernatura, Gerardo Gaudiano Rovirosa, lo
que le valió que el abanderado del vinotinto,
Adán Augusto López Hernández, lo elogiara
por demócrata y que prometiera convertir en
leyes los programas sociales de su esposa

Martha Lilia López Aguilera, presidenta del
DIR (Al salir Núñez, el Gobierno de Adán
Augusto comprobaría que el DIF de Martha
Lilia habría sustraído recursos con padrones
adulterados con personas supuestamente
con capacidades diferentes).

Otra prueba más de que Núñez volvió al
redil lopezobradorista es que su hijo Néstor
ganó por Morena la alcaldía de Cuauhtémoc
de la Ciudad de México en las elecciones de

2018, aunque en 2021 ya no pudo reelegirse.
Vistos los resultados de la gestión de

Núñez, cuyas tropelías administrativas fue
ron denunciadas por Adán Augusto cuando
era gobernador electo y durante el primer
ejercicio de su gestión de tres años, se puede
afirmar que el primer mandatario impuesto
por AMLO fue dañino para Tabasco.

Núñez no será castigado porque el 23 de
agosto de 2019 el presidente López Obrador
aseguró, en una rueda de prensa mañanera
ofrecida en las instalaciones de la 30 Zona

Militar de Villahermosa, que el perredista no
sería perseguido porque él no era proclive
a las venganzas. Si usted vive en Tabasco y
le pregunta al ciudadano común por qué el

perredista Arturo Núñez no fue a la cárcel, la
respuesta con toda seguridad será que por
que el Presidente lo protege.

No significa esto que los tabasqueños no
aprueben a su paisano, sino que más viene a
ser la confirmación de que Núñez es un pasi
vo para López Obrador.

Pero también en el análisis del electora

do en 2024 se tasará lo que ejecutó Adán Au
gusto en tres años, y lo que terminó o no por
hacer su reemplazo Merino Campos, quien lo

sustituyó también la vez que dejó la Cámara
de Diputados local y el Senado.

En estos momentos en que López Her
nández busca ia candidatura presidencial de
Morena, su principal y única obra de gobier
no, que es un distribuidor vial para aliviar el
tráfico vehicular por la avenida Universidad,
se encuentra en entredicho por haber sido
mal construido y presuntamente con sobre
precio. El tema, que parece menor por tra
tarse de una obra que costó 600 millones de
pesos, que es nada en comparación con las
carretadas de millones de dólares que se le

ha metido a la refinería de Dos Bocas, es el
centro de la discusión en Tabasco por afectar
un tramo de ia capitai que crea nudos viales
en una zona que comunica a varios munici
pios y, portanto, repercute a diario en miles y
miles de automovilistas.

EnTabasco ya le llaman "retrasador vial"
y amenaza con ser una carga en la carrera de
Adán Augusto.

Mientras que en el poco más de un año
que lleva Merino Campos atendiendo en Pla
za de Armas, la obra pública con recursos fe
derales ha caído y las obras de gobierno se
circunscriben a gira nacionales e internacio
nales del mandatario.

¿Le ha servido a Tabasco que desde 2012
AMLO haya impuesto a los gobernadores?

Pero la percepción de que la tierra del
Presidente tiene un mal gobierno la ha espar
cido también un connotado morenista: José

Ramiro López Obrador, quien asegura que a
Tabasco no llegó ia cuarta transformación con
la victoria de su partido en 2018,

* @RodulfoReyes
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¡ alie de pasiones
Crece el chapulineo de priistas y panistas que
b M la 2023rincan a o re n a con miras a sucesión
Por José Vilchis Guerrero

Políticos expertos en "chapulineo','
pero pésimos operadores políticos,
buscan acomodo en Morena, que

avanza a tambor batiente en ia sucesión ade
lantada en el ánimo de ios electores.Tuvieron

que traicionar los principios y la ideología de
su partido, el PRI, como en los casos de Dia
na Ayala Ai barran, ex directora de Protección
Civil deToluca, quien después de haber sido
secretaria general del tricolor en la capital
mexiquense, renunció para sumarse al mo
renista converso, el ex panista Juan Rodolfo
Sánchez Gómez.

Otro caso, el de Cristof Maletz, ex subse
cretario y ex yerno del ex secretario Gene
ral de Gobierno del Estado de México, José
Manzur. Ayala y Maletz participaron en el
Work Place Center deToluca, en una especie
de "adoctrinamiento" por parte de iván Gó
mez, enviado de la virtual candidata Delfina
Gómez. A los morenistas no les agradó la
presencia de ambos personajes, a quienes
ven con mucha desconfianza y no sólo por
su pasado priista. La misma Delfina tomó
distancia y declinó acudir a dicha reunión con
el pretexto de no sentirse bien de salud.

Ante al avance de Morena en ia enti

dad, ya se analiza la posibilidad de armar
un frente amplio con miras al 2023, "con la
intención de brindarle bienestar a todos ios

mexiquenses',' declaró Ornar Ortega Álvarez,
diputado local del PRD. Luego de que de que
se aprobaran en la Cámara de Diputados lo
cal ios gobiernos de coalición ei PRD tomó ia

iniciativa de invitar al resto de los partidos a
conformar una amplia coalición y mencionó
a Movimiento Ciudadano (que se ha opues
to a hacer alianza con PRI, PAN y PRD) Verde
Ecologista y Partido del Trabajo, que han he
cho alianza con Morena.

Ortega Álvarez señaló que históricamente
el Estado de México es ei primero en la repú
blica donde existe una ley reglamentaria de
gobiernos de coalición, "eso quiere decir que
vamos avanzando en democratizar el poder y
hacer que todas las voces se escuchen en la

entidad'.'Aunque no hay fecha para empezar
el diálogo con los partidos, dijo que esperan
hacerlo en una semana con ios presidentes
nacionales de los partidos.

Por cierto, el Partido Verde ya se cotiza más
en la entidad, pues las encuestas de El Finan
ciero, Massive Caller y Encuesta.MX, le dan
hasta nueve puntos porcentuales. La fuerza
ecologista ha crecido en las preferencias elec
torales, y ai respecto, ei dirigente estatai del
partido, José Alberto Couttoienc Buentello
puntualizó que mes con mes crece la acep
tación de su partido en la entidad. "Estamos
pintando entre ocho y nueve puntos porcen
tuales, lo que nos pone prácticamente a la par

del PAN y muy por encima de Movimiento
Ciudadano. Esto es un gran aliciente; nosotros
lo sentimos, lo palpamos en territorio'.'

Indicó que estos datos también son pro
ducto de los cuadros políticos que se han su
mado, como actuales y anteriores presiden

tes municipales, regidores, y diputados loca
les y federales, con quienes ha trabajado con
juntamente en el territorio y que la decisión
de aliarse con otros partidos políticos para el
próximo proceso electoral, la tomarán los li
derazgos de los 125 municipios mexiquenses
mediante una consulta, además de que crea
rán una plataforma política que exponga los
problemas reales de los municipios.

Por otra parte, frente a la creciente violen
cia contra las mujeres en la entidad, el Con
greso estatal tiene listo un paquete de refor
mas sobre la Iniciativa Spotlight que buscan
robustecer la protección de mujeres, que ya
registra un avance en su análisis del 80%, por
lo que su materialización en el Pleno pudiera
quedar resuelta antes de que concluya el año.

La diputada local Karina Labastida Sote
lo explicó que la iniciativa se deriva de una
alianza de la Unión Europea y las Naciones
Unidas, para revisar, analizar, discutir y ela
borar propuestas legislativas en materia de
erradicación de la violencia contra las muje
res, las adolescentes y las niñas. Para esta en
comienda, explicó que el Congreso del Esta
do de México y ONU Mujeres se encuentran
estudiando 815 iniciativas, dentro de los 17
ordenamientos para la implementación del
programa de la Iniciativa Spotlight.

Las propuestas incluyen temas relacio
nados con feminicidio, violencia familiar,
desaparición de niñas y mujeres, feminicidio
infantil, violencia sexual y menores en situa
ción de orfandad por víctimas de feminicidio.
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Aquí en el Congreso
Suelta PRI presidenciales
Por José Antonio Chávez*

Los priistas ayer soltaron su primera
pasarela de aspirantes presidencia
les, quieren acortar, junto con el PAN

de Marko Cortés esa gran brecha que les
llevan las corcholatas del Presidente López
Obrador. En la lista van gobernadores, ex
diputados, senadores, ex diplomáticos, ade
más de ex secretarios de Estado en el sexe

nio de Enrique Peña Nieto.
Ayer lunes tocó el turno de exponer a

la senadora, Beatriz Paredes, consecuente
mente todos los días participarán, en ese
orden, Idelfonso Guajardo, los gobernadores
de Oaxaca, Alejandro Murat, el gobernador
del Estado de México, Alfredo del Mazo, Este
ban Villegas, de Durango y de Coahuila, Mi
guel Riquelme. No pierda de vista también
que afuera de esa lista hay otros personajes
que buscarán alcanzar la candidatura, por
ejemplo al ex gobernador de Oaxaca, Uli
ses Ruiz que ya levantó la mano y también
puede dar la sorpresa, aunque quiere irse por
la de independiente.

El líder de ios priistas, Alejandro Moreno
"Alito',' adelantó que buscarán construir la
mejor candidatura para el 2024 porque se ne
cesitan los mejores cuadros para presentar la
mejor propuesta a los mexicanos.

Alito aprovechó para refrendar que no
votarán en contra de esas reformas presiden
ciales, y que la electoral simplemente no pa
sará igual que la Eléctrica y la Guardia nacio
nal. No pierda d vista que esa declaración de

Alito cayó como oxígeno puro al consejero
presidente del INE, Lorenzo Córdova. Es, sin

duda el más contento y, hasta beneficiado,
de todos los consejeros.

Es una declaración de respaldo al INE y
una auténtica defensa con un significado
mayúsculo si tomamos en cuenta que es el
partido que ei gobierno de Andrés Manuel
López Obrador puso en duda que aporta
ría los votos. En el Senado, su líder, Ricardo
Monreal adelantó que lo mejor es escuchar
las voces de todos ios involucrados y buscar
construir una reforma electoral acorde a los

tiempos. La semana pasada el secretario
de Gobernación, Adán Augusto soltó, en
su visita en la Cámara de Diputados, que
podrían aprovechar los votos del PRI en la
unanimidad para la reforma Electoral, incluso
la Guardia Nacional y revivir ia Eléctrica.

Desde luego que esa declaración provo
có reacciones inmediatas del coordinador de

los diputados, Rubén Moreira y en el partido
de su líder Alito. Que no hay nada que estén
construyendo y que no hay nada de aportar
sus votos a Morena para aprobar esas refor
mas. Alito les restregó, no solo a los more
nos y al propio Augusto sino a los panistas
de Marko Cortés y el PRD de Jesús Zambra
no, que el PRI refrendó su palabra de no votar
por las tres reformas constitucionales, Eléc
trica, Guardia Nacional y la Electoral.

No habrá ningún voto que atente contra
la democracia, les gritó y menos contra el INE
que ha sido la institución que más a aportado
a la democracia. Porqué Alito le gritó también
a los panistas y perredistas, bueno porque
son ellos los que acusan que traicionó su pa
labra al votar por ia Guardia Nacional.

Les aclaró que el pacto que firmaron fue
contra esas tres reformas presidenciales y
que la extensión de la Guardia Nacional al
2028, forma parte de la agenda legislativa de
su bancada. Los panistas, les dijo ellos pre
sentaron 12 reformas y nadie dijo nada por
que se entiende que es parte de su agenda
y eso sí, que nada tiene que ver con las tres
presidenciales.

SUENA AL CDMX EL PRI CON G

ONZALEZ ZIRON; PANTABOADA
También para la Ciudad de México co

menzaron a moverse los aspirantes y candi
daturas naturales del PRI, para suceder a la
jefa de gobierno de la Ciudad capital, Claudia

Sheinbaum. Uno de ellos es el diputado fede
ral con sede en esta capital, Javier González
Zirión, enfrente están ios panistas, ei alcalde
Benito Juárez, SantiagoTaboada, las senado
ras Kenia López y Xóchitl Gálvez y el alcalde
de Miguel Hidalgo, MauricioTabe.

Jorge Romero, como coordinador de ios
diputados en san Lázaro, simplemente bus
cará la dirigencia nacional.

Los priistas saben que su mejor carta es el
diputado González Zirón y, aunque se mueve
el alcalde de Cuajimalpa, dos veces reelec
to, Adrián Ruvalcaba, los números hoy le al
canzan para llegar ai Congreso de ia Ciudad.
Los priistas pelearan ai PAN ia posición de ia
candidatura en la capital, porque es bola can
tada que la presidencial para el 2024, les toca,
sin duda a ellos.

* Jachavez77@yahoo.com

El IndependienteFecha: 18/10/2022
Página: 15

Area cm2: 393

1 / 2

Columnas Políticas

José Antonio Chávez

Costo: 22,794

Página 175 de 204



El IndependienteFecha: 18/10/2022
Página: 15

Area cm2: 393

2 / 2

Columnas Políticas

José Antonio Chávez

Costo: 22,794

Página 176 de 204



Según una encuesta del Washing
ton Post/lpsos, el 63 por ciento de
ios votantes hispanos registrados

apoyarían a los demócratas en el Congreso,
mientras que el 36 por ciento se inclinaría por
ios republicanos.

Es por eso, que ia ventaja de 27 puntos de
los demócratas es similar al apoyo de Biden
en las elecciones del 2020, pero es menor a
las ventajas que se obtuvieron en 2018, las
cuales se situaron en 40 puntos.

Los votantes hispanos y latinos señalan
que ei aumento de ios precios es su principal
preocupación, y es lo que va a definir su voto,
también observan con recelo los índices de

aprobación del presidente Biden, lo que con
sideran una ventaja para ios republicanos.

Entre los temas de ios demócratas que
son atractivos para esta comunidad está el
aborto, asunto que consideran como el nú
mero dos en importancia para definir su voto.

En tanto, los hispanoamericanos son el
grupo racial o étnico que presenta un creci
miento muy rápido dentro del electorado de
Estados Unidos.

Según las encuestas de Pew Research
Center, este grupo representa el 14.3 por
ciento de ios votantes elegibles en todo el
país, incluido ei 44 por ciento en Nuevo Mé
xico, 32 por ciento en Texas y California, el
25 por ciento en Arizona, y el 21 por ciento
en Florida.

Lo cierto es que la encuesta de Post/lpsos,
muestra la diversidad del electorado latino

cuyas opiniones políticas varían de acuerdo
a la afiliación religiosa, edad y región.

Por ejemplo, los votantes latinos están di
vididos: el 63 por ciento de los protestantes
evangélicos hispanos apoyan a los republi
canos, mientras que el 79 por ciento de los
votantes sin afiliación religiosa apoyan a los
demócratas.

(Martha Aguilar)
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Libros de ayer y hoy
Reportera del crimen.
El individuo frente al estado
Por Teresa Gil*

Muere doña Ángela Lansbury,
pero no el género que le dio
fama. Este sigue resoplando

en miles de autores en el mundo, aún en
escritores de izquierda. Con notables ex
cepciones, el género policial se estampó
en un individualismo que desmiente con
su obsolescencia, ios grandes avances
científicos y técnicos de la investigación. El
lucimiento de un personaje que no es sino
el autor, se torna incluso peligroso, porque
trasciende a la venganza privada, sin tener
la profundidad de las fuentes ovejunas del
siglo XVI. La longeva Lansbury que tenía
varias nacionalidades, aparte de ia origi
nal, ia inglesa, ya mostraba su futuro en
aquellas, no muchas, escenas de La luz que
agoniza de 1944, filme de George Cukor
que lanzó a Ingrid Bergman a altos vuelos
y ratificó a Charles Boyer.Ya para entonces
la novela negra sentaba sus reales en Amé
rica, pese a las críticas de los autores de la
novela policial clásica, pero esa nueva no
vela también exaltaba a un individuo de in

teligencia superior, pese a los avances de la
policía de los Ángeles, por ejemplo, aunque
fuera una policía corrupta. Se plantea des
de entonces, que la sobriedad y honradez
del detective se imponía a la superioridad
de ia técnica.

EL DETECTIVE, RESABIO INDIVIDUAL QUE
NO SE ENFRENTA

Las diferentes fases que ha pasado la

novela policial, ratifican al ser superior indi
vidual, que les da lecciones a las grades cor
poraciones policíacas del mundo. No solo
no ha habido cambios en ese sentido, sino
en la forma de descubrir el crimen, el ele
mental laberinto al revés, la introspección,
y otros trucos muy relamidos. Hasta el Be
lascoarán de Paco Ignacio Taibo II funciona
así, no digamos esos investigadores que se
inventan ios escritores en las novelas realis

tas sobre el crimen organizado. Los autores
crean tipos desvalidos en su esencia corpo
ral, pero no en su cerebro. Pueden ser feos,
chaparros, borrachos o estar envueltos en
el desaliento por la vida, pero se friegan a
todo el conglomerado policíaco con exper
tos, científicos y técnicos de ia investigación;
pese a ser parte de ese conglomerado. Luis
Rogelio Nogueras, el autor y poeta cubano
ya fallecido, mencionado en otras ocasio
nes, es de ios pocos autores que reivindican
la solución del crimen por el equipo; que es
la propuesta cubana. Pero uno cercano a
él, y de los más famosos en este momen
to de ese país, Leonardo Padura, tiene a un
Mario Conde que no desmerece en la des
cripción que Henning Mankell hace de su
Kurt Wailander y en su momento Raymond
Chandier de su Philipe Mariowe. Los demás
detectives en el mundo con pequeñas dife

rencias son iguales, incluso el Hércules Poi
rot de Agatha Christie pese a que presenta
la personalidad enfermiza de una máquina.

MUJERES DETECTIVES REPRODUCEN LOS
ESQUEMAS TRADICIONALES

En la gran colección española Antología
de las Mejores novelas Policíacas de Edicio
nes Acervo de 1966, podemos descubrir en
tre ios detectives varones, a varias mujeres
lanzadas por autores que usaban varios seu
dónimos en sus publicaciones. La inglesa
Christie lanzó a su anciana Jane Marpie que
pese a su descripción de victoriana de re
ductos conservadores, mostraba la lucidez

que exhibe el conocimiento del viejo, por el
transcurso de ia vida no por ia soberbia del
detective que avasallaba como individuo a
una colectividad. La televisión acaparó el
género y han sido muchas las mujeres que
encabezan series policíacas, desde aquella
hermosa Angie Dickinson de la película de
Brian de Palma de 1980, Vestida para matar,
la sargento Pepper circula de 197478 enTV,
pasando por muchas entre las que estaba
doña Ángela. Fue la Jessica Fletcher, escri
tora de libros que descubría crímenes uno
a uno de todos los muchos, como ahora en
México, que había en su pueblo. El ingenio
del autor de los guiones y de los producto
res se sumaba en todos esos programas,
que sin embargo si se analizan, pese a ese
ingenio, no cambian nada. Para una modes
ta autora como yo que escribí Mis crímenes
con la señora Miller. Apuntes de novela po
licial (Groppe 2015), por la insistencia del
individualismo, todo sigue igual.

* laislaquebrillaba@yahoo.com.mx
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Pacto
Un importante acuerdo, deno
minado "Pacto Estatal Mujeres
y Democracia, por una participa
ción iguaLitariay übre de violencia
política", fue firmado por Líderes de
partidos políticos en el Estado de
México, como Anuar Azar Figue
roa Eric Sevilla Martha Guerrero.

José CouttoLenc. entre otros. Este

evento fue promovido ante el
IEEM por parte deL Observatorio de
Participación PoLítica de Las Mujeres
en eL Estado de México que preside
Amalia Pulido, y en donde estuvo
Martha Hilda González titular de

la Secretaría de las Mujeres. Ojalá
se cumplan Los 10 compromisos ahí
firmados, porque La misoginia y La
violencia política azotan aL país.
La Coprisem se mete hasta en Las
funerarias, para verificar eL buen
funcionamiento de éstas, informó
la Secretaría de Salud estatal, ya
que ha LLevado a cabo este año
108 visitas, y eL personal sanitario
colocó sellos de suspensión a seis
establecimientos, cuatro de Las
cuales presentaban deficientes
condiciones higiénicosanitarias y
dos establecimientos más fueron

suspendidos por no contar con

licencia sanitaria de vehícuLos de

traslado de cadáveres.

Qué buena inversión anunció el
gobernador del Estado de México,
Alfredo Del Mazo por parte de una
empresa textilera, que invertirá 13
millones 500 mil dólares, con una
nueva planta en Toluca, que genera
rá cerca de 350 nuevas fuentes de

empleo.

En Los Héroes CoacaLco, el presi
dente municipal David Sánchez Isi
doro dio inicio a La construcción de

una nueva planta de bomberos, y en
entrevista comentó que el área de
Protección Civil que recibió, estaba
como todo eL gobierno, devastado,
con un camión de bomberos viejo,
el mismo que él compró en eL año
2006 cuando era presidente, pero
aseguró que en su administración
se han preocupado por comprar
camiones, equipos de seguridad y
mejorar infraestructura para esta
importante área, y Lamentó que se
haya descuidado de esa manera
no sólo Protección CiviL, sino todas
las áreas en general, por parte deL
anterior gobierno municipal.
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Algo más que palabras
Oportunidades y riesgos
Víctor Corcoba

Es verdad que el mundo ha cambiado sustancialmente,
en parte porque la vida es una oportunidad continua, pero
también los riesgos nos desbordan en ocasiones, dejándonos
sin nervio ni corazón, hundidos en el miedo y en la deses
peración. Para remate de males, nadie suele considerar a
nadie, sobre todo si es pobre. El respeto camina ausente y la
alegría de vivir suele apagarse con multitud de lágrimas, ante
la crecida de hechos violentos, que nos dejan sin palabras.
Todo se mueve bajo la presión inhumana, deshumanizante
por completo, puesto que la misma economía es excluyente.
Tampoco se puede tolerar más, que mientras unos privile
giados derrochan, otros se mueran de hambre o caminen
por las esquinas, sin una palabra de aliento. Me niego a que
los poderosos continúen comiéndose al débil. Desde luego,
los Estados sociales y democráticos de derecho, tendrán que
atajar ese maligno reino de desigualdades y reivindicar la jus
ticia, con acciones contundentes para provocar una mayor
equidad e inclusión social en todos los continentes.
Cada día hay más vidas truncadas por falta de espíritu

cooperante entre análogos. La irresponsabilidad suele ger
minar, hasta en los mismos gobiernos, que han activado el
no hacer nada ante los clamores de los demás. Fruto de este

espíritu cruel, es que se ha desarrollado una globalización
pasiva e indiferente, que nos deja sin alma. Realmente, somos
una generación que necesitamos aprender a reprendernos,
cuando menos para aminorar la multitud de riesgos que nos
acorralan. Hoy, la historia nos ha demostrado, como bien in
dica Naciones Unidas, que las tragedias humanas y medioam
bientales resultantes de ensayos tan mezquinos como los nu
cleares, u otro tipo de armas atómicas contemporáneas, son
cada vez más poderosas y destructivas. Ante este cúmulo de
riesgos, no podemos permitir que el mundo camine ciego ha
cia una nueva carrera armamentística. De hecho, pensando en
el aluvión de conflictos, que pone en peligro la tranquilidad,
alimentando el odio, la rabia, la frustración y el radicalismo, de
beríamos interrogarnos más, hacer memoria del pasado, y ver
nuevas circunstancias que la propia vida nos ofrece por sí mis
ma. Aprovechar la oportunidad en todas las cosas es demos
trar un espíritu renacentista. El ánimo no puede fallar nunca.

Sin riesgos en la lucha por un mundo más habitable, per

demos hasta la esperanza del cambio. Ahora bien, por más
que nos empeñemos, no hay seguridad acumulando artefac
tos, sino estableciendo puentes de apertura y de diálogo, de
diplomacia y entendimiento. Sin duda, necesitamos un nuevo
sistema mundial de control de armas; pero también se requie
re de otras actitudes más solidarias y menos egoístas. Los pe
destales hay que destruirlos y que gobierne el sentido común,
con su afán de amar y de búsqueda de la verdad. Sólo así
disminuirán los riesgos de destrucción. Ciertamente, a poco
que trabajemos unidos, bajo el paraguas de una solidaridad
comprometida y desinteresada, con el regreso a una econo
mía sin caudales corruptos, notaremos otras atmósferas más
éticas; y, por ende, nos llenaremos de ilusión, que buena falta
nos hace. Sea como fuere, la humanidad tiene que despertar,
no generar más violencia por sí misma, con la retó
rica del odio y la discriminación sistemática; ya que,
lo que se requiere, son certezas que nos fraternicen,
para que cesen los conflictos y las violaciones de de
rechos humanos.

Nuestro planeta, en continua transformación, tiene
que mejorar esas nuevas condiciones de existencia
de sus moradores. Lo que no es de recibo es conti
nuar batallando unos contra otros en un hábitat que
ha de ser para todos, aunque haya diversidad de ros
tros. El horizonte de la concordia tiene que tomar
nuestra vida por entero. Ser agentes conciliadores y
reconciliadores ha de formar parte de nuestro diario
existencial, lo que nos exige la valentía de dar el
primer paso, reconociendo los propios errores y las
propias debilidades.Aquí entra en combate el riesgo
de la hipocresía, el colmo de todas las maldades,
que debe hacernos repensar sobre esa vida franca y
sincera que todos nos merecemos, entregada a los
demás, lo que contrarresta este círculo vicioso en
donde una situación putrefacta te conduce a otra.
Los dirigentes no pueden lavarse las manos como
Pilatos, ante escenarios anormales. Esto, además,
aumenta el riesgo de que, al final, la que pierde y
es pisoteada sea la dignidad humana y las propias
obligaciones. De ahí, lo importante que es educar en
la igualdad para que no se pierda un solo talento en
la formación de esa piña ingeniosa.
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D ÍCL Ce ro
A 3 años del "Culiacanazo":

las secuelas del fallido operativo
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

El 17 de octubre de 2019, al punto
de ias 7 AM ei presidente Andrés
Manuel López Obrador salió a dar

su conferencia mañanera para presentar su
agenda de comunicación y actividades du
rante ei día. En esa conferencia indicó que,
por la tarde, visitaría la Base Aérea Militar
de Santa Lucía, para iniciar la construcción
del aeropuerto 'Felipe Ángeles', lugar al que
se traslado a las 10 AM. Posteriormente, a
las 12 PM atendió una visita de Estado del

presidente de Cuba, Miguel DíazCanel, en
Paiacio Nacional, en lo que parecía un día
cotidiano en el primer año de su gobierno.

Sin embargo, entre las 11 AM y 12 PM
un gran convoy de vehículos de la Guardia
Nacional, ubicado en un cuartel a ias afueras
de ia ciudad de Cuiiacán, salió en plena luz
del día en camino a la capital del Estado de
Sinaloa para ejecutar un fallido operativo de
captura a Ovidio Guzmán López, el cuál fue
liberado después de que sicarios del Cartel
de Sinaloa empezaran a atacar a objetivos
gubernamentales y militares alrededor de
la ciudad. De pronto, el miedo se cimbro en
la ciudad de Culiacán, y partir de las redes
sociales, principalesTwitter, se empezaron a
ver enormes torres de humo saliendo de au

tos y vehículos en llamas. Los elementos del
Cartel de Sinaloa estaban bien equipados,
con chalecos antibalas y ametralladoras
pesadas, y después de que ocho militares
fueron tomados como rehenes, se decidió
liberar al objetivo.

Dicho episodio ha pasado de denominar
se como "La batalla de Culiacán','también co
nocida popularmente como el «Culiacanazo»
o el «Jueves negro», por la población culichi
residente de esta ciudad. En este evento, una
recién nacida e inexperta Guardia Nacional

fue testigo de una serie de enfrentamientos y
bloqueos de vialidades por parte de la organi
zación criminal del Cártel de Sinaloa. Sin otra

alternativa, las fuerzas de seguridad del Ejér
cito mexicano decidieron a liberar al Ovidio

Guzmán López. Al día siguiente el entonces
Secretario de Seguridad Pública Ciudadana,
Alfonso Durazo, en conjunto con el Secretario
de la Defensa Nacional, Luis Crescendo San
doval, y el Secretario de Marina, Almirante
José Rafael Ojeda Durán, el General de Divi
sión DEM (Ret.) Audomaro Martínez Zapata,
titular del Centro Nacional de Inteligencia
(CNI) y el General Luis Rodríguez Bucio,Titu
lar de la Guardia Nacional, salieron a primera
hora de la mañana a dar un comunicado en el

que presentaron un informe ejecutivo sobre
lo ocurrido en Culiacán, la información en tor
no a decidir libera a Guzmán fue controver

tida, sin embargo, el presidente la defendió
asumiendo la responsabilidad de este acto.

El día de hoy se cumplen tres años de
este evento, que nos develan a esta distan
cia, repasemos algunos datos:
I. Una de las primeras derrotas de la na

ciente Guardia Nacional: El ceder ante

los elementos del Cartel de Sinaloa y
libera Guzmán López fue visto como un
acto que daño la reputación y efigie de
ia recién creada Guardia Nacional. Mu
cho se cuestionó la utilización de técni

cas en este tipo de operativos, como las
utilizados por la SEMAR en la captura
de personajes de Joaquín "El Chapo"
Guzman Loera, o recientemente, de
Rafael "Caro" Quintero, en efecto, la de
rrota marco severamente el animo de ia
naciente institución.

II. El poco uso de la inteligencia del gabine
te de seguridad: a dar la cara en torno a
las consecuencias del Culiacanazo y de
la liberación de Guzmán, salieron los titu

lares de la SEDEÑA, SEMAR, CNI, SSPC
y GN, un total de cinco instituciones que
cuentan con mecanismos de recopilación
de inteligencia en materia de seguridad
pública y nacional, la impiementación del
operativo fue un amargo sabor a la labor
que realizan en la materia. La experiencia
de este fracaso debe ser un nicho de resi

liencia y mejora para el futuro.
III. La ausencia de una estrategia de segu

ridad y combate al crimen organizado:
después del Culiacanazo, los temas vin
culados al crimen organizado perdieron
una fuerte presencia en la agenda de go
bierno dei presidente López Obrador, no
fue hasta la visita a Washington DC, y su
reunión con Joe Biden, en julio de 2022,
que se volvieron tema central de la agen
da de gobierno. La duda, al día de hoy si
gue existiendo, ¿cuál es la estrategia que
se tiene para combatir a la delincuencia
organizada? Este asunto, no nos ha sido
aclarado del todo.

IV. El uso del terror por parte de los grupos
del crimen organizado en las ciudades
para alcanzar un objetivo particular: de
entidades como Chiapas, a Tamaulipas,
Guanajuato, Jalisco, Sonora, Chihuahua
y Baja California, hemos visto replicarse
la estrategia de los carteles del narcotrá
fico, de intimidar a la población civil y
usar actos de terror, para escarmentar a
las Fuerzas Armadas, la Guardia Nacio
nal, o las policías municipales de utilizar
los mismos medios en aras de obtener
un beneficio.

Es probable que conforme pasen más
años, reflexionemos más sobre el Culiaca
nazo, demos un vistazo a estos puntos y que
sirvan para evitar que eventos como este, se
materialicen de nuevo en el futuro.

*Twitter: @Trave!erjm
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Indicador Político

Tapados del PRI: ni a caballada
llegan; iría con Morena o el PAN

í in ninguna fi
gura de conu'senso que

pudiera proyectar una
propuesta coherente
y de reconstrucción
sistémica, ia lista de
precandidatos presi
denciales del PRI no

garantiza ninguna vic
toria y en ios hechos

solo representa el mensaje indirecto a la
oposición para una candidatura aliancista
con el PAN.

Como ha ocurrido con todas las listas

priistas, en la actual ni están todos los que
son ni son todos los que están. A la lista de
ocho reconocidos de manera oficial hasta

ahora por el CEN del PRI y que ayer y hoy
presentaron su propuesta de país, habría
otros ocho que quedaron fuera por razo
nes que solo conoce el presidente nacional
priísta Alejandro Moreno Cárdenas: Miguel
Ángel Osorio Chong, Luis Videgaray Caso,
Aurelio Ñuño Mayer, el propio Alito que se
había proyectado como aspirante, el can
didato derrotado en el 2018 José Antonio

Meade Kuribreña que sigue representando
un grupo político dentro del PRI, el gober

nador mexiquense Alfredo del Mazo que se
encuentra en la orilla del precipicio more
nista y en el limbo priista el exgobernador
oaxaqueño Ulises Ruiz Ortiz.

De ia lista oficiosa que no oficial se
podría encontrar tres perfiles más o menos
previsibles: el populismo en decadencia
y sin discurso en el PRI de Beatriz Paredes
Rangel con problemas de salud que le im
pedirían hacer una campaña competitiva;
los neoliberales Ildefonso Guajardo, José
Ángel Gurría Treviño, Enrique de ia Madrid
y el priistaneo panista cualquier cosa que
eso signifique Esteban Villegas apenas es
trenado como gobernador coalicionista de
Durango; y quedan dos gobernadores en
funciones que forman parte de la cuadrilla
de aliados del presidente López Obrador:
el gobernador oaxaqueño Alejandro Murat
Hinojosa, que cedió a Morena la plaza de
Oaxaca sin chistar y juega en la cancha mo
renista y el gobernador coahuilense Miguel
Riquelme que estaría dispuesto a entregar ia
entidad también a Morena.

El modelo de participación ante la cúpula
priista titulado como Diálogos por México es
una primera pasarela prepresidencial para
ir calando a los políticos que han dicho que
quieren participar como candidatos, pero
con un PRI hundido en el 16% de los votos y
con una bancada en la Cámara de Diputados
producto de su alianza con el PAN y el PRD.

La lista oficiosa de precandidatos del PRI
revela el primer indicio de ruptura entre los
jefes políticos, al mismo tiempo que el per
fil de los suspirantes carece de alguna pro
puesta coherente de largo plazo y ninguno
de ellos representaría ai viejo PRI revolucio
nario y casi todos incluyendo a Paredes
Rangel  involucrados y comprometidos en
el modelo neoliberal salinistaszedillista que
estuvo en el perfil de Enrique Peña Nieto
como candidato en el 2012 y desde luego en
el de Meade Kuribreña en el 2018.

El expresidente Salinas de Gortari estaría
representado en las posiciones neoliberales

de Guajardo, Gurría, Claudia Ruiz Massieu

y Enrique de la Madrid por haber participa
do de manera directa en ia configuración
del proyecto salinista, además de la política
tlaxcalteca Paredes Rangel que contribu
yó como secretaria general del partido a la
transformación del PRI de partido heredero
de la Revolución Mexicana al partido del
neoliberalismo salinista que representó Luis
Donaldo Colosio,

Cuando menos en la primera lista de
ocho precandidatos nadie representaría el
proyecto personal, porque político nunca
lo hubo de Enrique Peña Nieto, aunque en
algunos niveles del PRI esperan una segun
da carnada de precandidatos donde puedan
aparecer, cuando menos, Osorio Chon, Vi
degaray, Del Mazo y/o Ñuño. Sin embargo,
el expresidente Peña Nieto parece más pre
ocupado por mantener el cacicazgo políti
copersonal en el Estado de México, sin que
ia elección de gobernador pudiera represen
tar algún escenario político nacional.

El PRI perdió ya cualquier posibilidad
de dirección política por sí mismo y se ha
convertido en un espacio de compensa
ción que estaría jugando sus dos cartas de
sobrevivencia: la alianza con Morena en los

proyectos de finales de sexenio del presi
dente López Obrador y la posibilidad de ser
la única fuerza política con capacidad para
construir una coalición con el PAN, toda vez
que el PRD avanza hacia su extinción total y
Movimiento Ciudadano jugará su carta indi
vidual para evitar su desaparición.

En este contexto, el PRI no ha decidido
todavía su modelo de coalición: con López
Obrador o con el PAN, aunque lo único claro
es que no regresará nunca a la presidencia
de la República.

Política para dummies: la política es el
ajuste de cuentas de la memoria.
El contenido de esta co 0íjStE

lumna es responsabilidad ex (5Sjj l¡3fci
elusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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Tras la puerta del poder
El poder ejecutivo y
militar abusivos ante

un Congreso inocuo

¦ n un contex

'to donde losEi
i propios datos

del Gobierno advier

ten que vivimos una
administración que acumula ya 140 mii eje
cutados, cerca de 80 mil desaparecidos y 18
mil feminicidios las Cámaras de Diputados y
Senadores no pueden pedirles cuentas a las
autoridades de Seguridad Pública, ni modi
ficar programas en ese ramo, por más que
la Constitución dice que es su obligación y
responsabilidad hacerlo.

Sin facultades para sancionar , diputa
dos y senadores fueron ayer burlados por
el secretario de Gobernación, Adán Augus
to López quien eludió responder sobre las
masacres ocurridas días antes.

¿Qué piensa cuando le hablan de los
baños de sangre?, le interrogaron

"Pues (en) Guanajuato, Jalisco, Michoa
cán, que están muy convertidos en paraíso
de la incidencia delictiva y nuestro com

promiso es que esto no siga sucediendo
y ayudar a los gobiernos de esos estados','
respondió. Días antes, el mismo secretario
se había quejado de que gobernadores de la
oposición piden la intervención de las fuer
zas armadas pero no apoyan, en particular
del PAN y de MC, para extender su presencia
en tareas de seguridad.

Recordó que Enrique Alfaro, gobernador
de Jalisco se negó a intervenir ante sus sena
dores para aprobar la reforma constitucional
que garantizaba que ejercito y marinos pue
dan extender su actuación hasta 2028.

"Desde luego que hay mucho de respon
sabilidad de los gobernadores, de los go
biernos estatales y municipales y es un ex
horto para que actúen conforme a la ley, que
respetemos todos a la Constitución',' dijo.

Ei titular de Gobernación afirmó de igual
manera que el General Luis Cresencio San
doval, secretario de la Defensa, no tiene que
rendir cuentas ante las Comisiones respec
tivas de Diputados y del Senado porque no
son una instancia facultada para ello.

Eso lo dijo Adán Augusto López, des
pués de que el secretario de la Defensa se
negó a asistir ante diputados para habiar
sobre el hackeo a esa institución, "No es

exactamente cierto que el Secretario de la
Defensa no haya querido rendir cuentas. Pri
mero, la Comisión de Defensa de la Cámara
de Diputados no es el organismo ante el que
tiene que rendir cuentas un funcionario, en
este caso, el Secretario de la Defensa',' expli
có. El presidente de la Comisión de Defensa,
el panista Ricardo Villarreal y el titular de la
Defensa habían acordado encontrarse en las
instalaciones de Sedeña.

Pero luego el diputado de Movimiento
Ciudadano, Sergio Barrera Sepúlveda, envió
otra carta al General en la que afirma que él
de ninguna forma acudiría a la Sedeña.

"Hay una carta del Secretario de la Co
misión, que es un Diputado de Movimiento
Ciudadano donde, en términos por demás
irrespetuosos, se dirige al Secretario de De
fensa diciéndole que bajo ningún motivo
acepta ir a las instalaciones de la Secretaría
de la Defensa.

"Ante este desaguisado, el Secretario de
la Defensa informa ai presidente de la Comi
sión que no se va a llevar a cabo esa reunión
de trabajo, pero no era un citatorio para que
compareciera a rendir cuentas'.'

O sea, todo un enredo...

50/50 DE SENADORAS Y SENADORES

El senador Ricardo Monreal, presidente
de la Junta de Coordinación Política se com

prometió ayer a impulsar mayores acciones
para avanzar en la legislación en materia de
género. Durante un encuentro con ei "Colec
tivo 50+1',' el zacatecano dijo que promoverá
la creación de un observatorio ciudadano

que dé seguimiento a los avances legislati
vos en materia de equidad y contra la vio
lencia de género. Recordó que las dos cá
maras del Congreso han aprobado reformas
en materia de paridad, como una estrategia
conveniente para garantizar la presencia de
las mujeres en órganos de decisión en la
vida política, económica y social del país.

No obstante, dijo que el observatorio
contribuiría para avanzar en distintas leyes
que están pendientes de dictaminar en be
neficio de la paridad y contra la violencia
de género.
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Diálog os por México, primera parte

Lo que sea de cada quien, hay que re
conocerle a Alito Moreno, que q pe
sar de todo, supo cómo mantener a

su partido unido. Y a como están las cosas,
eso es un mérito por sí mismo.

Por fin, este lunes en las instalaciones
del CEN nacional del PRI, se llevó acabo el
primer día del evento "Diálogos por México','
en el cual, la militancia y los cuadros del Re
volucionario Institucional discutieron temas

relacionados a seguridad, salud y economía.
Que en realidad es una especie de "prima
ria" para que las "corchoiatas" presiden
ciales del tricolor expongan sus proyectos.
Entre los invitados confirmados se encuen

tran: Beatriz Paredes, Enrique de la Madrid,
Ildefonso Guajardo, José Ángel Gurría, Ale
jandro Murat y Claudia Ruiz Massieu. Los
"Diálogos por México" se dan en medio del

lanzamiento de la plataforma opositora "Uni
d@s" y a tan solo unos días después de que
el presidente López Obrador no sólo desta
para una larga lista de posibles candidatos
para 2024, sino que urgió a la oposición a
definir a su candidato. La más aplaudida, de
lejos, fue la senadora Beatriz Paredes, quien
entró al recinto en silla de ruedas, pero se
puso de pie( entre vítores, para presentar su
proyecto de país, de llegar a ser ella la can
didata del PRI en el 2024. Se lo resumo (sin
albur): ni abrazos ni balazos, vigencia plena
del estado de derecho y un profundo amor al
país. Mayor presupuesto a los estados, res
peto a los periodistas y un pacto alianciste.

La ex dirigente nacional del PRI consideró
que en 2024 ahora si se puede calificar como
un hecho histórico, que trasciende a ios parti
dos políticos, porque el país ahora si se juega
su futuro, ante el evidente retroceso que re
presenta ia llamada Cuarta Transformación,
en la vida democrática nacional.

El segundo ponente del día, y a mi gusto,
el mejor de la tarde fue Idelfonso Guajardo,
ex secretario de economía del presiden
te Peña Nieto, quien inició su intervención
con un mensaje dirigido al presidente de la

República, Andrés Manuel López Obrador,
quien recientemente io mencionó en una
lista de presidenciables de la oposición: "A

mi, ese destapador no me hace corcholata"
reviró el diputado por Nuevo León. Guajar
do dominó el escenario, el cual recorrió de
lado a lado, contando historias para ejempli
ficar las aportaciones de su partido a la de
mocracia mexicana. Hablo de la importancia
deITLCAN para nuestro país, y al igual que
la senadora Paredes, se destapó como alian
cista.Todo un tecnócrata.

El tercero en tomar ei podio fue ei gober
nador de Oaxaca y cercano a Morena, Alejan
dro Murat, y el cuarto, José Ángel Gurria, ex
secretario de Hacienda y titular de la OCDE,
Pero de elios mañana les cuento.

Lo que es verdad es que el PRI no está
para desgastarse en resquebrajamientos
personales, anunciados con personajes
como Miguel Ángel Osorio Chong o Claudia
Ruiz Massieu (quien por cierto, participará
el martes en el evento); el partido que dirige
Alejandro Moreno se juega su supervivencia,
y estos eventos le dan un tanque de oxígeno
y acallan el nerviosismo al interior. Para este
martes, se espera la participación del gober
nador del gobernador de Durango, Esteban
Villegas, el ex secretario deTurismo, Enrique
de la Madrid, la senadora Claudia Ruiz y el
gobernador de Coahuila, Miguel Riquelme,
además claro de Alejandro Moreno Cárdenas
para clausurar este evento.

* @CallodeHacha
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Confidente EME EQUIS
PRI, celebridades en
un cascarón vacío

¦I PRI inicióE!1 su bús
iqueda de

abanderado presidencial. Tienen una bara
ja amplia, lo que contrasta con la debilidad
electoral que enfrentan. Son una pasarela de
celebridades ante un escenario de otro tiem

po. Es como el salón de espectáculos que
quiere revivir las antiguas glorias, solo con
el volumen de la rocola.

En Diálogos por México participarán
Beatriz Paredes, Alejandro Murat, Idelfon
so Guajardo, José Ángel Gunía, Esteban
Villegas, Miguel Riquelme y Enrique de la
Madrid, entre otros. Es una alineación inte
resante y la gran mayoría harían un buen pa
pel de llegara la presidencia de la República,
pero eso ya no ocurrirá.

Por dos motivos. En caso de conformar

se una alianza opositora, asunto que está en
veremos, un priista difícilmente la encabeza
ría, porque el PAN tiene una fuerza electoral
mayor y porque el nivel de confianza entre
quienes conformaron Va por México está
por los suelos. En solitario es imposible,
como están las cosas, que puedan pensar en
un resultado favorable y ante una contienda
que será casi plebiscitaria.

Donde puede existir oportunidad, es en
la conformación de una estrategia que privi
legie el carácter ciudadano que tendría cual
quier candidatura que aspire a competir de
verdad. Es la ruta que está explorando Enri
que de la Madrid desde hace meses, no se

parándose del priismo, pero sí dejando claro
que su búsqueda es con otros.

De la Madrid está haciendo un traba

jo muy interesante en redes sociales y que
acompaña con presentaciones y reuniones
a lo largo del país. Hijo de un ex presidente,
su legado no le estorba, al contrario, le fun
ciona porque no lo niega y io explica.

Con Beatriz Paredes lo que la hace fuer
te, es lo que puede complicar sus posibilida
des. Ella encarna la historia de un PRI que
fue exitoso, que se comprometió con causas
progresistas y que apostó por la democrati
zación del país.

Paredes fue gobernadora de Tlaxca
la, un mérito por todo el significado que
aquello tuvo al ser la segunda mujer en la
historia en lograr esa posición de mando a
nivel estatal. Es una de las legisladoras con
mayor experiencia. Operó en la secretaria
de Gobernación, como parte del equipo de
Jorge Carpizo, temas políticos de la mayor
relevancia. Presidió su partido, el PRI, y ganó
elecciones, un asunto que ahora se ve más
que complicado. Por desgracia para ella, lo
que se evaluará en los próximos meses es
la posibilidad real de ganar ia contienda, no
de la capacidad probada en el ejercicio de la
función pública. Para colmo, tendría que sor
tear a una dirigencia partidaria francamente
hostil. José Ángel Gurría es un personaje in
teresante. Logró hacer una gran carrera en la
OCDE después de tener posiciones relevan
tes en el gobierno de Ernesto Zedillo como
secretario de Hacienda y de Relaciones Ex

teriores. Es un político ponderado, lo que
es un aliciente en momentos complicados
y ante un horizonte que no pinta nada bien.

Gurría en el pasado buscó ser abande
rado presidencial, pero los propios priistas
se lo impidieron al establecer el candado de
que se requería haber tenido un puesto de
elección popular para poder aspirar a la can
didatura más importante.

En fin. Diálogos por México es el arran
que del 2024 para los priistas. Tendrán que
sortear todavía varios escollos. Las eleccio

nes en el Estado de México y en Coahuila y
el cambio de dirigencia que se estipula para
el 2023. Todo está atado, de algún modo y
las circunstancias son de las más delicadas

que ha enfrentado el PRI. Nunca habían sido
tan débiles.Tienen en la actualidad solo tres

gubernaturas y dos de ellas estarán en dipu
ta en los próximos meses. Está viviendo sus
horas más bajas

La división se ha profundizado, y no se
ve un horizonte en el que esto se pueda re
vertir, Es más, lo ocurrido en el Senado de
República, donde hubo un juego de fuerzas
entre el líder di PRI Alejandro Moreno y el
senador Osorio Chong, es una muestra de lo
que puede ocurrir próximamente.

Construir un proyecto común y que sea
atractivo, implicará un esfuerzo descomu
nal. Vamos a una paradoja, donde el viejo
PRI tendrá cartas que presentar, pero con
una organización deteriorada y con aspira
ciones electorales más que modestas. Como
un cascarón vacío.
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Simple y Claro
El General y su traición al pueblo

Por Elliot Velher

Hace unos días se aprobó en el Con
greso la reforma constitucional
que permite al Ejército continuar

ejecutando labores de seguridad pública
hasta finales del año 2028.

A esa reforma ia precedió aquella en la
que ia Guardia Nacional pasaba a formar
parte de la Secretaría de la Defensa Nacio
nal. En ambos casos se alzaron las voces

contra ia militarización y nos obligó a recor
dar como en el sexenio de Felipe Calderón,
la oposición lidereada por Andrés Manuel
López Obrador, se resistía a la creación del
marco legal para que el Ejército ejecutará la
bores de seguridad.

Posteriormente, durante el sexenio de
Enrique Peña Nieto, ia misma oposición re
clamó cuando intentó promulgar ia ley de
seguridad interior, misma que permitiría al
Ejército estar fuera de sus cuarteles.

En todas las protestas se reclamaba lo
mismo: no a la militarización.

Cuando aquella oposición llegó al poder,
lo hizo bajo la promesa de regresar a sus
cuarteles a los militares.

Sin embargo, algo ocurrió en el perio
do de transición del sexenio de Peña Nieto

y AMLO, justo después de que el entonces
Presidente Electo, se reuniera con quien era
el Secretario de Defensa, Salvador Cienfue
gos. Tras esa reunión, la visión de Andrés
Manuel cambió. La militarización era un chip
que Cienfuegos incrustó en su mente. ¿Qué
ocurrió en esa reunión que hizo cambiar de
parecer al presidente de "izquierda"?

Es una incógnita con la cual deberemos
vivir. Pero el resultado lo debemos padecer.
Desde entonces, el Presidente ha entregado

a militares actividades que antes ejecutaban
dependencias civiles, les encargó la cons
trucción de sus proyectos emblemáticos,
incrementó de manera sin precedentes sus
presupuestos, les otorgó el marco legal para
permanecer en las calles, les entró la Guar
dia Nacional, les encargó vacunar a la pobla
ción, ios puertos, vaya, hasta una aerolínea
les quiere dar.Todo ello en contra de la pro
pia Constitución.

Todo lo anterior quedó evidenciado con
la filtración de información de las bases de

datos de la SEDEÑA, Sin embargo, confor
me la información se va conociendo, más
se logra ver que el plan de militarización no
es de Andrés Manuel, sino más bien, de ia
propia milicia. Basta leer las propuestas de
reformas constitucionales que elaboró per
sonal militar y que el mismo Presidente pre
sentó ai Congreso de la Unión.

Lo anterior hace suponer que la or
questación del plan de militarización viene
impuesta desde la propia milicia quien ha
logrado someter al Presidente a su merced.

Una señal que podría confirmar esta
postura es lo que el General Secretario le
hizo al Congreso. No solo no acudió a la
comparecencia para explicar la filtración de
información, sino que también les "canceló
hasta nievo aviso" la reunión programada
para el día de hoy. Lo anterior debe preocu
par a los mexicanos por la siguiente razón,
el Congreso de la Unión es la representación
del pueblo, mediante sus Diputados, y de la
Federación a través de los Senadores. Sien

do así, el General no despreció a los funcio
narios de elección popular, sino al pueblo
mexicano que lo llama a rendir cuentas.

El General ha volteado la espalda al pue
blo, lo ha traicionado.
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Se comenta sólo con...

IN epotismo
Por Carlos Ramos Padilla*

ii Que nunca se permita el amiguís
imo, el influyentísimo y nepotismo,
ninguna de esas lacras de la política.

MORENA debe ser faro de moralidad'.' Esto

sentenció y prometió López Obrador antes
de su gestión y después de protestar al cargo
presidencial sustentando su compromiso en
antecedentes de sexenios anteriores.

No obstante, el amiguismo, el com
padrazgo, las cuotas, ios cuates y el ne
potismo han sido visibles en su gestión.
Familiares del presidente, hijos de secre
tarios de Estado, compadres empresarios,
presupuestos asignados sin licitación han
quedado registrados durante cuatro años
de la llamada "transformación Se han
documentado incluso millonarios contratos

otorgados a empresas creadas por hijos de
funcionarios en ejercicio con mercancías o
servicios a sobreprecio sin que nada se les
oponga. El caso más reciente es el del hijo
del subsecretario de Gobernación, Alejandro
Encinas, quien llega a ocupar una posición
en nivel similar a la de su padre, pero en
cargándose del comercio exterior. Alejandro
Encinas Nájera será el encargado, en princi
pio, de proteger a las industrias asentadas en

nuestro país que requieren de suministros
de importación o en su caso promover movi
mientos de exportación.

Pero más delicado es atender todas las

cláusulas, acuerdos, desaciertos y fracturas
en los tratados comerciales de México con el

resto del mundo, pero más en específico con
los Estados Unidos y Canadá.

Este inexperto joven deberá entenderse
con los grandes personajes que saben de
controversias, intercambio comercial, leyes

internacionales y que siempre han demos
trado sacar beneficio para sus propios intere
ses. Con ellos tendrá que enfrentarse Encinas
Jr. solo por eso, por ser júnior.

Conozco de años a ambos. Alejandro pa
dre fue colaborador en mis espacios de ra
dio y su hijo empezó en los medios bajo mi
intervención haciendo mancuerna con César

González Madruga. No creí que Encinas pa
dre fuera tan sumiso a los designios del hoy
presidente, incluso recuerdo que en un desa
yuno me confió que solamente aceptaría ser
jefe de gobierno dei DF por elección nunca
por designación, pero qué creen, llegó por
imposición de AMLO.

Ahora se ha prestado a tapar los excesos
y participación de muchos cercanos al eje
cutivo involucrados en el caso Ayotzinapa,
minas conducta que tuvo cuando protegió
al delincuente Julio César Godoy Toscano,
hoy prófugo, al ingresarlo al Palacio de San
Lázaro y al obtener su fuero como legislador
impedir que fuera aprehendido. Quiero me
dir la estatura y talante del presidente para
defender sus compromisos.

Me gustaría escuchar en su mañanera
exigiendo la renuncia de cualquiera de los
dos Encinas por violentar sus promesas de
gobierno. Veamos hasta dónde es capaz el
mandatario y hasta dónde llega la moral de

Alejandro Encinas padre, que él sabe y sabe
bien, defendía durante las transmisiones de
radio por años.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Por Gobiernos
Humanos

El futuro se está abriendo paso entre las
nuevas realidades del país; temas de salud,
reactivación económica, educación, cultura,
seguridad pública, desempleo, deterioro
ambiental, pobreza y marginación en general
son parte de la agenda pública.
En más de 30 años de servicio, escuchando

a las y los poblanos, conociendo sus
necesidades e identificando las problemáticas
que nos aquejan.
Es por eso que se elaboró una tesis doctoral

sobre la visión de Estado para un Puebla de
mujeres yhombres libres cuyo objetivo es lograr
una transformación pacífica y democrática para
el desarrollo social y económico.
Esta tesis que titulé "Por Amor a Puebla"

expone el reconocimiento de los derechos
sociales, mediante la protección de las
personas en entornos de riesgo climático y
sanitario, protegiendo los recursos o bienes
públicos, que forman parte de los ecosistemas

para garantizar alas personas un espacio
habitable.

Esa visión de Estado se sustenta en la bioética

como el mecanismo parala satisfacción de
las necesidades sociales a través de gobiernos
humanos y cercanos a la población.
En ese esquema se toman en cuenta tres

dimensiones para lograr el bienestar: Seguridad,
Justicia y Economía Social generando riqueza
comunitaria, logrando gobiernos eficientes y
eficaces.

Esta construcción de mej ores condiciones
paralas ylos poblanos contextualizan a Puebla
como una entidad cosmopolita, pluriétnicay
pluricultural.
Con dicha tesis, se plantea que el desarrollo

sostenible de Puebla en la satisfacción de

sus necesidades sociales, se logrará con la
implementación de la bioética social, trayendo al
estado justicia, seguridad y reduciendo los niveles
de desigualdad de las comunidades de Puebla.
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Fuerzas Armadas en
la Ciudad de México
Hace unos años, cuando Felipe Calderón
decidió unilateralmente declarar una guerra
contra la ciudadanía, las Fuerzas Armadas
fueron quienes tuvieron que pelearla; se puso
al pueblo contra pueblo. Esto, como sabemos,
nos trajo una de las peores crisis de seguridad
que hemos padecido en la historia moderna de
nuestro país.
Hoy que las Fuerzas Armadas ya no pelean

una guerra absurda contra la ciudadanía,
realizan otras labores que sí se encaminan
hacia el bienestar: apoyo a los más vulnerables
encaso de desastres naturales, tareas de
seguridad, combate al robo de hidrocarburos,
protección de nuestras aduanas, construcción
de grandes proyectos de infraestructura, y no
podemos olvidar su participación crucial en el
Plan Nacional de Vacunación, que garantizó
que desde Baja California hasta Quintana Roo,
la gente recibiera su vacuna.
En este sentido, actualmente podemos

decir que lo que caracteriza a nuestras Fuerzas

Armadas es su rol en la construcción de paz.
Los resultados en materia de seguridad en
la Ciudad de México son ejemplares para el
resto del país, y algo que resulta clave en este
proceso, es precisamente la actuación de la
Guardia Nacional.

Como ha informado la jefa de gobierno, en
nuestra ciudad los compañeros de la Guardia
Nacional participan en temas específicos
como el combate a la tala clandestina o el

patrullaje en las fronteras con el Estado de
México y Morelos, pero también en temas de
inteligencia e investigación, y su coordinación
con la SSC y con la Fiscalía ha sido crucial para
la disminución de más del 50% en los delitos de

alto impacto que ocurren en la capital.
Es importante no caer en la desinformación

que hapermeado este debate, escuchar
las voces de nuestros representantes, pero
también de la gente, y dar cuenta del beneficio
que la participación de las Fuerzas Armadas en
tareas de seguridad ciudadana representa para
millones de personas en México.
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¿YT si Zeron es
espía en Tel Aviv ?
AMIO PIDIO A WALMART, CHEDRAUIY SORIA
NA CUMPLIR CON EL PLAN ANTIINFLACiÓN...

Si se pasan de rosca o de la raya, que la Profeco
los multe por careros y especuladores.
Además de tortura, la FGR acusa a Zerón
por compra irregular y uso ilícito de Pega
sus, con un contrato anómalo por 456 mdp.
¿Enriquecido, Osorio Chong o Cienfuegos
le ordenaron utilizar el Peñasus?.. Hay que
decirle al gobierno israelí que el extitular de
la AIC Agencia de Investigación Criminal,
y también Atisbamos Ilegalmente Comuni
caciones* podría ser un infiltrado del Estado
palestino para espiar a Tel Aviv, a ver si así lo
extradita rápido.
Santiago Taboada citó que la oposición ga
nará en 2024 la CDMX, y que está listo para

ser jefe de gobierno.
Su asesor para los debates con sus adversarios
será #LordCuchilloCebollero, también conocido
como Don Terroraki.

Sheinbaum y el titular de la Segob dijeron
ser hermanos y compañeros de lucha, "y no
nos verán confrontados".

Claudia, Adán y Marcelo son hermanos de An
drés, deben verse sin recelo y apoyarse entre los
tres. Y ahí está el año 2030, no tan lejano, para
continuar esa hermandad.

Norberto Rivera oñció una misa de cuerpo
presente de Jesús Hernández Alcocer, ase
sino de la cantante Yrma Lydya.
El demonio los cría, y entre ellos se rinden ho 
menaje. Por ética, don Perberto debió negarse
y al no hacerlo aprueba los feminicidios, pero
de nada le servirá al criminal porque ha de es
tar rostizándose en el averno.
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Ricardo Monreal íiie

derrotado por Creel

TREMENDA POLEMICA

Que mejor manera de celebrar el 52 ani
versario luctuoso del Gral. Lázaro Cárde

nas, que honrando su legado de estadista,
lo anterior, por aquello que ayer el Secreta
rio de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández, bateó un jonrón al ser cues
tionado sobre los "baños de sangre" en el
país, contestando que éstos se encuentran
en Guanajuato, gobernado por el panista
Diego Sinhue, así como en Jalisco diri
gido por el Gober naranja Enrique Alfaro.

En este tenor, a Don Adán solo le faltó
incluir a la Alcaldía Benito Juárez demar

cación eternamente panista, gobernada
por Santiago Taboada, ya que apenas ayer
por la tarde, ocurrió un asalto con detona
ciones de bala de por medio. ¿Aún queda
rá alguna duda que el PAN es sinónimo de

gobiernos fallidos?
En caso de que la respuesta sea sí, so

lo habrá que echarle un vistazo a las elec
ciones internas de Acción Nacional en la

Capital del país, en las cuales resulta evi
dente que el "aspirante" a cacique Jorge
Romero, metió mano en los comicios para
prevenir una inminente derrota.

¡Ah! y antes de que lo olvide, por si aún
se duda de la corrupción del PAN en la
CDMX, solo basta investigar (o pregun
tar) sobre el historial de vuelos del Dip.
Federico Dóring; pues trasciende que sus
prestaciones incluían pasajes de avión a
San Diego, como retribución por votar a
favor del Cartel inmobiliario en la Sex

ta Legislatura de la entonces Asamblea
Legislativa.

Para los que duden, incluido el mismo
Dóring Casar debido a que en ocasiones
sufre amnesia los invito a leer el Diario

de Debates del 2do periodo de sesiones,
del Tercer año de ejercicio de la VI Legis
latura.

POSTIT

Nuevamente el Senador Ricardo Mon
real fue derrotado en el duelo de corcho

latas, en esta ocasión por el Dip. Santiago
Creel, ya que el panista acudirá a la confe
rencia en el ITAM que al titular de la JU
COPO le dio miedo acudir.

Parafraseando al Presidente López
Obrador, "ternurita" de zacatecano.

Fecha: 18/10/2022

Página: 14

Area cm2: 184

1 / 1

Columnas Políticas

Diego Elias Cedillo

Costo: 10,035

Página 198 de 204



Higiene escolar
DERIVA VARIAS ENFERMEDADES

Lamentablemente en las escuelas se su

fren enfermedades a causa de la mala hi

giene. Acudir a un plantel escolar público
es encontrar condiciones verdaderamente

dramáticas, salones y pupitres descuida
dos, rotos, sucios, etc. Los anexos del edi
ficio son deprimentes, paredes y vidrios
semidestruidos y en general, un abando
no lacerante, pero donde más se observa la
amarga realidad, es en el ámbito de los sa
nitarios, con falta de aseo y papel higiénico
y tan importante lugar se convierte en fo
co de contagio, en perjuicio de niños y jóve
nes que tienen que usarlos. Otro renglón lo
es la falta de agua potable y la ausencia de
lavaderos limpios, lo que causa una grave

situación, sin duda, en las características
escolares que son sumamente dramáticas.
Recientemente se mostró, que cerca

de 110 alumnos de la Escuela Secunda

ria Juana de Asbaje, en el municipio de
Bochil, al norte de Chiapas, fueron in
toxicados con cocaína; los estudiantes
presentaron convulsiones y desmayos,
por lo que fueron trasladados por sus pa
dres, por sus propios medios, al Hospital
General de Tapachula.

Se habla mucho de una Reforma Edu

cativa y nuevos planes de estudio, pero
poco se hace para atender el drama del
abandono en que se encuentran las insti
tuciones de educación básica, por esta ra
zón, constituye una asignatura pendiente
de urgente atención. Los planteles esco
lares deben ser atractivos, para que el pu
pilo asista con alegría, seguro de que va a
encontrar condiciones materiales que le
permitirán gozar sus instalaciones. Es
te problema no solo se da en los ámbitos
de la educación primaria y secundaria,
alcanza todos los niveles de las escuelas

públicas, donde al final, desde el punto
de vista del edificio escolar, se observan
grandes y tristes diferencias con plante
les oficiales de renombre.
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Va vendaval legislativo a la
reforma electoral

Los ciudadanos de a pie no hemos termi
nado de digerir la recientes reformas
legales o constitucionales encargadas

desde del Poder Ejecutivo al Legislativo,
como aquellas leyes secundarias que permiten
que la Guardia Nacional pase a formar parte
de la Secretaría de la Defensa Nacional, al
menos administrativamente.

O la más reciente, que si fue de profundo
calado y que permite la permanencia de la
Fuerzas Armadas en su conjunto, —Marina,
Ejército y Guardia Nacional—, permanezcan
en las calles en tareas de apoyo a combatir a
las organizaciones criminales y garantizar la
seguridad de las y ciudadanos en su integri
dad personal y la de su patrimonio.
Pues bien, en esas andamos y esta semana

viene crucial pues entra a debate la reforma a
la Ley de Instituciones de Crédito, específica
mente el Artículo 16. ¡Zas! aquella que tanta
rasquiña y desinformaciones ha causado y que
hasta se habla de requisa y de expropiaciones
de cuentas bancadas.

En el inter y como para que no se agote
nuestra capacidad de asimilación, o de
asombro, que sale al quite el presidente de
la Jucopo de la Cámara de Diputados para
ponerle la cerecita al pastel.
Dice el poblano Nacho Mier que lo que

sigue esta misma semana, desde su trinche
ra, es la discusión de la reforma electoral.
Adelantó que se enfocarán en la propuesta
del presidente López Obrador para modifi
car al INE.

Aunque más bien se ha hablado de una
profunda reforma de las instituciones electo
rales para modernizarlas, que haya voto
electrónico, reducir el financiamiento a par
tidos y también disminuir el número de
representantes populares, tanto en diputa
dos como en senadores.

Ya veremos en qué sentido viene el mamo
treto que manden los diputados al Senado,
generalmente Ricardo Monreal y sus hues
tes. les andan enmendando la plana, como la
reciente de que las Fuerzas Armadas estén
en las calles hasta 2028.

La movieron toda, la cambiaron toda, le

movieron más que una coma.

de cuentas bancadas.

En el inter y como para que no se agote
nuestra capacidad de asimilación, o de
asombro, que sale al quite el presidente de
la Jucopo de la Cámara de Diputados para
ponerle la cerecita al pastel.
Dice el poblano Nacho Mier que lo que

sigue esta misma semana, desde su trinche
ra, es la discusión de la reforma electoral.
Adelantó que se enfocarán en la propuesta
del presidente López Obrador para modifi
car al INE.

Aunque más bien se ha hablado de una
profunda reforma de las instituciones electo
rales para modernizarlas, que haya voto
electrónico, reducir el financiamiento a par
tidos y también disminuir el número de
representantes populares, tanto en diputa
dos como en senadores.

Ya veremos en qué sentido viene el mamo
treto que manden los diputados al Senado,
generalmente Ricardo Monreal y sus hues
tes. les andan enmendando la plana, como la
reciente de que las Fuerzas Armadas estén
en las calles hasta 2028.

La movieron toda, la cambiaron toda, le

movieron más que una coma.

Una leyenda negra
Volviendo al tema que nos ocupa, en refe

rencia a la reforma a la Ley de Instituciones
de Crédito, el senador Ricardo Monreal

aseguró que ese lance no tiene como objeti
vo quitar los ahorros a los cuentahabientes.
Fue contundente:

Esa versión es una leyenda negra que
advierte, con estridencia, que el gobierno
vendrá a quitarnos todos nuestro dinero y
eso no es verdad.

Más bien, asegura el senador, la minuta
procedente de la Cámara de Diputados y
enviada al Senado de la República, pretende
ampliar los alcances de un mecanismo que
ya está previsto en la Ley, desde la expedi
ción de la misma en 1990.

Es decir, los recursos que no hayan tenido
movimiento en el transcurso de seis años,
son hoy abonados en favor del patrimonio
de la beneficencia pública, no sin antes dar
aviso a los cuentahabientes.

Con la reforma, —precisa el senador
Monreal Avila—, los recursos de las cuentas
inactivas o abandonadas en un lapso de seis
años no sólo pasarán a la beneficencia públi
ca, sino también se destinarán a fortalecer a
las instituciones de seguridad pública.
"Así como se lee el grandísimo pecado

que comete esta Reforma, es el de honrar
la palabra y fortalecer a las policías del
país, y con ello contribuir a regenerar la
seguridad de los mexicanos, uno de los
mayores reclamos sociales."
A veces es necesario que nos expliquen

las cosas con palitos y manzanas.
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aseguró que ese lance no tiene como objeti
vo quitar los ahorros a los cuentahabientes.
Fue contundente:

Esa versión es una leyenda negra que
advierte, con estridencia, que el gobierno
vendrá a quitarnos todos nuestro dinero y
eso no es verdad.

Más bien, asegura el senador, la minuta
procedente de la Cámara de Diputados y
enviada al Senado de la República, pretende
ampliar los alcances de un mecanismo que
ya está previsto en la Ley, desde la expedi
ción de la misma en 1990.

Es decir, los recursos que no hayan tenido
movimiento en el transcurso de seis años,
son hoy abonados en favor del patrimonio
de la beneficencia pública, no sin antes dar
aviso a los cuentahabientes.

Con la reforma, —precisa el senador
Monreal Avila—, los recursos de las cuentas
inactivas o abandonadas en un lapso de seis
años no sólo pasarán a la beneficencia públi
ca, sino también se destinarán a fortalecer a

las instituciones de seguridad pública.
"Así como se lee el grandísimo pecado

que comete esta Reforma, es el de honrar
la palabra y fortalecer a las policías del
país, y con ello contribuir a regenerar la
seguridad de los mexicanos, uno de los
mayores reclamos sociales."
A veces es necesario que nos expliquen

las cosas con palitos y manzanas.
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